Управление образования администрации муниципального округа «Усинск» Республики Коми Коми Республикаса «Усинск» муниципальной кытшлон администрацияын велодомон веськодланін



Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение "Средняя общеобразовательная школа" с. Усть-Уса «Шöр школа» Усвавом сиктын муниципальнöй велöдан сьöмкуд учреждение

Принято Педагогическим советом МБОУ «СОШ» с. Усть-Уса Протокол от 16 июля 2024 года №18

Утверждено приказом директора МБОУ «СОШ» с. Усть-Уса от 16 июля 2024 года № 231

Основная образовательная программа начального общего образования муниципального общеобразовательного учреждения «Средняя общеобразовательная школа» с. Усть-Уса

(в новой редакции)

СОДЕРЖАНИЕ:

Раздел 1. ЦЕЛЕВОЙ

- 1. Пояснительная записка
- 2. Планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования
- 3. Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования

<u>Раздел 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ</u>

- 4. Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся при получении начального общего образования
- 5. Программы отдельных учебных предметов, курсов и курсов внеурочной деятельности
- 6. Программа духовно-нравственного развития, воспитания обучающихся при получении начального общего образования
- 7. Программа формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни
- 8. Программа коррекционной работы

<u>Раздел 3.ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ</u>

- 9. Учебный план начального общего образования
- 10. План внеурочной деятельности
- 11. Календарный учебный график
- 12. Система условий реализации основной образовательной программы в соответствии с требованиями Стандарта

1. Пояснительная записка

Основная образовательная программа начального общего образования (далее - ООП НОО) МБОУ «СОШ» с. Усть-Уса разработана в соответствии с федеральным государственным образовательнымстандартом начального общего образования (далее Φ ГОС НОО) и федеральной образовательной программы начального общего образования (далее $-\Phi$ ОП).

Основная образовательная программа начального общего образования МБОУ «СОШ» с. Усть-Уса (далее - ООП НОО) разработана в соответствии со следующими нормативными документами:

- Федеральный закон от 29.12.2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»
- Федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования (Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 373 от 06.10.2009 года в редакции приказов Минобрнауки России от 26.11.2010 № 1241, от 22.09.2011 г. № 2357, от 18.12.2012 № 1060, от 29.12. 2014 г. № 1643, от 18. 05.2015 г. № 507, от 31.12.2015 г. № 1576)
- Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 29.12.2010 г. № 189 г. Москва "Об утверждении СанПиН 2.4.2.2821-10 "Санитарно-эпидемиологические требования к условиям и организации обучения в общеобразовательных учреждениях"
- Федеральный перечень учебников, утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 31.03.2014 № 253«Об утверждении федерального перечня учебников, рекомендуемых к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования» (в ред. Приказов Минобрнауки России от 08.06.2015 N 576, от 28.12.2015 N 1529, от 26.01.2016 N 38, от 21.04.2016 N 459, от 29.12.2016 N 1677, от 08.06.2017 N 535, от 20.06.2017 N 581, от 05.07.2017 N 629);
- Приказ Министерства образования и науки РФ от 9 июня 2016 г. № 699 "Об утверждении перечня организаций, осуществляющих выпуск учебных пособий, которые допускаются к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования";
- Методические рекомендации органам исполнительной власти субъектов РФ, осуществляющим государственное управление в сфере образования, по вопросу изучения государственных языков республик, находящихся в составе РФ от 06.12.2017 № 08-2595;
- Закон Республики Коми «Об образовании» от 06.10.2006 N 92-P3 (в ред. от 27.12.2017):
- Закон Республики Коми от 28.05.1992 № 76-РЗ (ред. от 20.06.2016) "О государственных языках Республики Коми";
- Концепция развития этнокультурного образования в Республике Коми на 2016-2021 годы, утвержденная приказом Министерства образования Республики Коми от 23.11.2015 № 255:
- Инструктивное письмо Министерства образования, науки и молодежной политики Республики Коми от 14.05.2018 № 03-14/16 «О некоторых вопросах формирования учебного плана».
- ООП НОО создана с учетом примерной основной образовательной программы начального общего образования, одобренной решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от 8 апреля 2015 г. № 1/15, в редакции протокола № 3/15 от 28.10.2015), особенностей образовательной организации, образовательных потребностей и запросов учащихся и их родителей, а также концептуальных положений УМК «Школа России».

Цели и задачи

Цель реализации ООП НОО— обеспечение выполнения требований ФГОС НОО (далее –Стандарт).

Достижение поставленной цели предусматривает решение следующих основных задач:

- формирование общей культуры, духовно-нравственное, гражданское, социальное, личностное и интеллектуальное развитие, развитие творческих способностей, сохранение и укрепление здоровья;
- обеспечение планируемых результатов по освоению выпускником целевых установок, приобретению знаний, умений, навыков, компетенций и компетентностей, определяемых личностными, семейными, общественными, государственными потребностями и возможностями обучающегося младшего школьного возраста, индивидуальными особенностями его развития и состояния здоровья;
- становление и развитие личности в её индивидуальности, самобытности, уникальности и неповторимости;
- обеспечение преемственности начального общего и основного общего образования;
- достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования всеми обучающимися, в том числе детьми с ограниченными возможностями здоровья (далее дети с OB3);
- обеспечение доступности получения качественного начального общего образования;
- выявление и развитие способностей обучающихся, в том числе лиц, проявивших выдающиеся способности, через систему клубов, секций, студий и кружков, организацию общественно полезной деятельности;
- организация интеллектуальных и творческих соревнований, научно технического творчества и проектно-исследовательской деятельности;
- участие обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников и общественности в проектировании и развитии внутришкольной социальной среды;
- использование в образовательной деятельности современных образовательных технологий деятельностного типа;
- предоставление обучающимся возможности для эффективной самостоятельной работы;

К числу **планируемых в соответствии с требованиями Стандарта результатов** освоения обучающимися ООП НОО отнесены:

- <u>личностные результаты</u> готовность и способность обучающихся к саморазвитию, сформированность мотивации к обучению и познанию, ценностно-смысловые установки обучающихся, отражающие их индивидуально-личностные позиции, социальные компетентности, личностные качества; сформированность основ российской, гражданской идентичности;
- <u>метапредметные результаты</u> освоенные обучающимися универсальные учебные действия (познавательные, регулятивные и коммуникативные), обеспечивающие овладение ключевыми компетенциями, составляющими основу умения учиться, и межпредметными понятиями;
- <u>предметные результаты</u> освоенный обучающимися в ходе изучения учебного предмета опыт специфической для данной предметной области деятельности по получению нового знания, его преобразованию и применению, а также система основополагающих элементов научного знания, лежащих в основе современной научной картины мира.

Формирование личностных результатов идёт за счёт реализации, как программ отдельных учебных предметов, курсов и курсов внеурочной деятельности, так и программы духовно-нравственного развития, воспитания обучающихся при получении начального общего образования, программы формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни, программы коррекционной работы.

Метапредметные результаты формируются за счёт реализации программы формирования универсальных учебных действий при получении начального общего образования и программ всех без исключения учебных предметов, курсов.

Предметные результаты - за счёт программ отдельных учебных предметов, курсов.

Личностные результаты освоения основной образовательной программы начального общего образования должны отражать:

- 1) формирование основ российской гражданской идентичности, чувства гордости за свою Родину, российский народ и историю России, осознание своей этнической и национальной принадлежности; формирование ценностей многонационального российского общества; становление гуманистических и демократических ценностных ориентаций;
- 2) формирование целостного, социально ориентированного взгляда на мир в его органичном единстве и разнообразии природы, народов, культур и религий;
- 3) формирование уважительного отношения к иному мнению, истории и культуре других народов;
- 4) овладение начальными навыками адаптации в динамично изменяющемся и развивающемся мире;
- 5) принятие и освоение социальной роли обучающегося, развитие мотивов учебной деятельности и формирование личностного смысла учения;
- 6) развитие самостоятельности и личной ответственности за свои поступки, в том числе в информационной деятельности, на основе представлений о нравственных нормах, социальной справедливости и свободе;
 - 7) формирование эстетических потребностей, ценностей и чувств;
- 8) развитие этических чувств, доброжелательности и эмоционально-нравственной отзывчивости, понимания и сопереживания чувствам других людей;
- 9) развитие навыков сотрудничества со взрослыми и сверстниками в разных социальных ситуациях, умения не создавать конфликтов и находить выходы из спорных ситуаций;
- 10) формирование установки на безопасный, здоровый образ жизни, наличие мотивации к творческому труду, работе на результат, бережному отношению к материальным и духовным ценностям.

Метапредметные результаты освоения основной образовательной программы начального общего образования должны отражать:

- 1) овладение способностью принимать и сохранять цели и задачи учебной деятельности, поиска средств ее осуществления;
 - 2) освоение способов решения проблем творческого и поискового характера;
- 3) формирование умения планировать, контролировать и оценивать учебные действия в соответствии с поставленной задачей и условиями ее реализации; определять наиболее эффективные способы достижения результата;
- 4) формирование умения понимать причины успеха/неуспеха учебной деятельности и способности конструктивно действовать даже в ситуациях неуспеха;
 - 5) освоение начальных форм познавательной и личностной рефлексии;
- 6) использование знаково-символических средств представления информации для создания моделей изучаемых объектов и процессов, схем решения учебных и практических задач;
- 7) активное использование речевых средств и средств информационных и коммуникационных технологий (далее ИКТ) для решения коммуникативных и познавательных задач;
 - 8) использование различных способов поиска (в справочных источниках и открытом

учебном информационном пространстве сети Интернет), сбора, обработки, анализа, организации, передачи и интерпретации информации в соответствии с коммуникативными и познавательными задачами и технологиями учебного предмета; в том числе умение вводить текст с помощью клавиатуры, фиксировать (записывать) в цифровой форме измеряемые величины и анализировать изображения, звуки, готовить свое выступление и выступать с аудио-, видео- и графическим сопровождением; соблюдать нормы информационной избирательности, этики и этикета;

- 9) овладение навыками смыслового чтения текстов различных стилей и жанров в соответствии с целями и задачами; осознанно строить речевое высказывание в соответствии с задачами коммуникации и составлять тексты в устной и письменной формах;
- 10) овладение логическими действиями сравнения, анализа, синтеза, обобщения, классификации по родовидовым признакам, установления аналогий и причинно-следственных связей, построения рассуждений, отнесения к известным понятиям;
- 11) готовность слушать собеседника и вести диалог; готовность признавать возможность существования различных точек зрения и права каждого иметь свою; излагать свое мнение и аргументировать свою точку зрения и оценку событий;
- 12) определение общей цели и путей ее достижения; умение договариваться о распределении функций и ролей в совместной деятельности; осуществлять взаимный контроль в совместной деятельности, адекватно оценивать собственное поведение и поведение окружающих;
- 13) готовность конструктивно разрешать конфликты посредством учета интересов сторон и сотрудничества;
- 14) овладение начальными сведениями о сущности и особенностях объектов, процессов и явлений действительности (природных, социальных, культурных, технических и др.) в соответствии с содержанием конкретного учебного предмета;
- 15) овладение базовыми предметными и межпредметными понятиями, отражающими существенные связи и отношения между объектами и процессами;
- 16) умение работать в материальной и информационной среде начального общего образования (в том числе с учебными моделями) в соответствии с содержанием конкретного учебного предмета; формирование начального уровня культуры пользования словарями в системе универсальных учебных действий.

Предметные результаты освоения основной образовательной программы начального общего образования с учетом специфики содержания предметных областей, включающих в себя конкретные учебные предметы, должны отражать:

Филология

Русский язык и литературное чтение

Русский язык:

- 1) формирование первоначальных представлений о единстве и многообразии языкового и культурного пространства России, о языке как основе национального самосознания;
- 2) понимание обучающимися того, что язык представляет собой явление национальной культуры и основное средство человеческого общения, осознание значения русского языка как государственного языка Российской Федерации, языка межнационального общения;
- 3) сформированность позитивного отношения к правильной устной и письменной речи как показателям общей культуры и гражданской позиции человека;
- 4) овладение первоначальными представлениями о нормах русского языка (орфоэпических, лексических, грамматических) и правилах речевого этикета; умение ориентироваться в целях, задачах, средствах и условиях общения, выбирать адекватные языковые средства для успешного решения коммуникативных задач;
- 5) овладение учебными действиями с языковыми единицами и умение использовать знания для решения познавательных, практических и коммуникативных задач.

Литературное чтение:

- 1) понимание литературы как явления национальной и мировой культуры, средства сохранения и передачи нравственных ценностей и традиций;
 - 2) осознание значимости чтения для личного развития; формирование представлений о

мире, российской истории и культуре, первоначальных этических представлений, понятий о добре и зле, нравственности; успешности обучения по всем учебным предметам; формирование потребности в систематическом чтении;

- 3) понимание роли чтения, использование разных видов чтения (ознакомительное, изучающее, выборочное, поисковое); умение осознанно воспринимать и оценивать содержание и специфику различных текстов, участвовать в их обсуждении, давать и обосновывать нравственную оценку поступков героев;
- 4) достижение необходимого для продолжения образования уровня читательской компетентности, общего речевого развития, то есть овладение техникой чтения вслух и про себя, элементарными приемами интерпретации, анализа и преобразования художественных, научно-популярных и учебных текстов с использованием элементарных литературоведческих понятий;
- 5) умение самостоятельно выбирать интересующую литературу; пользоваться справочными источниками для понимания и получения дополнительной информации.

Родной язык и литературное чтение на родном языке Родной язык:

- 1) воспитание ценностного отношения к родному языку как хранителю культуры, включение в культурно-языковое поле своего народа, формирование первоначальных представлений о единстве и многообразии языкового и культурного пространства России, о языке как основе национального самосознания;
- 2) обогащение активного и потенциального словарного запаса, развитие у обучающихся культуры владения родным языком в соответствии с нормами устной и письменной речи, правилами речевого этикета;
- 3) формирование первоначальных научных знаний о родном языке как системе и как развивающемся явлении, о его уровнях и единицах, о закономерностях его функционирования, освоение основных единиц и грамматических категорий родного языка, формирование позитивного отношения к правильной устной и письменной родной речи как показателям общей культуры и гражданской позиции человека;
- 4) овладение первоначальными умениями ориентироваться в целях, задачах, средствах и условиях общения, формирование базовых навыков выбора адекватных языковых средств для успешного решения коммуникативных задач;
- 5) овладение учебными действиями с языковыми единицами и умение использовать знания для решения познавательных, практических и коммуникативных задач.

Литературное чтение на родном языке:

- 1) понимание родной литературы как одной из основных национально-культурных ценностей народа, как особого способа познания жизни, как явления национальной и мировой культуры, средства сохранения и передачи нравственных ценностей и традиций;
- 2) осознание значимости чтения на родном языке для личного развития; формирование представлений о мире, национальной истории и культуре, первоначальных этических представлений, понятий о добре и зле, нравственности; формирование потребности в систематическом чтении на родном языке как средстве познания себя и мира; обеспечение культурной самоидентификации;
- 3) использование разных видов чтения (ознакомительное, изучающее, выборочное, поисковое); умение осознанно воспринимать и оценивать содержание и специфику различных текстов, участвовать в их обсуждении, давать и обосновывать нравственную оценку поступков героев;
- 4) достижение необходимого для продолжения образования уровня читательской компетентности, общего речевого развития, то есть овладение техникой чтения вслух и про себя, элементарными приемами интерпретации, анализа и преобразования художественных, научно-популярных и учебных текстов с использованием элементарных литературоведческих понятий;
- 5) осознание коммуникативно-эстетических возможностей родного языка на основе изучения выдающихся произведений культуры своего народа, умение самостоятельно выбирать интересующую литературу; пользоваться справочными источниками для

понимания и получения дополнительной информации.

Иностранный язык:

- 1) приобретение начальных навыков общения в устной и письменной форме с носителями иностранного языка на основе своих речевых возможностей и потребностей; освоение правил речевого и неречевого поведения;
- 2) освоение начальных лингвистических представлений, необходимых для овладения на элементарном уровне устной и письменной речью на иностранном языке, расширение лингвистического кругозора;
- 3) формирование дружелюбного отношения и толерантности к носителям другого языка на основе знакомства с жизнью своих сверстников в других странах, с детским фольклором и доступными образцами детской художественной литературы.

Математика и информатика:

- 1) использование начальных математических знаний для описания и объяснения окружающих предметов, процессов, явлений, а также оценки их количественных и пространственных отношений;
- 2) овладение основами логического и алгоритмического мышления, пространственного воображения и математической речи, измерения, пересчета, прикидки и оценки, наглядного представления данных и процессов, записи и выполнения алгоритмов;
- 3) приобретение начального опыта применения математических знаний для решения учебно-познавательных и учебно-практических задач;
- 4) умение выполнять устно и письменно арифметические действия с числами и числовыми выражениями, решать текстовые задачи, умение действовать в соответствии с алгоритмом и строить простейшие алгоритмы, исследовать, распознавать и изображать геометрические фигуры, работать с таблицами, схемами, графиками и диаграммами, цепочками, совокупностями, представлять, анализировать и интерпретировать данные;
 - 5) приобретение первоначальных представлений о компьютерной грамотности.

Обществознание и естествознание (Окружающий мир):

- 1) понимание особой роли России в мировой истории, воспитание чувства гордости за национальные свершения, открытия, победы;
- 2) сформированность уважительного отношения к России, родному краю, своей семье, истории, культуре, природе нашей страны, ее современной жизни;
- 3) осознание целостности окружающего мира, освоение основ экологической грамотности, элементарных правил нравственного поведения в мире природы и людей, норм здоровьесберегающего поведения в природной и социальной среде;
- 4) освоение доступных способов изучения природы и общества (наблюдение, запись, измерение, опыт, сравнение, классификация и др., с получением информации из семейных архивов, от окружающих людей, в открытом информационном пространстве);
- 5) развитие навыков устанавливать и выявлять причинно-следственные связи в окружающем мире.

Основы религиозных культур и светской этики:

- (По выбору родителей (законных представителей) изучаются основы православной культуры, основы иудейской культуры, основы буддийской культуры, основы мировых религиозных культур, основы светской этики)
 - 1) готовность к нравственному самосовершенствованию, духовному саморазвитию;
- 2) знакомство с основными нормами светской и религиозной морали, понимание их значения в выстраивании конструктивных отношений в семье и обществе;
 - 3) понимание значения нравственности, веры и религии в жизни человека и общества;
- 4) формирование первоначальных представлений о светской этике, о традиционных религиях, их роли в культуре, истории и современности России;
- 5) первоначальные представления об исторической роли традиционных религий в становлении российской государственности;
- 6) становление внутренней установки личности поступать согласно своей совести; воспитание нравственности, основанной на свободе совести и вероисповедания, духовных традициях народов России;

7) осознание ценности человеческой жизни.

Искусство

Изобразительное искусство:

- 1) сформированность первоначальных представлений о роли изобразительного искусства в жизни человека, его роли в духовно-нравственном развитии человека;
- 2) сформированность основ художественной культуры, в том числе на материале художественной культуры родного края, эстетического отношения к миру; понимание красоты как ценности; потребности в художественном творчестве и в общении с искусством;
- 3) овладение практическими умениями и навыками в восприятии, анализе и оценке произведений искусства;
- 4) овладение элементарными практическими умениями и навыками в различных видах художественной деятельности (рисунке, живописи, скульптуре, художественном конструировании), а также в специфических формах художественной деятельности, базирующихся на ИКТ (цифровая фотография, видеозапись, элементы мультипликации и пр.).

Музыка:

- 1) сформированность первоначальных представлений о роли музыки в жизни человека, ее роли в духовно-нравственном развитии человека;
- 2) сформированность основ музыкальной культуры, в том числе на материале музыкальной культуры родного края, развитие художественного вкуса и интереса к музыкальному искусству и музыкальной деятельности;
- 3) умение воспринимать музыку и выражать свое отношение к музыкальному произведению;
- 4) использование музыкальных образов при создании театрализованных и музыкально-пластических композиций, исполнении вокально-хоровых произведений, в импровизации.

Труд (технология):

- 1) получение первоначальных представлений о созидательном и нравственном значении труда в жизни человека и общества; о мире профессий и важности правильного выбора профессии;
- 2) усвоение первоначальных представлений о материальной культуре как продукте предметно-преобразующей деятельности человека;
- 3) приобретение навыков самообслуживания; овладение технологическими приемами ручной обработки материалов; усвоение правил техники безопасности;
- 4) использование приобретенных знаний и умений для творческого решения несложных конструкторских, художественно-конструкторских (дизайнерских), технологических и организационных задач;
- 5) приобретение первоначальных навыков совместной продуктивной деятельности, сотрудничества, взаимопомощи, планирования и организации;
- 6) приобретение первоначальных знаний о правилах создания предметной и информационной среды и умений применять их для выполнения учебно-познавательных и проектных художественно-конструкторских задач.

Физическая культура:

- 1) формирование первоначальных представлений о значении физической культуры для укрепления здоровья человека (физического, социального и психологического), о ее позитивном влиянии на развитие человека (физическое, интеллектуальное, эмоциональное, социальное), о физической культуре и здоровье как факторах успешной учебы и социализации;
- 2) овладение умениями организовывать здоровьесберегающую жизнедеятельность (режим дня, утренняя зарядка, оздоровительные мероприятия, подвижные игры и т.д.);
- 3) формирование навыка систематического наблюдения за своим физическим состоянием, величиной физических нагрузок, данных мониторинга здоровья (рост, масса тела и др.), показателей развития основных физических качеств (силы, быстроты, выносливости, координации, гибкости), в том числе подготовка к выполнению нормативов Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса "Готов к труду и обороне" (ГТО).

Принципы и подходы к формированию ООП НОО

В основе реализации основной образовательной программы лежит системно-деятельностный и компетентностный подходы, что предполагает:

- воспитание и развитие качеств личности, отвечающих требованиям информационного общества, инновационной экономики, задачам построения российского гражданского общества на основе принципов толерантности, диалога культур и уважения его многонационального, полилингвального, поликультурного и поликофессинального состава;
- переход к стратегии социального проектирования и конструирования на основе разработки содержания и технологий образования, определяющих пути и способы достижения социально желаемого уровня (результата) личностного и познавательного развития учащихся;
- ориентацию на достижение цели и основного результата образования развитие личности учащегося на основе освоения универсальных учебных действий, познания и освоения мира;
- признание решающей роли содержания образования, способов организации образовательной деятельности и учебного сотрудничества в достижении целей личностного и социального развития учащихся;
- учёт индивидуальных возрастных, психологических и физиологических особенностей учащихся, роли и значения видов деятельности и форм общения при определении образовательно-воспитательных целей и путей их достижения;
- обеспечение преемственности дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего и профессионального образования;

разнообразие индивидуальных образовательных траекторий и индивидуального развития каждого учащегося (включая одарённых детей и детей с ограниченными возможностями здоровья), обеспечивающих рост творческого потенциала, познавательных мотивов, обогащение форм сотрудничества и расширение зоны ближайшего развития.

Основными **принципами** (требованиями) системно-деятельностного подхода и развивающей системы обучения являются:

- Принцип непрерывного общего развития каждого ребёнка в условиях обучения, идущего впереди развития. Предусматривает ориентацию содержания на интеллектуальное, эмоциональное, духовно-нравственное, физическое и психическое развитие и саморазвитие каждого ребёнка.
- Принцип целостности образа мира связан с отбором интегрированного содержания предметных областей и метапредметных УУД, которые позволяют удержать и воссоздать целостность картины мира, обеспечить осознание ребёнком разнообразных связей между его объектами и явлениями.
- Принцип практической направленности предусматривает формирование универсальных учебных действий средствами всех предметов, способности их применять в условиях решения учебных задач практической деятельности повседневной жизни, умениями работать с разными источниками информации (учебник, хрестоматия, рабочая тетрадь) и продуманная система выхода за рамки этих трёх единиц в область словарей, научно-популярных и художественных книг, журналов и газет, других источников информации; умений работать в сотрудничестве (в малой и большой учебных группах), в разном качестве (ведущего, ведомого, организатора учебной деятельности); способности работать самостоятельно (не в одиночестве и без контроля, а как работа по самообразованию).
- Принцип учёта индивидуальных возможностей и способностей школьников. Это, прежде всего, использование разноуровневого по трудности и объёму представления предметного содержания через систему заданий, что открывает широкие возможности для вариативности образования, реализации индивидуальных образовательных программ, адекватных развитию ребёнка. Каждый ребёнок получает возможность усвоить

основной (базовый) программный материал, но в разные периоды и с разной мерой помощи со стороны учителя и соучеников, а более подготовленные учащиеся имеют шанс расширить свои знания (по сравнению с базовым).

- Принцип прочности и наглядности реализуется через рассмотрение частного (конкретное наблюдение) к пониманию общего (постижение закономерности) и затем от общего (от усвоенной закономерности) к частному (к способу решения конкретной учебной или практической задачи). Основанием реализации принципа прочности является разноуровневое по глубине и трудности содержание учебных заданий. Это требование предполагает, прежде всего, продуманную систему повторения (неоднократное возвращение к пройденному материалу), что приводит к принципиально новой структуре учебников УМК и подачи материала: каждое последующее возвращение к пройденному материалу продуктивно только в том случае, если имел место этап обобщения, который дал школьнику в руки инструмент для очередного возвращения к частному на более высоком уровне трудности выполняемых УУД.
- Принцип охраны и укрепления психического и физического здоровья ребёнка базируется на необходимости формирования у детей привычек к чистоте, аккуратности, соблюдению режима дня

Состав участников образовательных отношений МБОУ «СОШ» с.Усть-Уса

В соответствии с Федеральным законом от 29.12.2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» участниками образовательных отношений являются обучающиеся, педагогические работники общеобразовательной организации, родители (законные представители) обучающихся.

В МБОУ «СОШ» с.Усть-Уса количество обучающихся варьируется в пределах 154-167 человек. С 2012 года наблюдается увеличение количества детей. Большая часть обучающихся до поступления в школу стабильно посещает МБДОУ «Детский сад» с.Усть-Уса.

Педагогический коллектив МБОУ «СОШ» с.Усть-Уса с достаточным творческим потенциалом; педагоги способны к инновационной профессиональной деятельности, обладают достаточным уровнем методологической культуры, систематически занимаются повышением своей квалификации. Состав коллектива стабильный, вакансии и текучесть кадров отсутствуют. Педагогический коллектив достаточно опытный, творческий, слаженный.

Число работников варьируется от 54 до 61 человека. Из них 3 человека административно-управленческого персонала, педагогических работников 28 чел. До сентября 2014 года в штате отсутствовал педагог-психолог. Укомплектованность кадрами 100%.

Для внедрения Φ ГОС начального общего образования согласно штатному расписанию сформирован коллектив специалистов (учителя начальных классов – 4 чел., учителя-предметники – 5 чел. (коми языка, физической культуры, иностранного языка, технологии, музыки), педагог – психолог -1 чел., соцпедагог -1 чел., старшая вожатая-1 чел., заведующий библиотекой - 1 чел., административный персонал -3 чел., медицинский работник -1 чел.,), способный обеспечить реализацию Стандарта.

Учителя, работающие в начальных классах, непосредственно включающиеся в работу по введению ФГОС НОО, имеют опыт внедрения инноваций; ответственно и инициативно подходят к решению образовательных проблем; владеют современными технологиями организации образовательного процесса, что подтверждается результатами их аттестации.

Из 6 учителей, реализующих ООП НОО, имеют высшее педагогическое образование 4 чел., высшую квалификационную категорию - 5 чел., первую квалификационную категорию - 3 чел.

Награждены нагрудным знаком «Почетный учитель Республики Коми» - 2 учителя, Почетной грамотой МО РК – 7 учителей.

Педагоги ежегодно участвуют в различных муниципальных, республиканских, российских конкурсах и становятся победителями или призерами.

Специалисты	Функции
Учитель	Организация условий для успешного продвижения ребенка в
	рамках образовательной деятельности
Педагог -психолог	Помощь педагогу в выявлении условий, необходимых для
	развития ребенка в соответствии с его возрастными и
	индивидуальными особенностями
Библиотекарь	Обеспечивает интеллектуальный и физический доступ к
	информации, участвует в процессе воспитания культурного и
	гражданского самосознания, содействует формированию
	информационной компетентности учащихся путем обучения
	поиску, анализу, оценке и обработке информации
Административный	Обеспечивает для специалистов учреждения условия для
персонал	эффективной работы, осуществляет контроль и текущую
	организационную работу
Медицинская	Обеспечивает первую медицинскую помощь и диагностику и
сестра	выработку рекомендаций по сохранению и укреплению здоровья,
	организует диспансеризацию и вакцинацию школьников

При выборе форм, способов и методов обучения и воспитания учителя руководствуются возрастными особенностями и возможностями младших школьников.

Задачи субъектов образовательной деятельности

Приоритетным для уровня начального общего образования является создание базовых условий для формирования компетентностей, существенных для успеха в самых разных сферах жизни любого человека и общества. Обладание теми или иными компетентностями делает человека успешным в социуме социально, экономически и личностно. Существенной особенностью компетентности является то, что внешние требования и контекст ситуации учитываются ее обладателем наряду с собственными способностями и склонностями. Компетентность включает в себя целый комплекс способностей, навыков и знаний: продуктивное предметное мышление, двигательные и умственные навыки, знания, интуицию, мотивацию, ценностные и этические ориентации, социальные и поведенческие установки — все то, что может быть мобилизовано для эффективного действия.

Создание условий для становления необходимых компетентностей может быть обеспечено:

- содержательной интеграцией разных предметных областей начального образования;
- установлением необходимого баланса теоретической и практической составляющих содержания образования;
 - побуждением и поддержкой детских инициатив во всех видах деятельности;
- информационными технологиями и как средства организации учебной работы, и как особый объект изучения (на интегративной основе);
 - обучением навыкам общения и сотрудничества;
 - поддержкой оптимистической самооценки школьников и уверенности в себе;
- расширением опыта самостоятельного выбора в учебной и других видах деятельности;
- формированием учебной самостоятельности (желания и умения учиться, связанных с расширением границы возможностей учащихся, в том числе за счет использования инструментов работы с информацией и доступа в контролируемое, но открытое информационное пространство).

Виды деятельности младших школьников

• учебное сотрудничество (коллективно-распределенная учебная деятельность, в том числе, коллективная дискуссия, групповая, парная работа);

- индивидуальная учебная деятельность (в том числе, самостоятельная работа с использованием дополнительных информационных источников);
- игровая деятельность (в том числе, и высшие виды игры игра-драматизация, режиссёрская игра, игра по правилам);
- творческая (в том числе, художественное творчество, конструирование, формирование замысла и реализация социально значимых инициатив и др.);
- трудовая деятельность (самообслуживание, участие в общественно-полезном труде, в социально значимых трудовых акциях);
- спортивная деятельность (освоение основ физической культуры, знакомство с различными видами спорта, опыт участия в спортивных соревнованиях).

Задачи младших школьников, решаемые в разных видах деятельности

- сделать первые шаги в овладении основами понятийного мышления (в освоении содержательного обобщения, анализа, планирования и рефлексии);
- научиться самостоятельно конкретизировать поставленные цели и искать средства их решения;
- научиться контролировать и оценивать свою учебную работу и продвижение в разных видах деятельности;
- овладеть коллективными формами учебной работы и соответствующими социальными навыками;
- овладеть высшими видами игры (игра-драматизация, режиссерская игра, игра по правилам). Научиться удерживать свой замысел, согласовывать его с партнерами по игре, воплощать в игровом действии. Научиться удерживать правило и следовать ему;
- научиться создавать собственные творческие замыслы и доводить их до воплощения в творческом продукте. Овладеть средствами и способами воплощения собственных замыслов;
- приобрести навыки самообслуживания, овладеть простыми трудовыми действиями и операциями на уроках технологии и в социальных практиках;
- приобрести опыт взаимодействия со взрослыми и детьми, освоить основные этикетные нормы, научиться правильно выражать свои мысли и чувства.

Задачи педагогов, решаемые в ходе реализации данной программы

- обеспечивать многообразие организационно-учебных и внеучебных форм освоения программы (уроки, занятия, события, тренинги, практики, конкурсы, выставки, соревнования, презентации и пр.);
- Способствовать освоению учащимися высших форм игровой деятельности и создает комфортные условия для своевременной смены ведущей деятельности (игровой на учебную) и превращения игры из непосредственной цели в средство решения учебных задач;
- формировать учебную деятельность младших школьников (организует постановку учебных целей, создавать условия для их «присвоения» и самостоятельной конкретизации учениками; побуждать и поддерживать детские инициативы, направленные на поиск средств и способов достижения учебных целей; организовывать усвоение знаний посредством коллективных форм учебной работы; осуществлять функции контроля и оценки, постепенно передавая их ученикам);
- создавать условия для продуктивной творческой деятельности ребенка (совместно с учениками ставить творческие задачи и способствовать возникновению у детей их собственных замыслов);
- поддерживать детские инициативы и помогать в их осуществлении; обеспечивать презентацию и социальную оценку результатов творчества учеников через выставки, конкурсы, фестивали, детскую периодическую печать и т. п.;
- создавать пространство для социальных практик младших школьников и приобщения их к общественно значимым делам.

Задачи родителей (законных представителей)

Родители (законные представители) обязаны обеспечить условия для получения учащимися начального, основного общего образования и среднего общего образования, в том числе:

- обеспечить посещение учащимися занятий согласно учебному расписанию и календарному графику и иных школьных мероприятий, предусмотренных документами, регламентирующими образовательную и воспитательную деятельность организации, осуществляющую образовательную деятельность;
 - обеспечить выполнение учащимися домашних заданий;
- обеспечить учащегося за свой счет (за исключением случаев, предусмотренных законодательством и актами органов местного самоуправления) предметами, необходимыми для участия учащегося в образовательной деятельности (письменно-канцелярскими принадлежностями, спортивной формой, обувью и т.п.), в количестве, соответствующем возрасту и потребностями учащегося.

Родители (законные представители) вправе принимать участие в управлении школой; защищать законные права и интересы ребёнка.

Общая характеристика ООП НОО

Начальное образование выступает важнейшим средством самореализации и самоутверждения обучающегося как субъекта, уже способного определить цель, смысл и ценность требований современной культуры к учебной, семейно-бытовой, досуговой деятельности человека. Формируемые на уровне начального общего образования навыки обеспечивают не только дальнейшее развитие ребёнка, но и активное восприятие и осмысление текущей повседневной жизни, получение радости от умелого проявления жизненных сил, приобретаемых в процессе взросления знаний и умений.

ООП НОО определяет цель, задачи, планируемые результаты, содержание и организацию образовательной деятельности при получении начального общего образования и направлена на формирование общей культуры обучающихся, на их духовно-нравственное, социальное, личностное и интеллектуальное развитие, на создание основы для самостоятельной реализации учебной деятельности, обеспечивающей социальную успешность, развитие творческих способностей, саморазвитие и самосовершенствование, сохранение и укрепление здоровья обучающихся.

Разработана ООП НОО рабочей группой, Советом школы по введению ФГОС.

ООП НОО сформирована с учётом особенностей уровня начального общего образования как фундамента всего последующего обучения. Начальная школа – особый этап в жизни ребёнка, связанный:

- с изменением при поступлении в школу ведущей деятельности ребёнка с переходом к учебной деятельности (при сохранении значимости игровой), имеющей общественный характер и являющейся социальной по содержанию;
- с освоением новой социальной позиции, расширением сферы взаимодействия ребёнка с окружающим миром, развитием потребностей в общении, познании, социальном признании и самовыражении;
- с принятием и освоением ребёнком новой социальной роли ученика, выражающейся в формировании внутренней позиции школьника, определяющей новый образ школьной жизни и перспективы личностного и познавательного развития;
- с формированием у школьника основ умения учиться и способности к организации своей деятельности: принимать, сохранять цели и следовать им в учебной деятельности; планировать свою деятельность, осуществлять её контроль и оценку; взаимодействовать с учителем и сверстниками в учебном процессе;
- с изменением при этом самооценки ребёнка, которая приобретает черты адекватности и рефлексивности;
- с моральным развитием, которое существенным образом связано с характером сотрудничества со взрослыми и сверстниками, общением и межличностными отношениями дружбы, становлением основ гражданской идентичности и мировоззрения.

Программа учитывает характерные для младшего школьного возраста особенности (от 6,5 до 11 лет): центральные психологические новообразования, формируемые на данном уровне образования: словесно-логическое мышление, произвольная смысловая память,

произвольное внимание, письменная речь, анализ, рефлексия содержания, оснований и способов действий, планирование и умение действовать во внутреннем плане, знаковосимволическое мышление, осуществляемое как моделирование существенных связей и отношений объектов; развитие целенаправленной и мотивированной активности обучающегося, направленной на овладение учебной деятельностью, основой которой выступает формирование устойчивой системы учебно-познавательных и социальных мотивов и личностного смысла учения.

Для определения стратегических характеристик ООП НОО учитывалось: существующий разброс в темпах и направлениях развития детей, индивидуальные различия в их познавательной деятельности, восприятии, внимании, памяти, мышлении, речи, моторике, связанные возрастными, психологическими И физиологическими c индивидуальными особенностями детей младшего школьного возраста. При этом успешность и своевременность формирования указанных новообразований познавательной сферы, качеств и свойств личности связывается с активной позицией учителя, а также с адекватностью построения образовательной деятельности и выбора условий и методик обучения, учитывающих описанные выше особенности уровня начального общего образования.

ООП НОО реализуется через организацию урочной и внеурочной деятельности в соответствии с санитарно-эпидемиологическими правилами и нормативами.

Актуальность предлагаемой программы заключается в том, что умение учиться, составляющее основу личностного развития обучающегося, означает умение учиться познавать и преобразовывать мир, ставить проблемы, искать и находить новые решения; учиться сотрудничать с другими людьми на основе уважения и равноправия.

Образовательная программа начальной школы направлена на удовлетворение потребностей:

- обучающихся в программах обучения, стимулирующих развитие познавательных и творческих возможностей личности;
- общества и государства в реализации программ развития личности, направленных на формирование способностей к продуктивной творческой деятельности в сфере науки, культуры, общественных отношений, которые обеспечат в будущем становление интеллектуальной элиты;
- села Усть-Уса в сохранении и развитии традиций.

ООП НОО создана с учётом особенностей и традиций образовательной организации МБОУ «СОШ» с.Усть-Уса, предоставляющей возможность учащимся раскрыть интеллектуальный и творческий потенциал личности.

Специфика контингента обучающихся определяется тем, что родной язык у большинства детей – коми. ОО удалена от культурных центров.

В основе реализации основной образовательной программы лежит *системно- деятельностный подход*, который предполагает:

- воспитание и развитие качеств личности, отвечающих требованиям информационного общества, инновационной экономики, задачам построения российского гражданского общества на основе принципов толерантности, диалога культур и уважения его многонационального, полилингвального, поликультурного и поликонфессионального состава;
- переход к стратегии социального проектирования и конструирования на основе разработки содержания и технологий образования, определяющих пути и способы достижения социально желаемого уровня (результата) личностного и познавательного развития обучающихся;
- ориентацию на достижение цели и основного результата образования развитие личности обучающегося на основе освоения универсальных учебных действий, познания и освоения мира;
- признание решающей роли содержания образования, способов организации образовательной деятельности и учебного сотрудничества в достижении целей личностного и социального развития обучающихся;

- учёт индивидуальных возрастных, психологических и физиологических особенностей обучающихся, роли и значения видов деятельности и форм общения при определении образовательновоспитательных целей и путей их достижения;
- обеспечение преемственности дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего и профессионального образования;
- разнообразие индивидуальных образовательных траекторий и индивидуального развития каждого обучающегося (в том числе лиц, проявивших выдающиеся способности, и детей с OB3), обеспечивающих рост творческого потенциала, познавательных мотивов, обогащение форм учебного сотрудничества и расширение зоны ближайшего развития.

ООП НОО содержит следующие разделы:

Раздел 1. ЦЕЛЕВОЙ

- 1. Пояснительная записка.
- 2. Планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования
- 3. Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования

Раздел 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ

- 1. Программа формирования универсальных учебных действий у обучающихся при получении начального общего образования
- 2. Программы отдельных учебных предметов, курсов и курсов внеурочной деятельности
- 3. Программа духовно-нравственного развития, воспитания обучающихся при получении начального общего образования.
- 4. Программа формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни.
- 5. Программа коррекционной работы.

Раздел 3.ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ

- 1. Учебный план начального общего образования.
- 2. План внеурочной деятельности, календарный учебный график.
- 3. Система условий реализации основной образовательной программы в соответствии с требованиями Стандарта.

Приложения:

Приложение 1. Основные понятия программы

Приложение 2. Рекомендуемая литература

Разработанная ООП НОО предусматривает:

- достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования всеми обучающимися, в том числе детьми с ограниченными возможностями здоровья;
- выявление и развитие способностей обучающихся, в том числе одарённых детей, через систему клубов, секций, студий и кружков, организацию общественно полезной деятельности, в том числе социальной практики, с использованием возможностей дополнительного образования детей;
- организацию интеллектуальных и творческих соревнований, научно-технического творчества и проектно-исследовательской деятельности;
- участие обучающихся, их родителей (законных представителей), педагогических работников и общественности в проектировании и развитии внутришкольной социальной среды;
- использование в образовательной деятельности современных образовательных технологий деятельностного типа;
- возможность эффективной самостоятельной работы обучающихся при поддержке педагогических работников;

- включение обучающихся в процессы познания и преобразования внешкольной социальной среды (своего села, района, города) для приобретения опыта реального управления и действия.

Школа в соответствии с реализацией ООП НОО знакомит обучающихся и их родителей (законных представителей) как участников образовательных отношений:

- с уставом и другими документами, регламентирующими осуществление образовательной деятельности;
- с их правами и обязанностями в части формирования и реализации ООП НОО, установленными законодательством Российской Федерации и уставом школы.

Методической основой является совокупность современных методов и приемов обучения и воспитания, реализуемых в УМК «Школа России». Учебники эффективно дополняют рабочие и творческие тетради, словари, книги для чтения, методические рекомендации для учителей, дидактические материалы, мультимедийные приложения (DVDвидео; DVD-диски со сценариями уроков, реализующих деятельностный метод обучения; CD-ROM диски; презентационные материалы для мультимедийных проекторов; программное обеспечение для интерактивной доски и др.), Интернет-поддержка и другие ресурсы по всем предметным областям учебного плана ФГОС.

Адресность программы.

Программа адресована:

Обучающимся и родителям (законным представителям) для информирования о целях, содержании, организации и предполагаемых результатах деятельности ОО по достижению обучающимся образовательных результатов; для определения сферы ответственности за достижение результатов образовательной деятельности школы, родителей (законных представителей) и обучающихся и возможности их взаимодействия.

Учителям для углубления понимания смыслов образования и в качестве ориентиров в практической деятельности; администрации для координации деятельности педагогического коллектива по выполнению требований к результатам и условиям освоения учащимися ООП HOO;

Учредителю для повышения объективности оценивания образовательных результатов школы; для принятия управленческих решений на основе мониторинга эффективности процесса, качества, условий и результатов образовательной деятельности школы.

Основная образовательная программа начального общего образования является главным стратегическим документом, обусловленным образовательными потребностями всех участников воспитательно-образовательного процесса и выражающим объективную заинтересованность обучающихся и родителей (законных представителей).

Программа рассчитана на 4 года.

Общие подходы к организации внеурочной деятельности

Под внеурочной деятельностью понимается образовательная деятельность, осуществляемая в формах, отличных от урочной, и направленная на достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования.

Цели организации внеурочной деятельности на уровне начального общего образования: обеспечение соответствующей возрасту адаптации ребенка, создание благоприятных условий для развития ребенка, учет его возрастных и индивидуальных особенностей.

Внеурочная деятельность организуется по направлениям развития личности (спортивно-оздоровительное, духовно-нравственное, социальное, общеинтеллектуальное, общекультурное).

Формы организации внеурочной деятельности, как и в целом в образовательной деятельности, в рамках реализации основной образовательной программы начального общего образования определяет школа. Содержание занятий, предусмотренные во

внеурочной деятельности, может осуществляться в таких формах как художественные, культурологические, филологические, хоровые студии, сетевые сообщества, школьные спортивные клубы и секции, конференции, олимпиады, военно-патриотические объединения, экскурсии, соревнования, поисковые и научные исследования, общественно полезные практики и другие формы на добровольной основе в соответствии с выбором участников образовательных отношений.

При организации внеурочной деятельности обучающихся школой могут использоваться возможности организаций и учреждений дополнительного образования, культуры и спорта. В период каникул для продолжения внеурочной деятельности могут использоваться возможности лагеря с дневным пребыванием детей.

Время, отведенное на внеурочную деятельность, не учитывается при определении максимально допустимой недельной нагрузки обучающихся и составляет не более 1350 часов за 4 года обучения. Внеурочная деятельность осуществляется в форме оптимизационной модели:

- -непосредственно в школе;
- совместно с организациями и учреждениями дополнительного образования детей, учреждениями культуры;
- -в сетевом взаимодействии с другими организациями и с участием педагогов школы, осуществляющей образовательную деятельность (комбинированная схема).

Основное преимущество организации внеурочной деятельности непосредственно в школе заключается в создании условий для полноценного пребывания ребенка в школе в течение дня, содержательном единстве учебной, воспитательной и развивающей деятельности в рамках основной образовательной программы образовательной организации.

При организации внеурочной деятельности в школе участие в этой работе могут принимать участие все педагогические работники (учителя начальной школы, учителя-предметники, социальный педагог, педагог-психолог, воспитатели, старшая вожатая и др.).

Координирующую роль в организации внеурочной деятельности выполняет, классный руководитель, который взаимодействует с другими педагогическими работниками, организует систему отношений через разнообразные формы воспитательной деятельности коллектива, в том числе через органы самоуправления, обеспечивает внеурочную деятельность обучающихся в соответствии с их выбором.

План внеурочной деятельности формируется школой ежегодно и должен быть направлен в первую очередь на достижение обучающимися планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования.

2. Планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования

2.1. Обеспечение связи между требованиями стандарта НОО, образовательной деятельностью ОО и системой оценки результатов освоения ООП НОО

Планируемые результаты освоения основной образовательной программы начального общего образования (далее — планируемые результаты) являются одним из важнейших механизмов реализации требований Стандарта к результатам обучающихся, освоивших основную образовательную программу. Они представляют собой систему обобщённых личностно ориентированных целей образования.

Планируемые результаты:

- 1) обеспечивают связь между требованиями Стандарта, образовательной деятельностью и системой оценки результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования;
- 2) являются основой для разработки основной образовательной программы начального общего образования организации, осуществляющей образовательную деятельность (далее школы);

3) являются содержательной и критериальной основой для разработки рабочих программ учебных предметов и учебно-методической литературы, а также для системы оценки качества освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования в соответствии с требованиями Стандарта.

Структура и содержание планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования должны отражают требования Стандарта, передают специфику образовательной деятельности (в частности, специфику целей изучения отдельных учебных предметов), соответствуют возрастным возможностям обучающихся.

Планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования уточняют и конкретизируют общее понимание личностных, метапредметных и предметных результатов как с позиций организации их достижения в образовательной деятельности, так и с позиций оценки этих результатов. Оценка результатов деятельности школы, педагогических работников должна учитывать планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования.

В соответствии системно-деятельностным подходом, составляющим методологическую основу требований Стандарта, содержание планируемых результатов описывает и характеризует обобщённые способы действий с учебным материалом, позволяющие учащимся успешно решать учебные и учебно-практические задачи, в том числе как задачи, направленные на отработку теоретических моделей и понятий, так и задачи, по возможности максимально приближенные к реальным жизненным ситуациям. Иными словами, система планируемых результатов даёт представление о том, какими именно действиями - познавательными, личностными, регулятивными, коммуникативными, преломлёнными через специфику содержания того или иного предмета, - овладеют учащиеся в ходе образовательного процесса. При этом в соответствии с требованиями Стандарта в системе планируемых результатов особо выделяется учебный материал, имеющий опорный характер, т.е. служащий основой для последующего обучения.

2.2. Структура планируемых результатов

В соответствии с требованиями Стандарта структура планируемых результатов строится с учётом необходимости:

- определения динамики картины развития учащихся на основе выделения достигнутого уровня развития и ближайшей перспективы зоны ближайшего развития ребёнка;
- определения возможностей овладения учащимися учебными действиями на уровне, соответствующем зоне ближайшего развития, в отношении знаний, расширяющих и углубляющих систему опорных знаний, а также знаний и умений, являющихся подготовительными для данного предмета;
- выделения основных направлений оценочной деятельности оценки результатов деятельности систем образования различного уровня, педагогов, учащихся.

С этой целью в структуре планируемых результатов по каждой учебной программе (предметной, междисциплинарной) выделяются следующие уровни описания:

Цели-ориентиры

Определяют ведущие целевые установки и основные ожидаемые результаты изучения данной учебной программы. Их включение в структуру планируемых результатов призвано дать ответ на вопрос: «Зачем нужно изучать данный предмет в образовательной организации?»

Цели, характеризующие

систему учебных действий в отношении опорного учебного материала.

Планируемые результаты, описывающие эту группу целей, приводятся в блоках «Выпускник научится» к каждому разделу учебной программы. Они ориентируют пользователя в том, какой уровень освоения опорного учебного материала ожидается от выпускников.

Достижение планируемых результатов этой группы выносится на итоговую оценку, которая может осуществляться как в ходе освоения данной программы (с помощью накопительной оценки, или портфеля достижений), так и по итогам её освоения (с помощью итоговой работы). Оценка освоения опорного материала на уровне, характеризующем исполнительскую компетентность обучающихся, ведётся с помощью заданий базового уровня, а на уровне действий, соответствующих зоне ближайшего развития, — с помощью заданий повышенного уровня. Успешное выполнение обучающимися заданий базового уровня служит единственным основанием для положительного решения вопроса о возможности перехода на следующий уровень общего образования.

Цели, характеризующие

систему учебных действий в отношении знаний, умений, навыков, расширяющих и углубляющих опорную систему или выступающих как пропедевтика для дальнейшего изучения данного предмета.

Планируемые результаты, описывающие указанную группу целей, приводятся в блоках «Выпускник получит возможность научиться» к каждому разделу примерной программы учебного предмета и выделяются курсивом. Уровень достижений, соответствующий планируемым результатам этой группы, могут продемонстрировать только отдельные обучающиеся, имеющие более высокий уровень мотивации и способностей. Оценка достижения этих целей ведётся преимущественно в ходе процедур, допускающих предоставление и использование исключительно неперсонифицированной информации. Частично задания, ориентированные на оценку достижения этой группы планируемых результатов, могут включаться в материалы итогового контроля. Невыполнение обучающимися заданий, с помощью которых ведётся оценка достижения планируемых результатов этой группы, не является препятствием для получения общего образования следующего уровня. В ряде случаев учёт достижения планируемых результатов этой группы целесообразно вести в ходе текущего и промежуточного оценивания, а полученные результаты фиксировать посредством накопительной системы оценки (например, в форме портфеля достижений) и учитывать при определении итоговой опенки.

Подобная структура представления планируемых результатов подчёркивает тот факт, что при организации образовательного процесса, направленного на реализацию и достижение планируемых результатов, от учителя требуется использование таких педагогических технологий, которые основаны на *дифференциации требований* к подготовке учащихся.

На уровне начального общего образования устанавливаются планируемые результаты освоения:

- двух междисциплинарных программ «Формирование универсальных учебных действий» и «Чтение. Работа с текстом»;
- программ по всем учебным предметам «Русский язык», «Литературное чтение», «Коми язык», «Иностранный язык», «Математика», «Окружающий мир», «Основы религиозных культур и светской этики (ОРКСЭ)», «Музыка», «Изобразительное искусство», «Технология», «Физическая культура».

2.3. Формирование универсальных учебных действий (личностные и метапредметные результаты)

В результате изучения всех без исключения предметов на уровне начального общего образования у выпускников будут сформированы личностные, регулятивные, познавательные и коммуникативные универсальные учебные действия как основа умения учиться.

- В сфере личностных универсальных учебных действий будут сформированы внутренняя позиция обучающегося, адекватная мотивация учебной деятельности, включая учебные и познавательные мотивы, ориентация на моральные нормы и их выполнение.
- В сфере регулятивных универсальных учебных действий выпускники овладеют всеми типами учебных действий, направленных на организацию своей работы в

образовательной организации и вне её, включая способность принимать и сохранять учебную цель и задачу, планировать её реализацию (в том числе во внутреннем плане), контролировать и оценивать свои действия, вносить соответствующие коррективы в их выполнение.

В сфере познавательных универсальных учебных действий выпускники научатся воспринимать и анализировать сообщения и важнейшие их компоненты — тексты, использовать знаково-символические средства, в том числе овладеют действием моделирования, а также широким спектром логических действий и операций, включая общие приёмы решения задач.

В *сфере* коммуникативных универсальных учебных действий выпускники приобретут умения учитывать позицию собеседника (партнёра), организовывать и осуществлять сотрудничество и кооперацию с учителем и сверстниками, адекватно воспринимать и передавать информацию, отображать предметное содержание и условия деятельности в сообщениях, важнейшими компонентами которых являются тексты.

Личностные универсальные учебные действия

У выпускника будут сформированы:

- внутренняя позиция школьника на уровне положительного отношения к школе, ориентации на содержательные моменты школьной действительности и принятия образца «хорошего ученика»;
- широкая мотивационная основа учебной деятельности, включающая социальные, учебно-познавательные и внешние мотивы;
- учебно-познавательный интерес к новому учебному материалу и способам решения новой задачи;
- ориентация на понимание причин успеха в учебной деятельности, в том числе на самоанализ и самоконтроль результата, на анализ соответствия результатов требованиям конкретной задачи, на понимание предложений и оценок учителей, товарищей, родителей и других людей;
- способность к самооценке на основе критериев успешности учебной деятельности;
- основы гражданской идентичности личности в форме осознания «Я» как гражданина России, чувства сопричастности и гордости за свою Родину, народ и историю, осознание ответственности человека за общее благополучие, осознание своей этнической принадлежности;
- ориентация в нравственном содержании и смысле как собственных поступков, так и поступков окружающих людей;
- знание основных моральных норм и ориентация на их выполнение, дифференциация моральных и конвенциональных норм;
- развитие этических чувств стыда, вины, совести как регуляторов морального поведения;
- эмпатия как понимание чувств других людей и сопереживание им;
- установка на здоровый образ жизни;
- основы экологической культуры: принятие ценности природного мира, готовность следовать в своей деятельности нормам природоохранного, нерасточительного, здоровьесберегающего поведения;
- чувство прекрасного и эстетические чувства на основе знакомства с мировой и отечественной художественной культурой.

Выпускник получит возможность для формирования:

- внутренней позиции обучающегося на уровне положительного отношения к образовательной организации, понимания необходимости учения;
- выраженной устойчивой учебно-познавательной мотивации учения;
- устойчивого учебно-познавательного интереса к новым общим способам решения задач;
- адекватного понимания причин успешности/неуспешности учебной деятельности;
- положительной адекватной дифференцированной самооценки на основе критерия успешности реализации социальной роли «хорошего ученика»;

- компетентности в реализации основ гражданской идентичности в поступках и деятельности;
- морального сознания на конвенциональном уровне, способности к решению моральных дилемм на основе учёта позиций партнёров в общении, ориентации на их мотивы и чувства, устойчивое следование в поведении моральным нормам и этическим требованиям;
- установки на здоровый образ жизни и реализации её в реальном поведении и поступках;
- осознанных устойчивых эстетических предпочтений и ориентации на искусство как значимую сферу человеческой жизни;
- эмпатии как осознанного понимания чувств других людей и сопереживания им, выражающихся в поступках, направленных на помощь и обеспечение благополучия.

Регулятивные универсальные учебные действия

Выпускник научится:

- принимать и сохранять учебную задачу;
- учитывать выделенные учителем ориентиры действия в новом учебном материале в сотрудничестве с учителем;
- планировать свои действия в соответствии с поставленной задачей и условиями её реализации, в том числе во внутреннем плане;
- учитывать установленные правила в планировании и контроле способа решения;
- осуществлять итоговый и пошаговый контроль по результату (в случае работы в интерактивной среде пользоваться реакцией среды решения задачи);
- оценивать правильность выполнения действия на уровне адекватной ретроспективной оценки соответствия результатов требованиям данной задачи и задачной области;
- адекватно воспринимать предложения и оценку учителей, товарищей, родителей и других людей;
- различать способ и результат действия;
- вносить необходимые коррективы в действие после его завершения на основе его оценки и учёта характера сделанных ошибок, использовать предложения и оценки для создания нового, более совершенного результата, использовать запись (фиксацию) в цифровой форме хода и результатов решения задачи, собственной звучащей речи на русском и иностранном языках.

Выпускник получит возможность научиться:

- в сотрудничестве с учителем ставить новые учебные задачи;
- преобразовывать практическую задачу в познавательную;
- проявлять познавательную инициативу в учебном сотрудничестве;
- самостоятельно учитывать выделенные учителем ориентиры действия в новом учебном материале;
- осуществлять констатирующий и предвосхищающий контроль по результату и по способу действия, актуальный контроль на уровне произвольного внимания.

Познавательные универсальные учебные действия

Выпускник научится:

- осуществлять поиск необходимой информации для выполнения учебных заданий с использованием учебной литературы, энциклопедий, справочников (включая электронные, цифровые), в открытом информационном пространстве, в том числе контролируемом пространстве Интернета;
- осуществлять запись (фиксацию) выборочной информации об окружающем мире и о себе самом, в том числе с помощью инструментов ИКТ;
- использовать знаково-символические средства, в том числе модели (включая виртуальные) и схемы (включая концептуальные) для решения задач;
- строить сообщения в устной и письменной форме;
- ориентироваться на разнообразие способов решения задач;

- основам смыслового восприятия художественных и познавательных текстов, выделять существенную информацию из сообщений разных видов (в первую очередь текстов);
- осуществлять анализ объектов с выделением существенных и несущественных признаков;
- осуществлять синтез как составление целого из частей;
- проводить сравнение;
- устанавливать причинно-следственные связи в изучаемом круге явлений;
- строить рассуждения в форме связи простых суждений об объекте, его строении, свойствах и связях;
- обобщать, т. е. осуществлять генерализацию и выведение общности для целого ряда или класса единичных объектов на основе выделения сущностной связи;
- осуществлять подведение под понятие на основе распознавания объектов, выделения существенных признаков и их синтеза;
- устанавливать аналогии;
- владеть рядом общих приёмов решения задач.

- осуществлять расширенный поиск информации с использованием ресурсов библиотек и сети Интернет;
- записывать, фиксировать информацию об окружающем мире с помощью инструментов ИКТ;
- создавать и преобразовывать модели и схемы для решения задач;
- осознанно и произвольно строить сообщения в устной и письменной форме;
- осуществлять выбор наиболее эффективных способов решения задач в зависимости от конкретных условий;
- осуществлять синтез как составление целого из частей, самостоятельно достраивая и восполняя недостающие компоненты;
- осуществлять сравнение, сериацию и классификацию, самостоятельно выбирая основания и критерии для указанных логических операций;
- строить логическое рассуждение, включающее установление причинно-следственных связей;
- произвольно и осознанно владеть общими приёмами решения задач.

Коммуникативные универсальные учебные действия

Выпускник научится:

- адекватно использовать коммуникативные, прежде всего речевые, средства для решения различных коммуникативных задач, строить монологическое высказывание (в том числе сопровождая его аудиовизуальной поддержкой), владеть диалогической формой коммуникации, используя в том числе средства и инструменты ИКТ и дистанционного общения;
- допускать возможность существования у людей различных точек зрения, в том числе не совпадающих с его собственной, и ориентироваться на позицию партнёра в общении и взаимодействии;
- учитывать разные мнения и стремиться к координации различных позиций в сотрудничестве;
- формулировать собственное мнение и позицию;
- договариваться и приходить к общему решению в совместной деятельности, в том числе в ситуации столкновения интересов;
- строить понятные для партнёра высказывания, учитывающие, что партнёр знает и видит, а что нет;
- задавать вопросы;
- контролировать действия партнёра;

- использовать речь для регуляции своего действия;
- адекватно использовать речевые средства для решения различных коммуникативных задач, строить монологическое высказывание, владеть диалогической формой речи.

- учитывать и координировать в сотрудничестве позиции других людей, отличные от собственной;
- учитывать разные мнения и интересы и обосновывать собственную позицию;
- понимать относительность мнений и подходов к решению проблемы;
- аргументировать свою позицию и координировать её с позициями партнёров в сотрудничестве при выработке общего решения в совместной деятельности;
- продуктивно содействовать разрешению конфликтов на основе учёта интересов и позиций всех участников;
- с учётом целей коммуникации достаточно точно, последовательно и полно передавать партнёру необходимую информацию как ориентир для построения действия;
- задавать вопросы, необходимые для организации собственной деятельности и сотрудничества с партнёром;
- осуществлять взаимный контроль и оказывать в сотрудничестве необходимую взаимопомощь;
- адекватно использовать речь для планирования и регуляции своей деятельности;
- адекватно использовать речевые средства для эффективного решения разнообразных коммуникативных задач.

Чтение. Работа с текстом (метапредметные результаты)

В результате изучения всех без исключения учебных предметов на уровне начального общего образования выпускники приобретут первичные навыки работы с содержащейся в текстах информацией в процессе чтения соответствующих возрасту литературных, учебных, научно-познавательных текстов, инструкций. Выпускники научатся осознанно читать тексты с целью удовлетворения познавательного интереса, освоения и использования информации. Выпускники овладеют элементарными навыками чтения информации, представленной в наглядно-символической форме, приобретут опыт работы с текстами, содержащими рисунки, таблицы, диаграммы, схемы.

Выпускники получат возможность **научиться самостоятельно** организовывать поиск информации. Они приобретут первичный опыт критического отношения к получаемой информации, сопоставления её с информацией из других источников и имеющимся жизненным опытом.

Работа с текстом: поиск информации и понимание прочитанного Выпускник научится:

- находить в тексте конкретные сведения, факты, заданные в явном виде;
- определять тему и главную мысль текста;
- делить тексты на смысловые части, составлять план текста;
- вычленять содержащиеся в тексте основные события и устанавливать их последовательность; упорядочивать информацию по заданному основанию;
- сравнивать между собой объекты, описанные в тексте, выделяя два-три существенных признака;
- понимать информацию, представленную в неявном виде (например, выделять общий признак группы элементов, характеризовать явление по его описанию; находить в тексте несколько примеров, доказывающих приведённое утверждение);
- понимать информацию, представленную разными способами: словесно, в виде таблицы, схемы, диаграммы;

- понимать текст, не только опираясь на содержащуюся в нём информацию, но и обращая внимание на жанр, структуру, выразительные средства текста;
- использовать различные виды чтения: ознакомительное, изучающее, поисковое, выбирать нужный вид чтения в соответствии с целью чтения;
- ориентироваться в соответствующих возрасту словарях и справочниках.

- использовать формальные элементы текста (например, подзаголовки, сноски) для поиска нужной информации;
- работать с несколькими источниками информации;
- сопоставлять информацию, полученную из нескольких источников.

Работа с текстом: преобразование и интерпретация информации Выпускник научится:

- пересказывать текст подробно и сжато, устно и письменно;
- соотносить факты с общей идеей текста, устанавливать простые связи, не высказанные в тексте напрямую;
- формулировать несложные выводы, основываясь на тексте; находить аргументы, подтверждающие вывод;
- сопоставлять и обобщать содержащуюся в разных частях текста информацию;
- составлять на основании текста небольшое монологическое высказывание, отвечая на поставленный вопрос.

Выпускник получит возможность научиться:

- делать выписки из прочитанных текстов с учётом цели их дальнейшего использования;
- составлять небольшие письменные аннотации к тексту, отзывы о прочитанном.

Работа с текстом: оценка информации

Выпускник научится:

- высказывать оценочные суждения и свою точку зрения о прочитанном тексте;
- оценивать содержание, языковые особенности и структуру текста; определять место и роль иллюстративного ряда в тексте;
- на основе имеющихся знаний, жизненного опыта подвергать сомнению достоверность прочитанного, обнаруживать недостоверность получаемых сведений, пробелы в информации и находить пути восполнения этих пробелов;
- участвовать в учебном диалоге при обсуждении прочитанного или прослушанного текста

Выпускник получит возможность научиться:

- сопоставлять различные точки зрения;
- соотносить позицию автора с собственной точкой зрения;
- в процессе работы с одним или несколькими источниками выявлять достоверную (противоречивую) информацию.

Формирование ИКТ-компетентности учащихся (метапредметные результаты)

В результате изучения всех без исключения предметов на уровне начального общего образования начинается формирование навыков, необходимых для жизни и работы в современном высокотехнологичном обществе. Учащиеся приобретут опыт работы с гипермедийными информационными объектами, в которых объединяются текст, нагляднографические изображения, цифровые данные, неподвижные и движущиеся изображения, звук, ссылки и базы данных и которые могут передаваться как устно, так и с помощью телекоммуникационных технологий или размещаться в Интернете.

• Учащиеся познакомятся с различными средствами ИКТ, освоят общие безопасные и эргономичные принципы работы с ними; осознают возможности

различных средств ИКТ для использования в обучении, развития собственной познавательной деятельности и общей культуры.

- Они приобретут первичные навыки обработки и поиска информации при помощи средств ИКТ; научатся вводить различные виды информации в компьютер: текст, звук, изображение, цифровые данные; создавать, редактировать, сохранять и передавать гипермедиасообщения.
- Выпускники научатся оценивать потребность в дополнительной информации для решения учебных задач и самостоятельной познавательной деятельности; определять возможные источники её получения; критически относиться к информации и к выбору источника информации.
- Они научатся планировать, проектировать и моделировать процессы в простых учебных и практических ситуациях.
- В результате использования средств и инструментов ИКТ и ИКТ-ресурсов для решения разнообразных учебно-познавательных и учебно-практических задач, охватывающих содержание всех изучаемых предметов, у учащихся будут формироваться и развиваться необходимые универсальные учебные действия и специальные учебные умения, что заложит основу успешной учебной деятельности на уровне начального и основного общего образования.

Знакомство со средствами ИКТ, гигиена работы с компьютером Выпускник научится:

- использовать безопасные для органов зрения, нервной системы, опорнодвигательного аппарата, эргономичные приёмы работы с компьютером и другими средствами ИКТ; выполнять компенсирующие физические упражнения (минизарядку);
- организовывать систему папок для хранения собственной информации в компьютере.

Технология ввода информации в компьютер: ввод текста, запись звука, изображения, цифровых данных Выпускник научится:

- вводить информацию в компьютер с использованием различных технических средств (фото и видеокамеры, микрофона и т. д.), сохранять полученную информацию;
- владеть компьютерным письмом на русском языке; набирать текст на родном языке; набирать текст на иностранном языке, использовать экранный перевод отдельных слов;
 - рисовать изображения на графическом планшете;
 - сканировать рисунки и тексты.

Выпускник получит возможность научиться:

• использовать программу распознавания сканированного текста на русском языке.

Обработка и поиск информации Выпускник научится:

- подбирать оптимальный по содержанию, эстетическим параметрам и техническому качеству результат видеозаписи и фотографирования, использовать сменные носители (флэш-карты);
- описывать по определённому алгоритму объект или процесс наблюдения, записывать аудиовизуальную и числовую информацию о нём, используя инструменты ИКТ;
- собирать числовые данные в естественно-научных наблюдениях и экспериментах, используя цифровые датчики, камеру, микрофон и другие средства ИКТ, а также в ходе опроса людей;

- редактировать цепочки экранов сообщения и содержание экранов в соответствии с коммуникативной или учебной задачей, включая редактирование текста, цепочек изображений, видео и аудиозаписей, фотоизображений;
- пользоваться основными функциями стандартного текстового редактора, следовать основным правилам оформления текста; использовать полуавтоматический орфографический контроль; использовать, добавлять и удалять ссылки в сообщениях разного вида;
- искать информацию в соответствующих возрасту цифровых словарях и справочниках, базах данных, контролируемом Интернете, системе поиска внутри компьютера; составлять список используемых информационных источников (в том числе с использованием ссылок);
 - заполнять учебные базы данных.

• •грамотно формулировать запросы при поиске в Интернете и базах данных, оценивать, интерпретировать и сохранять найденную информацию; критически относиться к информации и к выбору источника информации.

Создание, представление и передача сообщений Выпускник научится:

- создавать текстовые сообщения с использованием средств ИКТ: редактировать, оформлять и сохранять их;
- создавать сообщения в виде аудио и видеофрагментов или цепочки экранов с использованием иллюстраций, видеоизображения, звука, текста;
- готовить и проводить презентацию перед небольшой аудиторией: создавать план презентации, выбирать аудиовизуальную поддержку, писать пояснения и тезисы для презентации;
 - создавать диаграммы, планы территории и пр.;
- создавать изображения, пользуясь графическими возможностями компьютера; составлять новое изображение из готовых фрагментов (аппликация);
- размещать сообщение в информационной образовательной среде образовательного учреждения;
- пользоваться основными средствами телекоммуникации; участвовать в коллективной коммуникативной деятельности в информационной образовательной среде, фиксировать ход и результаты общения на экране и в файлах.

Выпускник получит возможность научиться:

- представлять данные;
- создавать музыкальные произведения с использованием компьютера и музыкальной клавиатуры, в том числе из готовых музыкальных фрагментов и «музыкальных петель».

Планирование деятельности, управление и организация Выпускник научится:

- создавать движущиеся модели и управлять ими в компьютерно- управляемых средах;
- определять последовательность выполнения действий, составлять инструкции (простые алгоритмы) в несколько действий, строить программы для компьютерного исполнителя с использованием конструкций последовательного выполнения и повторения;
 - планировать несложные исследования объектов и процессов внешнего мира.

Выпускник получит возможность научиться:

- проектировать несложные объекты и процессы реального мира, своей собственной деятельности и деятельности группы;
 - моделировать объекты и процессы реального мира.

•

Формирование универсальных учебных действий является ключевым в достижении планируемых результатов. Именно оно обеспечит успешное обучение выпускника уровня начального общего образования на следующем уровне образования. Следовательно, задача учителя начальных классов научить ребёнка осуществлять практические способы действий и приёмы мыслительной деятельности (наблюдение, анализ, измерение, сравнение, классификация, синтез, обобщение) и познакомить со средствами работы с информацией (знаки, понятия, тексты). Выпускник уровня начального общего образования должен уметь результативно действовать в новых ситуациях, извлекать из собственного опыта новые знания, использовать самостоятельно ранее накопленные знания и умения. С этой целью педагогам, работающим в начальных классах, необходимо проектировать образовательную деятельность так, чтобы учащиеся:

- получали опыт выхода за пределы выученного;
- переживали такой опыт как ценность;
- стремились самостоятельно расширять границы своих знаний и умений;
- проявляли инициативу в новых ситуациях;
- действовали самостоятельно и в случаях ошибки находили способы корректировки собственных действий и т.д. (работа в парах, группах).

2.4. Реализация планируемых результатов через учебные предметы

2.4.1. Русский язык.

В результате изучения курса русского языка обучающиеся на уровне начального общего образования научатся осознавать язык как основное средство человеческого общения и явление национальной культуры, у них начнёт формироваться позитивное эмоционально-ценностное отношение к русскому языку, стремление к их грамотному использованию, русский язык станет для учеников основой всего процесса обучения, средством развития их мышления, воображения, интеллектуальных и творческих способностей.

В процессе изучения русского языка языка обучающиеся получат возможность реализовать в устном и письменном общении (в том числе с использованием средств ИКТ) потребность в творческом самовыражении, научатся использовать язык с целью поиска необходимой информации в различных источниках для выполнения учебных заданий.

У выпускников, освоивших основную образовательную программу начального общего образования, будет сформировано отношение к правильной устной и письменной речи как показателям общей культуры человека. Они получат начальные представления о нормах русского литературного языка (орфоэпических, лексических, грамматических) и правилах речевого этикета, научатся ориентироваться в целях, задачах, средствах и условиях общения, что станет основой выбора адекватных языковых средств для успешного решения коммуникативной задачи при составлении несложных устных монологических высказываний и письменных текстов. У них будут сформированы коммуникативные учебные действия, необходимые для успешного участия в диалоге: ориентация на позицию партнёра, учёт различных мнений и координация различных позиций в сотрудничестве, стремление к более точному выражению собственного мнения и позиции, умение задавать вопросы.

При получении начального общего образования выпускник:

- научится осознавать безошибочное письмо как одно из проявлений собственного уровня культуры;
- сможет применять орфографические правила и правила постановки знаков препинания (в объёме изученного) при записи собственных и предложенных текстов, овладеет умением проверять написанное;
- получит первоначальные представления о системе и структуре русского языка: познакомится с разделами изучения языка фонетикой и графикой, лексикой,

словообразованием (морфемикой), морфологией и синтаксисом; в объёме содержания курса научится находить, характеризовать, сравнивать, классифицировать такие языковые единицы, как звук, буква, часть слова, часть речи, член предложения, простое предложение, что послужит основой для дальнейшего формирования общеучебных, логических и познавательных (символико-моделирующих) универсальных учебных действий с языковыми единицами.

В результате изучения курса русского языка у выпускников, освоивших основную образовательную программу начального общего образования, будет сформирован учебнопознавательный интерес к новому учебному материалу по русскому языку и способам решения новой языковой задачи, что заложит основы успешной учебной деятельности при продолжении изучения курса русского языка при получении общего образования следующего уровня образования.

Содержательная линия «Система языка»

Раздел «Фонетика и графика»

Выпускник научится:

- различать звуки и буквы;
- характеризовать звуки русского языка: гласные ударные/безударные; согласные твёрдые/мягкие, парные/непарные твёрдые и мягкие; согласные звонкие/глухие, парные/непарные звонкие и глухие;
- знать последовательность букв в русском алфавите, пользоваться алфавитом для упорядочивания слов и поиска нужной информации.

Выпускник получит возможность научиться проводить фонетико-графический (звукобуквенный) разбор слова самостоятельно по предложенному в учебнике алгоритму, оценивать правильность проведения фонетико-графического (звукобуквенного) разбора слов.

Раздел «Орфоэпия»

Выпускник получит возможность научиться:

- соблюдать нормы русского языка в собственной речи и оценивать соблюдение этих норм в речи собеседников (в объёме представленного в учебнике материала);
- находить при сомнении в правильности постановки ударения или произношения слова ответ самостоятельно (по словарю учебника) либо обращаться за помощью к учителю, родителям и др.

Раздел «Состав слова (морфемика)»

Выпускник научится:

- различать изменяемые и неизменяемые слова;
- различать родственные (однокоренные) слова и формы слова;
- находить в словах окончание, корень, приставку, суффикс.

Выпускник получит возможность научиться разбирать по составу слова с однозначно выделяемыми морфемами в соответствии с предложенным в учебнике алгоритмом, оценивать правильность проведения разбора слова по составу.

Раздел «Лексика»

Выпускник научится:

- выявлять слова, значение которых требует уточнения;
- определять значение слова по тексту или уточнять с помощью толкового словаря.

Выпускник получит возможность научиться:

- подбирать синонимы для устранения повторов в тексте;
- подбирать антонимы для точной характеристики предметов при их сравнении;
- различать употребление в тексте слов в прямом и переносном значении (простые случаи);
 - оценивать уместность использования слов в тексте;
- выбирать слова из ряда предложенных для успешного решения коммуникативной задачи.

Раздел «Морфология»

Выпускник научится:

- определять грамматические признаки имён существительных род, число, падеж, склонение;
 - определять грамматические признаки имён прилагательных род, число, падеж;
- определять грамматические признаки глаголов число, время, род (в прошедшем времени), лицо (в настоящем и будущем времени), спряжение.

Выпускник получит возможность научиться:

- проводить морфологический разбор имён существительных, имён прилагательных, глаголов по предложенному в учебнике алгоритму; оценивать правильность проведения морфологического разбора;
- находить в тексте такие части речи, как личные местоимения и наречия, предлоги вместе с существительными и личными местоимениями, к которым они относятся, союзы **и, а, но**, частицу **не** при глаголах.

Раздел «Синтаксис»

Выпускник научится:

- различать предложение, словосочетание, слово;
- устанавливать при помощи смысловых вопросов связь между словами в словосочетании и предложении;
- классифицировать предложения по цели высказывания, находить повествовательные/побудительные/вопросительные предложения;
 - определять восклицательную/невосклицательную интонацию предложения;
 - находить главные и второстепенные (без деления на виды) члены предложения;
 - выделять предложения с однородными членами.

Выпускник получит возможность научиться:

- различать второстепенные члены предложения определения, дополнения, обстоятельства;
- выполнять в соответствии с предложенным в учебнике алгоритмом разбор простого предложения (по членам предложения, синтаксический), оценивать правильность разбора;
 - различать простые и сложные предложения.

Содержательная линия «Орфография и пунктуация»

Выпускник научится:

- применять правила правописания (в объёме содержания курса);
- определять (уточнять) написание слова по орфографическому словарю;
- безошибочно списывать текст объёмом 80—90 слов;
- писать под диктовку тексты объёмом 75—80 слов в соответствии с изученными правилами правописания;
- проверять собственный и предложенный текст, находить и исправлять орфографические и пунктуационные ошибки.

Выпускник получит возможность научиться:

- осознавать место возможного возникновения орфографической ошибки;
- подбирать примеры с определённой орфограммой;
- при составлении собственных текстов перефразировать записываемое, чтобы избежать орфографических и пунктуационных ошибок;
- при работе над ошибками осознавать причины появления ошибки и определять способы действий, помогающих предотвратить её в последующих письменных работах.

Содержательная линия «Развитие речи»

Выпускник научится:

- оценивать правильность (уместность) выбора языковых и неязыковых средств устного общения на уроке, в школе, в быту, со знакомыми и незнакомыми, с людьми разного возраста;
- соблюдать в повседневной жизни нормы речевого этикета и правила устного общения (умение слышать, точно реагировать на реплики, поддерживать разговор);
 - выражать собственное мнение, аргументировать его с учётом ситуации общения;
 - самостоятельно озаглавливать текст;
 - составлять план текста;
- сочинять письма, поздравительные открытки, записки и другие небольшие тексты для конкретных ситуаций общения.

- создавать тексты по предложенному заголовку;
- подробно или выборочно пересказывать текст;
- пересказывать текст от другого лица;
- составлять устный рассказ на определённую тему с использованием разных типов речи: описание, повествование, рассуждение;
- анализировать и корректировать тексты с нарушенным порядком предложений, находить в тексте смысловые пропуски;
 - корректировать тексты, в которых допущены нарушения культуры речи;
- анализировать последовательность собственных действий при работе над изложениями и сочинениями и соотносить их с разработанным алгоритмом; оценивать правильность выполнения учебной задачи: соотносить собственный текст с исходным (для изложений) и с назначением, задачами, условиями общения (для самостоятельно создаваемых текстов);
- соблюдать нормы речевого взаимодействия при интерактивном общении (smscooбщения, электронная почта, Интернет и другие виды и способы связи).

2.4.2. Литературное чтение.

Выпускники начальной школы осознают значимость чтения для своего дальнейшего развития и для успешного обучения по другим предметам. У них будет формироваться потребность в систематическом чтении как средстве познания мира и самого себя. Младшие школьники полюбят чтение художественных произведений, которые помогут им сформировать собственную позицию в жизни, расширят кругозор.

Учащиеся получат возможность познакомиться с культурно-историческим наследием России и общечеловеческими ценностями.

Младшие школьники будут учиться полноценно воспринимать художественную литературу, эмоционально отзываться на прочитанное, высказывать свою точку зрения и уважать мнение собеседника. Они получат возможность воспринимать художественное произведение как особый вид искусства, соотносить его с другими видами искусства, познакомятся с некоторыми коммуникативными и эстетическими возможностями языка, используемыми в художественных произведениях.

К концу обучения в начальной школе будет обеспечена готовность детей к дальнейшему обучению, достигнут необходимый уровень читательской компетентности, речевого развития, сформированы универсальные действия, отражающие учебную самостоятельность и познавательные интересы.

Выпускники овладеют техникой чтения, приёмами понимания прочитанного и прослушанного произведения, элементарными приёмами анализа, интерпретации и преобразования художественных, научно-популярных и учебных текстов. Научатся самостоятельно выбирать интересующую литературу, пользоваться словарями и справочниками, осознают себя как грамотных читателей, способных к творческой деятельности.

Школьники научатся вести диалог в различных коммуникативных ситуациях, соблюдая правила речевого этикета, участвовать в обсуждении прослушанного

(прочитанного) произведения. Они будут составлять несложные монологические высказывания о произведении (героях, событиях); устно передавать содержание текста по плану; составлять небольшие тексты повествовательного характера с элементами рассуждения и описания. Выпускники научатся декламировать (читать наизусть) стихотворные произведения. Они получат возможность научиться выступать перед знакомой аудиторией (сверстников, родителей, педагогов) с небольшими сообщениями, используя иллюстративный ряд (плакаты, презентацию).

Выпускники начальной школы приобретут первичные умения работы с учебной и научно-популярной литературой, будут находить и использовать информацию для практической работы.

Выпускники овладеют основами коммуникативной деятельности, на практическом уровне осознают значимость работы в группе и освоят правила групповой работы.

Виды речевой и читательской деятельности

Выпускник научится:

- осознавать значимость чтения для дальнейшего обучения, саморазвития; воспринимать чтение как источник эстетического, нравственного, познавательного опыта; понимать цель чтения: удовлетворение читательского интереса и приобретение опыта чтения, поиск фактов и суждений, аргументации, иной информации;
 - читать со скоростью, позволяющей понимать смысл прочитанного;
- различать на практическом уровне виды текстов (художественный, учебный, справочный), опираясь на особенности каждого вида текста;
- читать (вслух) выразительно доступные для данного возраста прозаические произведения и декламировать стихотворные произведения после предварительной подготовки;
- использовать различные виды чтения: ознакомительное, поисковое, выборочное; выбирать нужный вид чтения в соответствии с целью чтения;
- ориентироваться в содержании художественного, учебного и научнопопулярного текста, понимать его смысл (при чтении вслух и про себя, при прослушивании): определять главную мысль и героев произведения; тему и подтемы (микротемы); основные события и устанавливать их последовательность; выбирать из текста или подбирать заголовок, соответствующий содержанию и общему смыслу текста; отвечать на вопросы и задавать вопросы по содержанию произведения; находить в тексте требуемую информацию (конкретные сведения, факты, заданные в явном виде);
- использовать простейшие приёмы анализа различных видов текстов (делить текст на части, озаглавливать их; составлять простой план; устанавливать взаимосвязь между событиями, поступками героев, явлениями, фактам и, опираясь на содержание текста; находить средства выразительности: сравнение, олицетворение, метафору, эпитет, определяющие отношение автора к герою, событию;
- использовать различные формы интерпретации содержания текстов (формулировать, основываясь на тексте, простые выводы; понимать текст, опираясь не только на содержащуюся в нём информацию, но и на жанр, структуру, язык; пояснять прямое и переносное значение слова, его многозначность с опорой на контекст, целенаправленно пополнять на этой основе свой активный словарный запас; устанавливать связи, отношения, не высказанные в тексте напрямую, например соотносить ситуацию и поступки героев, объяснять (пояснять) поступки героев, соотнося их с содержанием текста);
- ориентироваться в нравственном содержании прочитанного, самостоятельно делать выводы, соотносить поступки героев с нравственными нормами;
- передавать содержание прочитанного или прослушанного с учётом специфики научно-познавательного, учебного и художественного текстов в виде пересказа (полного, краткого или выборочного);
- участвовать в обсуждении прослушанного/прочитанного текста (задавать вопросы, высказывать и обосновывать собственное мнение, соблюдать правила речевого этикета), опираясь на текст или собственный опыт.

Выпускник получит возможность научиться:

- воспринимать художественную литературу как вид искусства;
- предвосхищать содержание текста по заголовку и с опорой на предыдущий опыт;
- выделять не только главную, но и избыточную информацию;
- осмысливать эстетические и нравственные ценности художественного текста и высказывать суждение;
- определять авторскую позицию и высказывать отношение к герою и его поступкам;
- отмечать изменения своего эмоционального состояния в процессе чтения литературного произведения;
- оформлять свою мысль в монологическое речевое высказывание небольшого объёма (повествование, описание, рассуждение): с опорой на авторский текст, по предложенной теме или отвечая на вопрос;
- высказывать эстетическое и нравственно-этическое суждение и подтверждать высказанное суждение примерами из текста;
- делать выписки из прочитанных текстов для дальнейшего практического использования.

Круг детского чтения

Выпускник научится:

- ориентироваться в книге по названию, оглавлению, отличать сборник произведений от авторской книги;
- самостоятельно и целенаправленно осуществлять выбор книги в библиотеке по заданной тематике, по собственному желанию;
- составлять краткую аннотацию (автор, название, тема книги, рекомендации к чтению) на литературное произведение по заданному образцу;
- пользоваться алфавитным каталогом, самостоятельно пользоваться соответствующими возрасту словарями и справочной литературой.

Выпускник получит возможность научиться:

- ориентироваться в мире детской литературы на основе знакомства с выдающимися произведениями классической и современной отечественной и зарубежной литературы;
- определять предпочтительный круг чтения, исходя из собственных интересов и познавательных потребностей;
 - писать отзыв о прочитанной книге;
 - работать с тематическим каталогом;
 - работать с детской периодикой.

Литературоведческая пропедевтика

Выпускник научится:

- сравнивать, сопоставлять художественные произведения разных жанров, выделяя дватри существенных признака (отличать прозаический текст от стихотворного; распознавать особенности построения фольклорных форм: сказки, загадки, пословицы).

Выпускник получит возможность научиться:

- сравнивать, сопоставлять различные виды текстов, используя ряд литературоведческих понятий (фольклорная и авторская литература, структура текста, герой, автор) и средств художественной выразительности (сравнение, олицетворение, метафора, эпитет);
- ·создавать прозаический или поэтический текст по аналогии на основе авторского текста, используя средства художественной выразительности (в том числе из текста).

Творческая деятельность

Выпускник научится:

- читать по ролям литературное произведение;

- создавать текст на основе интерпретации художественного произведения, репродукций картин художников, по серии иллюстраций к произведению или на основе личного опыта;
- реконструировать текст, используя различные способы работы с «деформированным» текстом: восстанавливать последовательность событий, причинно-следственные связи.

- творчески пересказывать текст (от лица героя, от автора), дополнять текст;
- создавать иллюстрации по содержанию произведения;
- работать в группе, создавая инсценировки по произведению, сценарии, проекты;
- создавать собственный текст (повествование по аналогии, рассуждение развёрнутый ответ на вопрос; описание характеристика героя).

2.4.2.1. Государственный (коми) язык

В результате изучения курса «Государственный (коми) язык» в начальной школе должны быть достигнуты определенные результаты. Личностные результаты:

- общее представление о мире как о многоязычном и поликультурном сообществе;
- осознание языка, в том числе коми, как основного средства общения между людьми;
- представление о коми языке как средстве выражения мыслей, чувств и эмоций;
- приобщение к культурным ценностям коми народа через произведения детского фольклора. Метапредметные результаты:
- определять и формулировать цель деятельности, планировать, контролировать и оценивать учебные действия в соответствии с поставленной задачей, определять наиболее эффективные способы достижения результатов;
- следовать намеченному плану в своём учебном труде;
- вырабатывать критерии оценки в диалоге с учителем и определять степень успешности своей работы и работы других в соответствии с этими критериями;
- осуществлять самонаблюдение и самооценку в доступных младшему школьнику пределах;
- вносить необходимые коррективы в действие после его завершения на основе его оценки и учёта характера сделанных ошибок;
- извлекать информацию, представленную в разных формах (сплошной текст, иллюстрации, таблицы, схемы), использовать знаково-символические средства представления информации ;использовать различные способы поиска, сбора, обработки, анализа и передачи информации;
- пользоваться различными видами словарей;
- использовать язык с целью поиска необходимой информации в различных источниках для решения учебных задач;
- использовать логические действия сравнения, анализа, синтеза, обобщения, классификации, установления аналогий и причинно-следственных связей, построения рассуждений;
- выбирать адекватные языковые средства для успешного решения коммуникативных задач с учётом ситуаций общения;
- точно выражать собственное мнение и позицию, задавать вопросы;
- слушать собеседника и вести диалог, соблюдая правила речевого этикета;
- определять общую цель и пути её достижения, договариваться о распределении функций и ролей, приходить к общему решению в совместной деятельности.

Предметные результаты:

Коммуникативная компетенция в следующих видах речевой деятельности:

- развитие личностных качеств младшего школьника, его внимания, мышления, памяти и воображения в процессе участия в моделируемых ситуациях общения в ходе овладения языковым материалом;
- развитие эмоциональной сферы детей в процессе обучающих игр, учебных спектаклей с использованием коми языка;

- приобщение младших школьников к новому социальному опыту за счет проигрывания на коми языке различных ролей в игровых ситуациях, типичных для семейного, бытового, учебного общения;
- развитие познавательных способностей с использованием накопительной системы оценивания (портфолио), динамику индивидуальных образовательных достижений.

Говорение

- вести элементарный диалог: диалог этикетного характера, диалог-расспрос;
- описывать предмет, картинку;
- воспроизводить наизусть небольшие произведения коми писателей и произведения детского фольклора;
- рассказывать о себе, своей семье, любимом животном, друге, школе, погоде.

Аудирование

- понимать на слух речь учителя и одноклассников при непосредственном общении и вербально и невербально реагировать на услышанное;
- воспринимать на слух содержание аутентичных небольших текстов (длительностью звучания не более 1 минуты), построенных на знакомом языковом материале, с опорой на зрительную наглядность;
- -понимать просьбы и указания, связанные с учебными и игровыми ситуациями на уроке. *Чтение*
- читать вслух небольшие тексты, построенные на изученном
- языковом материале, соблюдая правила произношения и соответствующую интонацию;
- читать про себя тексты, включающие как изученный языковой материал, так и отдельные новые слова, и понимать их основное содержание; находить в тексте нужную информацию;
- отвечать на вопросы по содержанию текста.

Письмо

списывать текст и выписывать из него слова, словосочетания, простые предложения;

- восстанавливать слово, предложение, текст в соответствии с решаемой учебной задачей;
- составлять текст по опорным словам, вопросам, по плану;
- писать краткое личное письмо (с опорой на образец);
- писать поздравительную открытку (с опорой на образец).

Языковая компетенция

- пользоваться коми алфавитом, знать последовательность букв в нём;
- -применять основные правила чтения и орфографии, изученные в курсе начальной школы;
- адекватно произносить и различать на слух все звуки коми
- языка; соблюдать нормы произношения звуков; соблюдать правильное ударение в словах и фразах; соблюдать особенности интонации основных типов предложений; соблюдать интонацию при чтении;
- распознавать и употреблять в речи изученные в пределах тематики начальной школы лексические единицы (слова, словосочетания, речевые клише), соблюдая лексические нормы;
- сравнивать языковые явления русского и коми языков на уровне отдельных звуков, букв, слов, словосочетаний и простых предложений;
- распознавать и употреблять в речи основные коммуникативные типы предложений, утвердительные и отрицательные

предложения;

- распознавать и употреблять в речи основные морфологические формы и синтаксические конструкции коми языка;
- знать основные способы словообразования;
- распознавать в речи синонимы, антонимы;
- -пользоваться языковой догадкой при чтении и аудировании текстов;
- опознавать грамматические явления, отсутствующие в русском языке (например, послелоги).

Культуроведческая компетенция

-знать обычаи и традиции жителей Республики Коми;

- знать детский фольклор коми народа;
- знать литературные персонажи коми сказок и легенд;
- оперировать языковыми средствами, с помощью которых возможно представить свою республику и традиции коми народа;
- использовать в процессе общения социокультурные знания о Республике Коми.

Планируемые результаты базового уровня приводятся в блоке «Ученик научится», планируемые результаты повышенного уровня – в блоке «Ученик получит возможность научиться».

Ученик научится:

Речевая компетенция.

-Аудирование: понимать на слух речь учителя и одноклассников при непосредственном общении; воспринимать на слух в аудиозаписи основное содержание небольших доступных текстов, построенных на изученном языковом материале.

-Чтение: соотносить графический образ коми слова с его звуковым образом; читать вслух небольшие тексты, построенные на изученном языковом материале, соблюдая правила чтения и соответствующую интонацию; читать про себя и понимать основное содержание текстов, включающих как изученный языковой материал, так и отдельные новые слова; находить в тексте нужную информацию.

-Говорение: вести элементарный этикетный диалог в ограниченном круге типичных ситуаций общения; диалог-расспрос (вопрос — ответ) и диалог - побуждение к действию; на элементарном уровне описывать предмет, картинку, персонаж; на элементарном уровне рассказывать о себе и семье, друге; говорить наизусть рифмованные произведения детского фольклора (доступные по содержанию и форме);

-Письмо: владеть техникой письма; списывать текст и выписывать из него слова, словосочетания, предложения в соответствии с решаемой учебной задачей; писать с опорой на образец поздравление с праздником и короткое личное письмо.

-Языковая компетенция. Графика, каллиграфия, орфография: пользоваться коми алфавитом, знать последовательность букв в нём; воспроизводить графически и каллиграфически корректно все коми буквы .находить и сравнивать (в объеме содержания курса) такие языковые единицы, как звук, буква,слово; применять основные правила чтения и орфографии, изученные в курсе начальной школы;

-Фонетика: адекватно произносить и различать на слух все звуки коми языка; соблюдать нормы произношения звуков; соблюдать особенности интонации основных типов предложений; корректно произносить предложения с точки зрения их ритмико-интонационных особенностей.

- распознавать и употреблять в речи изученные в пределах тематики начальной школы лексические единицы (слова, словосочетания, оценочную лексику, речевые клише), соблюдая лексические нормы; оперировать в процессе общения активной лексикой в соответствии с коммуникативной задачей.
- Грамматика: распознавать и употреблять в речи основные коммуникативные типы предложений, специальный вопросы, утвердительные и отрицательные предложения; распознавать и употреблять в речи изученные существительные в единственном и во множественном числе; глаголы 1,2,3 лица, притяжательные и указательные местоимения; изученные прилагательные в положительной, сравнительной, превосходной степенях; количественные (до 100) и порядковые числительные; наиболее употребительные послелоги для выражения временных и пространственных отношений.

Ученик получит возможность научиться:

Речевая компетениия.

-Аудирование: воспринимать на слух в аудиозаписи небольшой текст, построенный на изученном языковом материале, и полностью понимать содержащуюся в нем информацию; использовать контекстуальную и языковую догадку при восприятии на слух текстов, содержащих некоторые незнакомые слова.

-Чтение: догадываться о значении незнакомых слов по контексту; -не обращать внимания на незнакомые слова, не мешающие пониманию основное содержание текста.

-Говорение: участвовать в элементарном диалоге-расспросе, задавая вопросы собеседнику и отвечая на его вопросы; воспроизводить наизусть небольшие произведения детского фольклора, детские песни; составлять краткую характеристику персонажа; кратко излагать содержание прочитанного текста.

- Письмо: составлять рассказ в письменной форме по плану/ключевым словам; заполнять простую анкету; в письменной форме кратко отвечать на вопросы к тексту; правильно оформлять конверт (с опорой на образец); делать по образцу подписи к рисункам.
- -Языковая компетенция. Графика, каллиграфия, орфография: группировать слова в соответствии с изученными правилами чтения; уточнять написание слова по словарю учебника.
 - -Фонетика: соблюдать интонацию перечисления; читать изучаемые слова
- -Лексика: узнавать простые словообразовательные элементы; опираться на языковую догадку при восприятии интернациональных и сложных слов в процессе чтения и аудирования; понимать значение лексических единиц по словообразовательным элементам (суффиксам и приставкам); составлять простые словари (в картинках, двуязычные) в соответствии с поставленной учебной задачей, используя изучаемую лексику в пределах тематики начальной школы.

-Грамматика: образовывать по правилу прилагательные в сравнительной и превосходной степенях и употреблять их в речи; распознавать в тексте и дифференцировать слова по определенным признакам (существительные, прилагательные, глаголы);

2.4.3. Иностранный язык (английский)

В результате изучения иностранного языка на уровне начального общего образования у обучающихся:

- сформируется элементарная коммуникативная компетенция, т. е. способность и готовность общаться с носителями языка с учётом ограниченных речевых возможностей и потребностей в устной (говорение и аудирование) и письменной (чтение и письмо) формах общения; расширится лингвистический кругозор; будет получено общее представление о строе изучаемого языка и его основных отличиях от родного языка;
- будут заложены основы коммуникативной культуры, т. е. способность ставить и решать коммуникативные задачи, адекватно использовать имеющиеся речевые и неречевые средства общения, соблюдать речевой этикет, быть вежливыми и доброжелательными речевыми партнёрами;
- сформируются положительная мотивация и устойчивый учебно-познавательный интерес к предмету «Иностранный язык», а также необходимые универсальные учебные действия и специальные учебные умения, что заложит основу успешной учебной деятельности по овладению иностранным языком для получения общего образования следующего уровня.

Коммуникативные умения

Говорение

Выпускник научится:

- участвовать в элементарных диалогах (этикетном, диалоге-расспросе, диалоге-побуждении), соблюдая нормы речевого этикета, принятые в англоязычных странах;
 - составлять небольшое описание предмета, картинки, персонажа;
 - рассказывать о себе, своей семье, друге.

Выпускник получит возможность научиться:

- участвовать в элементарном диалоге, расспрашивая собеседника и отвечая на его вопросы;
- воспроизводить наизусть небольшие произведения детского фольклора;
- составлять краткую характеристику персонажа;
- кратко излагать содержание прочитанного текста.

Аудирование

Выпускник научится:

- понимать на слух речь учителя и одноклассников при непосредственном общении и вербально/невербально реагировать на услышанное;
- воспринимать на слух в аудиозаписи основное содержание небольших сообщений, рассказов, сказок, построенных на знакомом языковом материале.

Выпускник получит возможность научиться:

- воспринимать на слух аудиотекст и полностью понимать содержащуюся в нём информацию;
- использовать контекстуальную или языковую догадку при восприятии на слух текстов, содержащих некоторые незнакомые слова.

Чтение

Выпускник научится:

- соотносить графический образ английского слова с его звуковым образом;
- читать вслух небольшой текст, построенный на изученном языковом материале, соблюдая правила произношения и соответствующую интонацию;
- читать про себя и понимать содержание небольшого текста, построенного на изученном языковом материале;
 - читать про себя и находить необходимую информацию.

Выпускник получит возможность научиться:

- догадываться о значении незнакомых слов по контексту;
- не обращать внимания на незнакомые слова, не мешающие понимать основное содержание текста.

Письмо

Выпускник научится:

- выписывать из текста слова, словосочетания, простые предложения;
- писать поздравительную открытку с Новым годом, Рождеством, днём рождения (с опорой на образец);
 - писать краткое письмо зарубежному другу (с опорой на образец).

Выпускник получит возможность научиться:

- в письменной форме кратко отвечать на вопросы к тексту;
- составлять рассказ в письменной форме по плану/ключевым словам;
- заполнять простую анкету;
- правильно оформлять конверт, сервисные поля в системе электронной почты (адрес, тема сообщения).

Языковые средства и навыки оперирования ими

Графика, каллиграфия, орфография

Выпускник научится:

- воспроизводить графически и каллиграфически корректно все буквы английского алфавита (полупечатное написание букв, буквосочетаний, слов);
 - пользоваться английским алфавитом, знать последовательность букв в нём;
 - списывать текст;
 - восстанавливать слово в соответствии с решаемой учебной задачей;
- применять основные правила чтения и орфографии, читать и писать изученные слова английского языка;
 - отличать буквы от знаков транскрипции.

- сравнивать и анализировать буквосочетания английского языка и их транскрипцию;
- группировать слова в соответствии с изученными правилами чтения;
- уточнять написание слова по словарю;
- использовать экранный перевод отдельных слов (с русского языка на иностранный язык и обратно).

Фонетическая сторона речи

Выпускник научится:

- различать на слух и адекватно произносить все звуки английского языка, соблюдая нормы произношения звуков;
 - соблюдать правильное ударение в изолированном слове, фразе;
 - различать коммуникативные типы предложений по интонации;
- корректно произносить предложения с точки зрения их ритмико-интонационных особенностей.

Выпускник получит возможность научиться:

- распознавать связующее **r** в речи и уметь его использовать;
- соблюдать интонацию перечисления;
- соблюдать правило отсутствия ударения на служебных словах (артиклях, союзах, предлогах);
- читать изучаемые слова по транскрипции.

Лексическая сторона речи

Выпускник научится:

- узнавать в письменном и устном тексте изученные лексические единицы, в том числе словосочетания, в пределах тематики на ступени начального общего образования;
 - восстанавливать текст в соответствии с решаемой учебной задачей;
 - оперировать в процессе общения активной лексикой в соответствии с коммуникативной задачей.

Выпускник получит возможность научиться:

- узнавать простые словообразовательные элементы;
- опираться на языковую догадку в процессе чтения и аудирования (интернациональные и сложные слова).

Грамматическая сторона речи

Выпускник научится:

- распознавать и употреблять в речи основные коммуникативные типы предложений;
- распознавать в тексте и употреблять в речи изученные части речи: существительные с определённым/неопределённым/нулевым артиклем, существительные в единственном и множественном числе; глагол-связку to be; глаголы в Present, Past, Future Simple; модальные глаголы can, may, must; личные, притяжательные и указательные местоимения; прилагательные в положительной, сравнительной и превосходной степени; количественные (до 100) и порядковые (до 30) числительные; наиболее употребительные предлоги для выражения временных и пространственных отношений.

Выпускник получит возможность научиться:

- узнавать сложносочинённые предложения с союзами and u but;
- использовать в речи безличные предложения (It's cold. It's 5 o'clock. It's interesting), предложения с конструкцией there is/there are;
 - оперировать в речи неопределёнными местоимениями some, any (некоторые случаи употребления: Can I have some tea? Is there any milk in the fridge? No, there isn't any);
 - образовывать по правилу прилагательные в сравнительной и превосходной степени и употреблять их в речи;
 - распознавать в тексте и дифференцировать слова по определённым признакам (существительные, прилагательные, модальные/смысловые глаголы).

2.4.4. Иностранный язык (немецкий)

В результате изучения иностранного языка на уровне начального общего образования у обучающихся:

- сформируется элементарная коммуникативная компетенция, т. е. способность и готовность общаться с носителями языка с учётом ограниченных речевых возможностей и потребностей в устной (говорение и аудирование) и письменной (чтение и письмо) формах общения; расширится лингвистический кругозор; будет получено общее представление о строе изучаемого языка и его основных отличиях от родного языка;
- будут заложены основы коммуникативной культуры, т. е. способность ставить и решать коммуникативные задачи, адекватно использовать имеющиеся речевые и неречевые средства общения, соблюдать речевой этикет, быть вежливыми и доброжелательными речевыми партнёрами;
- сформируются положительная мотивация и устойчивый учебно-познавательный интерес к предмету «Иностранный язык», а также необходимые универсальные учебные действия и специальные учебные умения, что заложит основу успешной учебной деятельности по овладению иностранным языком для получения общего образования следующего уровня.

Коммуникативные умения

Говорение

Выпускник научится:

- участвовать в элементарных диалогах (этикетном, диалоге-расспросе, диалоге-побуждении), соблюдая нормы речевого этикета, принятые в немецкоговорящих странах;
 - составлять небольшое описание предмета, картинки, персонажа;
 - рассказывать о себе, своей семье, друге.

Выпускник получит возможность научиться:

- участвовать в элементарном диалоге, расспрашивая собеседника и отвечая на его вопросы;
- воспроизводить наизусть небольшие произведения детского фольклора;
- составлять краткую характеристику персонажа;
- кратко излагать содержание прочитанного текста.

Аудирование

Выпускник научится:

- понимать на слух речь учителя и одноклассников при непосредственном общении и вербально/невербально реагировать на услышанное;
- воспринимать на слух в аудиозаписи основное содержание небольших сообщений, рассказов, сказок, построенных на знакомом языковом материале.

Выпускник получит возможность научиться:

- воспринимать на слух аудиотекст и полностью понимать содержащуюся в нём информацию;
- использовать контекстуальную или языковую догадку при восприятии на слух текстов, содержащих некоторые незнакомые слова.

Чтение

Выпускник научится:

- соотносить графический образ немецкого слова с его звуковым образом;
- читать вслух небольшой текст, построенный на изученном языковом материале, соблюдая правила произношения и соответствующую интонацию;
- читать про себя и понимать содержание небольшого текста, построенного на изученном языковом материале;
 - читать про себя и находить необходимую информацию.

- догадываться о значении незнакомых слов по контексту;
- не обращать внимания на незнакомые слова, не мешающие понимать основное содержание текста.

Письмо

Выпускник научится:

- выписывать из текста слова, словосочетания, простые предложения;
- писать поздравительную открытку с Новым годом, Рождеством, днём рождения (с опорой на образец);
 - писать краткое письмо зарубежному другу (с опорой на образец).

Выпускник получит возможность научиться:

- в письменной форме кратко отвечать на вопросы к тексту;
- составлять рассказ в письменной форме по плану/ключевым словам;
- заполнять простую анкету;
- правильно оформлять конверт, сервисные поля в системе электронной почты (адрес, тема сообщения).

Языковые средства и навыки оперирования ими

Графика, каллиграфия, орфография

Выпускник научится:

- воспроизводить графически и каллиграфически корректно все буквы немецкого алфавита (написание букв, буквосочетаний, слов);
 - пользоваться немецким алфавитом, знать последовательность букв в нём;
 - списывать текст;
 - восстанавливать слово в соответствии с решаемой учебной задачей;
- применять основные правила чтения и орфографии, читать и писать изученные слова немецкого языка;
 - различать буквы и звуки.

Выпускник получит возможность научиться:

- сравнивать и анализировать буквосочетания немецкого языка;
- группировать слова в соответствии с изученными правилами чтения;
- уточнять написание слова по словарю;
- использовать экранный перевод отдельных слов (с русского языка на иностранный язык и обратно).

Фонетическая сторона речи

Выпускник научится:

- различать на слух и адекватно произносить все звуки немецкого языка, соблюдая нормы произношения звуков;
 - соблюдать правильное ударение в изолированном слове, фразе;
 - различать коммуникативные типы предложений по интонации;
- корректно произносить предложения с точки зрения их ритмико-интонационных особенностей.

Выпускник получит возможность научиться:

- соблюдать правило ударения на первый слог в немецких словах;
- соблюдать интонацию перечисления;
- соблюдать правило отсутствия ударения на служебных словах (артиклях, союзах, предлогах).

Лексическая сторона речи

Выпускник научится:

- узнавать в письменном и устном тексте изученные лексические единицы, в том числе словосочетания, в пределах тематики на ступени начального общего образования;
 - восстанавливать текст в соответствии с решаемой учебной задачей;
 - оперировать в процессе общения активной лексикой в соответствии с коммуникативной задачей.

Выпускник получит возможность научиться:

• узнавать простые словообразовательные элементы;

• опираться на языковую догадку в процессе чтения и аудирования (интернациональные и сложные слова).

Грамматическая сторона речи

Выпускник научится:

- распознавать и употреблять в речи основные коммуникативные типы предложений;
- распознавать в тексте и употреблять в речи изученные части речи: существительные с определённым/неопределённым артиклем, существительные в единственном и множественном числе; глагол-связку sein; глаголы в Präsens, Perfekt; модальные глаголы können, wollen,müssen; личные, притяжательные и указательные местоимения; прилагательные в положительной, сравнительной и превосходной степени; количественные и порядковые (до 100) числительные; наиболее употребительные предлоги для выражения временных и пространственных отношений.

Выпускник получит возможность научиться:

- узнавать сложносочинённые предложения с союзами und, aber;
- использовать в речи безличные предложения (es ist warm; es schneit);
- ориентироваться в структуре немецкого предложения (порядок слов);
- узнавать и анализировать состав сложных слов;
- образовывать по правилу прилагательные в сравнительной и превосходной степени и употреблять их в речи;
- распознавать в тексте и дифференцировать слова по определённым признакам (существительные, прилагательные, модальные/смысловые глаголы).

2.4.5. Математика

В результате изучения курса математики, обучающиеся на уровне начального общего образования:

- научатся использовать начальные математические знания для описания окружающих предметов, процессов, явлений, оценки количественных и пространственных отношений;
- овладеют основами логического и алгоритмического мышления, пространственного воображения и математической речи, приобретут необходимые вычислительные навыки;
- научатся применять математические знания и представления для решения учебных задач, приобретут начальный опыт применения математических знаний в повседневных ситуациях;
- получат представление о числе как результате счёта и измерения, о десятичном принципе записи чисел; научатся выполнять устно и письменно арифметические действия с числами; находить неизвестный компонент арифметического действия; составлять числовое выражение и находить его значение; накопят опыт решения текстовых задач;
- познакомятся с простейшими геометрическими формами, научатся распознавать, называть и изображать геометрические фигуры, овладеют способами измерения длин и площадей;
- приобретут в ходе работы с таблицами и диаграммами важные для практикоориентированной математической деятельности умения, связанные с представлением, анализом и интерпретацией данных; смогут научиться извлекать необходимые данные из таблиц и диаграмм, заполнять готовые формы, объяснять, сравнивать и обобщать информацию, делать выводы и прогнозы.

Числа и величины

Выпускник научится:

- читать, записывать, сравнивать, упорядочивать числа от нуля до миллиона;
- устанавливать закономерность правило, по которому составлена числовая последовательность, и составлять последовательность по заданному или самостоятельно выбранному правилу (увеличение/уменьшение числа на несколько единиц, увеличение/уменьшение числа в несколько раз);

- группировать числа по заданному или самостоятельно установленному признаку;
- читать и записывать величины (массу, время, длину, площадь, скорость), используя основные единицы измерения величин и соотношения между ними (килограмм грамм; год месяц неделя сутки час минута, минута секунда; километр метр, метр дециметр, дециметр сантиметр, метр сантиметр, сантиметр миллиметр), сравнивать названные величины, выполнять арифметические действия с этими величинами.

Выпускник получит возможность научиться:

- классифицировать числа по одному или нескольким основаниям, объяснять свои действия:
- выбирать единицу для измерения данной величины (длины, массы, площади, времени), объяснять свои действия.

Арифметические действия

Выпускник научится:

- выполнять письменно действия с многозначными числами (сложение, вычитание, умножение и деление на однозначное, двузначное числа в пределах 10 000) с использованием таблиц сложения и умножения чисел, алгоритмов письменных арифметических действий (в том числе деления с остатком);
- выполнять устно сложение, вычитание, умножение и деление однозначных, двузначных и трёхзначных чисел в случаях, сводимых к действиям в пределах 100 (в том числе с нулём и числом 1);
- выделять неизвестный компонент арифметического действия и находить его значение;
- вычислять значение числового выражения (содержащего 2–3 арифметических действия, со скобками и без скобок).

Выпускник получит возможность научиться:

- выполнять действия с величинами;
- использовать свойства арифметических действий для удобства вычислений;
- проводить проверку правильности вычислений (с помощью обратного действия, прикидки и оценки результата действия).

Работа с текстовыми задачами

Выпускник научится:

- анализировать задачу, устанавливать зависимость между величинами, взаимосвязь между условием и вопросом задачи, определять количество и порядок действий для решения задачи, выбирать и объяснять выбор действий;
- решать учебные задачи и задачи, связанные с повседневной жизнью, арифметическим способом (в 1-2 действия);
 - оценивать правильность хода решения и реальность ответа на вопрос задачи.

Выпускник получит возможность научиться:

- решать задачи на нахождение доли величины и величины по значению её доли (половина, треть, четверть, пятая, десятая часть);
- решать задачи в 3–4 действия;
- находить разные способы решения задачи.

Пространственные отношения. Геометрические фигуры

Выпускник научится:

- описывать взаимное расположение предметов в пространстве и на плоскости;
- распознавать, называть, изображать геометрические фигуры (точка, отрезок, ломаная, прямой угол, многоугольник, треугольник, прямоугольник, квадрат, окружность, круг);

- выполнять построение геометрических фигур с заданными измерениями (отрезок, квадрат, прямоугольник) с помощью линейки, угольника;
 - использовать свойства прямоугольника и квадрата для решения задач;
 - распознавать и называть геометрические тела (куб, шар);
 - соотносить реальные объекты с моделями геометрических фигур.

Выпускник получит возможность научиться распознавать, различать и называть геометрические тела: параллелепипед, пирамиду, цилиндр, конус.

Геометрические величины

Выпускник научится:

- измерять длину отрезка;
- вычислять периметр треугольника, прямоугольника и квадрата, площадь прямоугольника и квадрата;
 - оценивать размеры геометрических объектов, расстояния приближённо (на глаз).

Выпускник получит возможность научиться вычислять периметр и площадь различных фигур прямоугольной формы.

Работа с информацией

Выпускник научится:

- читать несложные готовые таблицы;
- заполнять несложные готовые таблицы;
- читать несложные готовые столбчатые диаграммы.

Выпускник получит возможность научиться:

- читать несложные готовые круговые диаграммы;
- достраивать несложную готовую столбчатую диаграмму;
- сравнивать и обобщать информацию, представленную в строках и столбцах несложных таблиц и диаграмм;
- распознавать одну и ту же информацию, представленную в разной форме (таблицы и диаграммы);
- планировать несложные исследования, собирать и представлять полученную информацию с помощью таблиц и диаграмм;
- интерпретировать информацию, полученную при проведении несложных исследований (объяснять, сравнивать и обобщать данные, делать выводы и прогнозы).

2.4.6. Окружающий мир

В результате изучения курса «Окружающий мир» выпускники на уровне начального общего образования:

- получат возможность расширить, систематизировать и углубить исходные представления о природных и социальных объектах и явлениях как компонентах единого мира, овладеть основами практико-ориентированных знаний о природе, человеке и обществе, приобрести целостный взгляд на мир в его органичном единстве и разнообразии природы, народов, культур и религий;
- обретут чувство гордости за свою Родину, российский народ и его историю, осознают свою этническую и национальную принадлежность в контексте ценностей многонационального российского общества, а также гуманистических и демократических ценностных ориентаций, способствующих формированию российской гражданской идентичности;
- приобретут опыт эмоционально окрашенного, личностного отношения к миру природы и культуры; ознакомятся с началами естественных и социально-гуманитарных наук в их единстве и взаимосвязях, что даст учащимся ключ (метод) к осмыслению личного опыта, позволит сделать восприятие явлений окружающего мира более понятными, знакомыми и предсказуемыми, определить своё место в ближайшем окружении;

- получат возможность осознать своё место в мире на основе единства рационально-научного познания и эмоционально-ценностного осмысления личного опыта общения с людьми, обществом и природой, что станет основой уважительного отношения к иному мнению, истории и культуре других народов;
- познакомятся с некоторыми способами изучения природы и общества, начнут осваивать умения проводить наблюдения в природе, ставить опыты, научатся видеть и понимать некоторые причинно-следственные связи в окружающем мире и неизбежность его изменения под воздействием человека, в том числе на многообразном материале природы и культуры родного края, что поможет им овладеть начальными навыками адаптации в динамично изменяющемся и развивающемся мире;
- получат возможность приобрести базовые умения работы с ИКТ-средствами, поиска информации в электронных источниках и контролируемом Интернете, научатся создавать сообщения в виде текстов, аудио- и видеофрагментов, готовить и проводить небольшие презентации в поддержку собственных сообщений;
- примут и освоят социальную роль обучающегося, для которой характерно развитие мотивов учебной деятельности и формирование личностного смысла учения, самостоятельности и личной ответственности за свои поступки, в том числе в информационной деятельности, на основе представлений о нравственных нормах, социальной справедливости и свободе.

Человек и природа

Выпускник научится:

- узнавать изученные объекты и явления живой и неживой природы;
- описывать на основе предложенного плана изученные объекты и явления живой и неживой природы, выделять их существенные признаки;
- сравнивать объекты живой и неживой природы на основе внешних признаков или известных характерных свойств и проводить простейшую классификацию изученных объектов природы;
- проводить несложные наблюдения в окружающей среде и ставить опыты, используя простейшее лабораторное оборудование и измерительные приборы; следовать инструкциям и правилам техники безопасности при проведении наблюдений и опытов;
- использовать естественно-научные тексты (на бумажных и электронных носителях, в том числе в контролируемом Интернете) с целью поиска информации, ответов на вопросы, объяснений, создания собственных устных или письменных высказываний;
- использовать различные справочные издания (словарь по естествознанию, определитель растений и животных на основе иллюстраций, атлас карт, в том числе и компьютерные издания) для поиска необходимой информации;
- использовать готовые модели (глобус, карта, план) для объяснения явлений или описания свойств объектов;
- обнаруживать простейшие взаимосвязи между живой и неживой природой, взаимосвязи в живой природе; использовать их для объяснения необходимости бережного отношения к природе;
- определять характер взаимоотношений человека и природы, находить примеры влияния этих отношений на природные объекты, здоровье и безопасность человека;
- понимать необходимость здорового образа жизни, соблюдения правил безопасного поведения; использовать знания о строении и функционировании организма человека для сохранения и укрепления своего здоровья.

- использовать при проведении практических работ инструменты ИКТ (фото- и видеокамеру, микрофон и др.) для записи и обработки информации, готовить небольшие презентации по результатам наблюдений и опытов;
- моделировать объекты и отдельные процессы реального мира с использованием виртуальных лабораторий и механизмов, собранных из конструктора;

- осознавать ценность природы и необходимость нести ответственность за её сохранение, соблюдать правила экологичного поведения в школе и в быту (раздельный сбор мусора, экономия воды и электроэнергии) и природной среде;
- пользоваться простыми навыками самоконтроля самочувствия для сохранения здоровья, осознанно выполнять режим дня, правила рационального питания и личной гигиены;
- выполнять правила безопасного поведения в доме, на улице, природной среде, оказывать первую помощь при несложных несчастных случаях;
- планировать, контролировать и оценивать учебные действия в процессе познания окружающего мира в соответствии с поставленной задачей и условиями её реализации.

Человек и общество

Выпускник научится:

- узнавать государственную символику Российской Федерации и своего региона; описывать достопримечательности столицы и родного края; находить на карте мира Российскую Федерацию, на карте России Москву, свой регион и его главный город;
- различать прошлое, настоящее, будущее; соотносить изученные исторические события с датами, конкретную дату с веком; находить место изученных событий на «ленте времени»;
- используя дополнительные источники информации (на бумажных и электронных носителях, в том числе в контролируемом Интернете), находить факты, относящиеся к образу жизни, обычаям и верованиям своих предков; на основе имеющихся знаний отличать реальные исторические факты от вымыслов;
- оценивать характер взаимоотношений людей в различных социальных группах (семья, общество сверстников, этнос), в том числе с позиции развития этических чувств, доброжелательности и эмоционально-нравственной отзывчивости, понимания чувств других людей и сопереживания им;
- использовать различные справочные издания (словари, энциклопедии, включая компьютерные) и детскую литературу о человеке и обществе с целью поиска познавательной информации, ответов на вопросы, объяснений, для создания собственных устных или письменных высказываний.

Выпускник получит возможность научиться:

- осознавать свою неразрывную связь с разнообразными окружающими социальными группами;
- ориентироваться в важнейших для страны и личности событиях и фактах прошлого и настоящего; оценивать их возможное влияние на будущее, приобретая тем самым чувство исторической перспективы;
- наблюдать и описывать проявления богатства внутреннего мира человека в его созидательной деятельности на благо семьи, в интересах образовательного учреждения, профессионального сообщества, этноса, нации, страны;
- проявлять уважение и готовность выполнять совместно установленные договорённости и правила, в том числе правила общения со взрослыми и сверстниками в официальной обстановке, участвовать в коллективной коммуникативной деятельности в информационной образовательной среде;
- определять общую цель в совместной деятельности и пути её достижения, договариваться о распределении функций и ролей, осуществлять взаимный контроль в совместной деятельности, адекватно оценивать собственное поведение и поведение окружающих.

2.4.7. Музыка

В результате изучения музыки на уровне начального общего образования у обучающихся будут сформированы основы музыкальной культуры через эмоциональное активное восприятие, развитый художественный вкус, интерес к музыкальному искусству и музыкальной деятельности; воспитаны нравственные и эстетические чувства: любовь к

Родине, гордость за достижения отечественного и мирового музыкального искусства, уважение к истории и духовным традициям России, музыкальной культуре её народов; начнут развиваться образное и ассоциативное мышление и воображение, музыкальная память и слух, певческий голос, учебно-творческие способности в различных видах музыкальной деятельности, хоровое пение, слушание музыки, игра в детском музыкальном окестре..

Музыка в жизни человека

Выпускник научится:

- воспринимать музыку различных жанров, размышлять о музыкальных произведениях как способе выражения чувств и мыслей человека, эмоционально, эстетически откликаться на искусство, выражая своё отношение к нему в различных видах музыкально-творческой деятельности;
- ориентироваться в музыкально-поэтическом творчестве, в многообразии музыкального фольклора России, в том числе родного края, сопоставлять различные образцы народной и профессиональной музыки, ценить отечественные народные музыкальные традиции;
- воплощать художественно-образное содержание и интонационно-мелодические особенности профессионального и народного творчества (в пении, слове, движении, играх, действах и др.).

Выпускник получит возможность научиться:

- реализовывать творческий потенциал, осуществляя собственные музыкальноисполнительские замыслы в различных видах деятельности;
- организовывать культурный досуг, самостоятельную музыкально-творческую деятельность, музииировать и использовать ИКТ в музыкальных играх.

Основные закономерности музыкального искусства

Выпускник научится:

- соотносить выразительные и изобразительные интонации, узнавать характерные черты музыкальной речи разных композиторов, воплощать особенности музыки в исполнительской деятельности на основе полученных знаний;
- наблюдать за процессом и результатом музыкального развития на основе сходства и различий интонаций, тем, образов и распознавать художественный смысл различных форм построения музыки;
- общаться и взаимодействовать в процессе ансамблевого, коллективного (хорового и инструментального) воплощения различных художественных образов.

Выпускник получит возможность научиться:

- реализовывать собственные творческие замыслы в различных видах музыкальной деятельности (в пении и интерпретации музыки, игре на детских элементарных музыкальных инструментах, музыкально-пластическом движении и импровизации);
- использовать систему графических знаков для ориентации в нотном письме при пении простейших мелодий;
- владеть певческим голосом как инструментом духовного самовыражения и участвовать в коллективной творческой деятельности при воплощении заинтересовавших его музыкальных образов.

Музыкальная картина мира

Выпускник научится:

- исполнять музыкальные произведения разных форм и жанров (пение, драматизация, музыкально-пластическое движение, инструментальное музицирование, импровизация и др.);
- определять виды музыки, сопоставлять музыкальные образы в звучании различных музыкальных инструментов, в том числе и современных электронных;

Выпускник получит возможность научиться:

- адекватно оценивать явления музыкальной культуры и проявлять инициативу в выборе образцов профессионального и музыкально-поэтического творчества народов мира;
- оказывать помощь в организации и проведении школьных культурно-массовых мероприятий, представлять широкой публике результаты собственной музыкально-творческой деятельности (пение, инструментальное музицирование, драматизация и др.), собирать музыкальные коллекции (фонотека, видеотека).

Слушание музыки

- Обучающийся:
- 1. Узнает изученные музыкальные произведения и называет имена их авторов.
- 2. Умеет определять характер музыкального произведения, его образ, отдельные элементы музыкального языка: лад, темп, тембр, динамику, регистр.
- 3. Имеет представление об интонации в музыке, знает о различных типах интонаций, средствах музыкальной выразительности, используемых при создании образа.
- 4. Имеет представление об инструментах симфонического, камерного, духового, эстрадного, джазового оркестров, оркестра русских народных инструментов. Знает особенности звучания оркестров и отдельных инструментов.
- 5. Знает особенности тембрового звучания различных певческих голосов (детских, женских, мужских), хоров (детских, женских, мужских, смешанных, а также народного, академического, церковного) и их исполнительских возможностей и особенностей репертуара.
- 6. Имеет представления о народной и профессиональной (композиторской) музыке; балете, опере, мюзикле, произведениях для симфонического оркестра и оркестра русских народных инструментов.
- 7. Имеет представления о выразительных возможностях и особенностях музыкальных форм: типах развития (повтор, контраст), простых двухчастной и трехчастной формы, вариаций, рондо.
 - 8. Определяет жанровую основу в пройденных музыкальных произведениях.
- 9. Имеет слуховой багаж из прослушанных произведений народной музыки, отечественной и зарубежной классики.
- 10. Умеет импровизировать под музыку с использованием танцевальных, маршеобразных движений, пластического интонирования.

Хоровое пение

- Обучающийся:
- 1. Знает слова и мелодию Гимна Российской Федерации.
- 2. Грамотно и выразительно исполняет песни с сопровождением и без сопровождения в соответствии с их образным строем и содержанием.
 - 3. Знает о способах и приемах выразительного музыкального интонирования.
- 4. Соблюдает при пении певческую установку. Использует в процессе пения правильное певческое дыхание.
- 5. Поет преимущественно с мягкой атакой звука, осознанно употребляет твердую атаку в зависимости от образного строя исполняемой песни. Поет доступным по силе, не форсированным звуком.
- 6. Ясно выговаривает слова песни, поет гласные округленным звуком, отчетливо произносит согласные; использует средства артикуляции для достижения выразительности исполнения.
- 7. Исполняет одноголосные произведения, а также произведения с элементами двухголосия.

Игра в детском инструментальном оркестре (ансамбле)

- Обучающийся:
- 1. Имеет представления о приемах игры на элементарных инструментах детского оркестра, блокфлейте, синтезаторе, народных инструментах и др.

- 2. Умеет исполнять различные ритмические группы в оркестровых партиях.
- 3. Имеет первоначальные навыки игры в ансамбле дуэте, трио (простейшее двухтрехголосие). Владеет основами игры в детском оркестре, инструментальном ансамбле.
- 4. Использует возможности различных инструментов в ансамбле и оркестре, в том числе тембровые возможности синтезатора.

Основы музыкальной грамоты

- Объем музыкальной грамоты и теоретических понятий:
- 1. Звук. Свойства музыкального звука: высота, длительность, тембр, громкость.
- 2. **Мелодия.** Типы мелодического движения. Интонация. Начальное представление о клавиатуре фортепиано (синтезатора). Подбор по слуху попевок и простых песен.
- 3. Метроритм. Длительности: восьмые, четверти, половинные. Пауза. Акцент в музыке: сильная и слабая доли. Такт. Размеры: 2/4; 3/4; 4/4. Сочетание восьмых, четвертных и половинных длительностей, пауз в ритмических упражнениях, ритмических рисунках исполняемых песен, в оркестровых партиях и аккомпанементах. Двух- и трехдольность восприятие и передача в движении.
 - 4. Лад: мажор, минор; тональность, тоника.
- 5. **Нотная грамота.** Скрипичный ключ, нотный стан, расположение нот в объеме первой-второй октав, диез, бемоль. Чтение нот первой-второй октав, пение по нотам выученных по слуху простейших попевок (двухступенных, трехступенных, пятиступенных), песен, разучивание по нотам хоровых и оркестровых партий.
- 6. Интервалы в пределах октавы. Трезвучия: мажорное и минорное. Интервалы и трезвучия в игровых упражнениях, песнях и аккомпанементах, произведениях для слушания музыки.
- 7. **Музыкальные жанры.** Песня, танец, марш. Инструментальный концерт. Музыкально-сценические жанры: балет, опера, мюзикл.
- 8. **Музыкальные формы.** Виды развития: повтор, контраст. Вступление, заключение. Простые двухчастная и трехчастная формы, куплетная форма, вариации, рондо.
- В результате изучения музыки на уровне начального общего образования обучающийся получит возможность научиться:
- реализовывать творческий потенциал, собственные творческие замыслы в различных видах музыкальной деятельности (в пении и интерпретации музыки, игре на детских и других музыкальных инструментах, музыкально-пластическом движении и импровизации);
- организовывать культурный досуг, самостоятельную музыкально-творческую деятельность; музицировать;
- использовать систему графических знаков для ориентации в нотном письме при пении простейших мелодий;
- владеть певческим голосом как инструментом духовного самовыражения и участвовать в коллективной творческой деятельности при воплощении заинтересовавших его музыкальных образов;
- адекватно оценивать явления музыкальной культуры и проявлять инициативу в выборе образцов профессионального и музыкально-поэтического творчества народов мира;
- оказывать помощь в организации и проведении школьных культурно-массовых мероприятий; представлять широкой публике результаты собственной музыкально-творческой деятельности (пение, музицирование, драматизация и др.); собирать музыкальные коллекции (фонотека, видеотека).

2.4.8. Изобразительное искусство

- В результате изучения изобразительного искусства на уровне начального общего образования у обучающихся:
- будут сформированы основы художественной культуры: представление о специфике изобразительного искусства, потребность в художественном творчестве и в общении с искусством, первоначальные понятия о выразительных возможностях языка искусства;

- начнут развиваться образное мышление, наблюдательность и воображение, учебнотворческие способности, эстетические чувства, формироваться основы анализа произведения искусства; будут проявляться эмоционально-ценностное отношение к миру, явлениям действительности и художественный вкус;
- сформируются основы духовно-нравственных ценностей личности способности оценивать и выстраивать на основе традиционных моральных норм и нравственных идеалов, воплощённых в искусстве, отношение к себе, другим людям, обществу, государству, Отечеству, миру в целом; устойчивое представление о добре и зле, должном и недопустимом, которые станут базой самостоятельных поступков и действий на основе морального выбора, понимания и поддержания нравственных устоев, нашедших отражение и оценку в искусстве, любви, взаимопомощи, уважении к родителям, заботе о младших и старших, ответственности за другого человека;
- появится готовность и способность к реализации своего творческого потенциала в духовной и художественно-продуктивной деятельности, разовьётся трудолюбие, оптимизм, способность к преодолению трудностей, открытость миру, диалогичность;
- установится осознанное уважение и принятие традиций, самобытных культурных ценностей, форм культурно-исторической, социальной и духовной жизни родного края, наполнятся конкретным содержанием понятия «Отечество», «родная земля», «моя семья и род», «мой дом», разовьётся принятие культуры и духовных традиций многонационального народа Российской Федерации, зародится целостный, социально ориентированный взгляд на мир в его органическом единстве и разнообразии природы, народов, культур и религий;
- будут заложены основы российской гражданской идентичности, чувства сопричастности и гордости за свою Родину, российский народ и историю России, появится осознание своей этнической и национальной принадлежности, ответственности за общее благополучие.

Обучающиеся:

- овладеют практическими умениями и навыками в восприятии произведений пластических искусств и в различных видах художественной деятельности: графике (рисунке), живописи, скульптуре, архитектуре, художественном конструировании, декоративно-прикладном искусстве;
- смогут понимать образную природу искусства; давать эстетическую оценку и выражать своё отношение к событиям и явлениям окружающего мира, к природе, человеку и обществу; воплощать художественные образы в различных формах художественно-творческой деятельности;
- научатся применять художественные умения, знания и представления о пластических искусствах для выполнения учебных и художественно-практических задач, познакомятся с возможностями использования в творчестве различных ИКТ-средств;
- получат навыки сотрудничества со взрослыми и сверстниками, научатся вести диалог, участвовать в обсуждении значимых для человека явлений жизни и искусства, будут способны вставать на позицию другого человека;
- смогут реализовать собственный творческий потенциал, применяя полученные знания и представления об изобразительном искусстве для выполнения учебных и художественно-практических задач, действовать самостоятельно при разрешении проблемно-творческих ситуаций в повседневной жизни.

Восприятие искусства и виды художественной деятельности Выпускник научится:

- различать основные виды художественной деятельности (рисунок, живопись, скульптура, художественное конструирование и дизайн, декоративно-прикладное искусство) и участвовать в художественно-творческой деятельности, используя различные художественные материалы и приёмы работы с ними для передачи собственного замысла;
 - различать основные виды и жанры пластических искусств, понимать их специфику;

- эмоционально-ценностно относиться к природе, человеку, обществу; различать и передавать в художественно-творческой деятельности характер, эмоциональные состояния и своё отношение к ним средствами художественно-образного языка;
- узнавать, воспринимать, описывать и эмоционально оценивать шедевры своего национального, российского и мирового искусства, изображающие природу, человека, различные стороны (разнообразие, красоту, трагизм и т. д.) окружающего мира и жизненных явлений;
- приводить примеры ведущих художественных музеев России и художественных музеев своего региона, показывать на примерах их роль и назначение.

Выпускник получит возможность научиться:

- воспринимать произведения изобразительного искусства, участвовать в обсуждении их содержания и выразительных средств, различать сюжет и содержание в знакомых произведениях;
- видеть проявления художественной культуры вокруг (музеи искусства, архитектура, скульптура, дизайн, декоративные искусства в доме, на улице, в театре);
- высказывать аргументированное суждение о художественных произведениях, изображающих природу и человека в различных эмоциональных состояниях.

Азбука искусства. Как говорит искусство?

Выпускник научится:

- создавать простые композиции на заданную тему на плоскости и в пространстве;
- использовать выразительные средства изобразительного искусства: композицию, форму, ритм, линию, цвет, объём, фактуру; различные художественные материалы для воплощения собственного художественно-творческого замысла;
- различать основные и составные, тёплые и холодные цвета; изменять их эмоциональную напряжённость с помощью смешивания с белой и чёрной красками; использовать их для передачи художественного замысла в собственной учебно-творческой деятельности;
- создавать средствами живописи, графики, скульптуры, декоративно-прикладного искусства образ человека: передавать на плоскости и в объёме пропорции лица, фигуры; передавать характерные черты внешнего облика, одежды, украшений человека;
- наблюдать, сравнивать, сопоставлять и анализировать пространственную форму предмета; изображать предметы различной формы; использовать простые формы для создания выразительных образов в живописи, скульптуре, графике;
- использовать декоративные элементы, геометрические, растительные узоры для украшения своих изделий и предметов быта; использовать ритм и стилизацию форм для создания орнамента; передавать в собственной художественно-творческой деятельности специфику стилистики произведений народных художественных промыслов в России (с учётом местных условий).

Выпускник получит возможность научиться:

- пользоваться средствами выразительности языка живописи, графики, скульптуры, декоративно-прикладного искусства, художественного конструирования в собственной художественно-творческой деятельности; передавать разнообразные эмоциональные состояния, используя различные оттенки цвета, при создании живописных композиций на заданные темы;
- моделировать новые формы, различные ситуации путём трансформации известного, создавать новые образы природы, человека, фантастического существа и построек средствами изобразительного искусства и компьютерной графики;
- выполнять простые рисунки и орнаментальные композиции, используя язык компьютерной графики в программе Paint.

Значимые темы искусства. О чём говорит искусство? Выпускник научится:

- осознавать значимые темы искусства и отражать их в собственной художественнотворческой деятельности;
- выбирать художественные материалы, средства художественной выразительности для создания образов природы, человека, явлений и передачи своего отношения к ним; решать художественные задачи с опорой на правила перспективы, цветоведения, усвоенные способы действия;
- передавать характер и намерения объекта (природы, человека, сказочного героя, предмета, явления и т. д.) в живописи, графике и скульптуре, выражая своё отношение к качествам данного объекта.

Выпускник получит возможность научиться:

- видеть, чувствовать и изображать красоту и разнообразие природы, человека, зданий, предметов;
- понимать и передавать в художественной работе разницу представлений о красоте человека в разных культурах мира, проявлять терпимость к другим вкусам и мнениям:
- изображать пейзажи, натюрморты, портреты, выражая к ним своё отношение;
- изображать многофигурные композиции на значимые жизненные темы и участвовать в коллективных работах на эти темы.

2.4.9. Технология

В результате изучения курса технологии обучающиеся на уровне начального общего образования:

- получат начальные представления о материальной культуре как продукте творческой предметно-преобразующей деятельности человека, о предметном мире как основной среде обитания современного человека, о гармонической взаимосвязи предметного мира с миром природы, об отражении в предметах материальной среды нравственно-эстетического и социально-исторического опыта человечества; о ценности предшествующих культур и необходимости бережного отношения к ним в целях сохранения и развития культурных традиций;
- получат начальные знания и представления о наиболее важных правилах дизайна, которые необходимо учитывать при создании предметов материальной культуры;
- получат общее представление о мире профессий, их социальном значении, истории возникновения и развития;
- научатся использовать приобретённые знания и умения для творческой самореализации при оформлении своего дома и классной комнаты, при изготовлении подарков близким и друзьям, игрушечных моделей, художественно-декоративных и других изделий.

Обучающиеся:

- в результате выполнения под руководством учителя коллективных и групповых творческих работ, а также элементарных доступных проектов получат первоначальный опыт использования сформированных в рамках учебного предмета коммуникативных универсальных учебных действий в целях осуществления совместной продуктивной деятельности: распределение ролей руководителя и подчинённых, распределение общего объёма работы, приобретение навыков сотрудничества и взаимопомощи, доброжелательного и уважительного общения со сверстниками и взрослыми;
- овладеют начальными формами познавательных универсальных учебных действий исследовательскими и логическими: наблюдения, сравнения, анализа, классификации, обобщения;
- получат первоначальный опыт организации собственной творческой практической деятельности на основе сформированных регулятивных универсальных учебных действий: целеполагания и планирования предстоящего практического действия, прогнозирования, отбора оптимальных способов деятельности, осуществления контроля и коррекции результатов действий; научатся искать, отбирать, преобразовывать необходимую печатную и электронную информацию;

- познакомятся с персональным компьютером как техническим средством, с его основными устройствами, их назначением; приобретут первоначальный опыт работы с простыми информационными объектами: текстом, рисунком, аудио- и видеофрагментами; овладеют приёмами поиска и использования информации, научатся работать с доступными электронными ресурсами;
- получат первоначальный опыт трудового самовоспитания: научатся самостоятельно обслуживать себя в школе, дома, элементарно ухаживать за одеждой и обувью, помогать младшим и старшим, оказывать доступную помощь по хозяйству.

Общекультурные и общетрудовые компетенции. Основы культуры труда, самообслуживание

Выпускник научится:

- называть наиболее распространённые в своём регионе традиционные народные промыслы и ремёсла, современные профессии (в том числе профессии своих родителей) и описывать их особенности;
- понимать общие правила создания предметов рукотворного мира: соответствие изделия обстановке, удобство (функциональность), прочность, эстетическую выразительность и руководствоваться ими в своей продуктивной деятельности;
- анализировать предлагаемую информацию, планировать предстоящую практическую работу, осуществлять корректировку хода практической работы, самоконтроль выполняемых практических действий;
- организовывать своё рабочее место в зависимости от вида работы, выполнять доступные действия по самообслуживанию и доступные виды домашнего труда.

Выпускник получит возможность научиться:

- уважительно относиться к труду людей;
- понимать культурно-историческую ценность традиций, отражённых в предметном мире, и уважать их;
- понимать особенности проектной деятельности, осуществлять под руководством учителя элементарную проектную деятельность в малых группах: разрабатывать замысел, искать пути его реализации, воплощать его в продукте, демонстрировать готовый продукт (изделия, комплексные работы, социальные услуги).

Технология ручной обработки материалов.

Элементы графической грамоты

Выпускник научится:

- на основе полученных представлений о многообразии материалов, их видах, свойствах, происхождении, практическом применении в жизни осознанно подбирать доступные в обработке материалы для изделий по декоративно-художественным и конструктивным свойствам в соответствии с поставленной задачей;
- отбирать и выполнять в зависимости от свойств освоенных материалов оптимальные и доступные технологические приёмы их ручной обработки при разметке деталей, их выделении из заготовки, формообразовании, сборке и отделке изделия; экономно расходовать используемые материалы;
- применять приёмы рациональной безопасной работы ручными инструментами: чертёжными (линейка, угольник, циркуль), режущими (ножницы) и колющими (швейная игла);
- выполнять символические действия моделирования и преобразования модели и работать с простейшей технической документацией: распознавать простейшие чертежи и эскизы, читать их и выполнять разметку с опорой на них; изготавливать плоскостные и объёмные изделия по простейшим чертежам, эскизам, схемам, рисункам.

Выпускник получит возможность научиться:

• отбирать и выстраивать оптимальную технологическую последовательность реализации собственного или предложенного учителем замысла;

• прогнозировать конечный практический результат и самостоятельно комбинировать художественные технологии в соответствии с конструктивной или декоративно-художественной задачей.

Конструирование и моделирование

Выпускник научится:

- анализировать устройство изделия: выделять детали, их форму, определять взаимное расположение, виды соединения деталей;
- решать простейшие задачи конструктивного характера по изменению вида и способа соединения деталей: на достраивание, придание новых свойств конструкции, а также другие доступные и сходные по сложности задачи;
- изготавливать несложные конструкции изделий по рисунку, простейшему чертежу или эскизу, образцу и доступным заданным условиям.

Выпускник получит возможность научиться:

- соотносить объёмную конструкцию, основанную на правильных геометрических формах, с изображениями их развёрток;
- создавать мысленный образ конструкции с целью решения определённой конструкторской задачи или передачи определённой художественно-эстетической информации, воплощать этот образ в материале.

Практика работы на компьютере

Выпускник научится:

- соблюдать безопасные приёмы труда, пользоваться персональным компьютером для воспроизведения и поиска необходимой информации в ресурсе компьютера, для решения доступных конструкторско-технологических задач;
- использовать простейшие приёмы работы с готовыми электронными ресурсами: активировать, читать информацию, выполнять задания;
- создавать небольшие тексты, использовать рисунки из ресурса компьютера, программы Word и Power Point.

Выпускник получит возможность научиться пользоваться доступными приёмами работы с готовой текстовой, визуальной, звуковой информацией в сети Интернет, а также познакомится с доступными способами её получения, хранения, переработки.

2.4.10. Физическая культура

В результате обучения обучающиеся на уровне начального общего образования:

- начнут понимать значение занятий физической культурой для укрепления здоровья, физического развития и физической подготовленности, для трудовой деятельности, военной практики;
- начнут осознанно использовать знания, полученные в курсе «Физическая культура», при планировании и соблюдении режима дня, выполнении физических упражнений и во время подвижных игр на досуге;
- узнают о положительном влиянии занятий физическими упражнениями на развитие систем дыхания и кровообращения, поймут необходимость и смысл проведения простейших закаливающих процедур.

Обучающиеся:

- освоят первичные навыки и умения по организации и проведению утренней зарядки, физкультурно-оздоровительных мероприятий в течение учебного дня, во время подвижных игр в помещении и на открытом воздухе;
- научатся составлять комплексы оздоровительных и общеразвивающих упражнений, использовать простейший спортивный инвентарь и оборудование;
- освоят правила поведения и безопасности во время занятий физическими упражнениями, правила подбора одежды и обуви в зависимости от условий проведения занятий;

- научатся наблюдать за изменением собственного роста, массы тела и показателей развития основных физических качеств; оценивать величину физической нагрузки по частоте пульса во время выполнения физических упражнений;
- научатся выполнять комплексы специальных упражнений, направленных на формирование правильной осанки, профилактику нарушения зрения, развитие систем дыхания и кровообращения;
- приобретут жизненно важные двигательные навыки и умения, необходимые для жизнедеятельности каждого человека: бегать и прыгать различными способами; метать и бросать мячи; лазать и перелезать через препятствия; выполнять акробатические и гимнастические упражнения, простейшие комбинации; передвигаться на лыжах (в снежных районах России) и плавать простейшими способами; будут демонстрировать постоянный прирост показателей развития основных физических качеств;
- освоят навыки организации и проведения подвижных игр, элементы и простейшие технические действия игр в футбол, баскетбол и волейбол; в процессе игровой и соревновательной деятельности будут использовать навыки коллективного общения и взаимодействия.

Знания о физической культуре

Выпускник научится:

- ориентироваться в понятиях «физическая культура», «режим дня»; характеризовать роль и значение утренней зарядки, физкультминуток и физкультпауз, уроков физической культуры, закаливания, прогулок на свежем воздухе, подвижных игр, занятий спортом для укрепления здоровья, развития основных систем организма;
- раскрывать на примерах (из истории, в том числе родного края, или из личного опыта) положительное влияние занятий физической культурой на физическое, личностное и социальное развитие;
- ориентироваться в понятии «физическая подготовка», характеризовать основные физические качества (силу, быстроту, выносливость, координацию, гибкость) и различать их между собой;
- организовывать места занятий физическими упражнениями и подвижными играми (как в помещении, так и на открытом воздухе), соблюдать правила поведения и предупреждения травматизма во время занятий физическими упражнениями.

Выпускник получит возможность научиться:

- выявлять связь занятий физической культурой с трудовой и оборонной деятельностью;
- характеризовать роль и значение режима дня в сохранении и укреплении здоровья; планировать и корректировать режим дня с учётом своей учебной и внешкольной деятельности, показателей своего здоровья, физического развития и физической подготовленности.

Способы физкультурной деятельности

• Выпускник научится:

- отбирать и выполнять комплексы упражнений для утренней зарядки и физкультминуток в соответствии с изученными правилами;
- организовывать и проводить подвижные игры и соревнования во время отдыха на открытом воздухе и в помещении (спортивном зале и местах рекреации), соблюдать правила взаимодействия с игроками;
- измерять показатели физического развития (рост, масса) и физической подготовленности (сила, быстрота, выносливость, гибкость), вести систематические наблюдения за их динамикой.

Выпускник получит возможность научиться:

• вести тетрадь по физической культуре с записями режима дня, комплексов утренней гимнастики, физкультминуток, общеразвивающих упражнений для

индивидуальных занятий, результатов наблюдений за динамикой основных показателей физического развития и физической подготовленности;

- целенаправленно отбирать физические упражнения для индивидуальных занятий по развитию физических качеств;
- выполнять простейшие приёмы оказания доврачебной помощи при травмах и ушибах.

Физическое совершенствование

Выпускник научится:

- выполнять упражнения по коррекции и профилактике нарушения зрения и осанки, упражнения на развитие физических качеств (силы, быстроты, выносливости, координации, гибкости); оценивать величину нагрузки (большая, средняя, малая) по частоте пульса (с помощью специальной таблицы);
- выполнять тестовые упражнения на оценку динамики индивидуального развития основных физических качеств;
 - выполнять организующие строевые команды и приёмы;
 - выполнять акробатические упражнения (кувырки, стойки, перекаты);
- выполнять гимнастические упражнения на спортивных снарядах (перекладина, брусья, гимнастическое бревно);
- выполнять легкоатлетические упражнения (бег, прыжки, метания и броски мяча разного веса и объёма);
 - выполнять игровые действия и упражнения из подвижных игр разной функциональной направленности.

Выпускник получит возможность научиться:

- сохранять правильную осанку, оптимальное телосложение;
- выполнять эстетически красиво гимнастические и акробатические комбинации;
- играть в баскетбол, футбол и волейбол по упрощённым правилам;
- выполнять тестовые нормативы по физической подготовке;
- плавать, в том числе спортивными способами;
- выполнять передвижения на лыжах.

2.4.11. Основы религиозных культур и светской этики (ОРКСЭ)

Планируемые результаты освоения предметной области «Основы религиозных культур и светской этики» включают общие результаты по предметной области (учебному предмету) и результаты по каждому учебному модулю с учетом содержания примерных рабочих программ по Основам православной культуры, Основам исламской культуры, Основам буддийской культуры, Основам иудейской культуры, Основам мировых религиозных культур, Основам светской этики.

Общие планируемые результаты.

В результате освоения каждого модуля курса выпускник научится:

- понимать значение нравственных норм и ценностей для достойной жизни личности, семьи, общества;
- поступать в соответствии с нравственными принципами, основанными на свободе совести и вероисповедания, духовных традициях народов России, общепринятых в российском обществе нравственных нормах и ценностях;
- осознавать ценность человеческой жизни, необходимость стремления к нравственному совершенствованию и духовному развитию;
- развивать первоначальные представления о традиционных религиях народов России (православии, исламе, буддизме, иудаизме), их роли в культуре, истории и современности, становлении российской государственности, российской светской (гражданской) этике, основанной на конституционных обязанностях, правах и свободах человека и гражданина в Российской Федерации;
- ориентироваться в вопросах нравственного выбора на внутреннюю установку личности поступать согласно своей совести;

Планируемые результаты по учебным модулям.

Основы православной культуры

Выпускник научится:

- раскрывать содержание основных составляющих православной христианской культуры, духовной традиции (религиозная вера, мораль, священные книги и места, сооружения, ритуалы, обычаи и обряды, религиозный календарь и праздники, нормы отношений между людьми, в семье, религиозное искусство, отношение к труду и др.);
- ориентироваться в истории возникновения православной христианской религиозной традиции, истории её формирования в России;
- на примере православной религиозной традиции понимать значение традиционных религий, религиозных культур в жизни людей, семей, народов, российского общества, в истории России;
- излагать свое мнение по поводу значения религии, религиозной культуры в жизни людей и общества;
- соотносить нравственные формы поведения с нормами православной христианской религиозной морали;
- осуществлять поиск необходимой информации для выполнения заданий; участвовать в диспутах, слушать собеседника и излагать свое мнение; готовить сообщения по выбранным темам.

Выпускник получит возможность научиться:

- развивать нравственную рефлексию, совершенствовать морально-нравственное самосознание, регулировать собственное поведение на основе традиционных для российского общества, народов России духовно-нравственных ценностей;
- устанавливать взаимосвязь между содержанием православной культуры и поведением людей, общественными явлениями;
- выстраивать отношения с представителями разных мировоззрений и культурных традиций на основе взаимного уважения прав и законных интересов сограждан;
- акцентировать внимание на религиозных, духовно-нравственных аспектах человеческого поведения при изучении гуманитарных предметов на последующих уровнях общего образования.

Основы исламской культуры

Выпускник научится:

- раскрывать содержание основных составляющих исламской культуры, духовной традиции (религиозная вера, мораль, священные книги и места, сооружения, ритуалы, обычаи и обряды, религиозный календарь и праздники, нормы отношений между людьми, в семье, религиозное искусство, отношение к труду и др.);
- ориентироваться в истории возникновения исламской религиозной традиции, истории её формирования в России;
- на примере исламской религиозной традиции понимать значение традиционных религий, религиозных культур в жизни людей, семей, народов, российского общества, в истории России;
- излагать свое мнение по поводу значения религии, религиозной культуры в жизни людей и общества;
- соотносить нравственные формы поведения с нормами исламской религиозной морали;
- осуществлять поиск необходимой информации для выполнения заданий;
 участвовать в диспутах, слушать собеседника и излагать свое мнение; готовить сообщения по выбранным темам.

- развивать нравственную рефлексию, совершенствовать морально-нравственное самосознание, регулировать собственное поведение на основе традиционных для российского общества, народов России духовно-нравственных ценностей;
- устанавливать взаимосвязь между содержанием исламской культуры и поведением людей, общественными явлениями;

- выстраивать отношения с представителями разных мировоззрений и культурных традиций на основе взаимного уважения прав и законныхинтересов сограждан;
- акцентировать внимание на религиозных, духовно-нравственных аспектах человеческого поведения при изучении гуманитарных предметов на последующих уровнях общего образования.

Основы буддийской культуры Выпускник научится:

- раскрывать содержание основных составляющих буддийской культуры, духовной традиции (религиозная вера, мораль, священные книги и места, сооружения, ритуалы, обычаи и обряды, религиозный календарь и праздники, нормы отношений между людьми, в семье, религиозное искусство, отношение к труду и др.);
- ориентироваться в истории возникновения буддийской религиозной традиции, истории её формирования в России;
- на примере буддийской религиозной традиции понимать значение традиционных религий, религиозных культур в жизни людей, семей, народов, российского общества, в истории России;
- излагать свое мнение по поводу значения религии, религиозной культуры в жизни людей и общества;
- соотносить нравственные формы поведения с нормами буддийской религиозной морали;
- осуществлять поиск необходимой информации для выполнения заданий;
 участвовать в диспутах, слушать собеседника и излагать свое мнение; готовить сообщения по выбранным темам.

Выпускник получит возможность научиться:

- развивать нравственную рефлексию, совершенствовать морально-нравственное самосознание, регулировать собственное поведение на основе традиционных для российского общества, народов России духовно-нравственных ценностей;
- устанавливать взаимосвязь между содержанием буддийской культуры и поведением людей, общественными явлениями;
- выстраивать отношения с представителями разных мировоззрений и культурных традиций на основе взаимного уважения прав и законных интересов сограждан;
- акцентировать внимание на религиозных, духовно-нравственных аспектах человеческого поведения при изучении гуманитарных предметов на последующих уровнях общего образования.

Основы иудейской культуры Выпускник научится:

- раскрывать содержание основных составляющих иудейской культуры, духовной традиции (религиозная вера, мораль, священные книги и места, сооружения, ритуалы, обычаи и обряды, религиозный календарь и праздники, нормы отношений между людьми, в семье, религиозное искусство, отношение к труду и др.);
- ориентироваться в истории возникновения иудейской религиозной традиции, истории её формирования в России;
- на примере иудейской религиозной традиции понимать значение традиционных религий, религиозных культур в жизни людей, семей, народов, российского общества, в истории России;
- излагать свое мнение по поводу значения религии, религиозной культуры в жизни людей и общества;
- соотносить нравственные формы поведения с нормами иудейской религиозной морали;
- осуществлять поиск необходимой информации для выполнения заданий;
 участвовать в диспутах, слушать собеседника и излагать свое мнение; готовить сообщения по выбранным темам.

- развивать нравственную рефлексию, совершенствовать морально-нравственное самосознание, регулировать собственное поведение на основе традиционных для российского общества, народов России духовно-нравственных ценностей;
- устанавливать взаимосвязь между содержанием иудейской культуры и поведением людей, общественными явлениями;
- выстраивать отношения с представителями разных мировоззрений и культурных традиций на основе взаимного уважения прав и законных интересов сограждан;
- акцентировать внимание на религиозных, духовно-нравственных аспектах человеческого поведения при изучении гуманитарных предметов на последующих уровнях общего образования.

Основы мировых религиозных культур Выпускник научится:

- раскрывать содержание основных составляющих мировых религиозных культур (религиозная вера и мораль, священные книги и места, сооружения, ритуалы, обычаи и обряды, религиозные праздники и календари, нормы отношений людей друг к другу, в семье, религиозное искусство, отношение к труду и др.);
- ориентироваться в истории возникновения религиозных традиций православия, ислама, буддизма, иудаизма, истории их формирования в России;
- понимать значение традиционных религий, религиозных культур в жизни людей, семей, народов, российского общества, в истории России;
- излагать свое мнение по поводу значения религии, религиозной культуры в жизни людей и общества;
 - соотносить нравственные формы поведения с нормами религиозной морали;
- осуществлять поиск необходимой информации для выполнения заданий;
 участвовать в диспутах, слушать собеседника и излагать свое мнение; готовить сообщения по выбранным темам.

Выпускник получит возможность научиться:

- развивать нравственную рефлексию, совершенствовать морально-нравственное самосознание, регулировать собственное поведение на основе традиционных для российского общества, народов России духовно-нравственных ценностей;
- устанавливать взаимосвязь между содержанием религиозной культуры и поведением людей, общественными явлениями;
- выстраивать отношения с представителями разных мировоззрений и культурных традиций на основе взаимного уважения прав и законных интересов сограждан;
- акцентировать внимание на религиозных духовно-нравственных аспектах человеческого поведения при изучении гуманитарных предметов на последующих уровнях общего образования.

Основы светской этики

Выпускник научится:

- раскрывать содержание основных составляющих российской светской (гражданской) этики, основанной на конституционных обязанностях, правах и свободах человека и гражданина в Российской Федерации (отношение к природе, историческому и культурному наследию народов России, государству, отношения детей и родителей, гражданские и народные праздники, трудовая мораль, этикет и др.);
- на примере российской светской этики понимать значение нравственных ценностей, идеалов в жизни людей, общества;
- излагать свое мнение по поводу значения российской светской этики в жизни людей и общества;
- соотносить нравственные формы поведения с нормами российской светской (гражданской) этики;
- осуществлять поиск необходимой информации для выполнения заданий;
 участвовать в диспутах, слушать собеседника и излагать свое мнение; готовить сообщения по выбранным темам.

- развивать нравственную рефлексию, совершенствовать морально-нравственное самосознание, регулировать собственное поведение на основе общепринятых в российском обществе норм светской (гражданской) этики;
- устанавливать взаимосвязь между содержанием российской светской этики и поведением людей, общественными явлениями;
- выстраивать отношения с представителями разных мировоззрений и культурных традиций на основе взаимного уважения прав и законных интересов сограждан;
- акцентировать внимание на нравственных аспектах человеческого поведения при изучении гуманитарных предметов на последующих уровнях общего образования.

К результатам, подлежащим итоговой оценке индивидуальных достижений выпускников уровня начального общего образования в рамках контроля успешности освоения содержания отдельных учебных предметов, относится способность к решению учебно-познавательных задач на основе:

- системы знаний и представлений о природе, обществе, человеке;
- умений учебно-познавательной и практической деятельности, обобщенных способов деятельности;
 - коммуникативных и информационных умений;
 - системы знаний об основах здорового и безопасного образа жизни.

К результатам, не подлежащим итоговой оценке индивидуальных достижений выпускников уровня начального общего образования, относятся:

- ценностные ориентации выпускника, которые отражают его индивидуальноличностные позиции (этические, эстетические, религиозные взгляды, политические предпочтения и др.);
 - характеристика социальных чувств (патриотизм, толерантность, гуманизм и др.);
 - индивидуальные личностные характеристики).

Оценка этих и других *личностных результатов* образовательной деятельности учащихся осуществляется в ходе неперсонифицированных мониторинговых исследований, результаты которых являются основанием для принятия управленческих решений при проектировании программ поддержки образовательного процесса.

Обобщённый результат образовательной деятельности уровня начального общего образования как итог реализации общественного договора фиксируется в портрете её выпускника:

- любознательный, проявляющий исследовательский интерес, активно познающий мир;
- владеющий основами умения учиться, способный к организации собственной деятельности;
 - любящий свой край и свою Родину;
 - уважающий и принимающий ценности семьи и общества;
- готовый самостоятельно действовать и отвечать за свои поступки перед семьёй и учреждением;
- доброжелательный, умеющий слушать и слышать партнёра, умеющий высказать своё мнение;
- выполняющий правила здорового и безопасного образа жизни для себя и окружающих.

Примеры заданий для итоговой оценки достижения планируемых результатов по основным учебным предметам выпускников начального общего образования используются из пособия «Оценка достижений планируемых результатов» (Стандарты. Система заданий. В 2 частях. Под редакцией Г.С. Ковалевой, О.Б. Логиновой). В них представлены задания, определяющие зону актуального развития учащегося («Ученик научится») и зону ближайшего развития ученика («Ученик получит возможность научиться»).

В программе предусмотрены задания повышенного уровня сложности, предназначенные для более способных учащихся, а также задания, ориентированные на

совместную деятельность (групповую работу) под руководством учителя. Выполнение ряда таких заданий дает возможность ученику освоить разнообразные способы действий в новых ситуациях, получить при контроле оценку выше, чем «удовлетворительно».

2.5. Реализация планируемых результатов освоения учащимися основной образовательной программы начального общего образования через УМК «Школа России»

Выбранный участниками образовательных отношений УМК «Школа России» отвечает новым стандартам обучения.

Задачами реализации планируемых результатов освоения учащимися основной образовательной программы начального общего образования через УМК «Школа России» является:

- 1. Достижение личностных результатов учащихся:
- готовность и способность обучающихся к саморазвитию;
- сформированность мотивации к обучению и познанию;
- осмысление и принятие основных базовых ценностей.
- 2. Достижение предметных результатов:
- освоение опыта предметной деятельности по получению новых знаний, их преобразования и применения на основе элементов научных знаний, современной научной картины мира.

УМК «Школа России» построен таким образом, что все его важнейшие компоненты: предметное содержание, дидактическое обеспечение, методическое сопровождение и художественно-полиграфическое исполнение направлены на достижение результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования, учитывают требования к ее структуре и содержанию, отраженные в ФГОС.

Программа строится в соответствии с дидактическими принципами воспитания, обучения и развития детей младшего школьного возраста.

Ведущими принципами являются:

- психологическая комфортность (создание особой предметно-развивающей среды, обеспечивающей эмоционально-комфортные условия образовательного процесса);
- учет психологических и физических особенностей детей младшего школьного возраста;
- создание ситуации успеха для каждого ребенка с учетом его индивидуальных способностей.

Данная программа позволяет выпускнику первого класса овладеть опорной системой знаний и учебными действиями, необходимыми для продолжения образования в последующих классах и использовать их для решения простых учебно-познавательных и учебно-практических задач.

В последние годы среди детей, поступающих в первые классы, наблюдается снижение интеллектуальной зрелости и общей готовности к школьному обучению, хотя некоторые дети приходят в школу читающими.

Проблема оказания помощи детям с трудностями в обучении решается не только учителями, но и узкими специалистами (психологом, социальным педагогом).

УМК реализует социальный заказ семьи и общества, предусматривает эффективную совместную воспитательную деятельность семьи, ОО и общественности.

Данный УМК позволяет выпустить из первого класса учащихся, которые имеют:

- необходимый уровень обученности;
- устойчивый познавательный интерес;
- высокий уровень воспитанности;
- любовь к своему народу, своему краю, Родине;
- уважение и понимание ценности семьи и общества;
- любознательность, активную позицию и заинтересованность в познании мира;
- основы умения учиться, способность к организации учебной деятельности;

- готовность самостоятельно действовать и отвечать за свои поступки, слушать и слышать собеседника, обосновывать свою позицию, высказывать свою точку зрения;
- основы правильного, безопасного, здорового образа жизни.

УМК «Школа России» построена таким образом, что все его важнейшие компоненты: предметное содержание, дидактическое обеспечение, методическое сопровождение и художественно-полиграфическое исполнение направлены на достижение результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования, учитывают требования к ее структуре и содержанию, отраженные в ФГОС и способствуют:

- реализации идеологической основы ФГОС Концепции духовно-нравственного развития и воспитания личности гражданина России.
- достижению личностных, метапредметных и предметных результатов освоения основной образовательной программы посредством формирования универсальных учебных действий, как основы умения учиться.
- о организации учебной деятельности учащихся на основе системно деятельностного подхода.

Реализация идеологической основы ФГОС — Концепции духовно-нравственного развития и воспитания личности гражданина России в УМК «Школа России»

В содержание УМК «Школа России» заложен воспитывающий и развивающий потенциал, позволяющий учителю эффективно реализовывать целевые установки, заложенные в «Концепции духовно-нравственного развития и воспитания личности гражданина России».

Важнейшая задача российской школы — становление российской гражданской идентичности обучающихся, в комплексе учебников «Школа России» реализуется различными средствами.

Во-первых, отбор содержания учебного материала осуществлен с ориентацией на формирование базовых национальных ценностей. Средствами разных предметов системы учебников «Школа России» в детях воспитывается благородное отношение к своему Отечеству, своей малой Родине, своему народу, его языку, духовным, природным и культурным ценностям, уважительное отношение ко всем народам России, к их национальным культурам, самобытным обычаям и традициям, к государственным символам Российской

Дети, обучающиеся по системе учебников «Школа России», знакомятся с образцами служения Отечеству, постигают причастность каждого человека, каждой семьи к жизни России, осознают значимость усилий каждого для благополучия и процветания Родины, чтобы уже в этом возрасте почувствовать себя маленькими гражданами великой страны.

Во-вторых, родиноведческие и краеведческие знания, содержательное, дидактическое и методическое обеспечение которых составляет значительную часть содержания учебников. Учитывая особенности предметных областей учебного плана начального общего образования ФГОС и возрастные психологические особенности младших школьников, одной из важнейших задач является развитие у ребенка интереса, переходящего в потребность к познанию, изучению своей страны, ее прошлого и настоящего, ее природы и общественной жизни, ее духовного и культурного величия.

В третьих, поликультурность содержания системы учебников «Школа России» носит сквозной характер. Она обеспечивается в каждой предметной линии, с учетом предметной специфики и отражает многообразие и единство национальных культур народов России, содействуя формированию у обучающихся толерантности, способности к межнациональному и межконфессиональному диалогу, знакомству с культурами народов других стран мира.

В этой связи, важное место в системе учебников «Школа России» занимает курс «Основы религиозных культур и светской этики». Курс органично интегрирован в систему учебников «Школа России» для решения задачи формирования у младших школьников мотивации к осознанному нравственному поведению, основанному на знании и уважении культурных и религиозных традиций многонационального народа России, а также к диалогу с представителями других культур и мировоззрений.

2.6. Планируемые результаты освоения междисциплинарной программы «Формирование универсальных учебных действий»

В результате изучения всех без исключения предметов на уровне начального общего образования у выпускников будут сформированы личностные, регулятивные, познавательные и коммуникативные универсальные учебные действия как основа умения учиться.

В сфере личностных универсальных учебных действий будут сформированы внутренняя позиция учащегося, адекватная мотивация учебной деятельности, включая учебные и познавательные мотивы, ориентация на моральные нормы и их выполнение, способность к моральной децентрации.

В сфере регулятивных универсальных учебных действий выпускники овладеют всеми типами учебных действий, направленных на организацию своей работы в образовательном учреждении и вне его, включая способность принимать и сохранять учебную цель и задачу, планировать её реализацию (в том числе во внутреннем плане), контролировать и оценивать свои действия, вносить соответствующие коррективы в их выполнение.

В сфере познавательных универсальных учебных действий выпускники научатся воспринимать и анализировать сообщения и важнейшие их компоненты — тексты, использовать знаково-символические средства, в том числе овладеют действием моделирования, а также широким спектром логических действий и операций, включая общие приёмы решения задач.

В сфере коммуникативных универсальных учебных действий выпускники приобретут умения учитывать позицию собеседника (партнёра), организовывать и осуществлять сотрудничество и кооперацию с учителем и сверстниками, адекватно воспринимать и передавать информацию, отображать предметное содержание и условия деятельности в сообщениях, важнейшими компонентами которых являются тексты.

Личностные универсальные учебные действия.

У выпускника будут сформированы:

·внутренняя позиция школьника на уровне положительного отношения к учреждению, ориентации на содержательные моменты школьной действительности и принятия образца «хорошего ученика»;

·широкая мотивационная основа учебной деятельности, включающая социальные, учебно-познавательные и внешние мотивы;

·учебно-познавательный интерес к новому учебному материалу и способам решения новой задачи;

· ориентация на понимание причин успеха в учебной деятельности, в том числе на самоанализ и самоконтроль результата, на анализ соответствия результатов требованиям конкретной задачи, на понимание предложений и оценок учителей, товарищей, родителей и других людей;

·способность к самооценке на основе критериев успешности учебной деятельности;

· основы гражданской идентичности личности в форме осознания «Я» как гражданина России, чувства сопричастности и гордости за свою Родину, народ и историю, осознание ответственности человека за общее благополучие, осознание своей этнической принадлежности;

·ориентация в нравственном содержании и смысле, как собственных поступков, так и поступков окружающих людей;

·знание основных моральных норм и ориентация на их выполнение, дифференциация моральных и конвенциональных норм, развитие морального сознания как переходного от доконвенционального к конвенциональному уровню;

 \cdot развитие этических чувств — стыда, вины, совести как регуляторов морального поведения;

- ·эмпатия как понимание чувств других людей и сопереживание им;
- установка на здоровый образ жизни;

основы экологической культуры: принятие ценности природного мира, готовность следовать в своей деятельности нормам природоохранного, нерасточительного, здоровьесберегающего поведения;

·чувство прекрасного и эстетические чувства на основе знакомства с мировой и отечественной художественной культурой.

Выпускник получит возможность для формирования:

- •внутренней позиции учащегося на уровне положительного отношения к образовательному учреждению, понимания необходимости учения, выраженного в преобладании учебно-познавательных мотивов и предпочтении социального способа оценки знаний;
 - ·выраженной устойчивой учебно-познавательной мотивации учения;
- ·устойчивого учебно-познавательного интереса к новым общим способам решения задач;
 - ·адекватного понимания причин успешности/неуспешности учебной деятельности;
- ·положительной адекватной дифференцированной самооценки на основе критерия успешности реализации социальной роли «хорошего ученика»;
- ·компетентности в реализации основ гражданской идентичности в поступках и деятельности;
- ·морального сознания на конвенциональном уровне, способности к решению моральных дилемм на основе учёта позиций партнёров в общении, ориентации на их мотивы и чувства, устойчивое следование в поведении моральным нормам и этическим требованиям;
- ·установки на здоровый образ жизни и реализации её в реальном поведении и поступках;
- ·осознанных устойчивых эстетических предпочтений и ориентации на искусство как значимую сферу человеческой жизни;
- ·эмпатии как осознанного понимания чувств других людей и сопереживания им, выражающихся в поступках, направленных на помощь и обеспечение благополучия.

Регулятивные универсальные учебные действия.

Выпускник научится:

- принимать и сохранять учебную задачу;
- ·учитывать выделенные учителем ориентиры действия в новом учебном материале в сотрудничестве с учителем;
- ·планировать свои действия в соответствии с поставленной задачей и условиями её реализации, в том числе во внутреннем плане;
 - учитывать установленные правила в планировании и контроле способа решения;
- ·осуществлять итоговый и пошаговый контроль по результату (в случае работы в интерактивной среде пользоваться реакцией среды решения задачи);
- ·оценивать правильность выполнения действия на уровне адекватной ретроспективной оценки соответствия результатов требованиям данной задачи и задачной области;
- ·адекватно воспринимать предложения и оценку учителей, товарищей, родителей и других людей;
 - различать способ и результат действия;
- •вносить необходимые коррективы в действие после его завершения на основе его оценки и учёта характера сделанных ошибок, использовать предложения и оценки для создания нового, более совершенного результата, использовать запись (фиксацию) в цифровой форме хода и результатов решения задачи, собственной звучащей речи на русском, родном и иностранном языках;
- ·выполнять учебные действия в материализованной, гипермедийной, громкоречевой и умственной форме.

- ·в сотрудничестве с учителем ставить новые учебные задачи;
- ·преобразовывать практическую задачу в познавательную;
- ·проявлять познавательную инициативу в учебном сотрудничестве;

- · самостоятельно учитывать выделенные учителем ориентиры действия в новом учебном материале;
- · осуществлять констатирующий и предвосхищающий контроль по результату и по способу действия, актуальный контроль на уровне произвольного внимания;
- ·самостоятельно адекватно оценивать правильность выполнения действия и вносить необходимые коррективы в исполнение как по ходу его реализации, так и в конце действия.

Познавательные универсальные учебные действия.

Выпускник научится:

- осуществлять поиск необходимой информации для выполнения учебных заданий с использованием учебной литературы, энциклопедий, справочников (включая электронные, цифровые), в открытом информационном пространстве, в том числе контролируемом пространстве Интернета;
- ·осуществлять запись (фиксацию) выборочной информации об окружающем мире и о себе самом, в том числе с помощью инструментов ИКТ;
- ·использовать знаково-символические средства, в том числе модели (включая виртуальные) и схемы (включая концептуальные) для решения задач;
 - строить сообщения в устной и письменной форме;
 - ориентироваться на разнообразие способов решения задач;
- основам смыслового восприятия художественных и познавательных текстов, выделять существенную информацию из сообщений разных видов (в первую очередь текстов);
- ·осуществлять анализ объектов с выделением существенных и несущественных признаков;
 - осуществлять синтез как составление целого из частей;
 - ·проводить сравнение, классификацию по заданным критериям;
 - устанавливать причинно-следственные связи в изучаемом круге явлений;
- ·строить рассуждения в форме связи простых суждений об объекте, его строении, свойствах и связях;
- ·обобщать, т. е. осуществлять генерализацию и выведение общности для целого ряда или класса единичных объектов на основе выделения сущностной связи;
- ·осуществлять подведение под понятие на основе распознавания объектов, выделения существенных признаков и их синтеза;
 - устанавливать аналогии;
 - владеть рядом общих приёмов решения задач.

Выпускник получит возможность научиться:

- · осуществлять расширенный поиск информации с использованием ресурсов библиотек и сети Интернет;
- ·записывать, фиксировать информацию об окружающем мире с помощью инструментов ИКТ;
 - ·создавать и преобразовывать модели и схемы для решения задач;
 - ·осознанно и произвольно строить сообщения в устной и письменной форме;
- ·осуществлять выбор наиболее эффективных способов решения задач в зависимости от конкретных условий;
- ·осуществлять синтез как составление целого из частей, самостоятельно достраивая и восполняя недостающие компоненты;
- · осуществлять сравнение, классификацию, самостоятельно выбирая основания и критерии для указанных логических операций;
- ·строить логическое рассуждение, включающее установление причинно-следственных связей;
 - произвольно и осознанно владеть общими приёмами решения задач.

Коммуникативные универсальные учебные действия.

Выпускник научится:

·адекватно использовать коммуникативные, прежде всего речевые, средства для решения различных коммуникативных задач, строить монологическое высказывание (в том

числе сопровождая его аудиовизуальной поддержкой), владеть диалогической формой коммуникации, используя в том числе средства и инструменты ИКТ и дистанционного общения;

- ·допускать возможность существования у людей различных точек зрения, в том числе не совпадающих с его собственной, и ориентироваться на позицию партнёра в общении и взаимодействии;
- ·учитывать разные мнения и стремиться к координации различных позиций в сотрудничестве;
 - ·формулировать собственное мнение и позицию;
- ·договариваться и приходить к общему решению в совместной деятельности, в том числе в ситуации столкновения интересов;
- ·строить понятные для партнёра высказывания, учитывающие, что партнёр знает и видит, а что нет;
 - задавать вопросы;
 - •контролировать действия партнёра;
 - ·использовать речь для регуляции своего действия;
- ·адекватно использовать речевые средства для решения различных коммуникативных задач, строить монологическое высказывание, владеть диалогической формой речи.

Выпускник получит возможность научиться:

- ·учитывать и координировать в сотрудничестве позиции других людей, отличные от собственной;
 - ·учитывать разные мнения и интересы и обосновывать собственную позицию;
 - ·понимать относительность мнений и подходов к решению проблемы;
- ·аргументировать свою позицию и координировать её с позициями партнёров в сотрудничестве при выработке общего решения в совместной деятельности;
- ·продуктивно содействовать разрешению конфликтов на основе учёта интересов и позиций всех участников;
- ·с учётом целей коммуникации достаточно точно, последовательно и полно передавать партнёру необходимую информацию как ориентир для построения действия;
- ·задавать вопросы, необходимые для организации собственной деятельности и сотрудничества с партнёром;
- ·осуществлять взаимный контроль и оказывать в сотрудничестве необходимую взаимопомощь;
 - ·адекватно использовать речь для планирования и регуляции своей деятельности;
- ·адекватно использовать речевые средства для эффективного решения разнообразных коммуникативных задач.

2.6.1. Чтение. Работа с текстом (метапредметные результаты)

В результате изучения всех без исключения учебных предметов на уровне начального общего образования выпускники приобретут первичные навыки работы с содержащейся в текстах информацией в процессе чтения соответствующих возрасту литературных, учебных ,познавательных текстов, инструкций. Выпускники научатся осознанно читать тексты с целью удовлетворения познавательного интереса, освоения и использования информации. Выпускники овладеют элементарными навыками чтения информации, представленной в наглядно-символической форме, приобретут опыт работы с текстами, содержащими рисунки, таблицы, диаграммы, схемы.

У выпускников будут развиты такие читательские действия, как поиск информации, выделение нужной для решения практической или учебной задачи информации, систематизация, сопоставление, анализ и обобщение имеющихся в тексте идей и информации, их интерпретация и преобразование. Учащиеся смогут использовать полученную из разного вида текстов информацию для установления несложных причинноследственных связей и зависимостей, объяснения, обоснования утверждений, а также принятия решений в простых учебных и практических ситуациях.

Выпускники получат возможность научиться самостоятельно организовывать поиск информации. Они приобретут первичный опыт критического отношения к получаемой информации, сопоставления её с информацией из других источников и имеющимся жизненным опытом.

Работа с текстом: поиск информации и понимание прочитанного

Выпускник научится:

- •находить в тексте конкретные сведения, факты, заданные в явном виде;
- •определять тему и главную мысль текста;
- •делить тексты на смысловые части, составлять план текста;
- •вычленять содержащиеся в тексте основные события и устанавливать их последовательность; упорядочивать информацию по заданному основанию;
- •сравнивать между собой объекты, описанные в тексте, выделяя два три существенных признака;
- •понимать информацию, представленную в неявном виде (например, находить в тексте несколько примеров, доказывающих приведённое утверждение; характеризовать явление по его описанию; выделять общий признак группы элементов);
- •понимать информацию, представленную разными способами: словесно, в виде таблицы, схемы, диаграммы;
- •понимать текст, опираясь не только на содержащуюся в нём информацию, но и на жанр, структуру, выразительные средства текста;
- •использовать различные виды чтения: ознакомительное, изучающее, поисковое, выбирать нужный вид чтения в соответствии с целью чтения;
 - •ориентироваться в соответствующих возрасту словарях и справочниках.

Выпускник получит возможность научиться:

- •использовать формальные элементы текста (например, подзаголовки, сноски) для поиска нужной информации;
 - •работать с несколькими источниками информации;
 - •сопоставлять информацию, полученную из нескольких источников.

Работа с текстом: преобразование и интерпретация информации

Выпускник научится:

- •пересказывать текст подробно и сжато, устно и письменно;
- •соотносить факты с общей идеей текста, устанавливать простые связи, не показанные в тексте напрямую;
- •формулировать несложные выводы, основываясь на тексте; находить аргументы, подтверждающие вывод;
 - •сопоставлять и обобщать содержащуюся в разных частях текста информацию;
- •составлять на основании текста небольшое монологическое высказывание, отвечая на поставленный вопрос.

Выпускник получит возможность научиться:

- •делать выписки из прочитанных текстов с учётом цели их дальнейшего использования;
 - •составлять небольшие письменные аннотации к тексту, отзывы о прочитанном.

Работа с текстом: оценка информации

Выпускник научится:

- •высказывать оценочные суждения и свою точку зрения о прочитанном тексте;
- •оценивать содержание, языковые особенности и структуру текста; определять место и роль иллюстративного ряда в тексте;
- •на основе имеющихся знаний, жизненного опыта подвергать сомнению достоверность прочитанного, обнаруживать недостоверность получаемых сведений, пробелы в информации и находить пути восполнения этих пробелов;
- •участвовать в учебном диалоге при обсуждении прочитанного или прослушанного текста.

Выпускник получит возможность научиться:

•сопоставлять различные точки зрения;

- •соотносить позицию автора с собственной точкой зрения;
- •в процессе работы с одним или несколькими источниками выявлять достоверную (противоречивую) информацию.

2.6.2. Формирование ИКТ-компетентности учащихся (метапредметные результаты)

В результате изучения всех без исключения предметов на уровне начального общего образования начинается формирование навыков, необходимых для жизни и работы в современном высокотехнологичном обществе. Учащиеся приобретут опыт работы с гипермедийными информационными объектами, в которых объединяются текст, нагляднографические изображения, цифровые данные, неподвижные и движущиеся изображения, звук, ссылки и базы данных и которые могут передаваться как устно, так и с помощью телекоммуникационных технологий или размещаться в Интернете.

Учащиеся познакомятся с различными средствами ИКТ, освоят общие безопасные и эргономичные принципы работы с ними; осознают возможности различных средств ИКТ для использования в обучении, развития собственной познавательной деятельности и общей культуры.

Они приобретут первичные навыки обработки и поиска информации при помощи средств ИКТ; научатся вводить различные виды информации в компьютер: текст, звук, изображение, цифровые данные; создавать, редактировать, сохранять и передавать гипермедиасообщения.

Выпускники научатся оценивать потребность в дополнительной информации для решения учебных задач и самостоятельной познавательной деятельности; определять возможные источники её получения; критически относиться к информации и к выбору источника информации.

Они научатся планировать, проектировать и моделировать процессы в простых учебных и практических ситуациях.

В результате использования средств и инструментов ИКТ и ИКТ-ресурсов для решения разнообразных учебно-познавательных и учебно-практических задач, охватывающих содержание всех изучаемых предметов, у учащихся будут формироваться и развиваться необходимые универсальные учебные действия и специальные учебные умения, что заложит основу успешной учебной деятельности для получения начального общего и основного общего уровня образования.

Знакомство со средствами ИКТ, гигиена работы с компьютером

Выпускник научится:

- •использовать безопасные для органов зрения, нервной системы, опорнодвигательного аппарата, эргономичные приёмы работы с компьютером и другими средствами ИКТ; выполнять компенсирующие физические упражнения (минизарядку);
 - •организовывать систему папок для хранения собственной информации в компьютере.

Технология ввода информации в компьютер: ввод текста, запись звука, зображения, цифровых данных

Выпускник научится:

- •вводить информацию в компьютер с использованием различных технических средств (фото и видеокамеры, микрофона и т. д.), сохранять полученную информацию;
- •владеть компьютерным письмом на русском языке; набирать текст на родном языке; набирать текст на иностранном языке, использовать экранный перевод отдельных слов;
 - •рисовать изображения на графическом планшете;
 - •сканировать рисунки и тексты.

Выпускник получит возможность научиться:

•использовать программу распознавания сканированного текста на русском языке.

Обработка и поиск информации

Выпускник научится:

- •подбирать оптимальный по содержанию, эстетическим параметрам и техническому качеству результат видеозаписи и фотографирования, использовать сменные носители (флэш-карты);
- •описывать по определённому алгоритму объект или процесс наблюдения, записывать аудиовизуальную и числовую информацию о нём, используя инструменты ИКТ;
- •собирать числовые данные в естественно-научных наблюдениях и экспериментах, используя цифровые датчики, камеру, микрофон и другие средства ИКТ, а также в ходе опроса людей;
- •редактировать цепочки экранов сообщения и содержание экранов в соответствии с коммуникативной или учебной задачей, включая редактирование текста, цепочек изображений, видео и аудиозаписей, фотоизображений;
- •пользоваться основными функциями стандартного текстового редактора, следовать основным правилам оформления текста; использовать полуавтоматический орфографический контроль; использовать, добавлять и удалять ссылки в сообщениях разного вида;
- •искать информацию в соответствующих возрасту цифровых словарях и справочниках, базах данных, контролируемом Интернете, системе поиска внутри компьютера; составлять список используемых информационных источников (в том числе с использованием ссылок);
 - •заполнять учебные базы данных.

Выпускник получит возможность научиться:

•грамотно формулировать запросы при поиске в Интернете и базах данных, оценивать, интерпретировать и сохранять найденную информацию; критически относиться к информации и к выбору источника информации.

Создание, представление и передача сообщений

Выпускник научится:

- •создавать текстовые сообщения с использованием средств ИКТ: редактировать, оформлять и сохранять их;
- •создавать сообщения в виде аудио и видеофрагментов или цепочки экранов с использованием иллюстраций, видеоизображения, звука, текста;
- •готовить и проводить презентацию перед небольшой аудиторией: создавать план презентации, выбирать аудиовизуальную поддержку, писать пояснения и тезисы для презентации;
 - •создавать диаграммы, планы территории и пр.;
- •создавать изображения, пользуясь графическими возможностями компьютера; составлять новое изображение из готовых фрагментов (аппликация);
- •размещать сообщение в информационной образовательной среде образовательного учреждения;
- •пользоваться основными средствами телекоммуникации; участвовать в коллективной коммуникативной деятельности в информационной образовательной среде, фиксировать ход и результаты общения на экране и в файлах.

Выпускник получит возможность научиться:

- •представлять данные;
- •создавать музыкальные произведения с использованием компьютера и музыкальной клавиатуры, в том числе из готовых музыкальных фрагментов и «музыкальных петель».

Планирование деятельности, управление и организация

Выпускник научится:

- •создавать движущиеся модели и управлять ими в компьютерно управляемых средах;
- •определять последовательность выполнения действий, составлять инструкции (простые алгоритмы) в несколько действий, строить программы для компьютерного исполнителя с использованием конструкций последовательного выполнения и повторения;
 - •планировать несложные исследования объектов и процессов внешнего мира.

- •проектировать несложные объекты и процессы реального мира, своей собственной деятельности и деятельности группы;
 - •моделировать объекты и процессы реального мира.

3. Система оценки достижения планируемых результатов

3.1 Общие положения

Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования (далее — система оценки) представляет собой один из инструментов реализации требований Стандарта к результатам освоения основной образовательной программы начального общего образования и направлена на обеспечение качества образования, что предполагает вовлечённость в оценочную деятельность как педагогов, так и обучающихся.

В соответствии с требованиями Федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования в школе разработана система оценки, ориентированная на выявление и оценку образовательных достижений учащихся с целью итоговой оценки подготовки выпускников на уровне начального общего образования.

Оценка на единой критериальной основе, формирование навыков рефлексии, самоанализа, самоконтроля, само и взаимооценки дают возможность педагогам и обучающимся не только освоить эффективные средства управления учебной деятельностью, но и способствуют развитию у обучающихся самосознания, готовности открыто выражать и отстаивать свою позицию, развитию готовности к самостоятельным поступкам и действиям, принятию ответственности за их результаты.

В соответствии со Стандартом основным объектом системы оценки, её содержательной и критериальной базой выступают планируемые результаты освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования.

Система оценки призвана способствовать поддержанию единства всей системы образования, обеспечению преемственности в системе непрерывного образования. Её основными функциями являются ориентация образовательной деятельности на достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования и обеспечение эффективной обратной связи, позволяющей осуществлять управление образовательной деятельностью.

Особенностями системы оценки являются:

- комплексный подход к оценке результатов образования (оценка предметных, метапредметных и личностных результатов общего образования);
- использование планируемых результатов освоения основных образовательных программ в качестве содержательной и критериальной базы оценки;
- оценка успешности освоения содержания отдельных учебных предметов на основе системно-деятельностного подхода, проявляющегося в способности к выполнению учебно-практических и учебно-познавательных задач;
 - оценка динамики образовательных достижений учащихся;
- сочетание внешней и внутренней оценки как механизма обеспечения качества образования;
- использование персонифицированных процедур итоговой оценки и аттестации учащихся и неперсонифицированных процедур оценки состояния и тенденций развития системы образования;
- уровневый подход к разработке планируемых результатов, инструментария и представлению их;
- использование накопительной системы оценивания (портфолио), характеризующей динамику индивидуальных образовательных достижений;

- использование наряду со стандартизированными письменными или устными работами таких форм и методов оценки, как проекты, практические работы, творческие работы, самооценка, наблюдения и др.;
- использование контекстной информации об условиях и особенностях реализации образовательных программ при интерпретации результатов педагогических измерений.

3.1.1 Основные направления и цели оценочной деятельности

- оценка результатов деятельности общероссийской, региональной и муниципальной систем образования с целью получения, обработки и предоставления информации о состоянии и тенденциях развития системы образования;
- оценка результатов деятельности образовательных учреждений и работников образования с целью получения, обработки и предоставления информации о качестве образовательных услуг и эффективности деятельности образовательных организаций и работников образования;
- оценка образовательных достижений учащихся с целью итоговой оценки подготовки выпускников на уровне начального общего образования.

Основным объектом системы оценки результатов образования на уровне начального общего образования, её содержательной и критериальной базой выступают планируемые результаты освоения учащимися основной образовательной программы начального общего образования.

Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования (далее — система оценки) выступает как неотъемлемая часть обеспечения качества образования.

Основными функциями системы оценки являются:

- ориентация образовательного процесса на духовно-нравственное развитие и воспитание учащихся, достижение планируемых результатов освоения содержания учебных предметов начального общего образования и формирование универсальных учебных действий;
- обеспечение комплексного подхода к оценке результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования, позволяющий вести оценку предметных, метапредметных и личностных результатов начального общего образования;
- система оценки должна предусматривать оценку достижений обучающихся (итоговая оценка обучающихся, освоивших основную образовательную программу начального общего образования) и оценку эффективности деятельности организации, осуществляющей образовательную деятельность;
 - осуществление оценки динамики учебных достижений обучающихся;
- обеспечение эффективной «обратной связи», позволяющей осуществлять регулирование (управление) системы образования на основании полученной информации о достижении системой образования, образовательными организациями, учащимися планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования в рамках сферы своей ответственности.

В процессе оценки достижения планируемых результатов духовно-нравственного развития, освоения основной образовательной программы начального общего образования должны использоваться разнообразные методы и формы, взаимно дополняющие друг друга (стандартизированные письменные и устные работы, проекты, практические работы, творческие работы, самоанализ и самооценка, наблюдения, испытания (тесты) и иное).

Система оценки достижения планируемых результатов включает в себя две согласованные между собой системы оценок: внешнюю оценку (оценку, осуществляемую внешними по отношению к школе службами) и внутреннюю оценку (оценку, осуществляемую самой школой — учащимися, педагогами, администрацией).

При оценке результатов деятельности основным объектом оценки, её содержательной и критериальной базой выступают цели-ориентиры, определяющие ведущие целевые установки и основные ожидаемые результаты изучения каждой междисциплинарной или

предметной учебной программы, составляющие содержание первого блока планируемых результатов для каждой учебной программы.

Основным объектом, содержательной и критериальной базой итоговой оценки подготовки выпускников на уровне начального общего образования выступают планируемые результаты, составляющие содержание блока «Выпускник научится» для каждой учебной программы.

3.1.2. Объект и содержание оценки

Система оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования предполагает комплексный подход к оценке результатов образования, позволяющий вести оценку достижения обучающимися всех трёх групп результатов образования: личностных, метапредметных и предметных.

В соответствии с требованиями ФГОС НОО предоставление и использование персонифицированной информации возможно только в рамках процедур итоговой оценки обучающихся. Во всех иных процедурах допустимо предоставление и использование исключительно неперсонифицированной (анонимной)информации о достигаемых обучающимися образовательных результатах.

Интерпретация результатов оценки ведётся на основе контекстной информации об условиях и особенностях деятельности субъектов образовательных отношений. В частности, итоговая оценка обучающихся определяется с учётом их стартового уровня и динамики образовательных достижений.

Система оценки предусматривает уровневый подход к представлению планируемых результатов и инструментарию для оценки их достижения. Согласно этому подходу за точку отсчёта принимается не «идеальный образец», отсчитывая от которого «методом вычитания» и фиксируя допущенные ошибки и недочёты формируется сегодня оценка ученика, а необходимый для продолжения образования и реально достигаемый большинством обучающихся опорный уровень образовательных достижений. Достижение этого опорного уровня интерпретируется как безусловный учебный успех ребёнка, как исполнение им требований ФГОС НОО. А оценка индивидуальных образовательных достижений ведётся «методом сложения», при котором фиксируется достижение опорного уровня и его превышение. Это позволяет аткашооп продвижения обучающихся. выстраивать индивидуальные траектории движения с учётом зоны ближайшего развития.

Поэтому в текущей оценочной деятельности целесообразно соотносить результаты, продемонстрированные учеником, с оценками типа:

- «зачёт/незачёт» («удовлетворительно/неудовлетворительно»), т. е. оценкой, свидетельствующей об осознанном освоении опорной системы знаний и правильном выполнении учебных действий в рамках диапазона (круга) заданных задач, построенных на опорном учебном материале;
- «хорошо», «отлично» оценками, свидетельствующими об усвоении опорной системы знаний на уровне осознанного произвольного овладения учебными действиями, а также о кругозоре, широте (или избирательности) интересов.

Это не исключает возможности использования традиционной системы отметок по 5-балльной шкале, однако требует уточнения и переосмысления их наполнения. В частности, достижение опорного уровня в этой системе оценки интерпретируется как безусловный учебный успех ребёнка, как исполнение им требований $\Phi \Gamma OC$ HOO и соотносится с оценкой «удовлетворительно» («зачёт»).

В процессе оценки используются разнообразные методы и формы, взаимно дополняющие друг друга (стандартизированные письменные и устные работы, проекты, практические работы, творческие работы, самоанализ и самооценка, наблюдения и др.).

Оценка личностных результатов неперсонифицирована. Её осуществляют школьный психолог и социальный педагог.

Объектом оценки личностных результатов являются сформированные у учащихся универсальные учебные действия, включаемые в три основных блока:

· самоопределение – сформированность внутренней позиции обучающегося — принятие и освоение новой социальной роли обучающегося; становление основ российской гражданской идентичности личности как чувства гордости за свою Родину, народ, историю и осознание своей этнической принадлежности; развитие самоуважения и способности адекватно оценивать себя и свои достижения, видеть сильные и слабые стороны своей личности:

·смыслообразование – поиск и установление личностного смысла (т. е. «значения для себя») учения обучающимися на основе устойчивой системы учебно-познавательных и социальных мотивов; понимания границ того, «что я знаю», и того, «что я не знаю», «незнания» и стремления к преодолению этого разрыва;

·морально-этическая ориентация — знание основных моральных норм и ориентация на их выполнение на основе понимания их социальной необходимости; способность к моральнойдецентрации — учёту позиций, мотивов и интересов участников моральной дилеммы при её разрешении; развитие этических чувств — стыда, вины, совести как регуляторов морального поведения.

Основное содержание оценки личностных результатов на уровне начального общего образования строится вокруг оценки:

- сформированности внутренней позиции обучающегося, которая находит отражение в эмоционально-положительном отношении обучающегося к образовательному учреждению,
- ориентации на содержательные моменты образовательного процесса уроки, познание нового, овладение умениями и новыми компетенциями, характер учебного сотрудничества с учителем и одноклассниками и ориентации на образец поведения «хорошего ученика» как пример для подражания;
- сформированности основ гражданской идентичности чувства гордости за свою Родину, знания знаменательных для Отечества исторических событий; любви к своему краю, осознания своей национальности, уважения культуры и традиций народов России и мира; развития доверия и способности к пониманию и сопереживанию чувствам других людей;
- сформированности самооценки, включая осознание своих возможностей в учении, способности адекватно судить о причинах своего успеха/неуспеха в учении; умения видеть свои достоинства и недостатки, уважать себя и верить в успех;
- сформированности мотивации учебной деятельности, включая социальные, учебнопознавательные и внешние мотивы, любознательность и интерес к новому содержанию и способам решения проблем, приобретению новых знаний и умений, мотивации достижения результата, стремления к совершенствованию своих способностей;
- знания моральных норм и сформированности морально-этических суждений, способности к решению моральных проблем на основе децентрации (координации различных точек зрения на решение моральной дилеммы); способности к оценке своих поступков и действий других людей с точки зрения соблюдения/нарушения моральной нормы.

В планируемых результатах, описывающих эту группу, отсутствует блок «Выпускник научится». Это означает, что личностные результаты выпускников при получении начального общего образования в полном соответствии с требованиями ФГОС НОО не подлежат итоговой оценке.

Формирование и достижение указанных выше личностных результатов — задача и ответственность системы образования и образовательной организации. Поэтому оценка этих результатов образовательной деятельности осуществляется в ходе внешних неперсонифицированных мониторинговых исследований, результаты которых являются основанием для принятия управленческих решений при проектировании и реализации региональных программ развития, программ поддержки образовательной деятельности, иных программ. К их осуществлению должны быть привлечены специалисты, не

работающие в данной образовательной организации и обладающие необходимой компетентностью в сфере диагностики развития личности в детском и подростковом возрасте. Предметом оценки в этом случае становится не прогресс личностного развития обучающегося, а эффективность воспитательно-образовательной деятельности образовательной организации, муниципальной, региональной или федеральной системы образования. Это принципиальный момент, отличающий оценку личностных результатов от оценки предметных и метапредметных результатов.

В ходе текущей оценки возможна ограниченная оценка сформированности отдельных личностных результатов, полностью отвечающая этическим принципам охраны и защиты интересов ребёнка и конфиденциальности, в форме, не представляющей угрозы личности, психологической безопасности и эмоциональному статусу обучающегося. Такая оценка направлена на решение задачи оптимизации личностного развития обучающихся и включает три основных компонента:

- характеристику достижений и положительных качеств обучающегося;
- определение приоритетных задач и направлений личностного развития с учётом как достижений, так и психологических проблем развития ребёнка;
- систему психолого-педагогических рекомендаций, призванных обеспечить успешную реализацию задач начального общего образования.

Другой формой оценки личностных результатов может быть оценка индивидуального прогресса личностного развития обучающихся, которым необходима специальная поддержка (например, в форме портфолио). Эта задача может быть решена в процессе систематического наблюдения за ходом психического развития ребёнка на основе представлений о нормативном содержании и возрастной периодизации развития — в форме возрастно-психологического консультирования. Такая оценка осуществляется по запросу родителей (законных представителей) обучающихся или педагогов (или администрации образовательной организации при согласии родителей (законных представителей) и проводится психологом, имеющим специальную профессиональную подготовку в области возрастной психологии.

«Основные результаты духовно-нравственного развития и воспитания учащихся оцениваются в рамках мониторинговых процедур, в которых ведущими методами будут: экспертные суждения (родителей, партнеров школы); анонимные анкеты, позволяющие анализировать ценностную сферу личности; различные тестовые инструменты, созданные с учетом возраста; самооценочные суждения детей.

Форма и инструментарий оценивания данных результатов: благодарственные письма, сертификаты участника, почетные грамоты, дипломы; внесение на доску почета, на сайт почета, на школьное информационное пространство; торжественное награждение на уровне ОО, класса.

Методом оценки личностных результатов учащихся используемым в образовательной программе являются диагностики:

Диагностика сформированности целеполагания учащихся

Уровень	Показатель	Поведенческие индикаторы
	сформированности	сформированности
Отсутствие цели	Предъявляемое требование	Плохо различает
	осознается лишь частично.	учебные задачи разного типа;
	Включаясь в работу, быстро	отсутствует реакция на
	отвлекается или ведет себя	новизну задачи, не может
	хаотично. Может принимать лишь	выделить промежуточные

	простейшие цели (не предполагающие промежуточные цели-требования)	цели, нуждается в пооперационном контроле со стороны учителя, не может ответить на вопросы о том, что он собирается делать или сделал
Принятие практической задачи		
Переопределение познавательной задачи в практическую	Принимает и выполняет только практические задачи, в теоретических задачах не ориентируется	целенаправленных действий Осознает, что надо делать и что сделал в процессе решения практической задачи; в отношении теоретических задач не может осуществлять целенаправленных действий
Принятие познавательной цели	Принятая познавательная цель сохраняется при выполнении учебных действий и регулирует весь процесс их выполнения; четко выполняется требование познавательной задачи	Охотно осуществляет решение познавательной задачи, не изменяя ее (не подменяя практической задачей и не выходя за ее требования), четко может дать отчет о своих действиях после принятого решения
Переопределени е практической задачи в теоретическую	Столкнувшись с новой практической задачей, самостоятельно формулирует познавательную цель и строит действие в соответствии с ней	Невозможность решить новую практическую задачу объясняет отсутствие адекватных способов; четко осознает свою цель и структуру найденного способа
Самостоятельна я постановка учебных целей	Самостоятельно формулирует познавательные цели, выходя за пределы требований программы	Выдвигает содержательные гипотезы, учебная деятельность приобретает форму активного исследования способов действия

Диагностика сформированности контроля у учащихся и уровни развития контроля

Уровень	Показатель	Дополнительный
	сформированности	диагностический признак
Отсутствие контроля	Ученик не контролирует учебные действия, не замечает допущенных ошибок	Ученик не умеет обнаружить и исправить ошибку даже по просьбе учителя, некритично
	O.M. O.M.	относится к исправленным ошибкам в своих работах и не замечает ошибок других учеников

Контроль на уровне непроизвольного внимания	Контроль носит случайный непроизвольный характер, заметив ошибку, ученик не может обосновать своих действий	Действуя неосознанно, предугадывает правильное направление действия; сделанные ошибки исправляет неуверенно, в малознакомых действиях ошибки допускает чаще, чем в знакомых
Потенциальный контроль на уровне произвольного внимания	Ученик осознает правило контроля, но одновременное выполнение учебных действий и контроля затруднено; ошибки ученик исправляет и объясняет	В процессе решения задачи контроль затруднен, после решения ученик может найти и исправить ошибки, в многократно повторенных действиях ошибок не допускает
Актуальный контроль на уровне произвольного внимания	В процессе выполнения действия ученик ориентируется на правило контроля и успешно использует его в процессе решения задач, почти не допуская ошибок	Ошибки исправляет самостоятельно, контролирует процесс решения задачи другими учениками, при решении новой задачи не может скорректировать правило контроля новым условиям
Потенциальный рефлексивный контроль	Решая новую задачу, ученик применяет старый неадекватный способ, с помощью учителя обнаруживает неадекватность способа и пытается ввести коррективы	Задачи, соответствующие усвоенному способу, выполняются безошибочно. Без помощи учителя не может обнаружить несоответствие усвоенного способа действия новым условиям
Актуальный рефлексивный контроль	Самостоятельно обнаруживает ошибки, вызванные несоответствием усвоенного способа действия и условий задачи, и вносит коррективы	Контролирует соответствие выполняемых действий способу, при изменении условий вносит коррективы в способ действия до начала решения

Диагностика сформированности оценки у учащихся и уровня развития оценки

Уровень	Показатель	Поведенческий	
		индикатор	
Отсутствие оценки	Ученик не умеет, не пытается	Всецело полагается на	
	и не испытывает потребности	отметку учителя,	
	в оценке своих действий – ни	воспринимает ее	
	самостоятельной, ни по	некритически (даже в случае	
	просьбе учителя явного занижения),		
	воспринимает аргуме		
	оценки; не может оц		
		свои силы относительно	
		решения поставленной задачи	
Адекватная	Умеет самостоятельно	Критически относится к	
ретроспективная оценка	оценить свои действия и	отметкам учителя; не может	
	содержательно обосновать	оценить своих возможностей	

I	правильность или	перед решением новой задачи
	ошибочность результата,	и не пытается этого делать;
	соотнося его со схемой	может оценить действия
	действия	других учеников
Неадекватная	Приступая к решению новой	Свободно и аргументировано
прогностическая оценка	задачи, пытается оценить	оценивает уже решенные им
прогности теская оценка	свои возможности	задачи, пытается оценивать
	относительно ее решения,	свои возможности в решении
	однако при этом учитывает	новых задач, часто допускает
	лишь факт того, знает ли он	ошибки, учитывает лишь
	ее или нет, а не возможность	внешние признаки задачи, а
	изменения известных ему	не ее структуру, не может
	способов действия	этого сделать до решения
		задачи
Потенциально адекватная	Приступая к решению новой	Может с помощью учителя
прогностическая оценка	задачи, может с помощью	обосновать свою
	учителя оценить свои	возможность или
	возможности в ее решении,	невозможность решить
	учитывая изменения	стоящую перед ним задачу,
	известных ему способов	опираясь на анализ известных
	действий	ему
		способов действия; делает это
		неуверенно, с трудом
Актуально адекватная	Приступая к решению новой	Самостоятельно
прогностическая оценка	задачи, может самостоятельно	обосновывает еще до
	оценить свои возможности в	решения задачи свои силы,
	ее решении, учитывая	исходя из четкого осознания
	изменения известных	усвоенных способов и их
	способов действия	вариаций, а также границ их
		применения

Вторым методом оценки личностных результатов является оценка личностного прогресса ученика с помощью портфолио (см. Положение о портфолио учащегося I уровня образования), способствующего формированию у учащихся культуры мышления, логики, умений анализировать, обобщать, систематизировать, классифицировать.

Личностные результаты выпускников на уровне начального общего образования в полном соответствии с требованиями Стандарта не подлежат итоговой оценке, т.к. оценка личностных результатов учащихся отражает эффективность воспитательной и образовательной деятельности школы.

Оценка метапредметных результатов

Оценка метапредметных результатов представляет собой оценку достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы, описанных в разделах «Регулятивные универсальные учебные действия», «Коммуникативные универсальные учебные действия», программы формирования универсальных учебных действий у обучающихся на уровне начального общего образования, а также планируемых результатов, представленных во всех разделах подпрограммы «Чтение. Работа с текстом».

Оценка метапредметных результатов персонифицирована. Её осуществляет учитель.

Оценка метапредметных результатов предполагает оценку универсальных учебных действий учащихся (регулятивных, коммуникативных, познавательных), т. е. таких умственных действий учащихся, которые направлены на анализ своей познавательной деятельности и управление ею. К ним относятся:

- способность обучающегося принимать и сохранять учебную цель и задачи; самостоятельно преобразовывать практическую задачу в познавательную; умение планировать собственную деятельность в соответствии с поставленной задачей и условиями её реализации и искать средства её осуществления; умение контролировать и оценивать свои действия, вносить коррективы в их выполнение на основе оценки и учёта характера ошибок, проявлять инициативу и самостоятельность в обучении;
- умение осуществлять информационный поиск, сбор и выделение существенной информации из различных информационных источников;
- умение использовать знаково-символические средства для создания моделей изучаемых объектов и процессов, схем решения учебно-познавательных и практических задач;
- способность к осуществлению логических операций сравнения, анализа, обобщения, классификации по родовидовым признакам, установлению аналогий, отнесению к известным понятиям;
- умение сотрудничать с педагогом и сверстниками при решении учебных проблем, принимать на себя ответственность за результаты своих действий.

Достижение метапредметных результатов обеспечивается за счёт основных компонентов образовательного процесса – учебных предметов, представленных в обязательной части учебного плана.

Основное содержание оценки метапредметных результатов на уровне начального общего образования строится вокруг умения учиться. Оценка метапредметных результатов проводится в ходе различных процедур:

- решение задач творческого и поискового характера;
- учебное проектирование;
- итоговые проверочные работы;
- комплексные работы на межпредметной основе;
- мониторинг сформированности основных учебных умений;
- портфолио и др.

Оценка предметных результатов

Достижение предметных результатов обеспечивается за счет основных учебных предметов. Поэтому объектом оценки предметных результатов является «способность учащихся решать учебно-познавательные и учебно-практические задачи».

Оценка достижения предметных результатов ведётся как в ходе текущего и промежуточного оценивания, так и в ходе выполнения итоговых проверочных работ. Результаты накопленной оценки, полученной в ходе текущего и промежуточного оценивания, фиксируются в классном журнале.

Предметом итоговой оценки освоения обучающимися основной образовательной программы начального общего образования является достижение предметных и метапредметных результатов начального общего образования, необходимых для продолжения образования.

Основным инструментом итоговой оценки являются итоговые комплексные работы – система заданий различного уровня сложности по чтению, русскому языку, математике и окружающему миру.

В учебном процессе оценка предметных результатов проводится с помощью диагностических работ (промежуточных и итоговых), направленных на определение уровня освоения темы учащимися. Проводится мониторинг результатов выполнения двух итоговых работ – по русскому языку, родному языку, математике – и итоговой комплексной работы на межпредметной основе.

Планируемые результаты освоения образовательной программы представлены дифференцировано: базовый уровень, повышенный уровень.

Задания базового уровня, используемые для итоговой оценки достижения планируемых результатов, и учебные ситуации, в которых учащиеся могут действовать успешно и полностью самостоятельно, соответствуют планируемым результатам,

достижение которых ожидается от большинства учащихся. Они описаны во втором блоке планируемых результатов «Выпускник научится». Это такие учебные ситуации и задания, алгоритмы и способы действия в которых целенаправленно формируются и отрабатываются со всеми учащимися в ходе всего учебного процесса. Поэтому ожидается, что подавляющее большинство учащихся не будет испытывать особых затруднений при их выполнении.

Вместе с тем, поскольку в зависимости от возможностей, интересов и потребностей учащихся освоение ими образовательной программы может выходить за рамки системы базовых заданий, то для установления уровня освоения образовательной программы предлагаются также и учебные задания/ситуации, характеризующие повышенные по сравнению с базовым уровни достижений. Они соответствуют планируемым результатам, которые описаны как во втором («Выпускник научится»), так и в третьем («Выпускник получит возможность научиться») блоке планируемых результатов. Это такие учебные ситуации и задания, действия в которых в ходе обучения целенаправленно формируются, однако необязательно отрабатываются со всеми учащимися. К этой категории относятся также примеры учебной деятельности, которая преимущественно может быть реализована в ходе совместной работы учащихся (как правило, групповой или парной) под руководством учителя. Для большинства учащихся они характеризуют перспективные формирующиеся учебные действия. Успешное выполнение такого рода учебных заданий характеризует повышенный уровень освоения программы. Данный уровень описания планируемых результатов и соответствующие ему задания используются как при итоговой оценке для обоснования повышенных так И в неперсонифицированных (анонимных) оценок, обследованиях качества образования.

Инструментарии оценивания достижений предметных результатов. Характеристика цифровой оценки (отметки)

- «2» («плохо») уровень выполнения требований ниже удовлетворительного: наличие более 6 ошибок или 10 недочетов по текущему материалу; более 5 ошибок или более 8 недочетов по пройденному материалу; нарушение логики; неполнота, нераскрытость обсуждаемого вопроса, отсутствие аргументации либо ошибочность ее основных положений.
- «3» («удовлетворительно») достаточный минимальный уровень выполнения требований, предъявляемых к конкретной работе; не более 4-6 ошибок или 10 недочетов по текущему учебному материалу; не более 4-5 ошибок и не более 8 недочетов по пройденному учебному материалу; отдельные нарушения логики изложения материала; неполнота раскрытия вопроса.
- «4» («хорошо») уровень выполнения требований выше удовлетворительного: использование дополнительного материала, полнота и логичность раскрытия вопроса; самостоятельность суждений, отражение своего отношения к предмету обсуждения. Наличие 2-3 ошибок или 4-6 недочетов по текущему учебному материалу; не более 2 ошибок или 4 недочетов по пройденному материалу; незначительные нарушения логики изложения материала; использование нерациональных приемов решения учебной задачи; отдельные неточности в изложении материала.
- «5» («отлично») уровень выполнения требований значительно выше хорошего: отсутствие ошибок как по текущему, так и по пройденному учебному материалу; не более одного недочета; логичность и полнота изложения.

Использование благодарственных писем и оценочных суждений.

Каждый учитель имеет право разработать свою систему <u>благодарственных писем</u> в соответствии с планируемыми результатами по трем направлениям — личностнными, метапредметными, предметными (по всем образовательным областям, указанных в ФГОС, в соответствии с приказом МОиН РФ №373 от 06.10.2009, динамикой результатов — личностных, метапредметных, предметных, моделью выпускника, новой целью образования,

Программой оценивания духовно-нравственного развития и воспитания. Благодарственные письма могут вручаться учащимся за:

- творческий подход;
- инициативность;
- уважительное отношение к истории России, ее традициям
- умение найти выход из сложной ситуации
- ответственное отношение к учебе
- стремление узнавать новое
- умение отвечать за свои поступки
- умение самостоятельно добывать информацию
- стремление помочь товарищу
- пропаганду здорового образа жизни (плакаты, грамоты)
- упорный труд и т.д.

Каждый учитель имеет право разработать свою систему <u>оценочных суждений.</u> Педагог может выражать оценочные суждения в различной форме:

- словесной:
- «Молодец! Ты правильно решил задачу»,
- «Умница! Ты аккуратно выполнил работу»,
- «Твоя работа достойна высокой оценки»;
- «Ты порадовал меня аккуратно оформленной работой!»
- «Твой развёрнутый ответ был интересен всем.» и т.д.
- графической:
- линеечки самооценки;
- ступеньки роста;
- -дерево успеха;
- графики и т.д.

Формы контроля и учета достижений учащихся

Обязательные формы	Иные формы учета достижений			
и методы контроля				
текущая аттестация	итоговая (полугодие,	урочная	внеурочная	
	год) аттестация	деятельность	деятельность	
-устный опрос -письменная -самостоятельная работа -диктанты -контрольное	-диагностическая контрольная работа -диктанты -изложение -контроль техники чтения	-анализ динамики текущей успеваемости	-участие в выставках, конкурсах, соревнованиях -активность в проектах и	
списывание -тестовые задания -графическая работа -изложение -доклад -творческая работа -посещение уроков			программах внеурочной деятельности -творческий отчет	
по программам наблюдения				

	-портфолио -анализ психолого-педагогических исследований

Диагностические материалы по изучению сформированности познавательных, регулятивных, коммуникативных и личностных учебных действий детей 1 – 4 классов начальной школы.

Начальную диагностику с учащимися 1-х классов следует проводить в октябре-ноябре текущего учебного года, после окончания первого этапа периода адаптации. Последующие диагностические исследования проводятся в апреле-мае каждого учебного года. Результаты диагностических исследований, проведенных в конце учебного года, являются показателем результативности за учебный год и основанием для коррекционно-развивающей работы на следующий учебный год.

Вновь прибывшие учащиеся тестируются индивидуально не позже чем через месяц со времени поступления в школу.

Диагностические методики

Класс	Виды УУД				
	Личностные	Регулятивные	Познавательные	Коммуникативные	
1 класс	Анкета для определения школьной мотивации. Н.Г.Лусканова	Графический диктант Д. Б. Эльконин Методика Бабочка	Комбинаторика Г.Б.Монина Тест умственного развития младшего школьника (ТУРМШ)	Рукавички Г.А Цукерман	
			Е.М.Борисова, В.П.Арсланьян		
2 класс	Анкета для определения школьной мотивации. Н.Г.Лусканова	Тест простых поручений. И.Н.Вахромеева	Тест умственного развития младшего школьника (ТУРМШ) Е.М.Борисова, В.П.Арсланьян	Привлекательность детского коллектива Методика Сишора	
3 класс	Анкета для определения школьной мотивации. Н.Г.Лусканова	Методика изучения уровня внимания П.Я.Гальперин	Тест умственного развития младшего школьника (ТУРМШ) Е.М.Борисова, В.П.Арсланьян	Привлекательность детского коллектива Методика Сишора	
4 класс	Анкета для определения школьной мотивации. Н.Г.Лусканова	Методика изучения уровня внимания П.Я.Гальперин	Тест умственного развития младшего школьника (ТУРМШ) Е.М.Борисова, В.П.Арсланьян	Привлекательность детского коллектива Методика Сишора	

3.1.4 Формы представления образовательных результатов:

- табель успеваемости по предметам (с указанием требований, предъявляемых к выставлению отметок);
- тексты итоговых диагностических контрольных работ, диктантов и анализ их выполнения обучающимся (информация об элементах и уровнях проверяемого знания знания, понимания, применения, систематизации);
- устная оценка успешности результатов, формулировка причин неудач и рекомендаций по устранению пробелов в обученности по предметам;
 - портфолио;
- результаты психолого-педагогических исследований, иллюстрирующих динамику развития отдельных интеллектуальных и личностных качеств обучающегося, УУД.

3.1.5 Условия и границы применения системы оценки

- 1) Постепенное внедрение всех нововведений по этапам, от простого к сложному.
- 2) Понимание того, что система оценки результатов не даётся в законченном и неизменном виде, она будет развиваться, по ходу её внедрения будут ставиться новые вопросы, проблемы, которые потребуют поиска ответов и решений.
- 3) Сокращение до минимума числа «отчётных документов» и сроков их обязательного заполнения учителем. Также для того, чтобы не загрузить педагога дополнительной бумажной работой, необходимо использовать два средства:
- обучение самих учеников способам оценивания и фиксации своих результатов, чтобы они могли в основном делать это самостоятельно, лишь при выборочном контроле учителя;
- освоение педагогами компьютеризацией заполнения форм отчетности, перевод большей части отчётов на цифровую, автоматизированную основу.
- 4) Ориентир только на поддержание успешности и мотивации ученика. Запрет на любые формы и способы, которые превращали бы систему оценки в «кнут». Например, нельзя допускать резкого увеличения числа контрольных работ, запугивания учеников возможными плохими отметками («Вы не справитесь с контрольными государственного стандарта!») и т. п.
- 5) Обеспечение личной психологической безопасности ученика. Подавляющее большинство образовательных результатов конкретного ученика можно сравнивать только с его же предыдущими показателями, но не с показателями других учеников класса. У каждого должно быть право на индивидуальную образовательную траекторию на свой темп освоения материала, на выбранный уровень притязаний. Например, если ученик на контрольных работах выбирает только необходимый, а не повышенный уровень заданий, он имеет на это право, его нельзя за это ругать, но можно предлагать: «Молодец, с этим справляешься, попробуй более сложные задания». Личностные результаты в основном фиксируются неперсонифицированно, только по классу в целом. Ни в коем случае нельзя допустить, чтобы кто-то из учеников получил от педагога оценку вроде: «у тебя «два» по нравственности, «незачёт» по патриотизму» и т.п.

3.1.6 Сочетание внутренней и внешней оценки

Предметом итоговой оценки освоения учащимися ООП НОО являются достижения в предметных грамотностях (компетентностях) и ключевых компетентностях при освоении основной образовательной программы начального общего образования, необходимых для продолжения образования, а также внеучебные достижения младших школьников как в рамках ООП, так и за ее пределами.

- В итоговой оценке реализации ООП выделяются отдельно (независимо друг от друга) три составляющие:
- результаты текущего (формативного, промежуточного) оценивания, отражающие динамику индивидуальных образовательных достижений учащихся, продвижение в достижении планируемых результатов освоения ООП НОО;

- результаты итоговых работ, характеризующие уровень освоения учащимися основных формируемых культурных предметных способов действий/средств, необходимых для продолжения образования на следующем шаге;
 - внеучебные достижения младших школьников.

Эффективной формой оценивания динамики учебных достижений учащихся начальных классов является портфолио — коллекция работ и результатов учащегося, которая демонстрирует его усилия, прогресс и достижения в различных областях. В состав портфолио могут включаться результаты, достигнутые учеником не только в ходе учебной деятельности, но и в иных формах активности: творческой, социальной, коммуникативной, физкультурно-оздоровительной, трудовой деятельности, протекающей как в рамках повседневной школьной жизни, так и за её пределами.

В портфолио учеников уровня начального общего образования, которое используется для оценки достижения планируемых результатов, целесообразно включать следующие материалы:

- 1. Выборки детских работ формальных и творческих, выполненных в ходе обязательных учебных занятий по всем изучаемым предметам, а также в ходе факультативных занятий, реализуемых в рамках образовательной программы учреждения.
- 2. Материалы стартовой диагностики, промежуточных и итоговых стандартизированных работ по отдельным предметам.
- 3. Систематизированные материалы наблюдений (оценочные листы, материалы и листы наблюдений за процессом овладения УУД, которые ведут учителя начальных классов, организатор воспитательной работы и другие непосредственные участники образовательного процесса).
- 4. Материалы, характеризующие достижения учащихся во внеучебной и досуговой деятельности.

По результатам накопленной оценки, которая формируется на основе материалов портфолио, делаются выводы:

- 1) о сформированности универсальных и предметных способов действий, а также опорной системы знаний, обеспечивающих возможность продолжения обучения на уровне начального общего образования;
- 2) о сформированности основ умения учиться, т.е. способности к самоорганизации с целью постановки и решения учебно-познавательных и учебно-практических задач;
- 3) об индивидуальном прогрессе в основных сферах развития личности мотивационно смысловой, познавательной, волевой и саморегуляции.

Используемая в ОО система оценки ориентирована на стимулирование учащегося стремиться к объективному контролю, а не сокрытию своего незнания и неумения, на формирование потребности в адекватной и конструктивной самооценке.

3.1.7.Портфель достижений как инструмент оценки динамики индивидуальных образовательных достижений

Показатель динамики образовательных достижений — один из основных показателей в оценке образовательных достижений. На основе выявления характера динамики образовательных достижений обучающихся можно оценивать эффективность учебной деятельности, работы учителя или образовательной организации, системы образования в целом. При этом наиболее часто реализуется подход, основанный на сравнении количественных показателей, характеризующих результаты оценки, полученные в двух точках образовательной траектории обучающихся.

Оценка динамики образовательных достижений, как правило, имеет две составляющие: педагогическую, понимаемую как оценку динамики степени и уровня овладения действиями с предметным содержанием, и психологическую, связанную с оценкой индивидуального прогресса в развитии ребёнка.

Одним из наиболее адекватных инструментов для оценки динамики образовательных достижений служит портфель достижений обучающегося. Как показывает опыт его использования, портфель достижений может быть отнесён к разряду аутентичных

индивидуальных оценок, ориентированных на демонстрацию динамики образовательных достижений в широком образовательном контексте (в том числе в сфере освоения таких средств самоорганизации собственной учебной деятельности, как самоконтроль, самооценка, рефлексия и т. д.).

Портфель достижений — это не только современная эффективная форма оценивания, но и действенное средство для решения ряда важных педагогических задач, позволяющее:

- поддерживать высокую учебную мотивацию обучающихся;
- поощрять их активность и самостоятельность, расширять возможности обучения и самообучения;
- развивать навыки рефлексивной и оценочной (в том числе самооценочной)
 деятельности обучающихся;
- формировать умение учиться ставить цели, планировать и организовывать собственную учебную деятельность.

Портфель достижений представляет собой специально организованную подборку работ, которые демонстрируют усилия, прогресс и достижения обучающегося в различных областях. Портфель достижений является оптимальным способом организации текущей системы оценки. При этом материалы портфеля достижений должны допускать независимую оценку, например при проведении аттестации педагогов.

В состав портфеля достижений могут включаться результаты, достигнутые обучающимся не только в ходе учебной деятельности, но и в иных формах активности: творческой, социальной, коммуникативной, физкультурно-оздоровительной, трудовой деятельности, протекающей как в рамках повседневной школьной практики, так и за её пределами.

В портфель достижений учеников начальной школы, который используется для оценки достижения планируемых результатов начального общего образования, целесообразно включать следующие материалы.

1. Выборки детских работ — формальных и творческих, выполненных в ходе обязательных учебных занятий по всем изучаемым предметам, а также в ходе посещаемых учащимися занятий, реализуемых в рамках образовательной программы образовательной организации.

Обязательной составляющей портфеля достижений являются материалы стартовой диагностики, промежуточных и итоговых стандартизированных работ по отдельным предметам.

Остальные работы должны быть подобраны так, чтобы их совокупность демонстрировала нарастающие успешность, объём и глубину знаний, достижение более высоких уровней формируемых учебных действий. Примерами такого рода работ могут быть:

- по русскому, родному языку и литературному чтению, литературному чтению на родном языке, иностранному языку диктанты и изложения, сочинения на заданную тему, сочинения на произвольную тему, аудиозаписи монологических и диалогических высказываний, «дневники читателя», иллюстрированные «авторские» работы детей, материалы их самоанализа и рефлексии и т. п.;
- по математике математические диктанты, оформленные результаты мини-исследований, записи решения учебно-познавательных и учебно-практических задач, математические модели, аудиозаписи устных ответов (демонстрирующих навыки устного счёта, рассуждений, доказательств, выступлений, сообщений на математические темы), материалы самоанализа и рефлексии и т. п.;
- по окружающему миру дневники наблюдений, оформленные результаты мини-исследований и мини-проектов, интервью, аудиозаписи устных ответов, творческие работы, материалы самоанализа и рефлексии и т. п.;
- по предметам эстетического цикла аудиозаписи, фото- и видеоизображения примеров исполнительской деятельности, иллюстрации к музыкальным произведениям, иллюстрации на заданную тему, продукты собственного творчества,

аудиозаписи монологических высказываний-описаний, материалы самоанализа и рефлексии и т. п.;

- по технологии фото- и видеоизображения продуктов исполнительской деятельности, аудиозаписи монологических высказываний-описаний, продукты собственного творчества, материалы самоанализа и рефлексии и т. п.;
- по физкультуре видеоизображения примеров исполнительской деятельности, дневники наблюдений и самоконтроля, самостоятельно составленные расписания и режим дня, комплексы физических упражнений, материалы самоанализа и рефлексии и т. п.
- 2. Систематизированные материалы наблюдений (оценочные листы, материалы и листы наблюдений и т. п.) за процессом овладения универсальными учебными действиями, которые ведут учителя начальных классов (выступающие и в роли учителя-предметника, и в роли классного руководителя), иные учителя-предметники, школьный психолог, организатор воспитательной работы и другие непосредственные участники образовательных отношений.
- 3. Материалы, характеризующие достижения обучающихся в рамках внеурочной и досуговой деятельности, например результаты участия в олимпиадах, конкурсах, смотрах, выставках, концертах, спортивных мероприятиях, поделки и др. Основное требование, предъявляемое к этим материалам, отражение в них степени достижения планируемых результатов освоения примерной образовательной программы начального общего образования.

Анализ, интерпретация и оценка отдельных составляющих и портфеля достижений в целом ведутся с позиций достижения планируемых результатов с учётом основных результатов начального общего образования, закреплённых в ФГОС НОО.

Оценка как отдельных составляющих, так и портфеля достижений в целом ведётся на критериальной основе, поэтому портфели достижений должны сопровождаться специальными документами, в которых описаны состав портфеля достижений; критерии, на основе которых оцениваются отдельные работы, и вклад каждой работы в накопленную оценку выпускника. Критерии оценки отдельных составляющих портфеля достижений могут полностью соответствовать рекомендуемым или быть адаптированы учителем применительно к особенностям образовательной программы и контингента детей.

При адаптации критериев целесообразно соотносить их с критериями и нормами, представленными в примерах инструментария для итоговой оценки достижения планируемых результатов, естественно, спроецировав их предварительно на данный этап обучения.

По результатам оценки, которая формируется на основе материалов портфеля достижений, делаются выводы:

- 1) о сформированности у обучающегося универсальных и предметных способов действий, а также опорной системы знаний, обеспечивающих ему возможность продолжения образования в основной школе;
- 2) о сформированности основ умения учиться, понимаемой как способность к самоорганизации с целью постановки и решения учебно-познавательных и учебно-практических задач;
- 3) об индивидуальном прогрессе в основных сферах развития личности мотивационно-смысловой, познавательной, эмоциональной, волевой и саморегуляции.

Итоговая оценка выпускника

На итоговую оценку на уровне начального общего образования, результаты которой используются при принятии решения о возможности (или невозможности) продолжения обучения на следующем уровне, выносятся только предметные и метапредметные результаты, описанные в разделе «Выпускник научится» планируемых результатов начального общего образования.

Предметом итоговой оценки является способность обучающихся решать учебно-познавательные и учебно-практические задачи, построенные на материале опорной системы знаний с использованием средств, релевантных содержанию учебных предметов, в

том числе на основе метапредметных действий. Способность к решению иного класса задач является предметом различного рода неперсонифицированных обследований.

При получении начального общего образования особое значение для продолжения образования имеет усвоение обучающимися опорной системы знаний по русскому языку, родному языку и математике и овладение следующими метапредметными действиями:

- речевыми, среди которых следует выделить навыки осознанного чтения и работы с информацией;
- коммуникативными, необходимыми для учебного сотрудничества с учителем и сверстниками.

Итоговая оценка выпускника формируется на основе накопленной оценки, зафиксированной в портфеле достижений, по всем учебным предметам и оценок за выполнение, как минимум, трёх (четырёх) итоговых работ (по русскому языку, родному языку, математике и комплексной работы на межпредметной основе).

При этом накопленная оценка характеризует выполнение всей совокупности планируемых результатов, а также динамику образовательных достижений обучающихся за период обучения. А оценки за итоговые работы характеризуют, как минимум, уровень усвоения обучающимися опорной системы знаний по русскому языку, родному языку и математике, а также уровень овладения метапредметными действиями.

На основании этих оценок по каждому предмету и по программе формирования универсальных учебных действий делаются следующие выводы о достижении планируемых результатов.

1) Выпускник овладел опорной системой знаний и учебными действиями, необходимыми для продолжения образования на следующем уровне, и способен использовать их для решения простых учебно-познавательных и учебно-практических задач средствами данного предмета.

Такой вывод делается, если в материалах накопительной системы оценки зафиксировано достижение планируемых результатов по всем основным разделам учебной программы, как минимум, с оценкой «зачтено» (или «удовлетворительно»), а результаты выполнения итоговых работ свидетельствуют о правильном выполнении не менее 50% заданий базового уровня.

2) Выпускник овладел опорной системой знаний, необходимой для продолжения образования на следующем уровне образования, на уровне осознанного произвольного овладения учебными действиями.

Такой вывод делается, если в материалах накопительной системы оценки зафиксировано достижение планируемых результатов по всем основным разделам учебной программы, причём не менее чем по половине разделов выставлена оценка «хорошо» или «отлично», а результаты выполнения итоговых работ свидетельствуют о правильном выполнении не менее 65% заданий базового уровня и получении не менее 50% от максимального балла за выполнение заданий повышенного уровня.

3) Выпускник не овладел опорной системой знаний и учебными действиями, необходимыми для продолжения образования на следующем уровне образования.

Такой вывод делается, если в материалах накопительной системы оценки не зафиксировано достижение планируемых результатов по всем основным разделам учебной программы, а результаты выполнения итоговых работ свидетельствуют о правильном выполнении менее 50% заданий базового уровня.

Педагогический совет образовательной организации на основе выводов, сделанных по каждому обучающемуся, рассматривает вопрос об успешном освоении данным обучающимся основной образовательной программы начального общего образования и переводе его на следующий уровень общего образования.

В случае если полученные обучающимся итоговые оценки не позволяют сделать однозначного вывода о достижении планируемых результатов, решение о переводе на следующий уровень общего образования принимается педагогическим советом с учётом динамики образовательных достижений обучающегося и контекстной информации об

условиях и особенностях его обучения в рамках регламентированных процедур, устанавливаемых на федеральном уровне.

Решение о переводе обучающегося на следующий уровень общего образования принимается одновременно с рассмотрением и утверждением характеристики обучающегося, в которой:

- отмечаются образовательные достижения и положительные качества обучающегося;
- определяются приоритетные задачи и направления личностного развития с учётом как достижений, так и психологических проблем развития ребёнка;
- даются психолого-педагогические рекомендации, призванные обеспечить успешную реализацию намеченных задач на следующем уровне обучения.

Оценка результатов деятельности образовательной организации начального общего образования проводится на основе результатов итоговой оценки достижения планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования с учётом:

- результатов мониторинговых исследований разного уровня (федерального, регионального, муниципального);
- условий реализации основной образовательной программы начального общего образования;
 - особенностей контингента обучающихся.

Предметом оценки в ходе данных процедур является также текущая оценочная деятельность образовательных организаций и педагогов, и в частности отслеживание динамики образовательных достижений выпускников начальной школы данной образовательной организации.

В случае если для проведения итоговых работ используется единый, централизованно разработанный инструментарий, наиболее целесообразной формой оценки деятельности образовательной организации начального общего образования является регулярный мониторинг результатов выполнения двух (трех) итоговых работ: по русскому, родному языку, математике и итоговой комплексной работы на межпредметной основе.

3.2 Обеспечение комплексного подхода к оценке результатов освоения ООП НОО

Критерии оценивания контрольных работ по математике

При определении уровня развития умений и навыков по математике необходимо учитывать развитие устных и письменных вычислительных навыков, сформированность умения решать простые задачи, ориентироваться в простейших геометрических понятиях.

Высокому уровню развития устных вычислительных навыков соответствует осознанное усвоение изученного учебного материала и умение самостоятельно им пользоваться, производить вычисления правильно и достаточно быстро.

Среднему уровню развития устных вычислительных навыков соответствуют ответы, в которых ученик допускает отдельные неточности в формулировках, не всегда использует рациональные приёмы вычислений.

Низкому уровню развития устных вычислительных навыков соответствуют ответы, в которых ученик обнаруживает незнание большей части программного материала.

Высокому уровню развития письменных вычислительных навыков соответствуют работы, выполненные безошибочно.

Среднему уровню развития письменных вычислительных навыков соответствуют работы, в которых допущено не более 3 грубых ошибок.

Высокому уровню сформированности умения решать задачи соответствуют работы и ответы, в которых ученик может самостоятельно и безошибочно решить задачу (составить план, решить, объяснить ход решения и точно сформулировать ответ на вопрос задачи).

Среднему уровню сформированности умения решать задачи соответствуют работы и ответы, в которых ученик допускает отдельные неточности в формулировках, допускает ошибки в вычислениях и решениях задач, но исправляет их сам или с помощью учителя. При этом в работах не должно быть более одной грубой и 3-4 негрубых ошибок.

Низкому уровню сформированности умения решать задачи соответствуют работы и ответы, в которых ученик не справляется с решением задач и вычислениями в них даже с помощью учителя. Допускает 2 и более грубые ошибки.

Высокому уровню сформированности умения ориентироваться в геометрических понятиях соответствуют умения называть геометрические фигуры и их существенные признаки (кривая и прямая линии, луч, отрезок, ломанная, угол, треугольник, многоугольник, прямоугольник, квадрат), распознавать геометрические фигуры, чертить их, используя линейку, угольник, циркуль.

Среднему уровню умения ориентироваться в геометрических понятиях соответствуют умения называть и распознавать геометрические фигуры, но при этом ученик допускает неточности в определении существенных признаков фигур.

Низким уровнем умения ориентироваться в геометрических понятиях определяются знания и умения, несоответствующие указанным требованиям.

Текущий контроль по математике можно осуществлять как в письменной, так и в устной форме. Письменные работы для текущего контроля рекомендуется проводить не реже одного раза в неделю в форме самостоятельной работы или математического диктанта. Желательно, чтобы работы для текущего контроля состояли из нескольких однотипных заданий, с помощью которых осуществляется всесторонняя проверка только одного определенного умения (например, умения сравнивать натуральные числа, умения находить площадь прямоугольника и др.).

Тематический контроль по математике на уровне начального общего образования проводится в основном в письменной форме. Для тематических проверок выбираются узловые вопросы программы: приемы устных вычислений, действия с многозначными числами, измерение величин и др.

Среди тематических проверочных работ особое место занимают работы, с помощью которых проверяются знания табличных случаев сложения, вычитания, умножения и деления. Для обеспечения самостоятельности учащихся подбираются несколько вариантов работы, каждый из которых содержит 30 примеров (соответственно по 15 на сложение и вычитание или умножение и деление). На выполнение такой работы отводится 5-6 минут урока.

Итоговый контроль по математике проводится в форме контрольных работ комбинированного характера (они содержат арифметические задачи, примеры, задания геометрического характера и др.). В этих работах сначала отдельно оценивается выполнение задач, примеров, заданий геометрического характера, а затем выводится итоговая отметка за всю работу. При этом итоговая отметка не выставляется как средний балл, а определяется с учетом тех видов заданий, которые для данной работы являются основными. Нормы оценок за итоговые контрольные работы соответствуют требованиям, указанным в данном документе.

Оценивание письменных работ

В основе данного оценивания лежат следующие показатели: правильность выполнения и объем выполненного задания.

Классификация ошибок и недочетов, влияющих на снижение оценки Ошибки:

- незнание или неправильное применение свойств, правил, алгоритмов, существующих зависимостей, лежащих в основе выполнения задания или используемых в ходе его выполнения;
 - неправильный выбор действий, операций;
- неверные вычисления в случае, когда цель задания проверка вычислительных умений и навыков;
- пропуск части математических выкладок, действий, операций, существенно влияющих на получение правильного ответа;

- несоответствие пояснительного текста, ответа задания, наименования величин выполненным действиям и полученным результатам;
- несоответствие выполненных измерений и геометрических построений заданным параметрам.

Недочеты:

- неправильное списывание данных (чисел, знаков, обозначений, величин);
- ошибки в записях математических терминов, символов при оформлении математических выкладок;
- неверные вычисления в случае, когда цель задания не связана с проверкой вычислительных умений и навыков;
 - наличие записи действий;
- отсутствие ответа к заданию или ошибки в записи ответа. Снижение отметки за общее впечатление от работы допускается в случаях, указанных выше.

Критерии оценок по русскому языку

При выявлении уровня развития умений и навыков по русскому языку необходимо учитывать развитие каллиграфического навыка, знаний, умений и навыков по орфографии, сформированность устной речи.

- Высокому уровню развития навыка письма соответствует письмо с правильной каллиграфией. Допускается 1-2 негрубых недочёта.
- Среднему уровню развития навыка соответствует письмо, если имеется 2-3 существенных недочёта (несоблюдение наклона, равного расстояния между буквами, словами, несоблюдение пропорций букв по высоте и ширине и др.) и 1-2 негрубых недочёта.
- Низкому уровню развития каллиграфического навыка соответствует письмо, которое в целом не соответствует многим из перечисленных выше требований, небрежное, неразборчивое, с помарками.

К числу негрубых недочётов относятся:

- а) частичные искажения формы букв:
- б) несоблюдение точных пропорций по высоте заглавных и строчных букв;
- в) наличие нерациональных соединений, искажающих форму букв;
- г) выход за линию рабочей строки, недописывание до неё;
- е) отдельные случаи несоблюдения наклона, равного расстояния между буквами и словами.

Высокому уровню развития знаний, умений и навыков по орфографии соответствует письмо без ошибок как по текущему, так и по предыдущему материалу.

Среднему уровню развития знаний, умений и навыков по орфографии соответствует письмо, при котором число ошибок не превышает 5 и работы не содержат более 5—7 недочетов.

Низкому уровню развития знаний, умений и навыков по орфографии соответствует письмо, в котором число ошибок и недочётов превышает указанное количество.

Критериями оценки сформированности устной речи являются:

- а) полнота и правильность ответа;
- б) степень осознанности усвоения излагаемых знаний;
- в) последовательность изложения;
- г) культура речи.

Высокому уровню развития устной речи соответствуют полные, правильные связанные, последовательные ответы ученика без недочётов или допускается не более одной неточности в речи.

Среднему уровню развития устной речи соответствуют ответы, близкие к требованиям, удовлетворяющим для оценки высокого уровня, но ученик допускает неточности в речевом оформлении ответов.

Низкому уровню развития устной речи соответствуют ответы, если ученик в целом обнаруживает понимание излагаемого материала, но отвечает неполно, по наводящим вопросам, затрудняется самостоятельно подтвердить правило примерами, допускает ошибки

при работе с текстом и анализе слов и предложений, которые исправляет только при помощи учителя, излагает материал несвязно, недостаточно последовательно, допускает неточности в употреблении слов и построении словосочетаний и предложений

Контроль за уровнем достижений учащихся по русскому языку проводится в форме письменных работ: диктантов, грамматических заданий, контрольных списываний, изложений, сочинений, тестовых заданий.

Диктант

Диктант служит средством проверки орфографических и пунктуационных умений и навыков. Тексты диктантов подбираются средней трудности с расчетом на возможность их выполнения всеми детьми. Каждый текст включает достаточное количество изученных орфограмм (примерно 60% от общего числа всех слов диктанта). Слова на неизученные к данному моменту правила заранее выписываются на доске или проговариваются орфографически. Нецелесообразно включать в диктанты и слова, правописание которых находится на стадии изучения.

Тексты контрольных диктантов должны включать орфограммы, определенные федеральным компонентом государственного образовательного стандарта: правописание безударных гласных, парных звонких и глухих согласных, непроизносимых согласных, удвоенных согласных в корнях слов; правописание безударных падежных окончаний имен существительных и прилагательных, безударных личных окончаний глаголов; правописание не с глаголами; правописание сочетаний жи-ши. ча-ща, чу-щу, чк-чн употребление прописной буквы в начале предложения, в именах собственных, употребление разделительных ь и ъ, ь после шипящих на конце имен существительных и глаголов.

Количество слов в текстах, предназначенных для контрольных диктантов, указано в таблице

Класс	I-е полугодие	II-е полугодие	
1 класс		15-17 слов	
2 класс	25-30 слов	35-45 слов	
3 класс	45-55 слов	55-65 слов	
4 класс	65-70 слов	75-80 слов	

Классификация ошибок и недочетов, влияющих на снижение оценки Ошибки:

нарушения правил написания слов, включая грубые случаи пропуска, перестановки, замены, вставки лишних букв в словах;

неправильное написание слов, не регулируемых правилами, круг которых очерчен программой каждого класса (слова с непроверяемым написанием); - отсутствие изученных знаков препинания в тексте; наличие ошибок на изученные правила орфографии.

Недочеты:

отсутствие знаков препинания в конце предложений, если следующее предложение написано с большой буквы;

отсутствие красной строки;

неправильное написание одного слова (при наличии в работе нескольких таких слов) на одно и то же правило.

Примечание.

Аккуратные исправления, сделанные ребенком в процессе работы, за ошибку не считаются.

Грамматическое задание

Грамматическое задание средство проверки степени понимания учащимися изучаемых грамматических явлений, умения производить простейший языковой анализ слов и предложений.

Характеристика цифровой отметки (оценки); «5» («отлично») — выполнено без ошибок. «4» («хорошо») — правильно выполнено не менее 3/4 заданий. «3» («удовлетворительно») — правильно выполнено не менее 1/2 заданий. «2» («плохо») — правильно выполнено менее 1/2 заданий.

Словарный диктант

Примерное количество слов для словарных диктантов:

2 класс – 8-10 слов;

3 класс – 10-12 слов;

4 класс – 12-15 слов.

Характеристика цифровой отметки: «5» («отлично») — без ошибок. «4» («хорошо») — 1-2 ошибки. «3» («удовлетворительно») — 2-4 ошибки. «2» («плохо») — 5 и более ошибок.

Контрольное списывание.

Контрольное списывание — способ проверки усвоенных орфографических и пунктуационных правил, сформированности умений и навыков. Здесь также проверяется умение списывать с печатного текста, обнаруживать орфограммы, находить границы предложения, устанавливать части текста, выписывать ту или иную часть текста.

Для контрольных списываний предлагаются тексты с пропущенными знаками препинания. Количество слов в текстах списываний и диктантов одинаково.

Характеристика цифровой отметки: «5» («отлично») — работа выполнена без ошибок; «4» («хорошо») — 1 ошибка; «3» («удовлетворительно») — 2-3 ошибки; «2» («плохо») — 4 ошибки и более.

Изложение

Изложение (обучающее) проверяет, как идет формирование навыка письменной речи; умения понимать и передавать основное содержание текста без пропусков существенных моментов; умения организовать письменный пересказ, соблюдая правила родного языка.

Для изложений предлагаются тексты повествовательного характера с четкой сюжетной линией. Количество слов в текстах на 15-20 больше, чем в диктанте.

При оценке изложения необходимо обратить внимание на полноту передачи основного содержания текста, на наличие пропусков существенных моментов в тексте, на искажения при передаче авторского замысла, на отсутствие главной части повествования.

Классификация ошибок, влияющих на снижение оценки

Фактические: существенные отступления от авторского текста при написании изложения, искажающие смысл высказывания (Φ).

Логические: пропуск необходимых слов, отсутствие главной части изложения, пропуск важных событий, отраженных в авторском тексте, нарушение последовательности высказывания, нелепые, парадоксальные суждения (Л).

Речевые: употребление слов в несвойственном ему значении, повторение одних и тех же слов, нарушение лексической сочетаемости слов, употребление слов без учета их эмоционально-экспрессивной окраски, употребление диалектных, просторечных слов, неправильное словоизменение или словообразование, ошибки в построении словосочетаний и предложений (Р).

Недочеты:

отсутствие красной строки;

незначительные нарушения логики событий авторского текста при написании изложения.

На начальном этапе формирования навыка связной письменной речи очень важно, чтобы дети сосредоточили все свое внимание на передаче содержания текста и его речевом оформлении, при этом орфографический навык еще не автоматизировался и учащийся не может контролировать одновременно создание текста и орфографию. Поэтому во 2-3 классе рекомендуется ставить одну отметку — за содержание. При этом орфографические и пунктуационные ошибки исправляются, но не влияют на отметку.

Характеристика цифровой отметки (оценки):

«5» («отлично») — правильно и последовательно (без пропусков существенных моментов) воспроизведено содержание авторского текста; нет фактических ошибок; правильно построены предложения и употреблены слова (допускается не более одного речевого недочета).

«4» («хорошо») – содержание передано правильно и достаточно точно; в построении предложений и употреблении слов нет существенных недостатков; имеются отдельные

фактические и речевые недочета (допускается не более трех речевых недочетов в содержании и построении текста).

- «3» («удовлетворительно») допущено существенное отклонение от авторского текста; допущены нарушения в последовательности изложения мыслей; есть недочеты в построении предложений и употреблении слов (допускается не более пяти речевых недочетов в содержании и построении текста).
- «2» («плохо») допущено существенное искажение, авторского текста (упущены важные события, отсутствует главная часть); много фактических неточностей; нарушена последовательность изложения -мыслей; имеет место употребление слов в не свойственном им значении; допущено более шести речевых недочетов и ошибок в содержании и построении текста.

Сочинение

- «5» («отлично») логически последовательно раскрыта тема, правильно построены предложения и употреблены слова (допускается не более одною речевого недочета), нет фактических ошибок.
- «4» («хорошо») последовательно раскрыта тема, но имеются незначительные нарушения последовательности изложения мыслей; в построении предложений и употреблении слов нет существенных недостатков, имеются отдельные фактические и речевые недочета (допускается не более трех речевых недочетов в содержании и построении текста).
- «3» («удовлетворительно») имеются существенные отступления от темы, есть недочеты в построении предложений и употреблении слов (допускается не более пяти речевых недочетов в содержании и построении текста).

Создание небольшого текста (сочинения) не включается в Требования к уровню подготовки учащихся I уровня образования, поэтому отрицательные отметка за сочинение не выставляется.

Рекомендуемыми общими критериями оценивания результативности обучения чтению являются следующие:

- ·индивидуальный прогресс в совершенствовании правильности, беглости и способов чтения (слоговое, плавное слоговое, целыми словами, плавное слитное);
 - ·сформированность навыков ознакомительного, поискового и выборочного чтения;
 - ·индивидуальный прогресс в понимании содержания прочитанного;
- •индивидуальный прогресс в выразительности чтения (соблюдение знаков препинания, интонационная передача в соответствии с характером текста эмоционального тона, логических ударений, пауз и мелодики, темпа и громкости):
 - ·индивидуальный прогресс в навыках работы с текстом;
- ·умение прочитать и понять инструкцию, содержащуюся в тексте задания и неукоснительно ее придерживаться;
 - ориентировка в книге, в группе книг, в мире детских книг;
- ·интерес к чтению художественной, познавательной и справочной литературы, расширение круга чтения.

Рекомендуемыми способами оценивания результативности обучения чтению являются:

- замер скорости чтения (желательно в скрытой для детей форме);
- ·ответы учащихся на вопросы по содержанию, структуре, языковому оформлению и жанровой принадлежности литературных произведений;
- ·выразительность чтения (умение передать общий характер текста с помощью интонационных средств мелодики, темпоритма, пауз, логических ударений, громкости и эмоциональной окраски голоса);
 - ·выполнение заданий на составление плана, пересказа, собственного высказывания;
 - выполнение заданий по ориентировке в книгах;

- ·наблюдение учителя за продуктивностью участия детей в коллективной творческой деятельности (в составлении книжных выставок, конкурсах чтецов, драматизации, воображаемой экранизации и т.п.);
- ·наблюдение учителя за соблюдением учащимися правил коллективной и групповой работы;
 - ·наблюдения за читательской деятельностью учащихся;
 - анализ читательского дневника;
 - анализ отзывов учащихся о прочитанном, презентаций;
- ·анализ творческих работ учащихся (в том числе входящих в рабочие тетради и в портфель достижений).

Оценивание навыка чтения вслух в 1-м классе

Общая	Способ	Темп	Чтение без ошибок	Осознанность
оценка	чтения	чтения, при		чтения
		котором		
		осознает		
		текст		
«Справился»	Слоговой	25-30	Не более 4 ошибок	Понимание
	способ	сл/мин	(искажения читаемых слов,	значения
	чтения		неправильная постановка	отдельных слов
			ударений)	и предложений
«He	Слоговой	Менее 25-30	Более 4 ошибок (искажения	Непонимание
справился»	способ	сл/мин	читаемых слов,	значений
	чтения		неправильная постановка	отдельных слов
			ударений)	и предложений.

При определении уровня развития умений и навыков по чтению необходимо, прежде всего, учитывать: понимание прочитанного текста, а так же способ чтения, правильность, беглость, выразительность, владение речевыми навыками и умениями работать с текстом.

- 1. Высокому уровню развития навыка чтения в 1-ом классе соответствуют плавный слоговой способ чтения без ошибок при темпе не менее 35-40 слов в минуту (на конец учебного года), во втором классе (І полугодие 45-50 слов целыми словами), понимание значения отдельных слов и предложений, умение выделить главную мысль прочитанного и найти в тексте слова и выражения, подтверждающие эту мысль.
- 2. Среднему уровню развития навыка чтения в 1-ом классе соответствует слоговой способ чтения, если при чтении допускается от 2 до 4 ошибок, темп чтения 25-30 слов в минуту (на конец учебного года); во втором классе (І полугодие) 40-45 слов в минуту (целыми словами). Учащийся не может понять отдельные слова при общем понимании прочитанного, умеет выделить главную мысль, но не может найти в тексте слова и выражения, подтверждающие эту мысль.
- 3. Низкому уровню развития навыка чтения в 1-ом классе соответствуют чтение по буквам при темпе ниже 20 слов в минуту без смысловых пауз и чёткости произношения, во втором классе (І полугодие) ниже 25 слов (слог + слово), непонимание общего смысла прочитанного текста, неправильные ответы на вопросы по содержанию.

При определении уровня развития общеучебных навыков необходимо учитывать умения учащихся работать с книгой, планировать свою работу, наблюдать, обобщать, сравнивать, обосновать оценку, делать самооценочные суждения.

Высокому уровню развития умения работать с книгой соответствует способность ученика самостоятельно ориентироваться в какой-либо детской книге из доступного круга чтения, легко вычленять на обложке и прочитывать название книги, определять тему (о чём расскажет книга), сопоставляя три внешних показателя ее содержания (фамилию автора, заглавие, иллюстрации на обложке и в тексте).

Среднему уровню развития умения работать с книгой соответствует умение самостоятельно ориентироваться в какой- либо детской книге, вычленять на обложке и прочитывать название книги (фамилию автора и заглавие), определять тему, сопоставляя не менее двух основных внешних показателей её содержания (фамилию автора или заглавие и иллюстрации на обложке и в тексте).

Низкому уровню развития умения работать с книгой соответствует такая деятельность ученика, при которой он обращается к книге только после напоминания учителя, самостоятельно ориентируется только в книге с типовым оформлением, вычленяет и прочитывает название с помощью учителя, определяет тему (о чем расскажет книга), принимая во внимание главным образом иллюстрации на обложке и в тексте).

Умение учащихся планировать свою работу определяется учителем на основе наблюдений за деятельностью детей на различных уроках.

Высокому уровню соответствует умение правильно понять учебную задачу, самостоятельно и последовательно составить алгоритм действий, выбрать рациональные приёмы и способы работы.

Среднему уровню соответствует умение правильно понять учебную задачу, с помощью учителя составить алгоритм действий и выбрать рациональные приёмы и способы работы.

Низким уровнем определяется непонимание учеником учебной задачи — составление последовательного алгоритма действий только при непосредственном участии учителя, существенные затруднения при выборе рациональных приемов и способов работы, даже при помощи учителя.

Определение уровня развития познавательных мотивов и активности учащихся производится по результатам наблюдения учителя за деятельностью учащихся в урочной и неурочной деятельности и при помощи диагностических методик.

При высоком уровне развития общественной активности ученик принимает активное участие в деятельности классного коллектива, во время бесед с интересом обсуждает вопросы, правильно оценивает ситуации, аргументирует свою точку зрения, умеет организовать ребят, повести за собой.

При среднем уровне развития общественной активности ученик принимает участие в деятельности классного коллектива, следуя за другими ребятами участвует в обсуждении различных вопросов и событий, но испытывает затруднения в аргументации своей точки зрения.

При низком уровне общественной активности ученик малоактивен в делах классного коллектива, предпочитает позицию зрителя, иногда увлекается порученным делом, но быстро охладевает к нему. При оценке событий не умеет аргументировать свою точку зрения или неверно их оценивает.

При высоком уровне сформированности отношения к учению проявляется повышенный интерес учащегося к знаниям, он понимает необходимость хорошо учиться как долг, всегда добросовестен в учении.

При среднем уровне сформированности отношения к учению проявляется интерес ребёнка к знаниям, он понимает необходимость хорошо учиться, добросовестен в учении, но иногда бывают срывы.

При низком уровне сформированности отношения к учению не проявляется интерес к знаниям или этот интерес ситуативен, учащийся добросовестен только по отношению к предметам, к которым проявляет интерес, учится по принуждению, не проявляет старания.

Высоким уровнем определяется ответственное отношение ребёнка к любым трудовым поручениям, он любит участвовать в трудовых делах, проявляет инициативу.

Средним уровнем определяется, как правило, ответственное отношение учащегося к трудовым поручениям, но в отдельных случаях он может не выполнить порученное, любит участвовать в трудовых делах, но включается в них только по инициативе других.

Низким уровнем определяется отношение к трудовым поручениям тогда, когда осуществляется постоянный контроль со стороны учителя, включение в трудовую деятельность происходит лишь по необходимости, ученик редко доводит дело до конца, часто уклоняется от участия в трудовых делах.

Высокий уровень сформированности отношения к людям характеризуется следованием нравственным нормам в любых ситуациях, проявлением постоянной готовности помочь товарищам, взрослым и младшим.

Средний уровень сформированности отношения к людям характеризуется следованием нравственным нормам, но в сложных конфликтных ситуациях ученик нередко теряется, проявляет готовность помочь товарищам, взрослым, но делает это без энтузиазма.

Низкий уровень сформированности отношения к людям характерен для такого поведения, когда ученик затрудняется принять правильное решение в жизненных ситуациях, поступает часто интуитивно, сам не ищет места приложения сил, иногда поступает вопреки нравственным нормам, если помогает, то исполняет это как повинность.

Опенивание навыка чтения вслух во 2-4-х классах

	Оценивание навыка чтения вслух во 2-4-х классах				
Класс	Общая	Ответы по содержа нию текста	Чтение без ошибок	Выразит ельность чтения	Темп чтения, при котором осознает
2	«Справился»	Осознание общего смысла прочитанного текста	Наличие не более 4-5 ошибок (искажения читаемых слов, неправильная постановка ударений)	Умение использовать паузы, соответствующие знакам препинания, интонации, передающие характерные особенности героев	Не менее 45 сл/мин
	«Не справился»	Непонимание общего смысла прочитанного теста	Более 4 ошибок (искажения читаемых слов, неправильная постановка ударений)	Монотонность чтения, отсутствие средств выразительности	Менее 45 сл/мин
3	«Справился»	Осознание общего смысла прочитанного текста	Наличие не более 4-5 ошибок (искажения читаемых слов, неправильная постановка ударений)	Использование основных средств выразительности: пауз, логических ударений, интонац ионного рисунка	Не менее 65 сл/мин

	«Не	Непонимание	Более 4 ошибок	Монотонность	Менее
	справился»	общего смысла	(искажения	чтения, отсутствие	65 сл/мин
		прочитанного	читаемых слов,	средств	
		теста	неправильная	выразительности	
			постановка		
			ударений)		
	«Справился»	Осознание	Наличие не	Самостоятельный	Не менее
		общего смысла	более	выбор	80 сл/мин
		прочитанного	4-5 ошибок	элементарных	
		текста	(искаже	средств	
			ния читаемых	выразительности	
			слов,		
			неправильная		
			постановка		
			ударений)		
4	«Не	Непонимание	Более 4 ошибок	Монотонность	Менее
	справился»	общего смысла	(искажения	чтения, отсутствие	80 сл/мин
		прочитанного	читаемых слов,	средств	
		теста	неправильная	выразительности	
			постановка		
			ударений)		

Итоговые отметки по литературному чтению выставляются по отметкам текущего контроля, в ходе которого проверяется:

выразительное чтение текста;

пересказ содержания произведения (полно, выборочно, кратко);

выразительное чтение наизусть;

составление простого плана;

создание небольших устных (письменных) текстов на заданную тему;

работа с детской книгой и т.д.

В ходе фронтального опроса, также проверяются умения определять тему и главную мысль произведения; составлять небольшое монологическое высказывание с опорой на авторский текст; оценивать события, героев произведения; приводить примеры произведений фольклора, различать жанры художественной литературы, определенные программой; приводить примеры художественных произведений разной тематики по изученному материалу; высказывать оценочные суждения о прочитанном произведении; работать с различными источниками информации.

Классификация ошибок и недочетов, влияющих на снижение оценки Ошибки:

искажения читаемых слов (замена, перестановка, пропуски или добавления букв, слогов, слов);

неправильная постановка ударений (более двух);

чтение текста без смысловых пауз, нарушение темпа и четкости произношения слов при чтении вслух;

неправильные ответы на вопросы по содержанию текста;

неумение выделить основную мысль прочитанного;

неумение найти в тексте слова и выражения, подтверждающие понимание основного содержания прочитанного;

нарушение при пересказе последовательности событий в произведении;

нетвердое знание наизусть подготовленного текста;

монотонность чтения, отсутствие средств выразительности.

Недочеты:

не более двух неправильных ударений;

отдельные нарушения смысловых пауз, темпа и четкости произношения слов при чтении вслух;

осознание прочитанного текста за время, немного превышающее установленное; неточности при формулировке основной мысли произведении

Критерии оценивания по окружающему миру

Основная цель контроля – проверка знания фактов учебного материала, умения учащихся классифицировать, сравнивать объекты окружающей действительности, делать простейшие выводы, высказывать обобщенные суждения, приводить примеры из дополнительной литературы.

Для письменного контроля используются письменные проверочные работы, не требующих развернутого ответа с большой затратой времени, проверочные практические работы с картами, приборами, моделями, лабораторным оборудованием.

Целесообразно при проведении письменного контроля использовать тестовые задания. Тестовые работы должны включать задания, в которых ученик должен продемонстрировать разные виды учебных умений. Для определения фактических знаний по предмету необходимы тесты на выбор ответа, поиск ошибки, продолжение или исправление высказывания. Для проверки умений сравнивать, классифицировать, выделять существенные признаки, делать выводы используются графические задания: заполнение таблиц, дополнение и составление схем, рисунки. Графические работы позволяют проверить осмысленность имеющихся у школьника знаний, умение преобразовать текстовую информацию в модель, рисунок-схему. Вопросы с «открытым ответом» позволяю! проверить умения использовать приобретенные знания и оформлять письменный ответ.

В письменных проверочных работах по предмету «Окружающий мир» орфографические ошибки не учитываются.

Характеристика цифровой отметки при устном ответе:

- «5» (отлично) выставляется, если учебный материал излагается полно, логично, отсутствуют ошибки или имеется один недочет, ученик может привести примеры из дополнительной литературы.
- «4» (хорошо) ответ полный, но имеются незначительные нарушения логики изложения материала.
- «3» (удовлетворительно) ответ раскрыт не полностью ,осуществляется по наводящим вопросам, имеются отдельные нарушения в логике изложения материала.
- «2» (плохо)- ответ не раскрывает обсуждаемый вопрос, отсутствует полнота и логика изложения учебного материала. Нормы оценок при письменном контроле соответствуют общим требованиям.
 - 3.3 Обеспечение уровневой оценки знаний по предмету и освоения УУД, позволяющей осуществлять оценку динамики учебных достижений учащихся

1. СТАНДАРТНЫЙ уровень использования системы оценки.

На этом этапе учитель начинает использовать те части правил оценивания, без которых невозможно реализовать требования $\Phi\Gamma OC$ по комплексной оценке предметных, метапредметных и личностных результатах каждого ученика:

- Различие оценки и отметки. Учитель и ученики различают словесную оценку любых действий и отметку знак за решение учебной задачи (предметной или метапредметной).
- Самооценка. Ученики в диалоге с учителем обучаются самостоятельно оценивать свои результаты по «Алгоритму самооценки».
- Одна задача одна оценка. Учитель и ученики привыкают оценивать каждую решённую задачу в отдельности. Если требуется определить одну отметку за контрольную или за урок, это делается на основе отдельных отметок за решённые задачи (среднее арифметическое).
- Таблицы результатов и «Портфель достижений» (используется частично). Учитель начинает частично использовать таблицы результатов только после проведения итоговых

контрольных работы по предметам (один раз в четверть, триместр) и диагностик метапредметных результатов (примерно один раз в год). После проведения таких работ учитель выставляет отметки за каждое из заданий в таблицу результатов (в «Рабочий журнал учителя»). В текущей работе при заполнении официального журнала учитель руководствуется привычными правилами. Отметки в таблицы результатов выставляются:

- в 1-м классе в виде «+» (зачёт, решение задачи, выполнение задания) или отсутствие «+» (задача не решена, задание не выполнено),
- в 2-4 классах отметки ставятся по традиционной 5-балльной той шкале, адаптированной к уровням успешности. Эти данные используются для отслеживания того, как конкретные ученики справляются с программными требованиями (насколько они успешны).

Только эти данные учитель переносит в «Портфель достижений ученика». Остальные материалы портфеля достижений ученик пополняет самостоятельно (консультируясь с учителем).

- Уровни успешности (используется частично). Учитель фиксирует уровни успешности только при оценивании заданий предметных проверочных и контрольных работа, а также метапредметных диагностических. Для текущего оценивания учитель руководствуется традиционными правилами контроля и оценивания.
- Итоговые оценки (используется частично). Учитель определяет итоговую оценку за I уровень образования в соответствии с требованиями новой системы оценки (на основе выходных диагностик и «Портфеля достижений»). При определении четвертных оценок по предметам учитель использует привычные традиционные правила.

2. МАКСИМАЛЬНЫЙ уровень использования системы оценки.

На этом этапе учитель может при желании вводить полный набор правил оценивания или отдельные правила из этого набора, что позволит получить максимальный эффект:

- Таблицы результатов и «Портфель достижений» (используется полностью). Предметные таблицы результатов учитель заполняет постоянно текущими отметками, а не только после контрольных работ. Чтобы исключить двойное выставление отметок в таблицы результатов и в официальный журнал, рекомендуется воспользоваться правом образовательного учреждения на определение порядка заполнения журнала: выставлять в него только отметки за контрольные работы и за четверть, но не текущие отметки, которые фиксируются только в «Рабочем журнале учителя» и в дневниках школьников.
- Право отказа от отметки и право пересдачи. Ученик привыкает к ответственности за свой выбор получать текущую отметку или нет, пересдавать задание контрольной работы или нет. Таким образом, дети учатся определять тот уровень притязаний, к которому они могут и хотят стремиться на данный момент.
- Уровни успешности (используется полностью). Учитель использует уровни успешности при оценке не только контрольных работ, но и всех текущих заданий, регулярно, обучая своих учеников по этим критериям определять уровень любого задания.
- Итоговые оценки (используется полностью). Учитель определяет в соответствии с этим правилом не только итоговую оценку за уровень начального общего образования, но и итоговые предметные оценки за четверть, и комплексную оценку за год.

Уровни успешности ученика

Необходимый уровень (базовый) — решение типовой задачи, подобной тем, что решали уже много раз, где требовались отработанные действия и усвоенные знания, входящие в опорную систему знаний предмета в основной образовательной программе. Это достаточно для продолжения образования, это возможно и необходимо всем. Качественные оценки -«неудовлетворительно», «удовлетворительно», «хорошо».

Повышенный уровень (программный) – решение нестандартной задачи, где потребовалось:

- либо действие в новой, непривычной ситуации (в том числе действия из раздела «Ученик может научиться» ООП);

- либо использование новых, усваиваемых в данный момент знаний (в том числе выходящих за рамки опорной системы знаний по предмету).

Умение действовать в нестандартной ситуации — это отличие от необходимого всем уровня. Качественные оценки: «отлично» или «почти отлично» (решение задачи с недочётами).

Максимальный уровень (необязательный) - решение не изучавшейся в классе «сверхзадачи», для которой потребовались либо самостоятельно добытые, не изучавшиеся знания, либо новые, самостоятельно усвоенные умения и действия, требуемые на следующих уровнях образования. Это демонстрирует исключительные успехи отдельных учеников по отдельным темам сверх школьных требований. Качественная оценка - «превосходно» или «близко к превосходно»

Шкала уровней успешности

Уровни успешности Базовый	Характеристика достижений ученика Не достигнут	Качественная оценка «неудовлетворительно»	Количественная отметка (5-балльная шкала) «2»
(необходимый) уровень Решение типовой задачи, подобной тем, что решали	необходимый уровень Не решена типовая, много раз отработанная задача	ниже нормы	\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\
уже много раз, где требовались отработанные умения и уже усвоенные знания	Частично успешное решение (с незначительной, не влияющей на результат ошибкой или с посторонней помощью в какой-то момент решения)	«удовлетворительно», норма, зачёт	«3»
	Полностью успешное решение (без ошибок и полностью самостоятельно)	«хорошо»	«4»
Повышенный (программный) уровень Решение нестандартной задачи, где потребовалось	Частично успешное решение (с незначительной ошибкой или с посторонней помощью в какой-то момент решения)	«почти отлично»	«4+»
либо применить новые знаний по изучаемой в данный момент теме, либо уже усвоенные знания и умения, но в новой, непривычной ситуации	Полностью успешное решение (без ошибок и полностью самостоятельно)	«ОТЛИЧНО»	«5»

Максимальный	Частично успешное	«близко к превосходно»	«5+»
(необязательный)	решение (с		
уровень	незначительной		
Решение задачи по	ошибкой или с		
материалу, не	посторонней		
изучавшемуся в	помощью в какой-то		
классе, где	момент решения)		
потребовались	Полностью успешное	«превосходно»	«5 и 5»
либо	решение (без ошибок		
самостоятельно	и полностью		
добытые новые	самостоятельно)		
знания,			
либо новые,			
самостоятельно			
усвоенные умения			

4. ПРОГРАММА ФОРМИРОВАНИЯ УНИВЕРСАЛЬНЫХ УЧЕБНЫХ ДЕЙСТВИЙ У ОБУЧАЮЩИХСЯ ПРИ ПОЛУЧЕНИИ НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

Данная программа формирования универсальных учебных действий (далее – программа УУД) у обучающихся при получении начального общего образования разработана в соответствии с требованиями к структуре основной образовательной программы начального общего образования, с учетом Примерной основной образовательной программы начального общего образования, одобренной решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от 8 апреля 2015 г. № 1/15, редакции протокола № 3/15 от 28.10.2015г.).

Программа формирования универсальных учебных действий на уровне начального общего образования конкретизирует требования ФГОС НОО к личностным и метапредметным результатам освоения основной образовательной программы начального общего образования, дополняет традиционное содержание образовательно-воспитательных программ и служит основой для разработки примерных программ учебных предметов, курсов, лисциплин.

Программа формирования универсальных учебных действий направлена на реализацию системно-деятельностного подхода, положенного в основу ФГОС, является главным педагогическим инструментом и средством обеспечения условий для формирования у обучающихся умения учиться, развития способности к саморазвитию и самосовершенствованию. Умение учиться — это способность человека объективно обнаруживать, каких именно знаний и умений ему не хватает для решения актуальной для него задачи, самостоятельно (или в коллективно-распределенной деятельности) находить недостающие знания и эффективно осваивать новые умения (способы деятельности) на их основе. Сформированные универсальные учебные действия обеспечивают личности не только готовность и способность самостоятельно учиться, но и осознанно решать самые разные задачи во многих сферах человеческой жизни.

Развитие универсальных учебных действий невозможно вне ситуации изучения предметных знаний. Оно реализуется в условиях специально организованной образовательной деятельности по освоению обучающимися конкретных предметных знаний, умений и навыков в рамках отдельных школьных дисциплин. Вместе с тем, освоенные знания, умения и навыки рассматриваются как поле для применения сформированных универсальных учебных действий обучающихся для решения ими широкого круга практических и познавательных задач.

Цель программы: обеспечить регулирование различных аспектов освоения метапредметных умений, т.е. способов деятельности, применимых в рамках, как образовательной деятельности, так и при решении проблем в реальных жизненных ситуациях.

Как и программы по отдельным учебным предметам, программа формирования универсальных учебных действий конкретизирует соответствующий раздел Фундаментального ядра содержания.

Задачи программы:

- установить ценностные ориентиры начального общего образования;
- определить состав и характеристику универсальных учебных действий;
- выявить в содержании предметных линий универсальные учебные действия и определить условия формирования в образовательном процессе и жизненно важных ситуациях.

Программа формирования универсальных учебных действий для начального общего образования включает:

- ценностные ориентиры начального общего образования;
- понятие, функции, состав и характеристики универсальных учебных действий в младшем школьном возрасте;
- описание возможностей содержания различных учебных предметов для формирования универсальных учебных действий;
- описание условий организации образовательной деятельности по освоению обучающимися содержания учебных предметов с целью развития универсальных учебных действий;
- -описание условий, обеспечивающих преемственность программы формирования у обучающихся универсальных учебных действий при переходе от дошкольного к начальному общему образованию.

4.1. Описание ценностных ориентиров содержания образования при получении начального общего образования

За последние десятилетия в обществе произошли кардинальные изменения в представлении о целях образования и путях их реализации. От признания знаний, умений и навыков как основных итогов образования произошёл переход к пониманию обучения как процесса подготовки обучающихся к реальной жизни, к тому, чтобы занять активную позицию, успешно решать жизненные задачи, уметь сотрудничать и работать в группе, быть готовым к быстрому переучиванию в ответ на обновление знаний и требования рынка труда.

По сути, происходит переход от обучения как преподнесения учителем обучающимся системы знаний к активному решению проблем с целью выработки определённых решений; от освоения отдельных учебных предметов к полидисциплинарному (межпредметному) изучению сложных жизненных ситуаций; к сотрудничеству учителя и обучающихся в ходе овладения знаниями, к активному участию учеников в выборе содержания и методов обучения. Этот переход обусловлен сменой ценностных ориентиров образования.

Ценностные ориентиры начального общего образования конкретизируют личностный, социальный и государственный заказ системе образования, выраженный в Требованиях к результатам освоения основной образовательной программы, и отражают следующие целевые установки системы начального общего образования:

• формирование основ гражданской идентичности личности на основе:

- чувства сопричастности и гордости за свою Родину, народ и историю, осознания ответственности человека за благосостояние общества;
- восприятия мира как единого и целостного при разнообразии культур, национальностей, религий; уважения истории и культуры каждого народа;

- формирование психологических условий развития общения, сотрудничества на основе:
- доброжелательности, доверия и внимания к людям, готовности к сотрудничеству и дружбе, оказанию помощи тем, кто в ней нуждается;
- уважения к окружающим умения слушать и слышать партнёра, признавать право каждого на собственное мнение и принимать решения с учётом позиций всех участников;
- развитие ценностно-смысловой сферы личности на основе общечеловеческих принципов нравственности и гуманизма:
- принятия и уважения ценностей семьи и образовательной организации, коллектива и общества и стремления следовать им;
- ориентации в нравственном содержании и смысле как собственных поступков, так и поступков окружающих людей, развития этических чувств (стыда, вины, совести) как регуляторов морального поведения;
- формирования эстетических чувств и чувства прекрасного через знакомство с национальной, отечественной и мировой художественной культурой;
- развитие умения учиться как первого шага к самообразованию и самовоспитанию, а именно:
- развитие широких познавательных интересов, инициативы и любознательности, мотивов познания и творчества;
- формирование умения учиться и способности к организации своей деятельности (планированию, контролю, оценке);
- развитие самостоятельности, инициативы и ответственности личности как условия её самоактуализации:
- формирование самоуважения и эмоционально-положительного отношения к себе, готовности открыто выражать и отстаивать свою позицию, критичности к своим поступкам и умения адекватно их оценивать;
- развитие готовности к самостоятельным поступкам и действиям, ответственности за их результаты;
- формирование целеустремлённости и настойчивости в достижении целей,
 готовности к преодолению трудностей, жизненного оптимизма;
- формирование умения противостоять действиям и влияниям, представляющим угрозу жизни, здоровью, безопасности личности и общества, в пределах своих возможностей, в частности проявлять избирательность к информации, уважать частную жизнь и результаты труда других людей.

Реализация ценностных ориентиров общего образования в единстве обучения и воспитания, познавательного и личностного развития обучающихся на основе формирования общих учебных умений, обобщённых способов действия обеспечивает высокую эффективность решения жизненных задач и возможность саморазвития обучающихся.

4.2.Характеристика личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных универсальных учебных действий обучающихся при получении начального общего образования

Последовательная реализация деятельностного подхода направлена на повышение эффективности образования, более гибкое и прочное усвоение знаний обучающимися, возможность их самостоятельного движения в изучаемой области, существенное повышение их мотивации и интереса к учёбе.

В рамках деятельностного подхода в качестве общеучебных действий рассматриваются основные структурные компоненты учебной деятельности — мотивы, особенности целеполагания (учебная цель и задачи), учебные действия, контроль и оценка, сформированность которых является одной из составляющих успешности обучения в образовательной организации.

При оценке сформированности учебной деятельности учитывается возрастная специфика, которая заключается в постепенном переходе от совместной деятельности

учителя и обучающегося к совместно-разделённой (в младшем школьном и младшем подростковом возрасте) и к самостоятельной с элементами самообразования и самовоспитания (в младшем подростковом и старшем подростковом возрасте).

Понятие «универсальные учебные действия»

В широком значении термин «универсальные учебные действия» означает умение учиться, т. е. способность субъекта к саморазвитию и самосовершенствованию путём сознательного и активного присвоения нового социального опыта.

Способность обучающегося самостоятельно успешно усваивать новые знания, формировать умения и компетентности, включая самостоятельную организацию этой деятельности, т. е. умение учиться, обеспечивается тем, что универсальные учебные действия как обобщённые действия открывают обучающимся возможность широкой ориентации как в различных предметных областях, так и в строении самой учебной деятельности, включающей ценностно-смысловых eë целевой направленности, операциональных И характеристик. Таким образом, достижение умения учиться предполагает полноценное освоение обучающимися всех компонентов учебной деятельности, которые включают: познавательные и учебные мотивы, учебную цель, учебную задачу, учебные действия и операции (ориентировка, преобразование материала, контроль и оценка). Умение учиться существенный фактор повышения эффективности освоения обучающимися предметных знаний, формирования умений и компетентностей, образа мира и ценностно-смысловых оснований личностного морального выбора.

Функции универсальных учебных действий:

- обеспечение возможностей обучающегося самостоятельно осуществлять деятельность учения, ставить учебные цели, искать и использовать необходимые средства и способы их достижения, контролировать и оценивать процесс и результаты деятельности;
- создание условий для гармоничного развития личности и её самореализации на основе готовности к непрерывному образованию; обеспечение успешного усвоения знаний, формирования умений, навыков и компетентностей в любой предметной области.

Универсальный характер учебных действий проявляется в том, что они носят надпредметный, метапредметный характер; обеспечивают целостность общекультурного, личностного и познавательного развития и саморазвития личности; обеспечивают преемственность всех уровней образовательной деятельности; лежат в основе организации и регуляции любой деятельности обучающегося независимо от её специально-предметного содержания.

Универсальные учебные действия обеспечивают этапы усвоения учебного содержания и формирования психологических способностей обучающегося.

Виды универсальных учебных действий

В составе основных видов универсальных учебных действий, соответствующих ключевым целям общего образования, можно выделить четыре блока: личностный, регулятивный (включающий также действия саморегуляции), познавательный и коммуникативный.

Личностные универсальные учебные действия обеспечивают ценностносмысловую ориентацию обучающихся (умение соотносить поступки и события с принятыми этическими принципами, знание моральных норм и умение выделить нравственный аспект поведения) и ориентацию в социальных ролях и межличностных отношениях.

Применительно к учебной деятельности следует выделить три вида личностных действий: личностное, профессиональное, жизненное самоопределение; смыслообразование, т. е. установление обучающимися связи между целью учебной деятельности и её мотивом, другими словами, между результатом учения и тем, что побуждает к деятельности, ради чего она осуществляется. Ученик должен задаваться вопросом: какое значение и какой смысл имеет для меня учение? — и уметь на него отвечать; нравственно-этическая ориентация, в том числе и оценивание усваиваемого содержания (исходя из социальных и личностных ценностей), обеспечивающее личностный моральный выбор.

Регулятивные универсальные учебные действия обеспечивают обучающимся организацию своей учебной деятельности. К ним относятся:

- целеполагание как постановка учебной задачи на основе соотнесения того, что уже известно и усвоено обучающимися, и того, что ещё неизвестно;
- планирование определение последовательности промежуточных целей с учётом конечного результата; составление плана и последовательности действий;
- прогнозирование предвосхищение результата и уровня усвоения знаний, его временных характеристик;
- контроль в форме соотнесения способа действия и его результата с заданным эталоном с целью обнаружения отклонений и отличий от эталона;
- коррекция внесение необходимых дополнений и корректив в план и способ действия в случае расхождения эталона, реального действия и его результата с учётом оценки этого результата самим обучающимся, учителем, другими обучающимися;
- оценка выделение и осознание обучающимся того, что им уже усвоено и что ему ещё нужно усвоить, осознание качества и уровня усвоения; объективная оценка личных результатов работы;
- саморегуляция как способность к мобилизации сил и энергии, волевому усилию (выбору в ситуации мотивационного конфликта) и преодолению препятствий для достижения цели.

Познавательные универсальные учебные действия включают: общеучебные, логические учебные действия, а также постановку и решение проблемы.

К общеучебным универсальным действиям относятся:

- самостоятельное выделение и формулирование познавательной цели;
- поиск и выделение необходимой информации, в том числе решение практических и познавательных задач с использованием общедоступных в начальной школе источников информации (в том числе справочников, энциклопедий, словарей) и инструментов ИКТ;
 - структурирование знаний;
- осознанное и произвольное построение речевого высказывания в устной и письменной форме;
- выбор наиболее эффективных способов решения практических и познавательных задач в зависимости от конкретных условий;
- рефлексия способов и условий действия, контроль и оценка процесса и результатов деятельности;
- смысловое чтение как осмысление цели чтения и выбор вида чтения в зависимости от цели; извлечение необходимой информации из прослушанных текстов различных жанров; определение основной и второстепенной информации; свободная ориентация и восприятие текстов художественного, научного, публицистического и официально-делового стилей; понимание и адекватная оценка языка средств массовой информации;

Особую группу общеучебных универсальных действий составляют знаково-символические действия:

- моделирование преобразование объекта из чувственной формы в модель, где выделены существенные характеристики объекта (пространственно-графическая или знаково-символическая модели);
- преобразование модели с целью выявления общих законов, определяющих данную предметную область.

К логическим универсальным действиям относятся:

- анализ объектов с целью выделения признаков (существенных, несущественных);
- синтез составление целого из частей, в том числе самостоятельное достраивание с восполнением недостающих компонентов;
 - выбор оснований и критериев для сравнения, сериации, классификации объектов;
 - подведение под понятие, выведение следствий;
- установление причинно-следственных связей, представление цепочек объектов и явлений;
 - построение логической цепочки рассуждений, анализ истинности утверждений;

- доказательство;
- выдвижение гипотез и их обоснование.

К постановке и решению проблемы относятся:

- формулирование проблемы;
- самостоятельное создание алгоритмов (способов) деятельности при решении проблем творческого и поискового характера.

Коммуникативные универсальные учебные действия обеспечивают социальную компетентность и учёт позиции других людей, партнёров по общению или деятельности; умение слушать и вступать в диалог; участвовать в коллективном обсуждении проблем; способность интегрироваться в группу сверстников и строить продуктивное взаимодействие и сотрудничество со сверстниками и взрослыми.

К коммуникативным действиям относятся:

- планирование учебного сотрудничества с учителем и сверстниками определение цели, функций участников, способов взаимодействия;
- постановка вопросов инициативное сотрудничество в поиске и сборе информации;
- разрешение конфликтов выявление, идентификация проблемы, поиск и оценка альтернативных способов разрешения конфликта, принятие решения и его реализация;
 - управление поведением партнёра контроль, коррекция, оценка его действий;
- умение с достаточной полнотой и точностью выражать свои мысли в соответствии с задачами и условиями коммуникации; владение монологической и диалогической формами речи в соответствии с грамматическими и синтаксическими нормами родного языка, современных средств коммуникации.

Развитие системы универсальных учебных действий в составе личностных, регулятивных, познавательных и коммуникативных действий, определяющих развитие психологических способностей личности, осуществляется в рамках нормативно-возрастного развития личностной и познавательной сфер ребёнка. Процесс обучения задаёт содержание и характеристики учебной деятельности ребёнка и тем самым определяет зону ближайшего развития указанных универсальных учебных действий (их уровень развития, соответствующий «высокой норме») и их свойства.

Универсальные учебные действия представляют собой целостную систему, в которой происхождение и развитие каждого вида учебного действия определяются его отношениями с другими видами учебных действий и общей логикой возрастного развития. Из общения и сорегуляции развивается способность ребёнка регулировать свою деятельность. Из оценок окружающих и в первую очередь оценок близкого взрослого формируется представление о себе и своих возможностях, появляется самопринятие и самоуважение, т. е. самооценка и Я-концепция как результат самоопределения. Из ситуативно-познавательного и внеситуативно-познавательного общения формируются познавательные действия ребёнка.

Содержание, способы общения и коммуникации обусловливают развитие способности ребёнка к регуляции поведения и деятельности, познанию мира, определяют образ «Я» как систему представлений о себе, отношения к себе. Именно поэтому становлению коммуникативных универсальных учебных действий в программе развития универсальных учебных действий следует уделить особое внимание.

По мере становления личностных действий ребёнка (смыслообразование и самоопределение, нравственно-этическая ориентация) функционирование и развитие универсальных учебных действий (коммуникативных, познавательных и регулятивных) претерпевают значительные изменения. Регуляция общения, кооперации и сотрудничества проектирует определённые достижения и результаты ребёнка, что вторично приводит к изменению характера его общения и Я-концепции.

Познавательные действия также являются существенным ресурсом достижения успеха и оказывают влияние как на эффективность самой деятельности и коммуникации, так и на самооценку, смыслообразование и самоопределение обучающегося.

4.3. Связь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов

Формирование универсальных учебных действий в образовательной деятельности осуществляется в контексте усвоения разных предметных дисциплин. Требования к формированию универсальных учебных действий находят отражение в планируемых результатах освоения программ учебных предметов «Русский язык», «Литературное чтение», «Математика», «Окружающий мир», «Технология», «Иностранный язык», «Изобразительное искусство», «Физическая культура» в отношении ценностно-смыслового, личностного, познавательного и коммуникативного развития обучающихся.

Каждый из предметов УМК «Школа России», помимо прямого эффекта обучения – приобретения определенных знаний, умений, навыков, вносит свой вклад в формирование универсальных учебных умений:

- Коммуникативных умений, в том числе умения ориентироваться в ситуации общения, адекватно понимать речь партнера и строить свое речевое высказывание; контролировать и корректировать речь в зависимость от задач и ситуации общения; извлекать из текста информацию в соответствии с коммуникативной задачей;
- Умения использовать знаковые системы и символы для моделирования объектов и отношений между ними;
- Умений выполнять логические действия абстрагирования, сравнения, нахождения общих закономерностей, анализа, синтеза; осуществлять эвристические действия; выбирать стратегию решения; строить и проверять элементарные гипотезы.

Каждый учебный предмет в зависимости от его содержания и способов организации учебной деятельности обучающихся раскрывает определенные возможности для формирования универсальных учебных действий.

Смысловые	Русский	Литерату	Математи	Окружаю
акценты УУД	язык	рное чтение	ка	щий мир
личностные	жизненное	нравствен	Смысло-	нравствен
	само-	но-этическая	образование	но-этическая
	определен	ориентация		ориентация
	ие			
регулятивные	целеполагание, планирование, прогнозирование, ко			
	коррекция, оценка, алгоритмизация действий (Математика, Русский			
	язык, Окружающий мир, Технология, Физическая культура и др.)			
познавательные	моделиров		моделиров	широкий
общеучебные	ание (перевод	смысловое	ание, выбор	спектр
	устной речи в	чтение,	наиболее	источников
	письменную)	произвольные	эффективных	информации
		и осознанные	способов	
		устные и	решения задач	
		письменные		
		высказывания		
познавательные	формулиров	ание личных,	анализ, синтез, сравнение,	
логические	языковых, нравственных		группировка, причинно-	
	проблем. Самостоятельное		следственные связи, логические	
	создание способов решения		рассуждения, доказательства,	
	проблем поискового и		практические действия	
	творческого характера			
коммуникативные	использование средств языка и речи для получения и передачи			
	информации, участие в продуктивном диалоге; самовыражение:			
	монологические высказывания разного типа.			

Связь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов определяется следующими утверждениями:

• УУД представляют собой целостную систему, в которой можно выделить взаимосвязанные и взаимообуславливающие виды действий:

коммуникативные – обеспечивающие социальную компетентность,

познавательные – общеучебные, логические, связанные с решением проблемы,

личностные – определяющие мотивационную ориентацию,

регулятивные – обеспечивающие организацию собственной деятельности.

- Формирование УУД является целенаправленным, системным процессом, который реализуется через все предметные области и внеурочную деятельность.
- Заданные стандартом УУД определяют акценты в отборе содержания, планировании и организации образовательного процесса с учетом возрастно-психологических особенностей обучающихся.
- Схема работы над формированием конкретных УУД каждого вида указывается в тематическом планировании, технологических картах.
- Способы учета уровня их сформированности в требованиях к результатам освоения УП по каждому предмету и в обязательных программах внеурочной деятельности.
- Педагогическое сопровождение этого процесса можно осуществлять с помощью универсального интегрированного Портфолио, который является процессуальным способом оценки достижений обучающихся в развитии универсальных учебных действий.
- Результаты усвоения УУД формулируются для каждого класса и являются ориентиром при организации мониторинга их достижения.

Формирование универсальных учебных действий, обеспечивающих решение задач общекультурного, ценностно-личностного, познавательного развития обучающихся, реализуется в рамках целостной образовательной деятельности в ходе изучения обучающимися системы учебных предметов и дисциплин, в метапредметной деятельности, организации форм учебного сотрудничества и решения важных задач жизнедеятельности обучающихся.

На уровне начального общего образования при организации образовательной деятельности особое значение имеет обеспечение сбалансированного развития у обучающихся логического, наглядно-образного и знаково-символического мышления, исключающее риск развития формализма мышления, формирования псевдологического мышления. Существенную роль в этом играют такие дисциплины, как «Литературное чтение», «Технология», «Изобразительное искусство», «Музыка».

Каждый учебный предмет в зависимости от предметного содержания и релевантных способов организации учебной деятельности обучающихся раскрывает определённые возможности для формирования универсальных учебных действий.

В частности, учебные предметы «Русский язык», «Родной язык» обеспечивают формирование познавательных, коммуникативных и регулятивных действий. Работа с текстом открывает возможности для формирования логических действий анализа, сравнения, установления причинно-следственных связей. Ориентация в морфологической и синтаксической структуре языка и усвоение правил строения слова и предложения, графической формы букв обеспечивают развитие знаково-символических действий — замещения (например, звука буквой), моделирования (например, состава слова путём составления схемы) и преобразования модели (видоизменения слова). Изучение русского и родного языка создаёт условия для формирования языкового чутья как результата ориентировки ребёнка в грамматической и синтаксической структуре родного языка и обеспечивает успешное развитие адекватных возрасту форм и функций речи, включая обобщающую и планирующую функции.

«Литературное чтение», «Литературное чтение на коми языке». Требования к результатам изучения учебного предмета включают формирование всех видов универсальных учебных действий: личностных, коммуникативных, познавательных и регулятивных (с приоритетом развития ценностно-смысловой сферы и коммуникации).

Литературное чтение — осмысленная, творческая духовная деятельность, которая обеспечивает освоение идейно-нравственного содержания художественной литературы, развитие эстетического восприятия. Важнейшей функцией восприятия художественной

литературы является трансляция духовно-нравственного опыта общества через коммуникацию системы социальных личностных смыслов, раскрывающих нравственное значение поступков героев литературных произведений. При получении начального общего образования важным средством организации понимания авторской позиции, отношения автора к героям произведения и отображаемой действительности является выразительное чтение.

Учебные предметы «Литературное чтение», «Литературное чтение на коми языке» обеспечивают формирование следующих универсальных учебных действий:

- смыслообразования через прослеживание судьбы героя и ориентацию обучающегося в системе личностных смыслов;
- самоопределения и самопознания на основе сравнения образа «Я» с героями литературных произведений посредством эмоционально-действенной идентификации;
- основ гражданской идентичности путём знакомства с героическим историческим прошлым своего народа и своей страны и переживания гордости и эмоциональной сопричастности подвигам и достижениям её граждан;
 - эстетических ценностей и на их основе эстетических критериев;
- нравственно-этического оценивания через выявление морального содержания и нравственного значения действий персонажей;
- эмоционально-личностной децентрации на основе отождествления себя с героями произведения, соотнесения и сопоставления их позиций, взглядов и мнений;
- умения понимать контекстную речь на основе воссоздания картины событий и поступков персонажей;
- умения произвольно и выразительно строить контекстную речь с учётом целей коммуникации, особенностей слушателя, в том числе используя аудиовизуальные средства;
- умения устанавливать логическую причинно-следственную последовательность событий и действий героев произведения;
- умения строить план с выделением существенной и дополнительной информации.

«Иностранный язык» обеспечивает прежде всего развитие коммуникативных действий, формируя коммуникативную культуру обучающегося. Изучение иностранного языка способствует:

- общему речевому развитию обучающегося на основе формирования обобщённых лингвистических структур грамматики и синтаксиса;
- развитию произвольности и осознанности монологической и диалогической речи;
 - развитию письменной речи;
- формированию ориентации на партнёра, его высказывания, поведение, эмоциональное состояние и переживания; уважения интересов партнёра; умения слушать и слышать собеседника, вести диалог, излагать и обосновывать своё мнение в понятной для собеседника форме.

Знакомство обучающихся с культурой, историей и традициями других народов и мировой культурой, открытие универсальности детской субкультуры создаёт необходимые условия для формирования личностных универсальных действий — формирования гражданской идентичности личности, преимущественно в её общекультурном компоненте, и доброжелательного отношения, уважения и толерантности к другим странам и народам, компетентности в межкультурном диалоге.

Изучение иностранного языка способствует развитию общеучебных познавательных действий, в первую очередь смыслового чтения (выделение субъекта и предиката текста; понимание смысла текста и умение прогнозировать развитие его сюжета; умение задавать вопросы, опираясь на смысл прочитанного текста; сочинение оригинального текста на основе плана).

«Математика и информатика». При получении начального общего образования этот учебный предмет является основой развития у обучающихся познавательных универсальных действий, в первую очередь логических и алгоритмических.

В процессе знакомства с математическими отношениями, зависимостями у школьников формируются учебные действия планирования последовательности шагов при решении задач; различения способа и результата действия; выбора способа достижения поставленной цели; использования знаково-символических средств для моделирования математической ситуации, представления информации; сравнения и классификации (например, предметов, чисел, геометрических фигур) по существенному основанию. Особое значение имеет математика для формирования общего приёма решения задач как универсального учебного действия.

Формирование моделирования как универсального учебного действия осуществляется в рамках практически всех учебных предметов на этом уровне образования. В процессе обучения обучающийся осваивает систему социально принятых знаков и символов, существующих в современной культуре и необходимых как для его обучения, так и для социализации.

«Окружающий мир». Этот предмет выполняет интегрирующую функцию и обеспечивает формирование у обучающихся целостной научной картины природного и социокультурного мира, отношений человека с природой, обществом, другими людьми, государством, осознания своего места в обществе, создавая основу становления мировоззрения, жизненного самоопределения и формирования российской гражданской идентичности личности.

В сфере личностных универсальных действий изучение предмета «Окружающий мир» обеспечивает формирование когнитивного, эмоционально-ценностного и деятельностного компонентов гражданской российской идентичности:

- формирование умения различать государственную символику Российской Федерации и своего региона, описывать достопримечательности столицы и родного края, находить на карте Российскую Федерацию, Москву столицу России, свой регион и его столицу; ознакомление с особенностями некоторых зарубежных стран;
- формирование основ исторической памяти умения различать в историческом времени прошлое, настоящее, будущее; ориентации в основных исторических событиях своего народа и России и ощущения чувства гордости за славу и достижения своего народа и России; умения фиксировать в информационной среде элементы истории семьи, своего региона;
- формирование основ экологического сознания, грамотности и культуры учащихся, освоение элементарных норм адекватного природосообразного поведения;
- развитие морально-этического сознания норм и правил взаимоотношений человека с другими людьми, социальными группами и сообществами.
- В сфере личностных универсальных учебных действийизучение предмета способствует принятию обучающимися правил здорового образа жизни, пониманию необходимости здорового образа жизни в интересах укрепления физического, психического и психологического здоровья.

Изучение данного предмета способствует формированию общепознавательных универсальных учебных действий:

- овладению начальными формами исследовательской деятельности, включая умение поиска и работы с информацией;
- формированию действий замещения и моделирования (использование готовых моделей для объяснения явлений или выявления свойств объектов и создания моделей);
- формированию логических действий сравнения, подведения под понятия, аналогии, классификации объектов живой и неживой природы на основе внешних признаков или известных характерных свойств; установления причинно-следственных связей в окружающем мире, в том числе на многообразном материале природы и культуры родного края.

«Изобразительное искусство». Развивающий потенциал этого предмета связан с формированием личностных, познавательных, регулятивных действий.

Моделирующий характер изобразительной деятельности создаёт условия для формирования общеучебных действий, замещения и моделирования явлений и объектов природного и социокультурного мира в продуктивной деятельности обучающихся. Такое моделирование является основой развития познания ребёнком мира и способствует формированию логических операций сравнения, установления тождества и различий, аналогий, причинно-следственных связей и отношений. При создании продукта изобразительной деятельности особые требования предъявляются к регулятивным действиям — целеполаганию как формированию замысла, планированию и организации действий в соответствии с целью, умению контролировать соответствие выполняемых действий способу, внесению коррективов на основе предвосхищения будущего результата и его соответствия замыслу.

В сфере личностных действий приобщение к мировой и отечественной культуре и освоение сокровищницы изобразительного искусства, народных, национальных традиций, искусства других народов обеспечивают формирование гражданской идентичности личности, толерантности, эстетических ценностей и вкусов, новой системы мотивов, включая мотивы творческого самовыражения, способствуют развитию позитивной самооценки и самоуважения обучающихся.

«Музыка». Достижение личностных, метапредметных и предметных результатов освоения программы обучающимися происходит в процессе активного восприятия и обсуждения музыки, освоения основ музыкальной грамоты, собственного опыта музыкально-творческой деятельности обучающихся: хорового пения и игры на элементарных музыкальных инструментах, пластическом интонировании, подготовке музыкально-театрализованных представлений.

Личностные результаты освоения программы должны отражать:

- формирование основ российской гражданской идентичности, чувства гордости за свою Родину, российский народ и историю России, осознание своей этнической и национальной принадлежности; формирование ценностей многонационального российского общества;
- формирование целостного, социально ориентированного взгляда на мир в его органичном единстве и разнообразии культур;
 - формирование уважительного отношения к культуре других народов;
 - формирование эстетических потребностей, ценностей и чувств;
- формирование творческой активности и познавательного интереса при решении учебных задач и собственной музыкально-прикладной деятельности;
- развитие этических чувств, доброжелательности и эмоционально-нравственной отзывчивости, понимания и сопереживания чувствам других людей;
- развитие навыков сотрудничества со взрослыми и сверстниками в разных социальных ситуациях;
- формирование установки на наличие мотивации к бережному отношению к культурным и духовным ценностям.

В результате освоения программы у обучающихся будут сформированы готовность к саморазвитию, мотивация к обучению и познанию; понимание ценности отечественных национально-культурных традиций, осознание своей этнической национальной принадлежности, уважение к истории и духовным традициям России, музыкальной культуре ее народов, понимание роли музыки в жизни человека и общества, духовно-нравственном развитии человека. В процессе приобретения собственного опыта музыкально-творческой деятельности обучающиеся научатся понимать музыку как составную и неотъемлемую часть окружающего мира, постигать и осмысливать явления музыкальной культуры, выражать обусловленные восприятием музыкальных произведений, свои мысли и чувства, использовать музыкальные образы при создании театрализованных и музыкальнокомпозиций, исполнении вокально-хоровых инструментальных пластических И произведений, в импровизации.

Школьники научатся размышлять о музыке, эмоционально выражать свое отношение к искусству; проявлять эстетические и художественные предпочтения, интерес к музыкальному искусству и музыкальной деятельности; формировать позитивную самооценку, самоуважение, основанные на реализованном творческом потенциале, развитии художественного вкуса, осуществлении собственных музыкально-исполнительских замыслов.

У обучающихся проявится способность вставать на позицию другого человека, вести диалог, участвовать в обсуждении значимых для человека явлений жизни и искусства, продуктивно сотрудничать со сверстниками и взрослыми в процессе музыкально-творческой деятельности. Реализация программы обеспечивает овладение социальными компетенциями, развитие коммуникативных способностей через музыкально-игровую деятельность, способности к дальнейшему самопознанию и саморазвитию. Обучающиеся научатся организовывать культурный досуг, самостоятельную музыкально-творческую деятельность, в том числе, на основе домашнего музицирования, совместной музыкальной деятельности с друзьями, родителями.

Метапредметные результаты освоения программы должны отражать:

- овладение способностью принимать и сохранять цели и задачи учебной деятельности, поиска средств ее осуществления в процессе освоения музыкальной культуры;
- освоение способов решения проблем творческого и поискового характера в учебной, музыкально-исполнительской и творческой деятельности;
- формирование умения планировать, контролировать и оценивать учебные действия в соответствии с поставленной задачей и условиями ее реализации; определять наиболее эффективные способы достижения результата в различных видах музыкальной деятельности;
- освоение начальных форм познавательной и личностной рефлексии в процессе освоения музыкальной культуры в различных видах деятельности;
- использование знаково-символических средств представления информации в процессе освоения средств музыкальной выразительности, основ музыкальной грамоты;
- использование различных способов поиска (в справочных источниках и открытом учебном информационном пространстве сети Интернет), сбора, обработки, анализа, организации, передачи и интерпретации информации в соответствии с коммуникативными и познавательными задачами и технологиями учебного предмета; в том числе и анализировать звуки, готовить свое выступление и выступать с аудио-, видео- и графическим сопровождением;
- умение оценивать произведения разных видов искусства, овладев логическими действиями сравнения, анализа, синтеза, обобщения, установления аналогий в процессе интонационно-образного, жанрового и стилевого анализа музыкальных произведений и других видов музыкально-творческой деятельности;
- готовность к учебному сотрудничеству (общение, взаимодействие) со сверстниками при решении различных музыкально-творческих задач;
- овладение базовыми предметными и межпредметными понятиями в процессе освоения учебного предмета «Музыка»;
- использование различных способов поиска (в справочных источниках и открытом учебном информационном пространстве сети Интернет), сбора, обработки, анализа, организации, передачи и интерпретации информации в соответствии с коммуникативными и познавательными задачами и технологиями учебного предмета; в том числе умение фиксировать (записывать) в цифровой форме измеряемые величины и анализировать звуки, готовить свое выступление и выступать с аудио-, видео- и графическим сопровождением; соблюдать нормы информационной избирательности, этики и этикета;
- овладение логическими действиями сравнения, анализа, синтеза, обобщения, классификации по родовидовым признакам, установления аналогий и причинно-следственных связей, построения рассуждений, отнесения к известным понятиям в процессе слушания и освоения музыкальных произведений различных жанров и форм;
- готовность слушать собеседника и вести диалог, готовность признавать возможность существования различных точек зрения и права каждого иметь свою; излагать свое мнение и

аргументировать свою точку зрения и оценку событий, формирующихся в процессе совместной творческой и коллективной хоровой и инструментальной деятельности;

- овладение начальными сведениями о сущности и особенностях объектов, процессов и явлений действительности (культурных и др.) в соответствии с содержанием учебного предмета «Музыка»;
- овладение базовыми предметными и межпредметными понятиями, отражающими существенные связи и отношения между объектами и процессами, в процессе привлечения интегративных форм освоения учебного предмета «Музыка».

В результате реализации программы обучающиеся смогут освоить универсальные учебные действия, обеспечивающие овладение ключевыми компетенциями, реализовать собственный творческий потенциал, применяя музыкальные знания и представления о музыкальном искусстве в познавательной и практической деятельности.

«**Труд (технология**)». Специфика этого предмета и его значимость для формирования универсальных учебных действий обусловлены:

- ключевой ролью предметно-преобразовательной деятельности как основы формирования системы универсальных учебных действий;
- значением универсальных учебных действий моделирования и планирования, которые являются непосредственным предметом усвоения в ходе выполнения различных заданий по курсу (так, в ходе решения задач на конструирование обучающиеся учатся использовать схемы, карты и модели, задающие полную ориентировочную основу выполнения предложенных заданий и позволяющие выделять необходимую систему ориентиров);
- специальной организацией процесса планомерно-поэтапной отработки предметно-преобразовательной деятельности обучающихся в генезисе и развитии психологических новообразований младшего школьного возраста — умении осуществлять анализ, действовать во внутреннем умственном плане; рефлексией как осознанием содержания и оснований выполняемой деятельности;
- широким использованием форм группового сотрудничества и проектных форм работы для реализации учебных целей курса;
- формированием первоначальных элементов ИКТ-компетентности обучающихся.

Изучение технологии обеспечивает реализацию следующих целей:

- формирование картины мира материальной и духовной культуры как продукта творческой предметно-преобразующей деятельности человека;
- развитие знаково-символического и пространственного мышления, творческого и репродуктивного воображения на основе развития способности обучающегося к моделированию и отображению объекта и процесса его преобразования в форме моделей (рисунков, планов, схем, чертежей);
- развитие регулятивных действий, включая целеполагание; планирование (умение составлять план действий и применять его для решения задач); прогнозирование (предвосхищение будущего результата при различных условиях выполнения действия); контроль, коррекция и оценка;
- формирование внутреннего плана на основе поэтапной отработки предметно-преобразующих действий;
 - развитие планирующей и регулирующей функций речи;
- развитие коммуникативной компетентности обучающихся на основе организации совместно-продуктивной деятельности;
- развитие эстетических представлений и критериев на основе изобразительной и художественной конструктивной деятельности;
- формирование мотивации успеха и достижений младших школьников, творческой самореализации на основе эффективной организации предметно-преобразующей символико-моделирующей деятельности;

- ознакомление обучающихся с миром профессий и их социальным значением, историей их возникновения и развития как первая ступень формирования готовности к предварительному профессиональному самоопределению;
- формирование ИКТ-компетентности обучающихся, включая ознакомление с правилами жизни людей в мире информации: избирательность в потреблении информации, уважение к личной информации другого человека, к процессу познания учения, к состоянию неполного знания и другим аспектам.

«Физическая культура». Этот предмет обеспечивает формирование личностных универсальных действий:

- основ общекультурной и российской гражданской идентичности как чувства гордости за достижения в мировом и отечественном спорте;
- освоение моральных норм помощи тем, кто в ней нуждается, готовности принять на себя ответственность;
- развитие мотивации достижения и готовности к преодолению трудностей на основе конструктивных стратегий совладания и умения мобилизовать свои личностные и физические ресурсы, стрессоустойчивости;
 - освоение правил здорового и безопасного образа жизни.

«Физическая культура» как учебный предмет способствует:

- в области регулятивных действий развитию умений планировать, регулировать, контролировать и оценивать свои действия;
- в области коммуникативных действий развитию взаимодействия, ориентации на партнёра, сотрудничеству и кооперации (в командных видах спорта формированию умений планировать общую цель и пути её достижения; договариваться в отношении целей и способов действия, распределения функций и ролей в совместной деятельности; конструктивно разрешать конфликты; осуществлять взаимный контроль; адекватно оценивать собственное поведение и поведение партнёра и вносить необходимые коррективы в интересах достижения общего результата).

4.4.Типовые задачи формирования личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных универсальных учебных действий

Типовые задачи формирования универсальных учебных действий на основе УМК "Школа России" конструируются учителем на основании следующих общих подходов:

- 1. Структура задачи. Любая задача, предназначенная для развития и/или оценки уровня сформированности УУД (личностных, регулятивных, познавательных и коммуникативных) предполагает осуществление субъектом (в свёрнутом или развёрнутом виде) следующих навыков: ознакомление-понимание применение анализ синтез оценка.
- В общем виде задача состоит из информационного блока и серии вопросов (практических заданий) к нему.
- 2. Требования к задачам. Для того, чтобы задачи, предназначенные для оценки тех или иных УУД, были валидными, надёжными и объективными, они должны быть:
- составлены в соответствии с требованиями, предъявляемыми к тестовым заданиям в целом;
- сформулированы на языке, доступном пониманию ученика, претендующего на освоение обладание соответствующих УУД;
 - избыточными с точки зрения выраженности в них «зоны ближайшего развития»;
- многоуровневыми, т.е. предполагающими возможность оценить: общий подход к решению; выбор необходимой стратегии;
- «модульными», т.е. предусматривающими возможность, сохраняя общий конструкт задачи, менять некоторые из её условий.

<u>Для достижения</u> <u>личностных УУД</u> в систему учебников «Школа России» с 1 по 4 класс введены соответствующие разделы и темы, разнообразные по форме и содержанию тексты, упраженения, задания, задачи.

В курсе «Окружающий мир» — это темы «Природа России», «Страницы истории Отечества», «Родной край — часть большой страны», «Современная Россия», «Жизнь города и села», «Что такое Родина?», «Что мы знаем о народах России?», «Что мы знаем о Москве?», «Россия на карте».

В 1 классе дети знакомятся с государственными символами России (гербом и флагом), а во 2 классе на уроках музыки разучивают Гимн России, и продолжают знакомство с государственной символикой государства.

Учащиеся выполняют учебные проекты «Родной город», «Города России», «Кто нас защищает» (знакомство с Вооруженными Силами России, Государственной службой пожарной охраны, МЧС России) и др.

В курсе «Литературное чтение» — это разделы: «Устное народное творчество», «Летописи, былины, жития», «Родина», «Люблю природу русскую», «Поэтическая тетрадь», «Природа и мы», «Из русской классической литературы», «Литература зарубежных стран» и др., а также тексты и задания о нашей многонациональной стране, о традициях и обычаях ее народов и народов мира, о многообразии природы и необходимости бережного к ней отношения. Система таких заданий позволяет учащимся осознавать себя гражданами страны, формировать общечеловеческую идентичность.

В курсе «Русский язык» представлены разнообразные по форме и содержанию упражнения и задания о Родине, о защитниках российской Земли, о сохранении мира в своей стране и во всём мире. Через тексты дети знакомятся с национальными ценностями нашего отечества, памятниками старины и их создателями, русскими умельцами, руками которых созданы Царь-пушка и Царь-колокол, церковь Покрова на Нерли и др., узнают о великом достоянии нашего народа — русском языке. В этой связи даны тексты И.Д. Тургенева, А.И. Куприна, А.Н.Толстого, Д.С.Лихачёва, М.М. Пришвина, И. С. Соколова-Микитова, К.Г. Паустовского и др., поэтические строки А.С.Пушкина, И.А. Бунина, М.Ю. Лермонтова, Н.М. Рубцова, Н.И. Сладкова, С.Я.Маршака и др., убеждающие учащихся в красоте, образности, богатстве русского языка. Ученики составляют тексты, рассказы о своей малой родине — крае, городе, селе, об их достопримечательностях, природных и культурно-исторических особенностях.

В курсе «Математика» — в сюжетах текстовых задач (например, в 3 и 4 кл.) представлены сведения из исторического прошлого нашей страны — о продолжительности Великой Отечественной войны и о победе в ней, о школьном музее боевой славы и о помощи ветеранам, о возрасте Российского флота, о современных достижениях России в области космонавтики; об отраслях промышленности, о богатом культурном наследии страны (например, о годах жизни А.С. Пушкина, о собрании сочинений Л.Н. Толстого, о посещении музеев, художественных галерей и др.).

В курсе «**Музыка**» произведения отечественного музыкального искусства рассматриваются в контексте мировой художественной культуры, широко используется принцип диалога культур. Он предполагает знакомство учащихся с народной и профессиональной музыкой различных национальностей на основе ее сопоставления и выявления общности жизненного содержания, нравственно-эстетической проблематики, различия стилей, музыкального языка, творческого почерка представителей разных эпох и культур.

В курсе «**Изобразительное искусство**» достижение указанных результатов осуществляется благодаря содержанию конкретных заданий и сквозному принципу построения обучающего материала, в основе которого идея «от родного порога - в мир большой культуры».

В курсе иностранного языка с этой целью предлагаются тексты и диалоги о культуре России и аналогичные тексты о культуре и истории изучаемых стран.

Начиная со 2 класса содержание текстов, заданий и упражнений направлены на развитие идеи диалога культур России и изучаемых стран. Обучающимся предлагаются увлекательные материалы об этих странах и их столицах: Мадриде, Париже, Берлине, Вашингтоне; о России и её столице Москве, об испанских, французских, немецких, английских, американских, русских музеях, о праздниках, традициях и обычаях нашей страны и изучаемых стран.

В курсе «Основы религиозных культур и светской этики» для реализации указанных личностных результатов каждый учебник содержит общие для всех 6 модулей уроки: урок 1 «Россия — наша Родина» и урок 30 «Любовь и уважение к Отчеству». Тема Родины, России, любви и уважения к Отчеству, единства разнообразных культурных и духовных традиций народов нашей страны лежит в начале учебной программы каждого предмета и ею же завершается. Также и в содержании каждого учебника эта тема системно представлена иллюстративным материалом, отражающим особенности российских культурных и религиозных традиций, учебным содержанием, которое раскрывается на материале отечественной истории. Кроме того, в основе содержания всех модулей лежат концептуальные понятия «мы - российский народ», «мы разные и мы вместе». Содержание религиозных и светских традиций в каждом учебнике раскрыто как содержание традиций российских народов. Таким образом, у обучающихся складывается целостный образ культурно-исторического мира России.

В соответствии с требованиями ФГОС структура и содержание системы учебников «Школа России» направлены на достижение следующих <u>метапредметных результатов</u> освоения основной образовательной программы:

Овладение способностью принимать и сохранять цели и задачи учебной деятельности, поиска средств ее осуществления.

В учебниках русского языка, математики, окружающего мира, литературного чтения (1-4кл.) на шмуцтитулах каждого раздела сформулированы основные цели и задачи учебной деятельности, что позволяет обучающимся узнать, чему конкретно они будут учиться, изучая данный раздел. В начале каждого урока представлены цели и задачи учебной деятельности на данном уроке. Это помогает обучающимся видеть перспективу работы по теме и соотносить конкретные цели каждого урока с конечным результатом ее изучения.

Постановка учебной задачи, как правило, показывает обучающимся недостаточность имеющихся у них знаний, побуждает их к поиску новых знаний и способов действий, которые они «открывают» в результате применения и использования уже известных способов действий и имеющихся знаний. При такой системе построения материала учебников постепенно формируются умения сначала понимать и принимать познавательную цель, сохранять её при выполнении учебных действий, а затем и самостоятельно формулировать учебную задачу, выстраивать план действия для её последующего решения.

Способность принимать и сохранять задачи учебной деятельности, находить средства ее реализации развивается через систему заданий, предусмотренных в материале каждого урока. Урок, тема, раздел завершаются заданиями рубрики «Проверь себя», содержание которых способствует организации контрольно-оценочной деятельности, формированию рефлексивной позиции школьника, его волевой саморегуляции. Такая дидактическая структура: общая цель — ее конкретизация в начале каждого урока (или раздела) — реализация поставленных задач в содержании урока (раздела) — творческие проверочные задания способствуют формированию *регулятивных УУД* младшего школьника.

Освоение способов решения проблем творческого и поискового характера.

Формирование и освоение указанных способов и приёмов действий основывается на разработанной в учебниках системе заданий творческого и поискового характера, направленных на развитие у обучающихся <u>познавательных УУД</u> и творческих способностей. В учебниках «Школы России» в каждой теме формулируются проблемные вопросы, учебные задачи или создаются проблемные ситуации.

В курсе «**Русский язык**» одним из приёмов решения учебных проблем является языковой эксперимент, который представлен в учебнике под рубрикой «Проведи опыт». Проводя исследование, обучающиеся, узнают, как можно определить слоги в слове, основу

слова; убеждаются, что слов без корня не бывает; определяют, какие глаголы спрягаются, а какие — нет. Обучающиеся включаются в поиск ответа, выдвигая предположения, обсуждая их, находя с помощью учебника необходимую информацию, делая выводы и таким образом, овладевают новыми знаниями.

Проблемы творческого и поискового характера решаются также при работе над учебными проектами и проектными задачами, которые предусмотрены в каждом классе предметных линий комплекса учебников «Школа России».

- **В курсе** «Математика» освоение указанных способов основывается на представленной в учебниках 1-4 классов серии заданий творческого и поискового характера, например, предлагающих:
- продолжить (дополнить) ряд чисел, числовых выражений, равенств, значений величин, геометрических фигур и др., записанных по определённому правилу;
- провести классификацию объектов, чисел, равенств, значений величин, геометрических фигур и др. по заданному признаку;
- провести логические рассуждения, использовать знания в новых условиях при выполнении заданий поискового характера.
- В учебниках предлагаются «Странички для любознательных» с заданиями творческого характера, начиная со 2 класса, добавляются странички «Готовимся к олимпиаде», задания конкурса «Смекалка».

С первого класса обучающиеся учатся не только наблюдать, сравнивать, выполнять классификацию объектов, рассуждать, проводить обобщения и др., но и фиксировать результаты своих наблюдений и действий разными способами (словесными, практическими, знаковыми, графическими). Всё это формирует умения решать задачи творческого и поискового характера.

Типовые задания, нацеленные <u>на коммуникативные универсальные учебные</u> <u>действия</u>

Русский язык

Система работы по развитию речи чётко выстроена во всех учебниках по русскому языку и включает развитие орфоэпических навыков, работу по количественному и качественному обогащению словарного запаса детей, развитие и совершенствование грамматического строя речи, развитие связной устной и письменной речи. Предусмотрено выполнение заданий в группах при изучении каждой темы.

Примеры заданий: «Поработай над своей устной научной речью. Подготовь связный рассказ на тему «Что я знаю о сложном предложении». Построить свой рассказ тебе поможет план. Не забудь, что каждую свою мысль нужно подтверждать примером». Или «Закончи и запиши предложения с прямой речью. Пусть это будут предложения-просьбы, с которыми обращаются друг к другу сказочные герои. Тебе придётся употребить слово «пожалуйста». Запомни: это слово выделяется запятыми.». Или «Прочитай слова. Найди и выпиши слова, которые ... В первом предложении автор играет словами. Ты заметил какими? Прочитай их».

Литературное чтение

Примеры заданий на развитие коммуникативных УУД:

- 1) слушание чтения (рассказа) учителя, фиксирование его темы, ключевых слов;2) подготовка устных рассказов (о литературных героях, о личных впечатлениях по следам прочитанного);
 - 3) инсценирование и драматизация;
 - 4) устное словесное рисование;
 - 5) творческий пересказ текста от лица разных героев-персонажей;
 - 6) сочинение по личным впечатлениям (3–4 кл.) и по прочитанному (4 кл.);
 - 7) интервью с писателем;
 - 8) письмо авторам учебника и др.

Математика

В курсе математики можно выделить два тесно взаимосвязанных направления развития коммуникативных умений: развитие устной научной речи и развитие комплекса умений, на которых базируется грамотное эффективное взаимодействие.

- 1. К первому направлению можно отнести все задания, сопровождающиеся инструкциями «Расскажи», «Объясни», «Обоснуй свой ответ».
- 2. Ко второму направлению формированию коммуникативных универсальных учебных действий относится система заданий, нацеленных на организацию общения учеников в паре или группе (все задания, относящиеся к этапу первичного применения знаний; к работе над текстовой задачей, осуществляемой методом мозгового штурма и т.д.)

Основой развития коммуникативных умений в данном курсе математики является систематическое использование на уроках трёх видов диалога:

- а) диалог в большой группе (учитель ученики);
- б) диалог в небольшой группе (ученик ученики);
- в) диалог в паре (ученик ученик).

Окружающий мир

Формированию коммуникативных универсальных учебных действий посвящена система заданий, нацеленная на организацию общения в паре или группе учеников.

Учебники учат школьников открывать знания в процессе диалога с учителем. Для этой цели в каждой теме важнейший материал организован в виде диалога. Ученики слушают конкретный вопрос по рисунку, пытаются ответить на него и сравнивают свой ответ с более общим ответом учебника. (Оформлять свои мысли в устной и письменной речи с учётом своих учебных и жизненных речевых ситуаций, высказывать свою точку зрения и пытаться её обосновать, приводя аргументы.)

Проблемы творческого и поискового характера решаются также при работе над учебными проектами по **математике**, **русскому языку**, **литературному чтению**, **окружающему миру**, **технологии**, **иностранному языку**, **информатике**, которые предусмотрены в каждом учебнике с 1 по 4 класс.

4.5. Преемственность программы формирования универсальных учебных действий при переходе от дошкольного к начальному общему образованию

Проблема организации преемственности обучения затрагивает все звенья а именно: существующей образовательной системы, переходы дошкольной образовательную образовательной организации (предучреждения) В организацию. реализующую основную образовательную программу начального общего образования и далее основную образовательную программу основного общего и среднего общего образования, и, наконец, в высшее учебное заведение. При этом, несмотря на огромные возрастно-психологические различия между учащимися, переживаемые ими трудности переходных периодов имеют много общего.

Основные проблемы обеспечения преемственности связаны с игнорированием задачи целенаправленного формирования таких универсальных учебных действий, как коммуникативные, речевые, регулятивные, общепознавательные, логические и др.

Наиболее остро проблема преемственности стоит в двух ключевых точках — в момент поступления детей в образовательную организацию (при переходе из предшкольного звена на уровень начального общего образования) и в период перехода учащихся на уровень основного общего образования. Возникновение проблемы преемственности, находящей отражение в трудностях перехода учащихся на новую уровень образовательной системы, имеет следующие причины:

- недостаточно плавное, даже скачкообразное изменение методов и содержания обучения, которое при переходе на уровень основного общего образования, а затем среднего общего образования приводит к падению успеваемости и росту психологических трудностей у учащихся;
- обучение на предшествующем уровне часто не обеспечивает достаточной готовности учащихся к успешному включению в учебную деятельность нового, более сложного уровня. В частности, серьёзной проблемой остаётся недостаточная

подготовленность, пусть и незначительного числа детей, к обучению на русском (неродном) языке.

Исследования *готовности детей к обучению в организации* при переходе от предшкольного к начальному общему образованию показали, что обучение должно рассматриваться как комплексное образование, включающее в себя физическую и психологическую готовность.

Физическая готовность определяется состоянием здоровья, уровнем морфофункциональной зрелости организма ребёнка, в том числе развитием двигательных навыков и качеств (тонкая моторная координация), физической и умственной работоспособности.

Психологическая готовность включает в себя эмоционально-личностную, интеллектуальную и коммуникативную готовность. В эмоционально-личностной готовности главную роль играет произвольность поведения, учебно-познавательная мотивация и формирование самооценки. Наличие у ребёнка мотивов учения является одним из важнейших условий успешности его обучения в начальной школе. Предпосылками возникновения этих мотивов служат, с одной стороны, формирующееся к концу дошкольного возраста желание детей поступить в школу, с другой - развитие любознательности и умственной активности.

Формирование фундамента готовности перехода к обучению на уровень начального общего образования должно осуществляться в рамках специфически детских видов деятельности: сюжетно-ролевой игры, изобразительной деятельности, конструирования, восприятия сказки и пр.

Не меньшее значение имеет проблема психологической готовности детей и при переходе учащихся на следующий уровень общего образования. Трудности такого перехода - ухудшение успеваемости и дисциплины, рост негативного отношения к учению, возрастание эмоциональной нестабильности, нарушение поведения - обусловлены следующими причинами:

- необходимостью адаптации учащихся к новой организации деятельности и содержания обучения (предметная система, разные преподаватели и т. д.);
- совпадением начала кризисного периода, в который вступают младшие подростки, со сменой ведущей деятельности (переориентацией подростков на деятельность общения со сверстниками при сохранении значимости учебной деятельности);
- недостаточной готовностью детей к более сложной и самостоятельной учебной деятельности, связанной с показателями их интеллектуального, личностного развития и главным образом с уровнем сформированности структурных компонентов учебной деятельности (мотивы, учебные действия, контроль, оценка). Все эти компоненты присутствуют в программе формирования универсальных учебных действий. Основанием преемственности разных уровней образовательной системы может стать ориентация на ключевой стратегический приоритет непрерывного образования формирование умения учиться, которое должно быть обеспечено формированием системы универсальных учебных действий.

Организация преемственности при переходе от дошкольного образования к начальному уровню образования, от начального уровня образования к основному уровню образования в образовательной организации осуществляется следующим образом:

- 1. Проводится диагностика (физическая, психологическая, педагогическая) готовности учащихся к обучению на начальном уровне образования (пособие «Что нужно знать и уметь ребенку при поступлении в школу», Астрель, 2011).
- 2.В течение 2-х первых месяцев организуется адаптационный период обучения, в который средствами УМК «Школа России» проводится работа по коррекции и развитию универсальных учебных умений первоклассников.
- 3.В дальнейшем проходит ежегодно стартовая диагностика, имеющая целью определить основные проблемы, характерные для большинства учащихся, и в соответствии с ними выстраивается система работы по преемственности (контрольные и проверочные работы, тесты).

- 4. Формы преемственности, принятые коллективом школы, проведение открытых уроков совместно с педагогами детского сада или уровня основного общего образования, совместные семинары, круглые столы по обсуждению вопросов преемственности совместно с воспитателями ДОУ.
- 5. В конце 4 класса проводится итоговая диагностика (физическая, психологическая, педагогическая) готовности учащихся к продолжению обучения на уровне основного общего образования (пособия «Итоговое тестирование выпускников начальной школы»).

Основанием преемственности разных уровней образовательной системы является ориентация педагогов на формирование умения учиться, понимание значения развития дальнейшего учебных обучения **V**НИВЕРСАЛЬНЫХ лействий ДЛЯ **учашихся**. В целях обеспечения преемственности и создания условий для развития универсальных учебных действий образовательной деятельности педагог должен: - понимать и признавать важность формирования универсальных учебных действий школьников; сущность и виды универсальных умений;

- -уметь осуществлять выбор учебного материала и конструировать учебный процесс с учетом формирования УУД;
- -уметь использовать деятельностные формы обучения;
- -мотивировать учащихся на освоение метапредметных умений;
- -уметь использовать диагностический инструментарий успешности формирования УДД;
- -выстраивать совместно с родителями пути решения проблем по формированию УУД.

В своей педагогической деятельности педагог должен ориентироваться:

- -на формирование у выпускника мотивов деятельности, системы ценностных отношений учащихся к себе, другим участникам образовательной деятельности, самой образовательной деятельности, объектам познания, результатам образовательной деятельности;
- -на освоение выпускником учебных действий, направленных на организацию своей работы в учебной и внеурочной деятельности, включая постановку цели и задачи, планирование её реализации (в том числе во внутреннем плане), контролирование и оценивание своих действий, их корректировку в ходе выполнения работы;
- -на овладение выпускником познавательных универсальных учебных действий (использование знаково-символических средств, моделирования, широкого спектра логических действий и операций);
- -на освоение выпускником коммуникативных универсальных учебных действий (умения учитывать в диалоге позицию собеседника, организовывать и осуществлять сотрудничество и кооперацию с учителем и сверстниками, адекватно воспринимать и передавать информацию, отображать предметное содержание и условия деятельности в сообщениях).

Описание процедуры, методик и анализа результатов стартовой диагностики готовности первоклассников к обучению

Цель диагностики — получить начальную информацию о готовности первоклассников к обучению на начальном уровне образования, а также о факторах, связанных с учащимися, учебной деятельностью, семьями учащихся. Знание этих факторов позволит сформировать систему оценки готовности первоклассников к обучению на данном уровне образования.

Стартовая диагностика в первых классах основывается на результатах мониторинга общей готовности первоклассников к обучению в школе и результатах оценки их предметной готовности к изучению данного курса. «Предметная стартовая диагностика» и представляет, собственно, предмет разработки и описания в данном параграфе.

Показатели «предметной» готовности первоклассников к изучению данного курса основываются на приводимых ниже показателях ожидаемой подготовки первоклассников.

Эти показатели, выделенные на основании анализа особенностей программ обучения, представляют собой обобщение опыта многочисленных экспериментальных исследований, а также обобщения опыта наблюдений. Они определяют стартовые условия обучения детей на уровне начального общего образования.

Опыт и результаты проводимых исследований показывают, что большинство детей 6 – 7 лет в прошедшие годы уверенно демонстрировало достижение описанного уровня готовности.

Вместе с тем, этот факт нуждается в экспериментальном подтверждении в современных условиях обучения и представляет собой одну из задач апробации всей системы обеспечения функционирования стандарта второго поколения.

В перспективе, после экспериментальной отработки, предполагается введение этих показателей в систему планируемых результатов освоения программ первого уровня образования, что будет способствовать выравниванию стартовой подготовки учащихся за счет целенаправленной организации системы предшкольного образования. что, безусловно, облегчит работу учителя начальных классов.

Предметная стартовая диагностика проводится с целью

- выяснения общего уровня готовности класса к изучению того или иного раздела или темы курса;
- выяснения уровня готовности данного ребенка и выявления его индивидуальных особенностей.
 - Участники диагностики:

Учителя, работающие в 1-х классах

- педагог психолог.
- медицинский работник.
- учащиеся 1-х классов.
- родители учащихся 1-х классов.

Документация по диагностике учащихся 1-х классов:

- Общий протокол диагностики учащихся по классу.
- Сводные таблицы и диаграммы диагностики по избранным направлениям Индивидуальная папка результатов по направлениям диагностики (на каждого учащегося)
 - Инструментарий для проведения диагностики по каждому направлению.

Проведение обследования учащихся, а также анкетирование родителей предпочтительно осуществлять учителю совместно со школьным психологом. Для заполнения карты первоклассника привлекается медицинский работник школы.

Основная цель мониторинговых исследований— уровень готовности первоклассников к обучению на этапе внедрения ФГОС. Мониторинг проводится по следующим направлениям:

- 1) Уровень сформированности способностей, обеспечивающих усвоение основных предметов начального уровня образования (диагностики проводит учитель 1 класса):
 - диагностика воспитанности;
 - диагностика социального развития;
 - диагностика сформированности навыков чтения;
 - диагностика лингвистических способностей;
 - диагностика предпосылок к овладению математикой;
 - диагностика уровня физической подготовленности.
- 2). Уровень психологической готовности (диагностики проводит школьный психолог):
 - уровень тревожности и мотивации обучения;
- -мониторинг психологических представлений учащегося (запас общих представлений, речевые навыки, зрительное восприятие, пространственная ориентация);
 - уровень обучаемости и умственной работоспособности;
 - уровень внимания, памяти, мышления.
- 3). Мониторинг физического развития (мониторинг проводит медработник учреждения):
 - состояние осанки;
 - состояние зрения;
 - состояние слуха;
 - хронические заболевания; рост, вес.

В связи с тем, что ключевой задачей $\Phi \Gamma O C$ является сохранение и укрепление здоровья учащихся, что достигается рациональной организацией учебной и внеучебной деятельности и обеспечением максимального двигательного режима учащихся, в учреждении проведен мониторинг двигательной активности учащихся в 1-х классах.

Преемственность формирования универсальных учебных действий по уровням общего образования обеспечивается за счет:

- принятия в педагогическом коллективе общих ценностных оснований образования, в частности ориентация на ключевой стратегический приоритет непрерывного образования формирование умения учиться.
- четкого представления педагогов о планируемых результатах обучения на каждом уровне;
- целенаправленной деятельности по реализации условий, обеспечивающих развитие УУД в образовательной деятельности (коммуникативные, речевые, регулятивные, общепознавательные, логические и др.).

Основанием преемственности разных уровней образовательной системы становится ориентация на ключевой стратегический приоритет непрерывного образования — формирование умения учиться.

4.6. Сформированность универсальных учебных действий у обучающихся при получении начального общего образования на этапе завершения обучения в начальной школе.

В Таблице «Значение универсальных учебных действий для успешности обучения в начальной школе» представлены УУД, результаты развития УУД, их значение для обучения.

УУД	Результаты развития УУД	Значение для обучения
Личностные действия	Адекватная школьная	Обучение в зоне
- смыслообразование	мотивация.	ближайшего развития
- самоопределение	Мотивация достижения.	ребенка. Адекватная оценка
Регулятивные действия	Развитие основ гражданской	учащимся границ «знания и
	идентичности.	незнания». Достаточно
	Рефлексивная адекватная	высокая самоэффективность
	самооценка	в форме принятия учебной
	'	цели и работы над ее
		достижением.
Регулятивные, личностные,	Функционально-	Высокая успешность в
познавательные,	структурная	усвоении учебного
коммуникативные действия	сформированность учебной	содержания. Создание
	деятельности.	предпосылок для
	Произвольность	дальнейшего перехода к
	восприятия, внимания,	самообразованию.
	памяти, воображения.	
Коммуникативные	Внутренний план действия	Способность действовать «в
(речевые), регулятивные	7 1	уме». Отрыв слова от
действия		предмета, достижение
		нового уровня обобщения.
Коммуникативные,	Рефлексия – осознание	Осознанность и
регулятивные действия	обучающимся содержания,	критичность учебных
	последовательности и	действий.
	оснований действий	

Личностные универсальные учебные действия У выпускника будут сформированы:

• внутренняя позиция обучающегося на уровне положительного отношения к школе,

ориентации на содержательные моменты школьной действительности и принятия образца «хорошего ученика»;

- широкая мотивационная основа учебной деятельности, включающая социальные, учебно-познавательные и внешние мотивы;
- ориентация на понимание причин успеха в учебной деятельности;
- учебно-познавательный интерес к новому учебному материалу и способам решения новой частной задачи;
- способность к самооценке на основе критерия успешности учебной деятельности;
- основы гражданской идентичности личности в форме осознания «Я» как гражданина России, чувства сопричастности и гордости за свою Родину, народ и историю, осознание ответственности человека за общее благополучие, осознание своей этнической принадлежности;
- ориентация в нравственном содержании и смысле поступков как собственных, так и окружающих людей;
- развитие этических чувств стыда, вины, совести как регуляторов морального поведения;
- знание основных моральных норм и ориентация на их выполнение, дифференциация моральных и конвенциональных норм, развитие морального сознания как переходного от доконвенционального к конвенциональному уровню;
- установка на здоровый образ жизни;
- чувство прекрасного и эстетические чувства на основе знакомства с мировой и отечественной художественной культурой;
- эмпатия как понимание чувств других людей и сопереживание им.

Выпускник получит возможность для формирования:

- внутренней позиции школьника на уровне положительного отношения к школе, понимания необходимости учения, выраженного в преобладании учебно-познавательных мотивов и предпочтении социального способа оценки знаний;
- выраженной устойчивой учебно-познавательной мотивации учения;
- устойчивого учебно-познавательного интереса к новым общим способам решения задач;
- адекватного понимания причин успешности/неуспешности учебной деятельности;
- положительной адекватной дифференцированной самооценки на основе критерия успешности реализации социальной роли «хорошего ученика»;
- компетентности в реализации основ гражданской идентичности в поступках и деятельности;
- морального сознания на конвенциональном уровне, способности к решению моральных дилемм на основе учета позиций партнеров в общении, ориентации на их мотивы и чувства, устойчивое следование в поведении моральным нормам и этическим требованиям;
- установки на здоровый образ жизни и реализации в реальном поведении и поступках;
- осознанных устойчивых эстетических предпочтений и ориентации на искусство как значимую сферу человеческой
- эмпатии как осознанного понимания чувств других людей и сопереживания им, выражающихся в поступках, направленных на помощь и обеспечение благополучия.

Регулятивные универсальные учебные действия Выпускник научится:

- принимать и сохранять учебную задачу;
- учитывать выделенные учителем ориентиры действия в новом учебном материале в сотрудничестве с учителем;
- планировать свое действие в соответствии с поставленной задачей и условиями ее реализации, в том числе во внутреннем плане;
- учитывать правило в планировании и контроле способа решения;
- осуществлять итоговый и пошаговый контроль по результату;

- адекватно воспринимать оценку учителя;
- различать способ и результат действия;
- оценивать правильность выполнения действия на уровне адекватной ретроспективной оценки;
- вносить необходимые коррективы в действие после его завершения на основе его оценки и учета характера сделанных ошибок;
- выполнять учебные действия в материализованной, громкоречевой и умственной форме.

Выпускник получит возможность научиться:

- в сотрудничестве с учителем ставить новые учебные задачи;
- преобразовывать практическую задачу в познавательную;
- проявлять познавательную инициативу в учебном сотрудничестве;
- самостоятельно учитывать выделенные учителем ориентиры действия в новом учебном материале;
- осуществлять констатирующий и предвосхищающий контроль по результату и по способу действия, актуальный контроль на уровне произвольного внимания;
- самостоятельно адекватно оценивать правильность выполнения действия и вносить необходимые коррективы в исполнение, как по ходу его реализации, так и в конце действия.

Познавательные универсальные учебные действия *Выпускник научится*:

- осуществлять поиск необходимой информации для выполнения учебных заданий с использованием учебной литературы;
- использовать знаково-символические средства, в том числе модели и схемы для решения задач;
- строить речевое высказывание в устной и письменной форме;
- ориентироваться на разнообразие способов решения задач;
- основам смыслового чтения художественных и познавательных текстов, выделять существенную информацию из текстов разных видов;
- осуществлять анализ объектов с выделением существенных и несущественных признаков;
- осуществлять синтез как составление целого из частей;
- проводить сравнение, сериацию и классификацию по заданным критериям;
- устанавливать причинно-следственные связи;
- строить рассуждения в форме связи простых суждений об объекте, его строении, свойствах и связях;
- обобщать, т.е. осуществлять генерализацию и выведение общности для целого ряда или класса единичных объектов на основе выделения сущностной связи;
- осуществлять подведение под понятие на основе распознавания объектов, выделения существенных признаков и их синтеза;
- устанавливать аналогии;
- владеть общим приемом решения задач.

Выпускник получит возможность научиться:

- осуществлять расширенный поиск информации с использованием ресурсов библиотек и Интернета;
- создавать и преобразовывать модели и схемы для решения задач;
- осознанно и произвольно строить речевое высказывание в устной и письменной форме;
- осуществлять выбор наиболее эффективных способов решения задач в зависимости от конкретных условий;
- осуществлять синтез как составление целого из частей, самостоятельно достраивая и восполняя недостающие компоненты;
- осуществлять сравнение, сериацию и классификацию, самостоятельно выбирая основания и критерии для указанных логических операций;
- строить логическое рассуждение, включающее установление причинно-следственных

связей;

• произвольно и осознанно владеть общим приемом решения задач.

Коммуникативные универсальные учебные действия Выпускник научится:

- допускать возможность существования у людей различных точек зрения, в том числе не совпадающих с его собственной, и ориентироваться на позицию партнера в общении и взаимодействии;
- учитывать разные мнения и стремиться к координации различных позиций в сотрудничестве;
- формулировать собственное мнение и позицию;
- договариваться и приходить к общему решению в совместной деятельности, в том числе в ситуации столкновения интересов;
- строить понятные для партнера высказывания, учитывающие, что партнер знает и видит, а что нет;
- задавать вопросы;
- контролировать действия партнера;
- использовать речь для регуляции своего действия;
- адекватно использовать речевые средства для решения различных коммуникативных задач, строить монологическое высказывание, владеть диалогической формой речи.

Выпускник получит возможность научиться:

- учитывать и координировать в сотрудничестве отличные от собственной позиции других людей;
- учитывать разные мнения и интересы и обосновывать собственную позицию;
- понимать относительность мнений и подходов к решению проблемы;
- аргументировать свою позицию и координировать ее с позициями партнеров в сотрудничестве при выработке общего решения в совместной деятельности;
- продуктивно разрешать конфликты на основе учета интересов и позиций всех его участников;
- с учетом целей коммуникации достаточно точно, последовательно и полно передавать партнеру необходимую информацию как ориентир для построения действия;
- задавать вопросы, необходимые для организации собственной деятельности и сотрудничества с партнером;
- осуществлять взаимный контроль и оказывать в сотрудничестве необходимую взаимопомощь;
- адекватно использовать речь для планирования и регуляции своей деятельности;
- адекватно использовать речевые средства для эффективного решения разнообразных коммуникативных задач.

<u>Характеристика результатов формирования универсальных учебных действий на</u> разных этапах обучения в начальной школе

К	Личностные	Регулятивн	Познаватель	Коммуникатив
ласс	УУД	ые УУД	ные УУД	ные УУД
1	1. Ценить и	1.	1.	1. Участвовать в
класс	принимать	Организовывать	Ориентироваться	диалоге на уроке и в
	следующие	свое рабочее	в учебнике:	жизненных
	базовые ценности:	место под	определять	ситуациях.
	«добро»,	руководством	умения, которые	2. Отвечать на

	«терпение»,	учителя.	будут	вопросы учителя,
	•	•		
	«родина»,	2. Определять	сформированы на	товарищей по
	«природа»,	цель выполнения	основе изучения	классу.
	«семья».	заданий на	данного раздела.	2. Соблюдать
	2. Уважать к	уроке, во	2. Отвечать на	простейшие нормы
	своей семье, к	внеурочной	простые вопросы	речевого этикета:
	СВОИМ	деятельности, в	учителя, находить	здороваться,
	родственникам,	жизненных	нужную	прощаться,
	любовь к	ситуациях под	информацию в	благодарить.
	родителям.	руководством	учебнике.	3. Слушать и
	3. Освоить	учителя.	3. Сравнивать	понимать речь
	роли ученика;	3. Определять	предметы,	других.
	формирование	план	объекты:	4. Участвовать в
	интереса	выполнения	находить общее и	паре.
	(мотивации) к	заданий на	различие.	парс.
	` /	* *	_	
	учению.	уроках,	4. Группировать	
	4. Оценивать	внеурочной	предметы,	
	жизненные	деятельности,	объекты на	
	ситуаций и	жизненных	основе	
	поступки героев	ситуациях под	существенных	
	художественных	руководством	признаков.	
	текстов с точки	учителя.	5. Подробно	
	зрения	4. Использовать	пересказывать	
	общечеловеческих	в своей	прочитанное или	
	норм.	деятельности	прослушанное;	
	- r	простейшие	определять тему.	
		приборы:	опродолить топту.	
		линейку,		
		треугольник и		
		•		
2	1 Hayyymy y	Т.Д.	1.	1 Vyzaamanama
	1. Ценить и	1.	· ·	1.Участвовать в
класс	принимать	Самостоятельно	Ориентироваться	диалоге; слушать и
	следующие	организовывать	в учебнике:	понимать других,
	базовые ценности:	свое рабочее	определять	высказывать свою
	«добро»,	место.	умения, которые	точку зрения на
	«терпение»,	2. Следовать	будут	события, поступки.
	«родина»,	режиму	сформированы на	2.Оформлять
	«природа»,	организации	основе изучения	свои мысли в устной
	«семья», «мир»,	учебной и	данного раздела;	и письменной речи с
	«настоящий	внеучебной	определять круг	учетом своих
	друг».	деятельности.	своего незнания.	учебных и
	2. Уважение к	3. Определять	2. Отвечать на	жизненных речевых
	своему народу, к	цель учебной	простые и	ситуаций.
	своей родине.	деятельности с	сложные вопросы	3. Читать вслух
	3. Освоение	помощью	учителя, самим	и про себя тексты
			задавать вопросы,	•
	личностного	учителя и	1 '	, 1,
	смысла учения,	самостоятельно.	находить нужную	художественных и
	желания учиться.	4. Определять	информацию в	научно-популярных
	4. Оценка	план	учебнике.	книг, понимать
	жизненных	выполнения	3. Сравнивать и	прочитанное.
	ситуаций и	заданий на	группировать	4. Выполняя
	поступков героев	уроках,	предметы,	различные роли в
	художественных	внеурочной	объекты по	группе,
	текстов с точки	деятельности,	нескольким	сотрудничать в
	TOROTOB C TOTRI	goni commodin,	HOOKOMBRIM	•отрудин шив в

	зрения	жизненных	основаниям;	совместном
	общечеловеческих	ситуациях под	находить	решении проблемы
	норм.	руководством	закономерности;	(задачи).
	пор.т.	учителя.	самостоятельно	(344 111).
		5. Соотносить	продолжать их по	
		выполненное	установленном	
		задание с	правилу.	
		образцом,	4. Подробно	
		предложенным	пересказывать	
		учителем.	прочитанное или	
		6. Использовать	прочитанное или прослушанное;	
		в работе	прослушаннос, составлять	
		-		
		простейшие	простой план.	
		инструменты и	5. Определять, в	
		более сложные	каких источниках	
		приборы	можно найти	
		(циркуль).	необходимую	
		6.	информацию для	
		Корректировать	выполнения	
		выполнение	задания.	
		задания в	6. Находить	
		дальнейшем.	необходимую	
		7. Оценка своего	информацию, как	
		задания по	в учебнике, так и	
		следующим	в словарях в	
		параметрам:	учебнике.	
		легко выполнять,	7. Наблюдать	
		возникли	и делать	
		сложности при	самостоятельные	
		выполнении.	простые выводы	
3	1. Ценить и	1.	1.	1. Участвовать в
класс	принимать	Самостоятельно	Ориентироваться	диалоге; слушать и
	следующие	организовывать	в учебнике:	понимать других,
	базовые ценности:	свое рабочее	определять	высказывать свою
	«добро»,	место в	умения, которые	точку зрения на
	«терпение»,	соответствии с	будут	события, поступки.
	«родина»,	целью	сформированы на	2.Оформлять
	«природа»,	выполнения	основе изучения	свои мысли в устной
	«семья», «мир»,	заданий.	данного раздела;	и письменной речи с
	«настоящий	2.	определять круг	учетом своих
	друг»,	Самостоятельно	своего незнания;	учебных и
	«справедливость»,	определять	планировать свою	жизненных речевых
	«желание	важность или	работу по	ситуаций.
	понимать друг	необходимость	изучению	3. Читать вслух
	друга», «понимать	выполнения	незнакомого	и про себя тексты
	позицию	различных	материала.	учебников, других
	другого».	задания в	2.	художественных и
	2. Уважение к	учебном	Самостоятельно	научно-популярных
	своему народу, к	процессе и	предполагать,	книг, понимать
	другим народам,	жизненных	какая	прочитанное.
	терпимость к	ситуациях.	дополнительная	4. Выполняя
	обычаям и	3. Определять	информация буде	различные роли в
	традициям других	цель учебной	нужна для	группе,
1	традициям других	HOLD & ICOLON	пулки для	i pyiiiie,

явродов. 3. Освоение дичностного смысла учения дележномого смысла учения дележномого смысла учения дележном д					
амостоятсльно. деятельная продолжать свою учебу. 4. Опешка жизненных ситуаций и поступков героев художественных порм, нравственных пешностей. общечеловеческих пешность пешность пешностей. общечеловеческих пешность пешность пешность пешностей. общеченных техтов с токта, пешность		народов.	деятельности с	изучения	сотрудничать в
смысла учения; мелания ипродолжать свою учебу. 4. Ощемых жизненных ситуаций и поступков геров кудожественных текстов с точки зрения общечеловеческих нравственных и этических ценностей. Выполнению задания на основе различных образдивыми, или на основе различных образдивы, об корректировать выполнение задания в сотоветствии с плания выполнение задания в обрестение, и действий на определенном условиями выполнения задания в определенном утапе. 7. Использовать в работе дигерам, заранее представленным горукливия выполнение задания в определенном утапе. 7. Использовать в работе дигерам, заранее представленным горукливия выполнение задания в спределенном утапе. 4 1. Ценить и клаес принимать сдедующие базовые ценности: «добро», «герпение», «ге			· ·		
желания продолжать свою учебу. 4. Оценка жизисшых ситуаций и поступков героев художствешных текстов с точки зрешя общечеловеческих норм, правствешых и правильность правильность выполнение задания на основе раздичных образцов. 6. Корректировать выполнения результатом действий на определенных приборы. 8. Оценка своего задащия по параметрам, зарансе представленным. 4					-
яданий па урожах, внеурочной ситуаций и поступков героев художественных текстов с точки зрения общечеловеческих порм, нравственных ценностей. — 1 поступков героев художественных текстов с точку зрения общечеловеческих порм, нравственных порм, нераственных правильность выполненного задания на основе различных образнов. — 6 корректировать выполнение задания в сообве различных образнов. — 6 корректировать выполнение задания в сообве различных образнов. — 6 корректировать выполнение задания в сообветствии с планом, условиями выполнение задания по пределенным, результатом действий на определенным, приборы. — 8 Опенка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и класс следующие базовые ценности: «добро», «терпение», стерпение», стерпением, стернением, стернением, стерпением, стернением, стернением, стернением, стернением, стернением, стернением, сте		· ·	*	1	
учебу. 4. Оценка жизненных жизненных жизненных жизненных ситуаций и поступков герове кудожественных текстов с точки зрения общечеловеческих норм, правленного нравленных ценностей. 5. Определять правильность правильность правильность правильность правильность правиличных образцов. 6. Коррсктировать выполнение задания и на основе различных образцов. 6. Коррсктировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе дингратуру, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, зарапсе спедующие базовые ценности: задание: определять сего пределять соответся, предгоять сего пределять определять оп					
Дена		•			
жизненных ситуаций и поступков героев жизненных художественных текстов с точки зрения учителя. 5. Определять правильность предыдущими заданиями, или на основе различных образцов. 6. Коррсктировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнение задания в определенном этапе. 7. Использовать в работе пруппы, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе пруппы, размых сема, экспонат, коразцов. 6. Коррсктировать выполнение задания в определенном этапе. 7. Использовать в работе пруппы, различные объекты, явления, в том числе с помощью ИКТ. 5. Сомощью ИКТ. 6. Сомощью ИКТ.			' '		-
ситуаций и деятельности, жизпешных хизложественных текстов с точки зрения общечеловеческих норм, итределать норм, итрементых ценностей. Основе соответствии выполнение задания в соответствии выполнение задания в соответствии выполнение задания в соответствии выполнение задания в образцов. В коррсктировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенных в различные объекты, явления, приборы. В Ориентировать в работе дитературу, инструменты, приборы. В Ориента вработе дагичных образаровать в работе с делующие формулировать в даборо», «терпение», идель, определять с определять определять с определять опр			* *	-	*
поступков героев художественных текстов с точки зрения общечеловеческих норм, иданиял параветвенных и отических ценностей. Выполнению задания на основе различных образцов. 6. Корректировать выполнения задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работс литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, зарапсе принимать с следующие базовые ценности: 4 1. Ценить и класс с пределять его исределять его исределять его исределять его исределять его исределять его пределять его пределять его исределять от отчку зрения другого 8. Участвовать в работе группы, распределять роли, договариваться друг с другом. 3. Извлекать иформацию, представленную, представленную в разных формах (тскет, таблицы, схемы, окспонат, информацию в выде текста, таблицы, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. Опредставленную в разных формах (тскет, таблицы, схемы, окспонат, информацию в выде текста, таблицы, схемы, окспонат, информацию в том числе с помощью ИКТ. 5. Анализировать, сравниять, группировать, группировать, группировать, группировать, группировать в том числе с помощью ИКТ. 5. Анализировать, группировать, группировать в том числе с помощью ИКТ. 5. Анализировать, группировать выде текста, таблицы, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. Опрателенном числе с помощью ИКТ. 5. Опрателенном числе с помощью ИКТ. 6. Опрателенном числе с помощью ИКТ. 6. Опрателенном числе с помощью ИКТ. 6. Опрателенном числе с по			• •	-	Ī
жудожественных текстов с точки зрения руководством учителя. общечеловеческих порм, правильность пределаленных и этических задания на основе сравнения с предыдущими заданиями ин а основе различных образцов. 6. Корректировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе группы, распредсяять роли, договариваться друг сдругом. Скема, экспонат, модель, информацию в виде текста, таблицы, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. том числе с помощью ИКТ. 5. сравнивать, сравнивать, сравнивать, группировать различные объекты, явления, факты. Тучаствовать в объекты, явления, факты. Тучаствовать в даботе принимать информацию в виде текста, таблицы, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. сравнивать, сравнивать, сравнивать, группировать различные объекты, явления, факты. Тучаствовать в объекты, явления, факты. Тучаствовать в учеснике: определять определять определять оточку эрения другого зработе группы, распредсять роли, договариваться другом.			*	-	•
текстов с точки зрения другого учитсяя. общечеловеческих норм, правственных и этических ценностей. общечеловеческих норм, правильность правильность иденностей. основе с тредыдущими заданиями, или на основе различных образцов. б. Корректировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе пуруппировать, приборы. 8. Оцепка своего задания по параметрам, заранее представленным. 1. Ценить и 1. Самостоятельно следующие базовые ценности: «добро», «терпение», чель и цель, образть оточку зрения другого 8. Участвовать в зинформацию, праставленную в дальках формах (трекст, таблица, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. Анализировать, сравнивать, группировать различные объекты, явления, факты. 3. Изпаскать зинформацию, праставленную в дальках формах (теркста, таблица, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. Анализировать, сравнивать, группировать различные объекты, явления, факты. 4 1. Ценить и 1. Орисптироваться в учебнике: определять опочмать других, высказывать свою точку зрения другого 8. Участвовать в зинформацию, праставленную в даботе группы, растоветь в информацию и др.) (стект, таблица, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. Анализировать, сравнивать, группировать, факты. 4 1. Ценить и 1. Орисптироваться друг праставленную в дальках формах (таркты, таблица, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. Анализировать, факты. 4 1. Ценить и 1. Орисптироваться друг праставленную в далька, таблица, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. Орисптировать различные объекты, явления, факты. 4 1. Ценить и 1. Орисптироваться друг праставленную в далька друг праставленную в далька друг праставленную в далька друг праставленную в далька друг праставленную в даботе друг праставленную в далька друг праставленную далька друг праставленную далька друг с схема, экспонат, праставленну далька друг праставленну далька друг праставленну далька друг праставленную далька друг праставленную далька друг праставленну далька друг праставленну далька		_		± '	
зрения общечеловеческих норм, идановать и идормацию, представленную в выполненного задания на основе сравнения с предыдущими заданиями или на основе различных образцов. 6. 6. Корректировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенных в работе группы, договариваться друг сдругом. 4 1. Ценить и 1. Самостоятельно следующие базовые ценности: «добро», «терпение», исты, договари в работе группы, договариваться друг сдругом. 3. Извлекать информацию, представленнум, информацию, представленнум, предотавленную схема, экспонат, модель, а иллюстрация и др.) договариваться друг сдругом. 3. Извлекать информацию, представленнум, предотавленную и др.) договариваться друг сдругом. 4. Представлять информацию в виде текста, таблицы, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. Опредставленнум и др.) договариваться друг сдругом. 4. Представлять информацио, представленнум и др.) договариваться друг смра, а иллюстрация и др. договариваться друг смра, а иллюстрация дрежны дра договариваться друг и др. договариватьс		-	_		· ·
общечеловеческих норм, правильность правильность правитвенных и этических дадания па селове соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленым. 4 1. Цепить и 1. Самостоятельно следующие базовые ценности: «добро», «терпение», высказывать свою точку зрения на события, поступки.			**	-	
норм, нравственных и развильность выполненного задания на основе сответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленым. Технасс следующие базовые ценности: «добро», «терпение», выполненых, сравнивать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», выполненым, чинструменты, приборы, выполненым, сравнивать соледующие базовые ценности: «добро», «терпение», выполненым, чинструменты, приборы, выполненым, сравния выполненым, сравния выполненым, сравния выполненым, сравния вать, сразличные объекты, явления, факты. Технас выполненого таблица, сосма, в томодель, а деругом. Технас сонове схема, экспонат, модсль, а деругом. Технас схема, экспонат, модсль, а деругом. Технас, таблица, ссема, деруги и стекста, таблицы, схемы, в том числе с помощью ИКТ. Том числе спомощью ИКТ. Том числе с помощью ИКТ. Том числе с техета, таблицы, котонать по понимать с помощью ИКТ. Том числе с техета, таблицы и по помощью ИКТ. Том числе с техета, таблицы и по помощью ИКТ. Том числе с техета, таблицы и по помощью ИКТ. Том числе с техета, таблицы и по помощью ИКТ. Том числе с техета, таблицы и по по		-	•		
нравственных и этических ценностей. Выполненного задания на основе сравнения с предыдущими заданиями, или на основе различных образцов. 6. Корректировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4. Принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», выполненые, иль в помощью и какты. Выполнения результатом действий на определять его объекты, явления, этом числе с помощью ИКТ. Объекты, явления, факты. Випольный на определять в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 1. Ориентироваться в учебнике: определять определять определять определять определять определять обудут			*	* *	
этических ценностей.		•	-		
предыдущими заданиями, или на основе различных образцов. 6. Корректировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленым. 4 1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», «терпение», справныя соны информацию в виде текста, таблицы, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. Анализировать, сравнивать, группировать, сравнивать, группировать дазличные объекты, явления, факты. 1. Пенить и принимать самостоятельно формулировать в учебнике: определять свою соны информацию в виде текста, таблицы, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. Анализировать, сравнивать, группировать, сравнивать, труппировать, адания по параметрам, заранее представленым. 1. Пенить и принимать самостоятельно формулировать в учебнике: определять свою соньтия, поступки.		_			*
сравнения с предыдущими заданиями, или на основе различных образцов. б. Корректировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», «терпение», справния которые делять и понимать действов и поределять его образу образу, струпки, струпки, струпки и дло.) 4 1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», струпка в учебнике: определять сообытия, поступки.				,	Фдругом.
предыдущими заданиями, или на основе различных образцов. 6. Корректировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и по параметрам, заранее следующие базовые ценности: «добро», «терпение», истрпки.		ценностей.		· · ·	
яданиями, или на основе различных образцов. 6. Корректировать выполнение задания в собъятия по параметрам, заранее представленным. 4 Представлять информацию в виде текста, таблицы, схемы, в том числе с помощью ИКТ. 5. Анализировать, сравнивать, группировать различные объекты, явления, факты. 4 П. Ценить и П. Самостоятельно следующие базовые ценности: «добро», «терпени», черпени», определять его умения, которые объекты, поступки.			-	, and the second	
на основе различных образцов. б. корректировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», «терпение»			•	· ·	
различных образцов. б. Корректировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», «терпение», «терпение», «терпение», «терпение», «терпение», «терпение», «терпение», «терпение», маран в работы ниформацию в виде текста, ниформацию в ниформацию и ниформацию в ниформацию и ниформацию и ниформацию и ниформацию и ниформацию в ниформацию в ниформацию в ниформацию в ниформацию и ниформацию в				-	
образцов. б. Корректировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4. 1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», «					
6. Корректировать выполнение задания в том числе с помощью ИКТ. планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 8. Самостоятельно формулировать следующие базовые ценности: «добро», «терпение»,			_		
Корректировать выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», исответстви на карамать выполнения, выполнения, объекты, явления, факты. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 1. Ориентироваться диалоге; слушать и понимать других, определять его умения, которые будут точку зрения на события, поступки.			-	_	
выполнение задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и 1. Самостоятельно следующие базовые ценности: «добро», «терпение», исты по соответствии с помощью ИКТ. 5. Анализировать, сравнивать, группировать различные объекты, явления, факты. 4 1. Ценить и 1. Ориентироваться в диалоге; слушать и понимать других, определять определять определять и понимать других, определять умения, которые обытия, поступки.			Корректировать		
задания в соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определять в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и класс принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», (стерпение», истерпение», истерпение», правы в события, потупки.				· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	
соответствии с планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», планом, условими сравнивать, группировать, гр			задания в		
планом, условиями выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и 1. Самостоятельно следующие базовые ценности: задание: определять его умения, которые события, поступки.				помощью ИКТ.	
выполнения, результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», цель, определять его цель и события, поступки.			планом,	5.	
результатом действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и 1. Самостоятельно следующие базовые ценности: «добро», «терпение», цель, объекты, явления, факты. 7. Использовать работе объекты, явления, факты. 4 1. Ценить и 1. Ориентироваться в учебнике: определять в учебнике: определять высказывать свою точку зрения на события, поступки.			условиями	Анализировать,	
действий на определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и 1. Самостоятельно следующие базовые ценности: «добро», «терпение», челы в дель, определять его цель, определять в определять на события, поступки.			выполнения,	сравнивать,	
определенном этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и 1. Самостоятельно следующие базовые ценности: «добро», «терпение», чель в дель, объекты, явления, факты. 1. Использовать факты. 1. Использовать в работе диакты. 1. Обректы, явления, факты. 1. Использовать в накты. 1. Ориентироваться диалоге; слушать и понимать других, высказывать свою точку зрения на события, поступки.			результатом	группировать	
этапе. 7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и 1. Самостоятельно следующие формулировать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», 4 1. Ценить и 1. Самостоятельно формулировать в учебнике: понимать диалоге; слушать и понимать других, высказывать свою точку зрения на события, поступки.			действий на	различные	
7. Использовать в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и принимать Самостоятельно следующие базовые ценности: «добро», «терпение», цель, отределять его умения, которые события, поступки.			определенном	объекты, явления,	
в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и принимать следующие базовые ценности: «добро», «терпение», цель, боль в работе литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 1. Ценить и понимать в учебнике: понимать других, высказывать свою точку зрения на события, поступки.				факты.	
литературу, инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и принимать Самостоятельно следующие базовые ценности: «добро», «терпение», цель, определять его умения, которые обудут события, поступки.			7. Использовать		
инструменты, приборы. 8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и принимать Самостоятельно следующие базовые ценности: «добро», «терпение», чель в цель, от развительно будут события, поступки.			_ *		
явление высказывать свою определять его цель, отретение», события, поступки.					
8. Оценка своего задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и принимать Самостоятельно следующие формулировать в следующие базовые ценности: задание: определять высказывать свою «добро», «терпение», цель, будут события, поступки.					
задания по параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и 1. Самостоятельно следующие формулировать в следующие базовые ценности: задание: определять высказывать свою «добро», «терпение», цель, будут события, поступки.			* *		
параметрам, заранее представленным. 4 1. Ценить и принимать Самостоятельно следующие формулировать в учебнике: понимать других, базовые ценности: задание: определять высказывать свою «добро», «терпение», цель, будут события, поступки.					
заранее представленным. 4 1. Ценить и 1. Самостоятельно следующие формулировать в базовые ценности: задание: определять его умения, которые «добро», чтерпение», цель, будут участвовать в участвовать в диалоге; слушать и понимать других, высказывать свою точку зрения на события, поступки.					
4 1. Ценить и принимать класс 1. Самостоятельно следующие базовые ценности: задание: «Добро», «терпение», Определять его цель, Определять его будут Ориентироваться диалоге; слушать и понимать других, понимать других, понимать других, высказывать свою точку зрения на события, поступки.			• •		
4 1. Ценить и принимать класс 1. Самостоятельно следующие формулировать базовые ценности: задание: «добро», «терпение», цель, 1. Ориентироваться диалоге; слушать и понимать других, высказывать свою умения, которые точку зрения на события, поступки.			=		
класс принимать следующие формулировать в учебнике: понимать других, высказывать свою умения, которые «терпение», цель, бамостоятельно формулировать в учебнике: понимать других, высказывать свою умения, которые точку зрения на события, поступки.	4	1 11	•	1	Vyvoomno
следующие формулировать в учебнике: понимать других, высказывать свою умения, которые события, поступки.		1			
базовые ценности: задание: определять умения, которые точку зрения на события, поступки.	класс	-		1	. •
«добро», определять его умения, которые точку зрения на события, поступки.		_		_	
«терпение», цель, будут события, поступки.				_	
		± '	-		
тродинал, планировать сформированы на 2.0формиять			*		
			плапировать	сформированы на	

- «природа»,
 «семья», «мир»,
 «настоящий
 друг»,
 «справедливость»,
 «желание
 понимать друг
 друга», «понимать
 позицию
 другого»,
 «народ»,
 «национальность»
 и т.д.
- 2. Уважение к своему народу, к другим народам, принятие ценностей других народов.
- 3. Освоение личностного смысла учения; выбор дальнейшего образовательного маршрута.
- 4. Оценка жизненных ситуаций поступков героев художественных текстов с точки зрения общечеловеческих норм, нравственных этических ценностей, ценностей гражданина России.

алгоритм его выполнения, корректировать работу по ходу его выполнения, самостоятельно оценивать. 2. Использовать при выполнения задания различные средства: справочную литературу, ИКТ, инструменты и приборы. 3. Определять самостоятельно критерии оценивания, давать самооценку.

основе изучения данного раздела; определять круг своего незнания; планировать свою работу по изучению незнакомого материала. 2. Самостоятельно предполагать, какая дополнительная информация буде нужна для изучения незнакомого материала; отбирать необходимые источники информации среди предложенных учителем словарей, энциклопедий, справочников, электронные диски. 3. Сопоставлять и отбирать информацию, полученную из различных источников (словари, энциклопедии,

отбирать информацию, полученную из различных источников (словари, энциклопедии, справочники, электронные диски, сеть Интернет). 4. Анализировать, сравнивать, группировать различные объекты, явления, факты. 5. Самостоятельно делать выводы,

перерабатывать информацию,

- свои мысли в устной и письменной речи с учетом своих учебных и жизненных речевых ситуаций.
- 3. Читать вслух и про себя тексты учебников, других художественных научно-популярных книг, понимать прочитанное. 4. Выполняя различные роли в группе, сотрудничать в совместном решении проблемы (задачи). 5. Отстаивать свою точку зрения, соблюдая правила речевого этикета; аргументировать свою точку зрения с помощью фактов и дополнительных сведений.
- Критично 6. относиться к своему мнению. Уметь взглянуть на ситуацию c иной позиции И договариваться c людьми иных позиций. 7. Понимать точку зрения другого 8. Участвовать в работе группы, распределять роли, договариваться друг с другом. Предвидеть последствия коллективных решений.

преобразовывать
её, представлять
информацию на
основе схем,
моделей,
сообщений.
6. Составлять
сложный план
текста.
7. Уметь
передавать
содержание в
сжатом,
выборочном или
развёрнутом виде.

<u>Планируемые результаты в освоении обучающимися универсальных учебных</u> действий по завершении начального обучения.

Педагогические ориентиры: Развитие личности.

В сфере личностных универсальных учебных действий у выпускников

будут сформированы внутренняя позиция обучающегося, адекватная мотивация учебной деятельности, включая учебные и познавательные мотивы, ориентация на моральные нормы и их выполнение.

Педагогические ориентиры: Самообразование и самоорганизация

В сфере регулятивных универсальных учебных действий выпускники овладеют всеми типами учебных действий, направленных на организацию своей работы в образовательном учреждении и вне его, включая способность принимать и сохранять учебную цель и задачу, планировать её реализацию (в том числе во внутреннем плане), контролировать и

оценивать свои действия, вносить соответствующие коррективы в их выполнение.

Педагогические ориентиры: Исследовательская культура

В сфере познавательных универсальных учебных действий выпускники научатся воспринимать и анализировать сообщения и важнейшие их компоненты — тексты, использовать знаково-символические средства, в том числе овладеют действием моделирования, а также широким спектром логических действий и операций, включая общие приёмы решения задач.

Педагогические ориентиры: Культура общения

В сфере коммуникативных универсальных учебных действий выпускники приобретут умения учитывать позицию собеседника (партнёра), организовывать и осуществлять сотрудничество и кооперацию с учителем и сверстниками, адекватно воспринимать и передавать информацию, отображать предметное содержание и условия деятельности в сообщениях, важнейшими компонентами которых являются тексты.

«Условия, обеспечивающие развитие УУД в образовательной деятельности.»

Учитель знает:

- важность формирования универсальных учебных действий школьников;
- сущность и виды универсальных умений,
- педагогические приемы и способы их формирования.

Учитель умеет:

- -отбирать содержание и конструировать учебную деятельность с учетом формирования УДД
 - использовать диагностический инструментарий успешности формирования УДД
 - привлекать родителей к совместному решению проблемы формирования УДД

6. Программа духовно-нравственного воспитания, развития учащихся при получении начального общего образования

Нормативно-правовой и документальной основой Программы духовно-нравственного развития, воспитания учащихся (далее - Программа) являются Закон «Об образовании Российской Федерации», Федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования (далее - Стандарт), Концепция духовно-нравственного воспитания и развития личности гражданина России (далее - Концепция), а также примерная программа духовно-нравственного развития и воспитания учащихся при получении начального общего образования.

Программа составлена с учетом культурно-исторических, этнических, социальноэкономических, демографических и иных особенностей Республики Коми, с. Усть-Уса, запросов семей как субъектов образовательных отношений.

Программа предусматривает совместную деятельность учащегося, его родителей (законных представителей) и педагогов по формированию целостной образовательной среды и целостного пространства духовно-нравственного развития учащегося, его эффективной социализации и своевременного взросления — уклада школьной жизни, интегрированного в урочную, внеурочную, внешкольную, семейную деятельность ребенка с моральными нормами, нравственными установками, национальными духовными традициями.

Организация уклада школьной жизни МБОУ «СОШ» с. Усть-Уса (далее – Школа) в полной мере учитывает полисубъектность современного воспитания и социализации и непрерывность детства. Школа не является единственным субъектом воспитания и социализации ребенка. Но ей как социальному субъекту – носителю педагогической культуры, несомненно, принадлежит ведущая роль в их осуществлении. В разноуровневом, полисубъектном, многомерно-деятельностном пространстве воспитания и социализации, скрепленном национальными ценностями, духовными традициями, традициями Школы обеспечивается морально-нравственная, социальная, культурная полноценность перехода ребенка из уровня дошкольного образования на уровень начального общего образования, а из него на уровень основного общего образования.

В концептуальной основе Программы и организуемого в соответствие с ней нравственного уклада школьной жизни лежат три подхода: аксиологический, системнодеятельностный, развивающий.

Для организации и полноценного функционирования уклада школьной жизни Программа предусматривает согласованные усилия следующих социальных субъектов: школы, семьи, учреждений культуры (Дом культуры с. Усть-Уса, д.Новикбож, библиотека с. Усть-Уса), МБДОУ «Детский сад» с.Усть-Уса . Приоритет в воспитании подрастающего поколения в создании уклада школьной жизни принадлежит педагогическому коллективу.

В основу Программы включены актуальные задачи духовно-нравственного развития, воспитания и социализации учащихся, базовые национальные ценности российского общества.

6.1. Цель и задачи духовно-нравственного развития, воспитания и социализации учащихся

Целью на уровне начального общего образования является социально-педагогическая поддержка становления и развития высоконравственного, творческого, компетентного гражданина России, принимающего судьбу Отечества как свою личную, осознающего ответственность за настоящее и будущее своей страны, укорененного в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

Общие задачи духовно-нравственного развития, воспитания и социализации учащихся на уровне начального общего образования определены на основе воспитательного идеала, приведенного в Концепции, а также с учетом требований к результатам освоения основной образовательной программы начального общего образования, установленных Стандартом:

в области формирования нравственной культуры:

- формирование способности к духовному развитию, реализации творческого потенциала в учебно-игровой, предметно-продуктивной, социально ориентированной деятельности на основе нравственных установок и моральных норм, традиционных для народов России, российского общества, непрерывного образования, самовоспитания и стремления к нравственному совершенствованию;
- укрепление нравственности, основанной на свободе воли и духовных отечественных традициях, внутренней установке личности школьника поступать согласно своей совести;
- формирование основ нравственного самосознания личности (совести) способности младшего школьника формулировать собственные нравственные обязательства, осуществлять нравственный самоконтроль, требовать от себя выполнения моральных норм, давать нравственную оценку своим и чужим поступкам;
 - формирование нравственного смысла учения;
- формирование основ морали осознанной учащимися необходимости определенного поведения, обусловленного принятыми в обществе представлениями о добре и зле, должном и недопустимом, укрепление у учащихся позитивной нравственной самооценки, самоуважения и жизненного оптимизма;
- принятие учащимися нравственных ценностей, национальных и этнических духовных традиций с учетом мировоззренческих и культурных особенностей и потребностей семьи;
 - формирование эстетических потребностей, ценностей и чувств;
- формирование способности открыто выражать и отстаивать свою нравственно оправданную позицию, проявлять критичность к собственным намерениям, мыслям и поступкам;
- формирование способности к самостоятельным поступкам и действиям, совершаемым на основе морального выбора, к принятию ответственности за их результаты;
- развитие трудолюбия, способности к преодолению трудностей, целеустремленности и настойчивости в достижении результата.

в области формирования социальной культуры:

- формирование основ российской культурной и гражданской идентичности (самобытности);
- пробуждение веры в Россию, в свой народ, чувства личной ответственности за Отечество;
 - воспитание ценностного отношения к своему национальному языку и культуре;
- формирование патриотизма и гражданской солидарности;
- развитие навыков организации и осуществления сотрудничества с педагогами, сверстниками, родителями (законными представителями), старшими детьми в решении общих проблем;
- развитие доброжелательности и эмоциональной отзывчивости, человеколюбия (гуманности) понимания других людей и сопереживания им;
- становление гражданских качеств личности на основе демократических ценностных ориентаций;
- формирование осознанного и уважительного отношения к традиционным российским религиям и религиозным организациям, к вере и религиозным убеждениям;
- формирование основ культуры межэтнического и межконфессионального общения, культурным, религиозным традициям, истории и образу жизни представителей всех народов России.

в области формирования семейной культуры:

- формирование отношения к семье как основе российского общества;
- формирование у учащегося уважительного отношения к родителям (законным представителям), осознанного, заботливого отношения к старшим и младшим;
- формирование представления о традиционных семейных ценностях народов России, семейных ролях и уважения к ним;
- знакомство с культурно-историческими и этническими традициями российской семьи.

6.2. Основные направления и ценностные основы духовно-нравственного развития, воспитания и социализации учащихся

Общие задачи духовно-нравственного развития, воспитания и социализации учащихся на уровне начального общего образования классифицированы по направлениям, каждое из которых, будучи тесно связанным с другими, раскрывает одну из существенных сторон духовно-нравственного развития личности гражданина России.

Каждое из направлений духовно-нравственного развития, воспитания и социализации учющихся основано на определенной системе базовых национальных ценностей и должно обеспечивать усвоение их учащимися.

Организация духовно-нравственного развития, воспитания и социализации учащихся осуществляется по следующим направлениям:

№	Направления	Ценности
1.	Гражданско-	Любовь к России, своему народу, своему краю; служение
	патриотическое	Отечеству; правовое государство; гражданское общество; закон
	воспитание	и правопорядок; свобода личная и национальная; доверие к
		людям, институтам государства и гражданского общества.
	Нравственное и	Духовный мир человека, нравственный выбор; жизнь и смысл
2.	духовное	жизни; справедливость; милосердие; честь; достоинство;
	воспитание	уважение достоинства человека, равноправие, ответственность
		и чувство долга; забота и помощь, мораль, честность,
		щедрость, свобода совести и вероисповедания; вера;
		традиционные религии и духовная культура народов России,
		российская светская (гражданская) этика.
	Воспитание	Уважение к труду, человеку труда; творчество и созидание;
3.	положительного	стремление к познанию и истине; целеустремлённость и
	отношения к труду и	настойчивость; бережливость; трудолюбие, работа в
	творчеству	коллективе, ответственное отношение к труду и творчеству,
		активная жизненная позиция, самореализация в профессии.
4.	Интеллектуальное	Образование, истина, интеллект, наука, интеллектуальная
	воспитание	деятельность, интеллектуальное развитие личности, знание,
		общество знаний.
5.	Здоровьесберегающ	Здоровье физическое, духовное и нравственное, здоровый
	ее воспитание	образ жизни, здоровьесберегающие технологии, физическая
		культура и спорт
6.	Социокультурное и	Миролюбие, гражданское согласие, социальное партнерство,
	медиакультурное	межкультурное сотрудничество, культурное обогащение
	воспитание	личности, духовная и культурная консолидация общества;
		поликультурный мир.
7.	Культуротворческое	Красота; гармония; эстетическое развитие, самовыражение в
	и эстетическое	творчестве и искусстве, культуросозидание, индивидуальные
	воспитание	творческие способности, диалог культур и цивилизаций.
8.	Правовое	Правовая культура, права и обязанности человека, свобода
	воспитание и	личности, демократия, электоральная культура, безопасность,
	культура	безопасная среда школы, безопасность информационного
	безопасности	пространства, безопасное поведение в природной и
0	Родинация	техногенной среде
9.	Воспитание	Семья, семейные традиции, культура семейной жизни, этика и
	семейных ценностей	психология семейных отношений, любовь и уважение к
10	Формирование	родителям, прародителям; забота о старших и младших.
10.	коммуникативной	Русский язык, языки народов России, культура общения,
	2	межличностная и межкультурная коммуникация,
	культуры	ответственное отношение к слову как к поступку,
		продуктивное и безопасное общение.

11.	Экологическое	Родная земля; заповедная природа; планета Земля; бережное	
	воспитание	освоение природных ресурсов региона, страны, планеты,	
		экологическая культура, забота об окружающей среде,	
		домашних животных.	

6.3. Основное содержание духовно-нравственного развития, воспитания учащихся

Реализация Программы предполагает создание социально открытого пространства, когда каждый педагог, сотрудник школы, родители (законные представители) разделяют ключевые смыслы духовных и нравственных идеалов и ценностей, положенных в основание данной программы, стремясь к их реализации в практической жизнедеятельности:

- в содержании и построении уроков;
- в способах организации совместной деятельности взрослых и детей в учебной и внеурочной деятельности;
- в характере общения и сотрудничества взрослого и ребенка;
- в опыте организации индивидуальной, групповой, коллективной деятельности учащихся;
- в специальных событиях, спроектированных с учетом определенной ценности и смысла;
- в личном примере учащегося.

Гражданско-патриотическое воспитание

- ценностные представления о любви к России, народам Российской Федерации, к своей малой родине;
- первоначальные нравственные представления о долге, чести и достоинстве в контексте отношения к Отечеству, к согражданам, к семье, ш коле, одноклассникам;
- элементарные представления о политическом устройстве Российского государства, его институтах, их роли в жизни общества, важнейших законах государства;
- представления о символах государства Флаге, Гербе России, о флаге и гербе Республики Коми
- интерес к государственным праздникам и важнейшим событиям в жизни России, Республики Коми, Усинского района
- уважительное отношение к русскому языку как государственному, языку межнационального общения;
- ценностное отношение к своему национальному языку и культуре;
- первоначальные представления о народах России, об их общей исторической судьбе, о единстве народов нашей страны;
- первоначальные представления о национальных героях и важнейших событиях истории России и ее народов;
- уважительное отношение к воинскому прошлому и настоящему наш ей страны, уважение к защитникам Родины.

Нравственное и духовное воспитание

- первоначальные представления о морали, об основных понятиях этики (добро и зло, истина и ложь, смысл и ценность жизни, справедливость, милосердие, нравственный выбор, достоинство, любовь и др.);
- первоначальные представления о значении религиозной культуры в жизни человека и общества, связи религиозных культур народов России и российской гражданской (светской) этики, свободе совести и вероисповедания, роли традиционных религий в развитии Российского государства, в истории и культуре нашей страны;
- первоначальные представления о духовных ценностях народов России;
- уважительное отношение к традициям, культуре и языку своего народа и других народов России;
- знание и выполнение правил поведения в образовательной организации, дома, на улице, в населенном пункте, в общественных местах, на природе;

- уважительное отношение к старшим, доброжелательное отношение к сверстникам и младшим;
- установление дружеских взаимоотношений в коллективе, основанных на взаимопомощи и взаимной поддержке;
- бережное, гуманное отношение ко всему живому;
- стремление избегать плохих поступков, не капризничать, не быть упрямым; умение признаться в плохом поступке и проанализировать его;
- отрицательное отношение к аморальным поступкам, грубости, оскорбительным словам и действиям, в том числе в содержании художественных фильмов и телевизионных передач.

Воспитание положительного отношения к труду и творчеству

- первоначальные представления о нравственных основах учебы, ведущей роли образования, труда и значении творчества в жизни человека и общества;
- уважение к труду и творчеству старших и сверстников;
- элементарные представления об основных профессиях;
- ценностное отношение к учебе как виду творческой деятельности;
- элементарные представления о современной экономике;
- первоначальные навыки коллективной работы, в том числе при разработке и реализации учебных и учебно-трудовых проектов;
- умение проявлять дисциплинированность, последовательность и настойчивость в выполнении учебных и учебно-трудовых заданий;
- умение соблюдать порядок на рабочем месте;
- бережное отношение к результатам своего труда, труда других людей, к ш кольному имуществу, учебникам, личным вещам;
- отрицательное отношение к лени и небрежности в труде и учебе, небережливому отношению к результатам труда людей.

Интеллектуальное воспитание

- первоначальные представления о возможностях интеллектуальной деятельности, о ее значении для развития личности и общества;
- представление об образовании и самообразовании как общечеловеческой ценности, необходимом качестве современного человека, условии достижении личного успеха в жизни;
- элементарные представления о роли знаний, науки в развитии современного производства, в жизни человека и общества, об инновациях, инновационном обществе, о знании как производительной силе, о связи науки и производства; первоначальные представления о содержании, ценности и безопасности современного информационного пространства;
- интерес к познанию нового;
- уважение интеллектуального труда, людям науки, представителям творческих профессий;
- элементарные навыки работы с научной информацией;
- первоначальный опыт организации и реализации учебно-исследовательских проектов;
- первоначальные представления об ответственности за использование результатов научных открытий.

Здоровьесберегающее воспитание

- первоначальные представления о здоровье человека как абсолютной ценности, его значения для полноценной человеческой жизни, о физическом, духовном и нравственном здоровье;
- формирование начальных представлений о культуре здорового образа жизни;

- базовые навыки сохранения собственного здоровья, использования здоровьесберегающих технологий в процессе обучения и во внеурочное время;
- первоначальные представления о ценности занятий физической культурой и спортом, понимание влияния этой деятельности на развитие личности человека, на процесс обучения и взрослой жизни;
- элементарные знания по истории российского и мирового спорта, уважение к спортсменам;
- отрицательное отношение к употреблению психоактивных веществ, к курению и алкоголю, избытку компьютерных игр и интернета;
- понимание опасности, негативных последствий употребления психоактивны веществ, алкоголя, табака, наркотических веществ, бесконтрольного употребление лекарственных препаратов, возникновения суицидальных мыслей.

Социокультурное и медиакультурное воспитание

- первоначальное понимание значений понятий «миролюбие», «гражданское согласие», «социальное партнерство», важности этих явлений для жизни и развития человека, сохранения мира в семье, обществе, государстве;
- первоначальное понимание значений понятий «социальная агрессия», «межнациональная рознь», «экстремизм», «терроризм», «фанатизм», формирование негативного отнош ения к этим явлениям, элементарные знания о возможностях противостояния им;
- первичный опыт межкультурного, межнационального, межконфессионального сотрудничества, диалогического общения;
- первичный опыт социального партнерства и межпоколенного диалога;
- первичные навыки использования информационной среды, телекоммуникационных технологий для организации межкультурного сотрудничества, культурного взаимообогащения.

Культуротворческое и эстетическое воспитание

- первоначальные представления об эстетических идеалах и ценностях;
- первоначальные навыки культуроосвоения и культуросозидания, направленные на приобщение к достижениям общечеловеческой и национальной культуры;
- проявление и развитие индивидуальных творческих способностей;
- способность формулировать собственные эстетические предпочтения;
- представления о душевной и физической красоте человека;
- формирование эстетических идеалов, чувства прекрасного; умение видеть красоту природы, труда и творчества;
- начальные представления об искусстве народов России;
- интерес к чтению, произведениям искусства, детским спектаклям, концертам, выставкам, музыке;
- интерес к занятиям художественным творчеством;
- стремление к опрятному внешнему виду;
- отрицательное отношение к некрасивым поступкам и неряшливости.

Правовое воспитание и культура безопасности

- элементарные представления об институтах гражданского общества, о возможностях участия граждан в общественном управлении;
- первоначальные представления о правах, свободах и обязанностях человека;
- элементарные представления о верховенстве закона и потребности в правопорядке, общественном согласии;
- интерес к общественным явлениям, понимание активной роли человека в обществе;
- стремление активно участвовать в делах класса, школы, семьи, своего села, города;
- умение отвечать за свои поступки;

- негативное отношение к нарушениям порядка в классе, дома, на улице, к невыполнению человеком своих обязанностей;
- знание правил безопасного поведения в школе, быту, на отдыхе, городской среде, понимание необходимости их выполнения;
- первоначальные представления об информационной безопасности;
- представления о возможном негативном влиянии на морально-психологическое состояние человека компьютерных игр, кинофильмов, телевизионных передач, рекламы;
- элементарные представления о девиантном и делинквентном поведении.

Воспитание семейных ценностей

- первоначальные представления о семье как социальном институте, о роли семьи в жизни человека и общества;
- ценностное отношение к природе и всем формам жизни;
- элементарный опыт природоохранительной деятельности;
- бережное отношение к растениям и животным;
- понимание взаимосвязи здоровья человека и экологической культуры;
- первоначальные навыки определения экологического компонента в проектной и учебно-исследовательской деятельности, других формах образовательной деятельности;
- элементарные знания законодательства в области защиты окружающей среды,

Формирование коммуникативной культуры

- первоначальные представления о значении общения для жизни человека, развития личности, успешной учебы;
- первоначальные знания правил эффективного, бесконфликтного, безопасного общения в классе, школе, семье, со сверстниками, старшими и младшими;
- понимание значимости ответственного отношения к слову как к поступку, действию;
- первоначальные знания о безопасном общении в Интернете;
- ценностные представления о родном языке;
- первоначальные представления об истории родного языка, его особенностях и месте в мире;
- элементарные представления о современных технологиях коммуникации;
- элементарные навыки межкультурной коммуникации.

Программа реализуется в рамках урочной, внеурочной, внешкольной деятельности, социальных и культурных практик с помощью следующих инструментов:

Реализация целевых установок средствами системы УМК «Школа России».

содержание системы учебников «Школа России» огромный заложен развивающий воспитывающий И потенциал, позволяющий учителю эффективно реализовывать целевые установки, заложенные в «Концепции духовно-нравственного развития и воспитания личности гражданина России».

Отбор содержания учебного материала осуществлен с ориентацией на формирование базовых национальных ценностей. Средствами разных предметов системы учебников «Школа России» в детях воспитывается благородное отношение к своему Отечеству, своей малой Родине, своему народу, его языку, духовным, природным и культурным ценностям, уважительное отношение ко всем народам России, к их национальным культурам, самобытным обычаям и традициям, к государственным символам Российской Федерации.

Дети, обучающиеся по системе учебников «Школа России» знакомятся с образцами служения Отечеству, постигают причастность каждого человека, каждой семьи к жизни России, осознают значимость усилий каждого для благополучия и процветания Родины, чтобы уже в этом возрасте почувствовать себя причастными к истории страны.

Реализация целевых установок средствами внеурочной деятельности

Содержание **внеурочной** деятельности дополняет, расширяет, конкретизирует представления учащихся и создает условия для применения полученных знаний в разнообразной деятельности созидательного характера

Содержание внеурочной деятельности представлено следующей системой:

- Дополнительное образование;
- Традиционные мероприятия;
- Детское объединение «МИКС»;
- Первичное отделение РДШ, ЮНАРМИЯ;
- Внеклассные, внешкольные мероприятия (проекты, конкурсы, праздники, игры, соревнования, акции и др.);
- Курсы внеурочной деятельности;
- Лагерь с дневным пребыванием детей.

Реализация целевых установок средствами социального проектирования

- В МБОУ «СОШ» с. Усть-Уса организованы подпространства, позволяющие учащимся:
- изучать символы Российской государственности и символы родного края (стенды «Символы страны»); общенациональные, муниципальные и школьные праздники; историю, культурные традиции, достижения учащихся и педагогов школы («Ими гордится школа», «Где учился, там и пригодился» «Со всей России»);
- осваивать культуру общения и взаимодействия с другими учащимися и педагогами; эстетические ценности красоты, гармонии, совершенства в архитектурном и предметном пространстве школы (вестибюль, библиотека); ценности здорового образа жизни (спортивный клуб, спортивный зал, спортивная площадка, детская площадка).

6.4. Виды деятельности и формы занятий. Виды деятельности и формы занятий с учащимися

Гражданско-патриотическое воспитание:

- получают первоначальные представления о Конституции Российской Федерации, знакомятся с государственной символикой Гербом, Флагом Российской Федерации, гербом и флагом субъекта Российской Федерации, в котором находится образовательная организация (на плакатах, картинах, в процессе бесед, чтения книг, изучения основных и вариативных учебных дисциплин);
- знакомятся с героическими страницами истории России, жизнью замечательных людей, явивших примеры гражданского служения, исполнения патриотического долга, с обязанностями гражданина (в процессе бесед, экскурсий, просмотра кинофильмов, экскурсий по историческим и памятным местам, сюжетно-ролевых игр гражданского и историкопатриотического содержания, изучения основных и вариативных учебных дисциплин);
- знакомятся с историей и культурой родного края, народным творчеством, этнокультурными традициями, фольклором, особенностями быта народов России (в процессе бесед, сюжетно-ролевых игр, просмотра кинофильмов, творческих конкурсов, фестивалей, праздников, экскурсий, путешествий, туристско-краеведческих экспедиций, изучения вариативных учебных дисциплин);
- знакомятся с важнейшими событиями в истории нашей страны, содержанием и значением государственных праздников (в процессе бесед, проведения классных часов, просмотра учебных фильмов, участия в подготовке и проведении мероприятий, посвященных государственным праздникам);
- знакомятся с деятельностью общественных организаций патриотической и гражданской направленности (в процессе посильного участия в социальных проектах и мероприятиях, проводимых этими организациями, встреч с их представителями);
- участвуют в просмотре учебных фильмов, отрывков из художественных фильмов,

проведении бесед о подвигах Российской армии, защитниках Отечества, подготовке и проведении игр военно-патриотического содержания, конкурсов и спортивных соревнований, сюжетно-ролевых игр на местности, встреч с ветеранами и военнослужащими;

- получают первоначальный опыт межкультурной коммуникации с детьми и взрослыми представителями разных народов России, знакомятся с особенностями их культур и образа жизни (в процессе бесед, народных игр, организации и проведения национально-культурных праздников);
- участвуют во встречах и беседах с выпускниками своей школы, ознакомятся с биографиями выпускников, явивших собой достойные примеры гражданственности и патриотизма;
- принимают посильное участие в школьных программах и мероприятиях по поддержке ветеранов войны;
- принимают посильное участие в программах и проектах, направленных на воспитание уважительного отношения к воинскому прошлому и настоящему нашей страны (в рамках деятельности военно-исторических клубов, школьных музеев, детских военно-спортивных центров и т. Д.);
- участвуют в проектах, направленных на изучение истории своей семьи в контексте значимых событий истории родного края, страны.

Нравственное и духовное воспитание:

- получают первоначальные представления о базовых ценностях отечественной культуры, традиционных моральных нормах российских народов (в процессе изучения учебных инвариантных и вариативных предметов, бесед, экскурсий, заочных путешествий, участия в творческой деятельности, такой, как театральные постановки, литературномузыкальные композиции, художественные выставки и других мероприятий, отражающих культурные и духовные традиции народов России);
- участвуют в проведении уроков этики, внеурочных мероприятий, направленных наформирование представлений о нормах морально-нравственного поведения, игровых программах, позволяющих школьникам приобретать опыт ролевого нравственного взаимодействия;
- знакомятся с основными правилами поведения в школе, общественных местах (в процессе бесед, классных часов, просмотра учебных фильмов, наблюдения и обсуждения в педагогически организованной ситуации поступков, поведения разных людей);
- усваивают первоначальный опыт нравственных взаимоотношений в коллективе класса и образовательной организации овладевают навыками вежливого, приветливого, внимательного отношения к сверстникам, старшим и младшим детям, взрослым, обучаются дружной игре, взаимной поддержке, участвуют в коллективных играх, приобретают опыта совместной деятельности;
- принимают посильное участие в делах благотворительности, милосердия, в оказании помощи нуждающимся, заботе о животных, других живых существах, природе.

Воспитание положительного отношения к труду и творчеству:

- получают первоначальные представления о роли труда и значении творчества в жизни человека и общества в процессе изучения учебных дисциплин и проведения внеурочных мероприятий;
- получают элементарные представления о современной инновационной экономике экономике знаний, об инновациях в процессе изучения учебных дисциплин и проведения внеурочных мероприятий, выполнения учебно-исследовательских проектов;
- знакомятся с различными видами труда, профессиями (в ходе экскурсий на производственные предприятия, встреч с представителями разных профессий, изучения учебных предметов);
- знакомятся с профессиями своих родителей (законных представителей) и

прародителей, участвуют в организации и проведении презентаций «Труд наших родных»;

- получают первоначальные навыки сотрудничества, ролевого взаимодействия со сверстниками, старшими детьми, взрослыми в учебно-трудовой деятельности (в ходе сюжетно-ролевых экономических игр, посредством создания игровых ситуаций по мотивам различных профессий, проведения внеурочных мероприятий (праздники труда, ярмарки, конкурсы, города мастеров, организации детских фирм и т. д.), раскрывающих перед детьми широкий спектр профессиональной и трудовой деятельности);
- приобретают опыт уважительного и творческого отношения к учебному труду (посредством презентации учебных и творческих достижений, стимулирования творческого учебного труда, предоставления

учащимися возможностей творческой инициативы в учебном труде);

- осваивают навыки творческого применения знаний, полученных при изучении учебных предметов на практике (в рамках предмета «Технология», участия в разработке и реализации различных проектов);
- приобретают начальный опыт участия в различных видах общественно полезной деятельности на базе образовательной организации и взаимодействующих с ним организаций дополнительного образования, других социальных институтов (занятие народными промыслами, природоохранительная деятельность, работа творческих и учебно-производственных мастерских, трудовые акции, деятельность школьных производственных фирм, других трудовых и творческих общественных объединений как младших школьников, так и разновозрастных, как в учебное, так и в каникулярное время);
- приобретают умения и навыки самообслуживания в школе и дома;
- участвуют во встречах и беседах с выпускниками своей школы, знакомятся с биографиями выпускников, показавших достойные примеры высокого профессионализма, творческого отношения к труду и жизни.

Интеллектуальное воспитание:

- получают первоначальные представления о роли знаний, интеллектуального труда и творчества в жизни человека и общества в процессе изучения учебных дисциплин и проведения внеурочных мероприятий;
- получают элементарные представления о возможностях интеллектуальной деятельности и направлениях развития личности в рамках деятельности детских научных сообществ, кружков и центров интеллектуального развития, в ходе проведения интеллектуальных игр и

т. д.;

- получают первоначальные представления об образовании и интеллектуальном развитии как общечеловеческой ценности в процессе учебной и внеурочной деятельности;
- активно участвуют в олимпиадах, конкурсах, творческих лабораториях, интеллектуальных играх, деятельности детских научных сообществ, кружков и центров интеллектуальной направленности и т. д.;
- получают элементарные навыки научно-исследовательской работы в ходе реализации учебно-исследовательских проектов;
- получают первоначальные навыки сотрудничества, ролевого взаимодействия со сверстниками, старшими детьми, взрослыми в творческой интеллектуальной деятельности (в ходе сюжетно-ролевых игр, посредством создания игровых ситуаций по мотивам различных интеллектуальных профессий, проведения внеурочных мероприятий, раскрывающих перед детьми широкий спектр интеллектуальной деятельности);
- получают первоначальные представления об ответственности, возможных негативных последствиях интеллектуальной деятельности, знакомятся с этикой научной работы в процессе учебной и внеурочной деятельности, выполнения учебно-исследовательских проектов.

Здоровъесберегающее воспитание:

- получают первоначальные представления о здоровье человека как абсолютной ценности, его значении для полноценной человеческой жизни, о физическом, духовном и нравственном здоровье, о природных возможностях организма человека, о неразрывной связи здоровья человека с его образом жизни в процессе учебной и внеурочной деятельности;
- участвуют в пропаганде здорового образа жизни (в процессе бесед, тематических игр, театрализованных представлений, проектной деятельности);
- учатся организовывать правильный режим занятий физической культурой, спортом, туризмом, рацион здорового питания, режим дня, учебы и отдыха;
- получают элементарные представления о первой доврачебной помощи пострадавшим;
- получают представление о возможном негативном влиянии компьютерных игр, телевидения, рекламы на здоровье человека (в рамках бесед с педагогами, школьными психологами, медицинскими работниками, родителями), в том числе к аддиктивным проявлениям различного рода наркозависимость, игромания, табакокурение, интернет-зависимость, алкоголизм и др., как факторам ограничивающим свободу личности;
- получают элементарные знания и умения противостоять негативному влиянию открытой и скрытой рекламы ПАВ, алкоголя, табакокурения (научиться говорить «нет») (в ходе дискуссий, тренингов, ролевых игр, обсуждения видеосюжетов и др.);
- участвуют в проектах и мероприятиях, направленных на воспитание ответственного отношения к своему здоровью, профилактику возникновения вредных привычек, различных форм асоциального поведения, оказывающих отрицательное воздействие на здоровье человека (лекции, встречи с медицинскими работниками, сотрудниками правоохранительных органов, детскими психологами, проведение дней здоровья, олимпиад, конкурсов и пр.);
- разрабатывают и реализуют учебно-исследовательские и просветительские проекты по направлениям: здоровье, здоровый образ жизни, физическая культура и спорт, выдающиеся спортсмены;
- регулярно занимаются физической культурой и спортом (в спортивных секциях и кружках, на спортивных площадках, в детских оздоровительных лагерях и лагерях отдыха), активно участвуют в школьных спортивных мероприятиях, соревнованиях.

Социокультурное и медиакультуриое воспитание:

- получают первоначальное представление о значении понятий «миролюбие», «гражданское согласие», «социальное партнерство», осознают важности этих явлений для жизни и развития человека, сохранения мира в семье, обществе, государстве в процессе изучения учебных предметов, участия в проведении государственных и школьных праздников «Диалог культур во имя гражданского мира и согласия», выполнения проектов, тематических классных часов и др.;
- приобретают элементарный опыт, межкультурного, межнационального, межконфессионального сотрудничества, диалогического общения в ходе встреч с представителями различных традиционных конфессий, этнических групп, экскурсионных поездок, выполнения проектов социокультурной направленности, отражающих

культурное

- разнообразие народов, проживающих на территории родного края, России;
- приобретают первичный опыт социального партнерства и межпоколенного диалога в процессе посильного участия в деятельности детско-юношеских организаций, школьных дискуссионных клубов, школ юного педагога, юного психолога, юного социолога и т. Д.;
- моделируют (в виде презентаций, описаний, фото и видеоматериалов и др.) различные ситуации, имитирующие социальные отношения в семье и школе в ходе выполнения ролевых проектов;

- принимают посильное участие в разработке и реализации разовых мероприятий или программ добровольческой деятельности, направленных на решение конкретной социальной проблемы класса, школы, прилегающей к школе территории;
- приобретают первичные навыки использования информационной среды, телекоммуникационных технологий для организации межкультурного сотрудничества, культурного взаимообогащения в рамках деятельности кружков информатики, деятельности школьных дискуссионных клубов, интерактивного общения со сверстниками из других регионов России.

Культуротворческое и эстетическое воспитание:

- получают элементарные представления об эстетических идеалах и художественных ценностях культур народов России (в ходе изучения инвариантных и вариативных учебных дисциплин, посредством встреч с представителями творческих профессий, экскурсий на художественные производства, к памятникам зодчества и на объекты современной архитектуры, ландшафтного дизайна и парковых ансамблей, знакомства с лучшими произведениями искусства в музеях, на выставках, по репродукциям, учебным фильмам);
- знакомятся с эстетическими идеалами, традициями художественной культуры родного края, с фольклором и народными художественными промыслами (в ходе изучения вариативных дисциплин, в системе экскурсионно-краеведческойдеятельности, внеклассных мероприятий, включая шефство над памятниками культуры вблизи образовательной организации, посещение конкурсов и фестивалей исполнителей народной музыки, художественных мастерских, театрализованных народных ярмарок, фестивалей народного творчества, тематических выставок);
- осваивают навыки видеть прекрасное в окружающем мире, природе родного края, в том, что окружает учащихся в пространстве образовательной организации и дома, сельском и городском ландшафте, в природе в разное время суток и года, в различную погоду; разучивают стихотворения, знакомятся с картинами, участвуют в просмотре учебных фильмов, фрагментов художественных фильмов о природе, городских и сельских ландшафтах; развивают умения понимать красоту окружающего мира через художественные образы;
- осваивают навыки видеть прекрасное в поведении, отношениях и труде людей, развивают умения различать добро и зло, красивое и безобразное, плохое и хорошее, созидательное и разрушительное (знакомятся с местными мастерами прикладного искусства, наблюдают за их работой, участвуют в беседах «Красивые и некрасивые поступки», «Чем красивы люди вокруг нас», в беседах о прочитанных книгах, художественных фильмах, телевизионных передачах, компьютерных играх и т. д.);
- получают первичный опыт самореализации в различных видах творческой деятельности, выражения себя в доступных видах и формах художественного творчества (на уроках художественного труда, школьных кружков и творческих объединений, литературных и художественных салонов, в процессе проведения творческих конкурсов, детских фестивалей искусств и т. д.);
- - участвуют вместе с родителями (законными представителями) в проведении выставок семейного художественного творчества, музыкальных вечеров, в экскурсионно-краеведческой деятельности, реализации культурно-досуговых программ, включая посещение объектов художественной культуры с последующим представлением в образовательной организации своих впечатлений и созданных по мотивам экскурсий творческих работ;
- получают элементарные представления о стиле одежды как способе выражения душевного состояния человека;
- участвуют в художественном оформлении помещений.

Правовое воспитание и культура безопасности:

- получают элементарные представления о политическом устройстве России, об институтах гражданского общества, о законах страны, о возможностях участия граждан в общественном управлении, о верховенстве закона и потребности в правопорядке,

общественном согласии (в процессе изучения учебных предметов, бесед, тематических классных часов, встреч с представителями органов государственной власти, общественными деятелями и др.);

- получают первоначальные представления о правах, свободах и обязанностях человека, учатся отвечать за свои поступки, достигать общественного согласия по вопросам школьной жизни (в процессе бесед, тематических классных часов, в рамках участия в школьных органах самоуправления и др.);
- получают элементарный опыт ответственного социального поведения, реализации прав гражданина (в процессе знакомства с деятельностью детско-юношеских движений, организаций, сообществ, посильного участия в социальных проектах и мероприятиях, проводимых детско-юношескими организациями);
- получают первоначальный опыт общественного самоуправления в рамках участия в школьных органах самоуправления (решают вопросы, связанные с поддержанием порядка, дежурства и работы в школе, дисциплины, самообслуживанием; участвуют в принятии решений руководства образовательной организацией; контролируют выполнение основных прав и обязанностей; обеспечивают защиту прав на всех уровнях управления школой и т. Д.);
- получают элементарные представления об информационной безопасности, о девиантном и делинквентном поведении, о влиянии на безопасность детей отдельных молодежных субкультур (в процессе, бесед, тематических классных часов, встреч с представителями органов государственной власти, общественными деятелями, специалистами и др.);
- получают первоначальные представления о правилах безопасного поведения в школе, семье, на улице, общественных местах (в процессе изучения учебных предметов, бесед, тематических классных часов, проведения игр по основам безопасности, участия в деятельности клубов юных инспекторов дорожного движения, юных пожарных, юных миротворцев, юных спасателей и т. Д.)

Воспитание семейных ценностей:

- получают элементарные представления о семье как социальном институте, о роли семьи в жизни человека и общества (в процессе изучения учебных предметов, бесед, тематических классных часов, встреч с представителями органов государственной власти, общественными деятелями и др.);
- получают первоначальные представления о семейных ценностях, традициях, культуре семейной жизни, этике и психологии семейных отношений, основанных на традиционных семейных ценностях народов России, нравственных взаимоотношениях в семье (в процессе бесед, тематических классных часов, проведения школьносемейных праздников, выполнения и презентации проектов «История моей семьи», «Наши семейные традиции» и др.);
- расширят опыт позитивного взаимодействия в семье (в процессе проведения открытых семейных праздников, выполнения и презентации совместно с родителями (законными представителями) творческих проектов, проведения других мероприятий, раскрывающих историю семьи, воспитывающих уважение к старшему поколению, укрепляющих преемственность между поколениями);
- участвуют в школьных программах и проектах, направленных на повышение авторитета семейных отношений, на развитие диалога поколений (в рамках деятельности школьных клубов «мам и пап», «бабушек и дедушек», проведения дней семьи, дней национальнокультурных традиций семей учащихся, детско-родительских школьных спортивных и культурных мероприятий, совместного благоустройства школьных территорий и др.).

Формирование коммуникативной культуры:

- получают первоначальные представления о значении общения для жизни человека, развития личности, успешной учебы, о правилах эффективного, бесконфликтного, безопасного общения в классе, школе, семье, со сверстниками, старшими и младшими (в

процессе изучения учебных предметов, бесед, тематических классных часов, встреч со специалистами)

- развивают свои речевые способности, осваивают азы риторической компетентности (в процессе изучения учебных предметов, участия в деятельности школьных кружков и клубов юного филолога, юного ритора, школьных дискуссионных клубов, презентации выполненных проектов и др.);
- участвуют в развитии школьных средств массовой информации (школьные газеты, сайты, радио-, теле-, видеостудии);
- получают первоначальные представления о безопасном общении в интернете, о современных технологиях коммуникации (в процессе изучения учебных предметов, бесед, тематических классных часов, встреч со специалистами и др.);
- получают первоначальные представления о ценности и возможностях родного языка, об истории родного языка, его особенностях и месте в мире (в процессе изучения учебных предметов, бесед, тематических классных часов, участия в деятельности школьных кружков и клубов юного филолога и др.);
- осваивают элементарные навыки межкультурной коммуникации, общаются со сверстниками представителями разных народов, знакомятся с особенностями их языка, культуры и образа жизни (в процессе бесед, народных игр, организации и проведения национальнокультурных праздников и др.).

Экологическое воспитание:

- усваивают элементарные представления об экокультурных ценностях, о законодательстве в области защиты окружающей среды, о традициях этического отношения к природе в культуре народов России, других стран, нормах экологической этики, об экологически грамотном взаимодействии человека с природой (в ходе изучения учебных предметов, тематических классных часов, бесед, просмотра учебных фильмов и др.);
- получают первоначальный опыт эмоционально-чувственного непосредственного взаимодействия с природой, экологически грамотного поведения в природе (в ходе экскурсий, прогулок, туристических походов и путешествий по родному краю и др.);
- получают первоначальный опыт участия в природоохранной деятельности (экологические акции, десанты, высадка растений, создание цветочных клумб, очистка доступных территорий от мусора, подкормка птиц, участие в деятельности школьных экологических центров, лесничеств, экологических патрулей, в создании и реализации коллективных природоохранных проектов, посильное участие в деятельности детско-юношеских организаций);
- при поддержке школы усваивают в семье позитивные образцы взаимодействия с природой: совместно с родителями (законными представителями) расширяют опыт общения с природой, заботятся о животных и растениях, участвуют вместе с родителями (законными представителями) в экологических мероприятиях по месту жительства;
- учатся вести экологически грамотный образ жизни в школе, дома, в природной и городской среде (выбрасывать мусор в специально отведенных местах, экономно использовать воду, электроэнергию, оберегать растения и животных и т. д.).

6.5. Модель организации работы по духовно-нравственному развитию, воспитанию и социализации учащихся

Организация работы по духовно-нравственному развитию, воспитанию и социализации учащихся связана с необходимостью выработки единой стратегии взаимодействия участников образовательной деятельности, реализуемой на следующих уровнях:

- научно-методологическом (уровень согласованного единства базовых педагогических принципов и подходов к воспитанию);
- программно-методическом (уровень разработки системного комплекса воспитательных программ, устранения «разрывов» в обучении и воспитании, интеграции

ценностного содержания воспитания в образовательную деятельность);

- организационно-практическом (уровень преемственности практического опыта и согласованного взаимодействия коллектива педагогов, учащихся и их родителей).

Данная модель взаимодействия базируется на сочетании двух принципов структурного взаимодействия: иерархического и сетевого.

Иерархический принцип обеспечивает концептуальную соподчиненность уровней взаимодействия субъектов образовательного пространства, сохраняя контекстуальное единство содержания и многообразие форм и методов

воспитательной работы.

Практическое взаимодействие осуществляется по *сетевому принципу*, где каждый участник образовательной деятельности получает возможность интегрировать (концентрировать вокруг себя) педагогические и детско-родительские инициативы, конвертируя творческий потенциал личности в коллективные образовательные и социальные проекты.

Категория «уклад школьной жизни» является базовой для организации пространства духовно-нравственного развития учащегося, его эффективной социализации и своевременного взросления.

Уклад школьной жизни педагогически интегрирует основные виды и формы деятельности ребёнка: урочную, внеурочную, внешкольную, семейную, общественно полезную, трудовую, эстетическую, социально коммуникативную и др. на основе базовых национальных ценностей, традиционных моральных норм, национальных духовных традиций народов России.

Главными принципами межличностного педагогического общения в контексте реализации модели сетевого взаимодействия становятся сотворчество и взаиморазвитие, предполагающие деятельное соучастие и взаимообмен положительным опытом, содействие и взаимопомощь, согласие и взаимовыручку, взаимообучение и сотрудничество и, как результат, взаимообогащение всех участников образовательной деятельности за счет мобилизации и оптимального перераспределения методического, педагогического и административного ресурсов. Реализация названных принципов взаимодействия и общения способствует актуализации нравственного начала личности обучающегося, педагога, родителя, помогает раскрытию их творческого потенциала, развивает единый социокультурный и ценностно-смысловой контекст содержания обучения и воспитания.

В процессе реализации модели организации сетевого взаимодействия участников образовательной деятельности постепенно начинают рождаться новые формы творческой самоорганизации детско-родительских коллективов в виде сетевых органов самоуправления - советы детско-родительских активов. Главное отличие советов детско-родительских активов от других форм самоуправления состоит в том, что их формирование происходит не на стихийной основе, а в процессе совместной реализации системного комплекса воспитательных программ духовно-нравственной и социокультурной направленности, предполагающих активное присоединение семей воспитанников к учебно-воспитательному процессу, что способствует созданию эффективной системы общественного участия в управлении развитием образовательной организации. Представляя собой устойчивое ядро детско-родительского коллектива класса (группы), советы детско-родительских активов выполняют функцию сетевых субъектов системы общественного управления учебно-воспитательным процессом в школе.

Базовым методологическим принципом реализации модели сетевого взаимодействия участников образовательной деятельности служит принцип культуросообразности, обеспечивающий устойчивое социокультурное развитие и сохранение единства воспитательной среды современной школы в условиях открытого информационного общества.

Перечисленные принципы реализации модели сетевой организации взаимодействия согласуются с принципами, отражающими особенности организации содержания воспитания и социализации младших школьников.

Принципы и особенности организации воспитания и социализации младших

Принцип ориентации на идеал. Идеал - это высшая ценность, совершенное состояние человека, семьи, школьного коллектива, социальной группы, общества, высшая норма нравственных отношений, превосходная степень нравственного представления о должном. Идеалы определяют смыслы воспитания, то, ради чего оно организуется. Идеалы сохраняются в национальных культурных и религиозных традициях народов России и служат для новых поколений основными ориентирами человеческой жизни, духовнонравственного и социального развития личности. В содержании программы духовнонравственного развития, воспитания И социализации vчащихся актуализированы определенные идеалы, хранящиеся в истории нашей страны, в культурах народов России, в том числе в религиозных культурах, в культурных традициях народов мира. Воспитательные идеалы поддерживают единство уклада школьной жизни, придают ему нравственные измерения, обеспечивают возможность согласования деятельности различных субъектов воспитания и социализации.

Аксиологический принцип. Ценности определяют основное

содержание духовно-нравственного развития, воспитания и социализации личности младшего школьника. Любое содержание обучения, общения, деятельности может стать содержанием воспитания, если оно отнесено к определенной ценности. Педагогическая организация нравственного уклада школьной жизни начинается с определения той системы ценностей, которая лежит в основе воспитательного процесса, раскрывается в его содержании и сознательное усвоение которой обучающимися осуществляется в процессе их духовно-нравственного развития.

Принцип амплификации - признание уникальности и качественного своеобразия уровней возрастного развития и их самостоятельной ценности для психического и личностного развития ребенка, утверждение непреходящего, абсолютного значения психологических новообразований, возникающих на определенной возрастной стадии детства для всего

последующего развития личности. Обучающийся на уровне начального общего образования является одновременно и ребенком, и младшим подростком, причем часто приходящим в школу с нерешенными на предшествующих этапах возрастными задачами со циализации.

Обучающийся имеет право на детство, как особо значимый период в возрастном развитии, обладающий уникальными возможностями развития и особым набором видов деятельности, в первую очередь игровых.

Организация воспитания и социализации в соответствии с принципом амплификации проявляется в том, что младшему школьнику со стороны образовательной организации и семьи, как основных социальных институтов, должна предоставляться возможность для свободной, спонтанной активности, свободного общения, творчества и игры.

Принцип следования нравственному примеру. Следование примеру - ведущий метод нравственного воспитания. Пример - это возможная модель выстраивания отношений ребенка с другими людьми и с самим собой, образец ценностного выбора, совершенного значимым другим. Содержание учебного процесса, внеучебной и внешкольной деятельности должно быть наполнено примерами нравственного поведения. Пример как метод воспитания позволяет расширить нравственный опыт ребенка, побудить его к внутреннему диалогу, пробудить в нем нравственную рефлексию, обеспечить возможность выбора при построении собственной системы ценностных отношений, продемонстрировать ребенку реальную возможность следования идеалу в жизни. В примерах демонстрируется устремленность людей к вершинам духа, персонифицируются, наполняются конкретным жизненным содержанием идеалы и ценности. Особое значение для духовно-нравственного развития обучающегося имеет пример учителя.

Принцип идентификации (персонификации). Идентификация - устойчивое отождествление себя со значимым другим, стремление быть похожим на него. В младшем школьном возрасте преобладает образно-эмоциональное восприятие действительности, развиты механизмы подражания, эмпатии, способность к идентификации.

В этом возрасте выражена ориентация на персонифицированные идеалы - яркие, эмоционально привлекательные образы людей (а также природных явлений, живых и неживых существ в образе человека), неразрывно связанные с той ситуацией, в которой они себя проявили. Персонифицированные идеалы являются действенным средством нравственного воспитания ребенка.

Принцип диалогического общения. В формировании ценностных отношений большую роль играет диалогическое общение младшего школьника со сверстниками, родителями (законными представителями), учителем и другими значимыми взрослыми. Наличие значимого другого в воспитательном процессе делает возможным его организацию на диалогической основе. Диалог исходит из признания и безусловного уважения права воспитанника свободно выбирать и сознательно присваивать ту ценность, которую он полагает как истинную. Диалог не допускает сведения нравственного воспитания к морализаторству и монологической проповеди, но предусматривает его организацию межсубъектного средствами свободного, равноправного общения. Организация диалогического общения должна учитывать объективно существующую степень развития субъектности ребенка, младшего подростка: очевидно, что педагог является более развитой личностью, чем его воспитанник, но это не должно приводить к отношению к ребенку как к «низшему» субъекту. Выработка личностью собственной системы ценностей, поиск смысла жизни невозможны вне диалогического общения человека с другим человеком, ребенка со значимым взрослым.

Принцип полисубъектности воспитания. В современных условиях процесс развития и воспитания личности имеет полисубъектный, многомерно-деятельностный характер. Младший школьник включен в различные виды социальной, информационной, коммуникативной активности, в содержании которых присутствуют разные, нередко противоречивые ценности и мировоззренческие установки. Деятельность различных субъектов духовно-нравственного развития, воспитания и социализации при ведущей роли образовательной организации должна быть по возможности согласована на основе цели, задач и ценностей программы духовно-нравственного развития, воспитания и социализации учащихся на уровне начального общего образования. Согласование цели, задач и ценностей программы осуществляется педагогическими работниками, выполняющими обязанности классных руководителей.

Принцип системно-деятельностной организации воспитания. Воспитание, направленное на духовно-нравственное развитие учащихся и поддерживаемое всем укладом школьной жизни, включает в себя организацию учебной, внеучебной, общественно значимой деятельности младших школьников.

Интеграция содержания различных видов

деятельности учащихся в рамках программы их воспитания и социализации осуществляется на основе воспитательных идеалов и ценностей. Каждая из ценностей педагогически определяется как вопрос, разрешение которого превращается в воспитательную задачу. Что есть Отечество? Семья? Милосердие? Закон? Честь? Понимание - это ответ на вопрос. Оно достигается через выяснение общественного значения ценностей и открытие их личностного смысла. Для решения воспитательных задач обучающиеся вместе с педагогами и родителями (законными представителями), иными субъектами воспитания и социализации обращаются к содержанию:

- общеобразовательных дисциплин;
- произведений искусства;
- периодической литературы, публикаций, радио- и телепередач, отражающих современную жизнь;
- духовной культуры и фольклора народов России;
- истории, традиций и современной жизни своей Родины, своего края, своей семьи;
- жизненного опыта своих родителей (законных представителей) и прародителей;
- общественно полезной и личностно значимой деятельности в рамках педагогически

организованных социальных и культурных практик;

- других источников информации и научного знания.

Решение этих задач предполагает, что при разработке содержания образования в нем должны гармонично сочетаться специальные и культурологические знания, отражающие многонациональный характер российского народа.

Таким образом, содержание разных видов учебной, семейной, общественно значимой деятельности интегрируется вокруг

сформулированной в виде вопроса-задачи ценности. В свою очередь, ценности последовательно раскрываются в содержании образовательной деятельности и всего уклада школьной жизни. Ценности не локализованы в содержании отдельного учебного предмета, формы или вида образовательной деятельности. Они пронизывают все содержание образования, весь уклад школьной жизни, всю многоплановую деятельность обучающегося как человека, личности, гражданина. Система идеалов и ценностей создает смысловую основу пространства духовно-нравственного развития личности. В этом пространстве снимаются барьеры между отдельными учебными предметами, между школой и семьей, школой и обществом, школой и жизнью.

Перечисленные принципы определяют концептуальную основу уклада школьной жизни. Сам по себе этот уклад формален. Придает ему жизненную, социальную, культурную, нравственную силу педагог.

Обучающийся испытывает большое доверие к учителю. Для него слова учителя, поступки, ценности и оценки имеют нравственное значение. Именно педагог не только словами, но и всем своим поведением, своей личностью формирует устойчивые представления ребенка о справедливости, человечности, нравственности, об отношениях между людьми. Характер отношений между педагогом и детьми во многом определяет качество духовно-нравственного развития и воспитания последних.

Родители (законные представители), так же как и педагог, подают ребенку первый пример нравственности. Пример имеет огромное значение в духовно-нравственном развитии и воспитании личности.

Необходимо обеспечивать наполнение всего уклада жизни обучающегося множеством примеров нравственного поведения, которые широко представлены в отечественной и мировой истории, истории и культуре традиционных религий, истории и духовнонравственной культуре народов Российской Федерации, литературе и различных видах искусства, сказках, легендах и мифах. В содержании каждого из основных направлений духовно-нравственного развития, воспитания и социализации должны быть широко представлены примеры духовной, нравственной, ответственной жизни как из прошлого, так и из настоящего, в том числе получаемые при общении учащихся с людьми, в жизни которых есть место духовному служению и моральному поступку. Но принять ту или иную ценность ребенок должен сам, через собственную деятельность. Поэтому педагогическая поддержка нравственного самоопределения младшего школьника есть одно из условий его духовно-нравственного развития. В процессе нравственного самоопределения пробуждается самое главное в человеке - совесть, его нравственное самосознание.

Уклад школьной жизни как система устоявшихся, привычных форм жизнедеятельности формируемой является носителем важных компонентов системы идентичностей гражданина, обучающегося: идентичности ученика, человека. Основа образовательной организации - традиция, в свою очередь, опирающаяся на значимые события, привычные отношения в коллективе. Именно уклад школьной жизни конституирует определенную образовательную организацию самостоятельный как психолого-социальнопедагогический феномен, дает возможность ему выступить координатором воспитательных влияний на учащихся.

Представление об эффективном регулировании работы по духовно-нравственному развитию, воспитанию и социализации младших школьников строится на идее цикличности: организация работы по духовно-нравственному развитию, воспитанию и социализации на уровне начального общего образования представляет собой завершенный четырехлетний цикл, состоящий из четырех годовых циклов. Календарное время в качестве фактора

определяющего годовой порядок жизни коллектива младших школьников влияет через разделение времени на учебное и каникулярное, через размещение праздников и памятных дат.

Важным условием духовно-нравственного развития и полноценного социального созревания является соблюдение равновесия между самоценностью детства и своевременной социализацией. Первое раскрывает для человека его внутренний идеальный мир, второе - внешний, реальный. Соединение внутреннего и внешнего миров происходит через осознание и усвоение ребёнком моральных норм, поддерживающих, с одной стороны, нравственное здоровье личности, с другой-бесконфликтное, конструктивное взаимодействие человека с другими людьми.

Реализация программы предполагает создание социально открытого пространства, когда каждый педагог, сотрудник школы, родители разделяют ключевые смыслы духовных и нравственных идеалов и ценностей, положенных в основание данной программы, стремясь к их реализации в практической жизнедеятельности:

- в содержании и построении уроков;
- в способах организации совместной деятельности взрослых и детей в учебной и внеучебной деятельности; в характере общения и сотрудничества взрослого и ребенка;
- в опыте организации индивидуальной, групповой, коллективной деятельности учащихся;
- в специальных событиях, спроектированных с учетом определенной ценности и смысла;
- - в личном примере ученикам.

Для организации такого пространства и его полноценного функционирования требуются согласованные усилия всех социальных субъектов-участников воспитания: семьи, общественных организаций, включая и детско-юношеские движения и организации, учреждений дополнительного образования, культуры и спорта, СМИ, традиционных российских религиозных объединений.

6.6. Формы и методы организации социально значимой деятельности учащихся по каждому из направлений духовно-нравственного

развития и воспитания

Направление ДНРВ (Содержание направления	Основные мероприятия по	
			реализации направления	
Гражданско-патриотическое		 - получают первоначальные представления о Конституции Российской Федерации, знакомятся с государственной символикой - Гербом, Флагом Российской Федерации, гербом и флагом Республики Коми; - знакомятся с героическими страницами истории России, жизнью замечательных людей, явивших примеры гражданского служения, исполнения патриотического долга, с обязанностями гражданина; - знакомятся с историей и культурой родного края, народным творчеством, этнокультурными традициями, фольклором, особенностями быта народов России; - знакомятся с важнейшими событиями в истории нашей страны, содержанием и значением государственных праздников; - знакомятся с деятельность общественных организаций патриотической и гражданской направленности; - участвуют в просмотре учебных фильмов, отрывков из художественных фильмов, проведении бесед о подвигах 	Учебные предметы: «Литературное чтение», «Окружающий мир», «Коми язык», «Музыка», «Искусство» Праздники: «Край родной, знакомимся с тобой» Проекты: « Я патриот», «Профессии наших родителей» Акции: «Ветеран живет рядом» «Реализация программы ученического самоуправления Реализация программ внеурочной деятельности: «Юный исследователь» Интерактивная игра: «Символ РФ и РК» Устный журнал «Будущим защитникам Отечества посвящается», «Женский день - весенний праздник», «Никто не забыт, ничто не забыто»	
Нравственное	и духовное	- получают первоначальные представления о базовых ценностях	Учебные	
воспитание	Aynoshoc	отечественной культуры, традиционных моральных нормах российских народов;	предметы: «Литературно е чтение», «Основы светской этики»,	

	- участвуют в проведении уроков этики, внеурочных	«Музыка», «Искусство»
	мероприятий, направленных на формирование представлений о	Праздники:
	нормах	«День народного единства»
	морально-нравственного поведения, игровых программах,	Благотворительные акции:
	позволяющих школьникам	«Помоги школьным книжкам в
	приобретать опыт ролевого нравственного взаимодействия;	библиотеке» Акция: «С днем
	- знакомятся с основными правилами поведения в ш коле,	пожилого человека»
	общественных местах;	Библиотечные уроки, классные
	- усваивают первоначальный опыт нравственных	часы: «Всероссийский урок мира»
	взаимоотношений в коллективе класса и образовательной	«Отзывчивость и доброта»,
	организации - овладевают навыками вежливого, приветливого,	«Неразлучные друзья - взрослые и
	внимательного отношения к сверстникам, старшим и младшим	дети»
	детям, взрослым, обучаются дружной игре, взаимной	
	поддержке, участвуют в коллективных играх, приобретают	
	опыта совместной деятельности;	
	- принимают посильное участие в делах	
	благотворительности, милосердия, в оказании помощи	
	нуждающимся, заботе о животных, других живых существах,	
	природе.	
Воспитание положительного	- получают первоначальные представления о роли труда и	Учебные предметы:
отношения к труду и творчеству	значении творчества в жизни человека и общества в процессе	«Литературное чтение»,
	изучения учебных дисциплин и проведения внеурочных	«Трудовое обучение»
	мероприятий;	Проекты:
	- получают элементарные представления о современной	«Весенняя капель»
	инновационной экономике - экономике знаний, об инновациях в	Акции:
	процессе изучения учебных дисциплин и проведения	«Книжкина больница»
	внеурочных	Классные часы и библиотечные
	мероприятий, выполнения учебно-исследовательских проектов;	уроки:
	- знакомятся с различными видами труда, профессиями	«Все профессии важны»,
	- знакомятся с профессиями своих родителей (законных	«Ученье и труд все перетрут»
	представителей) и прародителей, участвуют в организации и	Ярмарка:
	проведении презентаций «Труд наш их родных»;	«Дары осени»
	- получают первоначальные навыки сотрудничества,	_
	- ролевого взаимодействия со сверстниками, старшими детьми,	
	- ролевого взаимодеиствия со сверстниками, старшими детьми,	

Интеллектуальное	взрослыми в учебно-трудовой деятельности приобретают опыт уважительного и творческого отношения к учебному труду осваивают навыки творческого применения знаний, полученных при изучении учебных предметов на практике приобретают начальный опыт участия в различных видах общественно полезной деятельности на базе образовательной организации и взаимодействующих с ним организаций дополнительного образования, других социальных институтов приобретают умения и навыки самообслуживания в школе и дома; участвуют во встречах и беседах с выпускниками своей школы, знакомятся с биографиями выпускников, показавших достойные примеры высокого профессионализма, творческого отношения к труду и жизни. получают первоначальные представления о роли знаний,	Учебные предметы:
воспитание	интеллектуального труда и творчества в жизни человека и общества в процессе изучения учебных дисциплин и	«Литературное чтение», «Окружающий мир» Проекты:
	проведения внеурочных мероприятий; - получают элементарные представления о возможностях	предметные Праздники:
	интеллектуальной деятельности и направлениях развития	праздники. «Секреты русского языка»
	личности в рамках деятельности детских научных сообществ,	Участие в заочных и очных
	кружков и центров интеллектуального развития, в ходе	олимпиадах
	проведения интеллектуальных игр и т. д.;	
	получают первоначальные представления об образовании и	
	интеллектуальном развитии как общечеловеческой ценности в	
	процессе учебной и внеурочной деятельности;	
	- активно участвуют в олимпиадах, конкурсах, творческих	
	лабораториях, интеллектуальных играх, деятельности детских научных сообществ, кружков и центров интеллектуальной	
	научных сообществ, кружков и центров интеллектуальной направленности и т. д.;	
	- получают элементарные навыки научно-исследовательской	
	работы в ходе реализации учебно-исследовательских проектов;	
	- получают первоначальные навыки сотрудничества, ролевого	

	взаимодействия со сверстниками, старшими детьми,	
	взрослыми в творческой интеллектуальной деятельности	
	- получают первоначальные представления об	
	ответственности, возможных негативных последствиях	
	интеллектуальной деятельности, знакомятся с этикой научной	
	работы в процессе учебной и внеурочной деятельности,	
	выполнения учебно-исследовательских проектов.	
Здоровьесберегающее воспитание	получают первоначальные представления о здоровье человека	Учебные предметы:
	как абсолютной ценности, его значении для полноценной	«Литературное чтение»,
	человеческой жизни, о физическом, духовном и нравственном	«Окружающий мир»
	здоровье, о	Школьная и муниципальная
	природных возможностях организма человека, о неразрывной	спартакиада
	связи здоровья человека с его образом жизни в процессе	Презентации: «Безопасность
	учебной и внеурочной деятельности;	школьника»
	- участвуют в пропаганде здорового образа жизни	«Безопасность в сети Интернет»
	- учатся организовывать правильный режим занятий	«Я за здоровый образ жизни»
	физической культурой, спортом, туризмом, рацион здорового	«О вкусной и здоровой пище»
	питания, режим дня, учебы и отдыха;	Проект:
	- получают элементарные представления о первой	«Помни твердо, что
	доврачебной помощи пострадавшим;	режим детям всем необходим»
	- получают представление о возможном негативном влиянии	Праздник:
	компьютерных игр, телевидения, рекламы на здоровье	«А ну-ка, парни!» Реализация
	человека	программ внеурочной
	- получают элементарные знания и умения противостоять	деятельности: «Пионербол»
	негативному влиянию открытой и скрытой рекламы ПАВ,	Реализация программ
	алкоголя, табакокурения (научиться говорить «нет»)	дополнительного
	- участвуют в проектах и мероприятиях, направленных на	образования:
	воспитание ответственного отношения к своему здоровью,	Секция по лыжной подготовке
	профилактику возникновения вредных привычек, различных	Безопасное колесо Акции:
	форм асоциального поведения, оказывающих отрицательное	«Здоровое сердце», «Антиспид»,
	воздействие на здоровье человека	«Здоровье детей -
	- разрабатывают и реализуют учебно-исследовательские и	модоровые детен неприкосновенный запас нации»
	просветительские проекты по направлениям: здоровье,	пеприкосповенный запас пации//
	здоровый образ жизни, физическая культура и спорт,	
	эдоровый образ жизни, физическах культура и спорт,	

	выдающиеся спортсмены;	
	регулярно занимаются физической культурой и спортом (в	
	спортивных секциях и кружках, на спортивных площадках, в	
	детских оздоровительных лагерях и лагерях отдыха), активно	
	участвуют в школьных спортивных мероприятиях,	
	соревнованиях.	
Социокультурное и	получают первоначальное представление о значении понятий	Учебные предметы:
медиакультурное	«миролюбие», «гражданское согласие», «социальное	«Основы религиозных культур и
воспитание	партнерство», осознают важности этих явлений для жизни и	светской этики»
	развития человека, сохранения мира в семье, обществе,	Проект: (по курсу ОРКСЭ)
	государстве в процессе изучения учебных предметов, участия в	
	проведении государственных и ш кольных праздников «Диалог	
	культур во имя гражданского мира и согласия», выполнения	
	проектов, тематических классных часов и др.;	
	- приобретают элементарный опыт, межкультурного,	
	межнационального, межконфессионального сотрудничества,	
	диалогического общения в ходе встреч с представителями	
	различных традиционных конфессий, этнических групп,	
	экскурсионных поездок, выполнения проектов социокультурной	
	направленности, отражающих культурное разнообразие народов,	
	проживающих на территории родного края, России;	
	- приобретают первичный опыт социального партнерства и	
	межпоколенного диалога в процессе посильного участия в	
	деятельности детскоюношеских организаций, школьных	
	дискуссионных клубов, школ юного педагога, юного психолога,	
	юного социолога и т. д.;	
	- моделируют (в виде презентаций, описаний, фото и	
	видеоматериалов и др.) различные ситуации, имитирующие	
	социальные отношения в семье и школе в ходе выполнения	
	ролевых проектов;	
	-принимают посильное участие в разработке и реализации	
	разовых мероприятий или программ добровольческой	
	деятельности, направленных на решение конкретной социальной	
	проблемы класса,	

	школы, прилегающей к школе территории; - приобретают первичные навыки использования информационной среды, телекоммуникационных технологий для организации межкультурного сотрудничества, культурного взаимообогащения в рамках деятельности кружков информатики, деятельности школьных дискуссионных клубов, интерактивного общения со сверстниками из других регионов России.	
Культуротворческое и эстетическое воспитание	- получают элементарные представления об эстетических идеалах и художественных ценностях культур народов России; - знакомятся с эстетическими идеалами, традициями художественной культуры родного края, с фольклором и народными художественными промыслами; - осваивают навыки видеть прекрасное в окружающем мире, природе родного края, в том, что окружает учащихся в пространстве образовательной организации и дома, сельском и городском ландшафте, в природе в разное время суток и года, в различную погоду; разучивают стихотворения, знакомятся с картинами, участвуют в просмотре учебных фильмов, фрагментов художественных фильмов о природе, городских и сельских ландшафтах; развивают умения понимать красоту окружающего мира через художественные образы; - осваивают навыки видеть прекрасное в поведении, отношениях и труде людей, развивают умения различать добро и зло, красивое и безобразное, плохое и хорошее, созидательное и разрушительное (знакомятся с местными мастерами прикладного искусства, наблюдают за их работой, участвуют в беседах «Красивые и некрасивые поступки», «Чем красивы люди вокруг нас», в беседах о прочитанных книгах, художественных фильмах, телевизионных передачах, компьютерных играх;	Учебные предметы: «Литературное чтение», «Изобразительное искусство», «Музыка» Участие в городском фестивале детского творчества «Тиньель» Проекты: «Наши руки не знают скуки» Праздники: «Посвящение в первоклассники», «Прощание с начальной школой», «Мисс начальная школа» Библиотечные уроки: (посвященные юбилейным датам писателей)

	- получают первичный опыт самореализации в различных видах	
	творческой деятельности, выражения себя в доступных видах и	
	формах художественного творчества;	
	- участвуют вместе с родителями (законными представителями)	
	в проведении выставок семейного художественного творчества,	
	музыкальных вечеров, в экскурсионно-краеведческой	
	деятельности, реализации культурно-досуговых программ,	
	включая посещение объектов художественной культуры с	
	последующим представлением в образовательной организации	
	своих впечатлений и созданных по мотивам экскурсий	
	творческих работ;	
	- получают элементарные представления о стиле одежды как	
	способе выражения	
	душевного состояния человека;	
	- участвуют в художественном оформлении помещений.	
Правовое воспитание и культура	- получают элементарные представления о политическом	Учебные предметы:
безопасности	устройстве России, об институтах гражданского общества, о	«ОРКСЭ», «Технология»
	законах страны, о возможностях участия граждан в	Проекты:
	общественном управлении, о верховенстве закона и потребности	«Права и обязанности
	в правопорядке, общественном согласии;	школьника»
	получают первоначальные представления о правах, свободах и	Презентации: «Декларация прав
	обязанностях человека, учатся отвечать за свои поступки,	ребенка»
	достигать общественного согласия по вопросам школьной	«История наш его города»
	жизни;	Праздники: «Безопасная
	- получают элементарный опыт ответственного социального	квартира», «Страна светофория»
	поведения, реализации прав гражданина;	Акции:
	- получают первоначальный опыт общественного	«Опасная дорога»
	самоуправления в рамках участия в школьных органах	-
	самоуправления;	
	- получают элементарные представления об информационной	
	безопасности, о девиантном и делинквентном поведении, о	
	влиянии на безопасность детей отдельных молодежных	
	субкультур;	
	- получают первоначальные представления о правилах	

	безопасного поведения в школе, семье, на улице, общественных	
	местах	
Воспитание семейных ценностей	- получают элементарные представления о семье как	
Воспитание семеиных ценностеи	социальном институте, о роли семьи в жизни человека и	
	* ' 1	
	общества;	
	- получают первоначальные представления о семейных	П
	ценностях, традициях, культуре семейной жизни, этике и	Праздники:
	психологии семейных	«Неразлучные друзья - взрослые и
	отношений, основанных на традиционных семейных ценностях	дети», «День матери»,
	народов России, нравственных взаимоотношениях в семье;	«День семьи»
	- расширят опыт позитивного взаимодействия в семье;	
	- участвуют в школьных программах и проектах,	
	направленных на повышение авторитета семейных	
	отношений, на развитие диалога поколений.	
Формирование коммуникативной	- получают первоначальные представления о значении общения	
культуры	для жизни человека, развития личности, успешной учебы, о	
	правилах эффективного, бесконфликтного, безопасного	
	общения в классе, школе, семье, со сверстниками, старшими и	Учебные предметы:
	младшими;	«Литературное чтение, «Русский
	- развивают свои речевые способности, осваивают азы	язык», «Изобразительное
	риторической компетентности;	искусство», «Технология», «Коми
	-участвуют в развитии школьных средств массовой	язык»
	информации;	Презентации: «Безопасность в
	-получают первоначальные представления о безопасном	сети Интернет» «Безопасность
	общении в интернете, о современных технологиях	школьника»
	коммуникации;	Акции:
	-получают первоначальные представления о ценности и	«Добро»
	возможностях родного языка, об истории родного языка, его	Классные часы:
	особенностях и месте в мире;	«Разрешение конфликтов»,
	- осваивают элементарные навыки межкультурной	«Что в дружбе главное»
	коммуникации, общаются со сверстниками - представителями	
	разных народов, знакомятся с особенностями их языка,	
	культуры и образа жизни.	

	роспитаниа
Экологическое	воснитанис

- усваивают элементарные представления об экокультурных ценностях, о законодательстве в области защиты окружающей среды, о

традициях этического отношения к природе в культуре народов России, других стран, нормах экологической этики, об экологически грамотном взаимодействии человека с природой; - получают первоначальный опыт эмоционально-чувственного Непосредственного взаимодействия с природой, экологически грамотного поведения в природе;

- получают первоначальный опыт участия в природоохранной деятельности; при поддержке школы усваивают в семье позитивные образцы взаимодействия с природой: совместно с родителями (законными представителями) расширяют опыт общения с природой, заботятся о животных и растениях, участвуют вместе с родителями (законными представителями) в экологических мероприятиях по месту жительства

Учебные предметы:

«Литературное чтение»,

«Окружающий мир»

Проекты:

«Растения под нашей защитой»,

«Состав воды»

Презентации:

«Заповедные места РК»

Праздники:

«Лесная аптека»

Акции:

«Зеленый двор»

«Берегите воду»

«Елочка, живи!»

Экскурсии в окрестностях села

6.7.Основные технологии взаимодействия и сотрудничества субъектов воспитательной деятельности

Взаимодействие школы и семьи имеет решающее значение для организации нравственного уклада жизни учащихся. Важным условием эффективной реализации задач духовнонравственного развития и воспитания учащихся является эффективность взаимодействия различных социальных субъектов при ведущей роли педагогического коллектива школы.

Система работы школы по повышению педагогической культуры родителей (законных представителей) в обеспечении духовно-нравственного развития и воспитания учащихся основана на следующих принципах:

- принцип открытости, обеспечивающий тесный контакт с семьей, участие родителей в определении основных направлений, ценностей и приоритетов деятельности школы по духовно-нравственному развитию и воспитанию учащихся, в разработке содержания и реализации программ духовно-нравственного развития и воспитания учащихся, оценке эффективности этих программ;
- принцип преемственности и межпоколенческих связей, сохранения и развития лучших традиций духовно-нравственного воспитания, опора на положительный опыт семейного воспитания;
- принцип сочетания педагогического просвещения с педагогическим самообразованием родителей, содействие родителям в решении индивидуальных проблем воспитания детей;
- принцип поддержки и индивидуального сопровождения становления и развития педагогической культуры каждого из родителей, педагогическое внимание, уважение и требовательность к родителям.
- *Цель* способствовать формированию в семье максимально комфортных условий для личностного роста и развития ребенка, возрождению семейного воспитания. *Задачи*:
- создать условия всестороннего психолого-педагогического просвещения родителей;
- содействовать формированию в семьях позитивного отношения к активной общественной и социальной деятельности детей; способствовать воспитанию у детей ответственности, чувства гордости и уважения за свою семью:
- содействовать возрождению семейных традиций.

Основные направления совместной деятельности школы, семьи и общественности по духовно-нравственному развитию и воспитанию учащихся

Организационная	Информационно-	Досуговая деятельность
деятельность	просветительская	
	деятельность	
- нормативно-правовое	- информирование	- участие родителей в
обеспечение участия	родителей о ходе	планировании
родителей в	образовательного	внеурочной деятельности;
образовательном	процесса;	- организация и проведение
процессе;	- просвещение семей в	совместных праздников,
- разработка содержания	вопросах духовно-	спортивных
совместной деятельности	нравственного развития	соревнований, походов,
участников	и воспитания	экскурсий, акций и др.
образовательного	школьников;	
процесса;	- организация психолого-	
- обеспечение развития	педагогической работы с	
системы родительского	семьями (мониторинг,	
самоуправления;	исследования,	
- создание родительских	консультации).	

активов (на уровне класса,	
школы).	

Содержание совместной деятельности семьи и общественности по духовнонравственному развитию и воспитанию учащихся

Сотрудничество с родителями					
Направление	Основные мероприятия	Сроки	Участники,		
деятельности			ответственные		
Организационная	Анализ и планирование внеурочной	Май	родители,		
деятельность	деятельности		педагоги,		
			директор		
			школы		
	Выборы родительского актива (класса,	Сентябрь	Родители,		
	школы)		педагоги		
	Расширенное заседание Совета	Сентябрь,	директор		
	родителей	май	школы		
	Заседания Советов родителей	Один раз в	заместитель		
		квартал	директора по ВР		
	Подготовка и проведение совместных	По плану	заместитель		
	мероприятий		директора по ВР		
	Создание родительской странички на	Сентябрь-	заместитель		
	школьном сайте	октябрь	директора по		
			BP		
Информационно-	Обновление информации родительской	Ежемесячно,	Инженер по		
просветительская	странички школьного сайта		информатике		
деятельность	Оформление информационного стенда	В течение	заместитель		
	для родителей	года	директора по УВР		
	Изучение социального заказа в области	Май,			
	образования детей, педагогического	сентябрь,			
	просвещения родителей	директор			
		школы			
	Выпуск информационных листовок в	В течение	заместитель		
	помощь родителям:	года	директора по		
	«Первый раз в первый класс»		BP		
	«Возрастные особенности младшего				
	школьника»				
	«Питание и здоровье»				
	«Пятиклассник. Адаптация без проблем»				
	«Режим дня младшего школьника» и др.				
	Проблемное и тематическое	По запросу	Психолог,		
	консультирование		социальный		
			педагог,		
			классные		
			руководитель		
	Проблемные семинары для родителей	В течение	заместитель		
		года,	директора по ВР		
Досуговая	Традиционные мероприятия с участием	В течение	Заместитель		
деятельность	родителей:	года, по	директора по		
	Линейка «Здравствуй, школа!»	плану	BP		

T	1	1
 Посвящение в первоклассники 		
 Ярмарка приятных впечатлений 		
«Улыбку маме подарю»		
Спортивный праздник «Семейная		
Спортландия»		
Ярмарка – распродажа «Дары осени»		
 Праздничная программа «Школа 		
_		
	В течение	
1 2	года	
	r 3	
	В течение	
«Здравствуй, школа!»	года, по	
«Ура, каникулы!»	1	
1 '		
посвященная Дню учителя		
Спортивные праздники:		
«Семейная Спортландия»		
«Спорт и сила»		
Летние сельские Спартакиады		
Соревнования сборных команд по		
волейболу		
«Лыжня России»		
«Масленичные забавы»		
Совместные акции и социальны е		
проекты:		
Акция «Снежная горка»		
«Символ года»		
Проект «Класс года»		
Организационные мероприятия:	Сентябрь,	
– Заседания школьного Совета школы,	май	
Совета родителей,		
- Общешкольное родительское собрание		
<u> </u>		
мероприятий на новый учебный год	Сентябрь	
	 Ярмарка приятных впечатлений «Улыбку маме подарю» Спортивный праздник «Семейная Спортландия» Ярмарка – распродажа «Дары осени» Праздничная программа «Школа приглашает!» Неделя «Театр и дети» Праздник Последнего звонка Привлечение родителей к участию в социальных проектах и акциях Социальное партнерство Праздничные линейки: «Здравствуй, школа!» «Ура, каникулы!» Праздничные программы: «Школьный капустник», программа посвященная Дню учителя Спортивные праздники: «Семейная Спортландия» «Спорт и сила» Летние сельские Спартакиады Соревнования сборных команд по волейболу «Лыжня России» «Масленичные забавы» Совместные акции и социальны е проекты: Акция «Снежная горка» «Символ года» Проект «Класс года» Организационные мероприятия: Заседания школьного Совета школы, Совета родителей, Общешкольное родительское собрание Рассмотрение плана совместных 	- Ярмарка приятных впечатлений «Улыбку маме подарю» - Спортивный праздник «Семейная Спортландия» - Ярмарка − распродажа «Дары осени» - Праздничная программа «Школа приглашает!» - Неделя «Театр и дети» - Праздник Последнего звонка Привлечение родителей к участию в социальных проектах и акциях Социальное партнерство Праздничные линейки: «Здравствуй, школа!» «Ура, каникулы!» Праздничные программы: «Школьный капустник», программа посвященная Дню учителя Спортивные праздники: «Семейная Спортландия» «Спорт и сила» Летние сельские Спартакиады Соревнования сборных команд по волейболу «Лыжня России» «Масленичные забавы» Совместные акции и социальны е проекты: Акция «Снежная горка» «Символ года» Проект «Класс года» Организационные мероприятия: - Заседания школьного Совета школы, Совета родителей, Общешкольное родительское собрание - Рассмотрение плана совместных

6.8. Формы и методы формирования у учащихся экологической культуры, культуры здорового и безопасного образа жизни, включая мероприятия по обучению правилам безопасного поведения на дорогах

Воспитание физической культуры, формирование ценностного отношения к здоровью и здоровому образу жизни.

Физическое воспитание учащихся, процесс формирования у них здорового образа жизни предполагает усиление внимание к формированию представлений о культуре здоровья и физической культуры; первоначального опыта самостоятельного выбора в пользу здорового образа жизни; интереса к физическому развитию, к спорту.

Формы и методы формирования у учащихся культуры здорового и безопасного образа жизни:

– начальное самоопределение учащихся в сфере здорового образа жизни (организация исследований, обмена мнениями учащихся о здоровье человека, биологических основах

деятельности организма, различных оздоровительных системах и системах физических упражнений для поддержания здоровья, традициях физического воспитания и здоровьесбережения в культуре народов России и других стран);

- предоставление учащимся возможностей предъявления сверстникам индивидуальных достижений в различных видах спортивных состязаний, подвижных играх;
- демонстрация успехов в деятельности спортивных секций, секций, туристических походах;
 - предъявление примеров ведения здорового образа жизни;
- ознакомление учащихся с ресурсами ведения здорового образа жизни, занятий физической культурой;
- включение учащихся в санитарно-просветительскую деятельность и пропаганда занятий физической культурой в процессе детско-родительских и семейных соревнований;
 - коллективные прогулки, туристические походы;
- фотовыставки, конкурсы видеороликов, индивидуальные странички в социальных сетях, посвященном здоровью;
- дискуссии по проблемам здорового образа жизни современного ученика (о режиме дня, труда и отдыха, питания, сна; о субъективном отношении к физической культуре);
- разработка учащимися памяток и информационных листовок о нормативно-правовом обеспечении права граждан на сохранение здоровья, о возможностях получения медицинской помощи, об отечественной системе медицинского страхования;
- выступление перед учащимися уровня начального общего образования по проблематике физической культуры, заботы о собственном здоровье, об истории международного и отечественного спорта, его героях, о видах спорта и т. п.);
- совместные праздники, турпоходы, спортивные соревнования для детей и родителей (законных представителей).

Развитие экологической культуры личности, ценностного отношения к природе, созидательной экологической позиции.

Развитие содержания экологического воспитания на уровне начального общего образования предполагает формирование у учащихся эмоционально-чувственного, нравственного отношения к природе; понимания необходимости соблюдения норм экологической этики; представлений о экологически целесообразном поведении.

Формы и методы формирования у учащихся экологической культуры могут быть представлены во взаимодействии человека и природы:

- исследование природы познавательная деятельность, направленная на раскрытие тайн и загадок окружающего мира с целью использования открытых явлений для блага человечества (исследовательские проекты, научные мини-конференции, интеллектуально-познавательные игры и т. д.);
- преобразование природы с целью возделывания растений и ухода за животными (выращивание домашних растений, выставки сельскохозяйственной продукции, презентации домашних растений, цветов и т. д.);
- художественно-эстетические практики общение с природой созерцательноэстетического характера (выставки – обсуждения рисунков, фотографий, рассказов, стихов, посещение природных объектов с эстетическими целями);
- занятия туризмом изменение себя в ходе преодоления природных условий в походах;
- общение с домашними животными, в котором человек стремится усилить психологический комфорт повседневной жизни (рассказы-презентации о домашних животных);
 - природоохранная деятельность (экологические акции).

Обучение правилам безопасного поведения на дорогах призвано содействовать профилактике правонарушений учащимися в сфере дорожного движения, воспитывать транспортную культуру безопасного поведения на дорогах.

Мероприятия по обучению учащихся правилам безопасного поведения на дорогах:

- конкурс видеофильмов «Твой безопасный путь в школу» (групповые исследовательские проекты, оценка безопасности традиционных маршрутов, которыми учащиеся идут в школу и из школы, разработка рекомендаций для родителей, школьников, полиции по прокладке безопасных маршрутов);
 - практические занятия на автогородке «ПДД в части велосипедистов»,
- мероприятия с участием представителей инспекторов полиции, ответственных за безопасность дорожного движения (акции, конкурсы, профилактические беседы, круглые столы);
- конкурс памяток «Школьнику пешеходу (зима)», «Школьнику- пешеходу (весна)», «Водителю от пешехода» и т. д.

6.9. Описание форм и методов повышения педагогической культуры родителей (законных представителей) учащихся

Повышение педагогической культуры родителей (законных представителей) - одно из ключевых направлений реализации программы воспитания и социализации учащихся на уровне начального общего образования.

Система работы образовательной организации по повышению педагогической культуры родителей (законных представителей) в обеспечении духовно-нравственного развития, воспитания и социализации учащихся младшего школьного возраста должна быть основана на следующих принципах:

- совместная педагогическая деятельность семьи и школы, в том числе в определении направлений, ценностей и приоритетов деятельности образовательной организации по духовнонравственному развитию и воспитанию учащихся с учетом законодательно установленного преимущественного права родителей (законных представителей) на обучение и воспитание детей перед всеми другими лицами, мировоззренческих и культурных особенностей и потребностей их семей, местных и региональных культурных особенностей, в разработке содержания и реализации программы воспитания и социализации учащихся, оценке ее эффективности;
- -сочетание педагогического просвещения с педагогическим самообразованием родителей (законных представителей);
- педагогическое внимание, уважение и требовательность к родителям (законным представителям);
- -поддержка и индивидуальное сопровождение становления и развития педагогической культуры каждого из родителей (законных представителей);
- -содействие родителям (законным представителям) в решении индивидуальных проблем воспитания детей с учетом закрепленного законом приоритета семьи родителей (законных представителей) учащихся в воспитании своих детей перед всеми иными лицами;
- опора на положительный опыт семейного воспитания, традиционные семейные ценности народов России.

Методы повышения педагогической культуры родителей:

организация исследования родителями (целенаправленного изучения) текстов психологопедагогического и нормативно-правового содержания опыта других родителей;

- информирование родителей специалистами (педагогами, психологами, врачами и т. П.);
- организация «переговорных площадок» места встречи родителей, младших школьников, учителей для согласования интересов, позиций и способов взаимодействия по решению конкретных вопросов, открытое обсуждение имеющихся проблем;
- организация предъявления родителями своего опыта воспитания, своих проектов решения актуальных задач помощи ребенку;
- проигрывание родителем актуальных ситуаций для понимания собственных стереотипов и барьеров для эффективного воспитания;
- организация преодоления родителями ошибочных и неэффективных способов решения задач семейного воспитания младших школьников;
- организация совместного времяпрепровождения родителей одного ученического класса;

- преобразования стереотипов взаимодействия с родными близкими и партнерами в воспитании и социализации детей.

Ведущей формой повышения педагогической культуры родителей (законных представителей) учащихся является родительское собрание, которое обеспечивает как информирование, «переговорную площадку» так и психолого-педагогический тренинг.

Сроки и формы проведения мероприятий в рамках повышения педагогической культуры родителей согласуются с планами воспитательной работы школы.

Примерная тематика и циклограмма родительских собраний:

Срок проведения	Тематика родительского собрания				
	1 класс				
сентябрь Особенности развития детей 6 - 7 летнего возраста					
ноябрь	Трудности адаптации первоклассников				
февраль	Чтение вот лучшее учение.				
апрель	Традиционный уклад семейной жизни и современные проблемы				
	духовно-нравственного воспитания в семье.				
	2 класс				
сентябрь	Особенности учебников, по которым учатся дети.				
ноябрь	Утомляемость ребёнка и как с ней бороться.				
февраль	Пример родителей - один из ведущих факторов воспитания.				
Дисциплина в семье. О наказании и поощрении в семье.					
апрель Поощрение и наказание детей в семье.					
3 класс					
сентябрь	Семейные праздники и их значение для ребёнка.				
ноябрь	Роль книги в интеллектуальном развитии ребёнка.				
февраль	Как преодолеть застенчивость и неуверенность ребёнка.				
апрель	Роль семьи в сохранении здоровья ребёнка.				
	4 класс				
сентябрь	Ваш ребёнок взрослеет. Половое воспитание в семье.				
ноябрь	Значение памяти в интеллектуальном развитии школьника.				
февраль	Как научить ребёнка жить в мире людей. Уроки этики для детей и				
	родителей.				
апрель Как помочь выпускнику начальной школы подготовиться к пятом классу.					

6.10. Планируемые результаты духовно-нравственного развития, воспитания на уровне начального общего образования

Каждое из основных направлений духовно-нравственного развития, воспитания учащихся обеспечивает присвоение ими соответствующих ценностей, формирование знаний, начальных представлений, опыта эмоционально-ценностного постижения действительности и общественного действия в контексте становления российской культурной и гражданской идентичности, самосознания гражданина России.

В результате реализации программы воспитания учащихся на уровне начального общего образования обеспечивается достижение учащимися:

- <u>воспитательных результатов</u> духовно-нравственных приобретений, которые получил учащийся вследствие участия в той или иной деятельности;
 - эффекта последствий результата, того, к чему привело достижение результата.

Воспитательные результаты могут быть распределены по трем уровням.

Первый уровень результатов — приобретение учащимися социальных знаний (об общественных нормах, устройстве общества, социально одобряемых и не одобряемых формах поведения в обществе и т. п.), первичного понимания социальной реальности и повседневной жизни.

Второй уровень результатов — получение учащимися опыта переживания и позитивного отношения к базовым ценностям общества, ценностного отношения к социальной реальности в целом. Для достижения данного уровня результатов особое значение имеет взаимодействие учащихся между собой на уровне класса, школы, т. е. в защищенной среде, в которой учащийся получает (или не получает) первое практическое подтверждение приобретенных социальных знаний, начинает их ценить (или отвергать).

Третий уровень результатов — получение учащимся начального опыта самостоятельного общественного действия, формирование социально приемлемых моделей поведения. Только в самостоятельном общественном действии человек действительно становится (а не просто узнает о том, как стать) гражданином, социальным деятелем, свободным человеком. Для достижения данного уровня результатов особое значение имеет взаимодействие учащегося с представителями различных социальных субъектов за пределами общеобразовательной организации, в открытой общественной среде.

С переходом от одного уровня результатов к другому существенно возрастают воспитательные эффекты:

- на первом уровне воспитание приближено к обучению, при этом предметом воспитания как учения являются не столько научные знания, сколько знания о ценностях;
- на втором уровне воспитание осуществляется в контексте жизнедеятельности школьников и ценности могут усваиваться ими в форме отдельных нравственно ориентированных поступков;
- на третьем уровне создаются необходимые условия для участия учащихся в нравственно ориентированной социально значимой деятельности и приобретения ими элементов опыта нравственного поведения и жизни.

По каждому из направлений духовно-нравственного развития, воспитания учащихся на уровне начального общего образования должны быть предусмотрены и могут быть достигнуты учащимися следующие воспитательные результаты:

Гражданско-патриотическое воспитание:

- ценностное отношение к России, своему народу, своему краю, отечественному культурно-историческому наследию, государственной символике, законам Российской Федерации, русскому и родному языку, народным традициям, старшему поколению;
- элементарные представления о государственном устройстве и социальной структуре российского общества, наиболее значимых страницах истории страны, об этнических традициях и культурном достоянии своего края, о примерах исполнения гражданского и патриотического долга;
- первоначальный опыт ролевого взаимодействия и реализации гражданской, патриотической позиции;
- первоначальный опыт межкультурной коммуникации с детьми и взрослыми представителями разных народов России;
- уважительное отношение к воинскому прошлому и настоящему нашей страны, уважение к защитникам Родины.

Нравственное и духовное воспитание:

- начальные представления о традиционных для российского общества моральных нормах и правилах нравственного поведения, в том числе об этических нормах взаимоотношений в семье, между поколениями, этносами, носителями разных убеждений, представителями различных социальных групп;
- нравственно-этический опыт взаимодействия со сверстниками, старшими и младшими детьми, взрослыми в соответствии с традиционными нравственными нормами;
 - уважительное отношение к традиционным религиям народов России;
- неравнодушие к жизненным проблемам других людей, сочувствие к человеку, находящемуся в трудной ситуации;
- способность эмоционально реагировать на негативные проявления в детском обществе и обществе в целом, анализировать нравственную сторону своих поступков и поступков других людей;

- уважительное отношение к родителям (законным представителям), к старшим, заботливое отношение к младшим;
- знание традиций своей семьи и образовательной организации, бережное отношение к ним.

Воспитание положительного отношения к труду и творчеству:

- ценностное отношение к труду и творчеству, человеку труда, трудовым достижениям
 России и человечества, трудолюбие, труд в семье;
- ценностное и творческое отношение к учебному труду, понимание важности образования для жизни человека;
 - элементарные представления о различных профессиях;
- первоначальные навыки трудового, творческого сотрудничества со сверстниками, старшими детьми и взрослыми;
 - осознание приоритета нравственных основ труда, творчества, создания нового;
- первоначальный опыт участия в различных видах общественно полезной и личностно значимой деятельности;
- потребности и начальные умения выражать себя в различных доступных и наиболее привлекательных для ребенка видах творческой деятельности;
- осознание важности самореализации в социальном творчестве, познавательной и практической, общественно полезной деятельности;
 - умения и навыки самообслуживания в школе и дома.

Интеллектуальное воспитание:

- первоначальные представления о роли знаний, интеллектуального труда и творчества в жизни человека и общества, возможностях интеллектуальной деятельности и направлениях развития личности;
 - элементарные навыки учебно-исследовательской работы;
- первоначальные навыки сотрудничества, ролевого взаимодействия со сверстниками, старшими детьми, взрослыми в творческой интеллектуальной деятельности;
 - элементарные представления об этике интеллектуальной деятельности.

Здоровьесберегающее воспитание:

- первоначальные представления о здоровье человека как абсолютной ценности, о физическом, духовном и нравственном здоровье, о неразрывной связи здоровья человека с его образом жизни;
 - элементарный опыт пропаганды здорового образа жизни;
 - элементарный опыт организации здорового образа жизни;
- представление о возможном негативном влиянии компьютерных игр, телевидения, рекламы на здоровье человека;
- представление о негативном влиянии психоактивных веществ, алкоголя, табакокурения на здоровье человека;
 - регулярные занятия физической культурой и спортом и осознанное к ним отношение.

Социокультурное и медиакультурное воспитание:

- первоначальное представление о значении понятий «миролюбие», «гражданское согласие», «социальное партнерство»;
- элементарный опыт, межкультурного, межнационального, межконфессионального сотрудничества, диалогического общения;
 - первичный опыт социального партнерства и диалога поколений;
- первичный опыт добровольческой деятельности, направленной на решение конкретной социальной проблемы класса, школы, прилегающей к школе территории;
- первичные навыки использования информационной среды, телекоммуникационных технологий для организации межкультурного сотрудничества.

Культуротворческое и эстетическое воспитание:

- умения видеть красоту в окружающем мире;
- первоначальные умения видеть красоту в поведении, поступках людей;
- элементарные представления об эстетических и художественных ценностях отечественной культуры;

- первоначальный опыт эмоционального постижения народного творчества, этнокультурных традиций, фольклора народов России;
- первоначальный опыт эстетических переживаний, наблюдений эстетических объектов в природе и социуме, эстетического отношения к окружающему миру и самому себе;
- первоначальный опыт самореализации в различных видах творческой деятельности, формирование потребности и умения выражать себя в доступных видах творчества;
- понимание важности реализации эстетических ценностей в пространстве образовательной организации и семьи, в быту, в стиле одежды.

Правовое воспитание и культура безопасности:

- первоначальные представления о правах, свободах и обязанностях человека;
- первоначальные умения отвечать за свои поступки, достигать общественного согласия по вопросам школьной жизни;
- элементарный опыт ответственного социального поведения, реализации прав школьника;
 - первоначальный опыт общественного школьного самоуправления;
- элементарные представления об информационной безопасности, о девиантном и делинквентном поведении, о влиянии на безопасность детей отдельных молодежных субкультур;
- первоначальные представления о правилах безопасного поведения в школе, семье, на улице, общественных местах.

Воспитание семейных ценностей:

- элементарные представления о семье как социальном институте, о роли семьи в жизни человека;
- первоначальные представления о семейных ценностях, традициях, культуре семейной жизни, этике и психологии семейных отношений, нравственных взаимоотношениях в семье;
- опыт позитивного взаимодействия в семье в рамках школьно-семейных программ и проектов.

Формирование коммуникативной культуры

- первоначальные представления о значении общения для жизни человека, развития личности, успешной учебы;
- знание правил эффективного, бесконфликтного, безопасного общения в классе, школе, семье, со сверстниками, старшими;
 - элементарные основы риторической компетентности;
 - элементарный опыт участия в развитии школьных средств массовой информации;
- первоначальные представления о безопасном общении в интернете, о современных технологиях коммуникации;
- первоначальные представления о ценности и возможностях родного языка, об истории родного языка, его особенностях и месте в мире;
 - элементарные навыки межкультурной коммуникации.

Экологическое воспитание:

- ценностное отношение к природе;
- элементарные представления об экокультурных ценностях, о законодательстве в области защиты окружающей среды;
- первоначальный опыт эстетического, эмоционально-нравственного отношения к природе;
- элементарные знания о традициях нравственно-этического отношения к природе в культуре народов России, родного края, нормах экологической этики;
- первоначальный опыт участия в природоохранной деятельности в школе, на пришкольном участке, по месту жительства.

6.11. Критерии и показатели эффективности деятельности организации, осуществляющей образовательную деятельность, по обеспечению воспитания учащихся

Оценка эффективности воспитательной деятельности, осуществляемой школой, является составной частью реализации программы воспитания и социализации учащихся на уровне начального общего образования.

Мониторинг представляет собой систему психолого-педагогических исследований, направленных на комплексную оценку эффективности реализации программы воспитания и социализации учащихся в отдельных классах и в образовательной организации в целом. Организация исследования требует совместных усилий административного и психолого-педагогического коллектива образовательной организации, предполагает фиксацию основных результатов развития учащихся и этапов реализации программы в течение учебного года.

Программа мониторинга должна включать в себя следующие направления (блоки исследования):

- **Блок 1.** Исследование особенностей духовно-нравственного развития, воспитания и социализации младших школьников (достижение планируемых результатов духовно-нравственного развития, воспитания и социализации учащихся по основным направлениям программы; динамика развития учащихся).
- **Блок 2.** Исследование целостной развивающей образовательной среды в образовательной организации (классе), включающей урочную, внеурочную и внешкольную деятельность, нравственный уклад школьной жизни (создание благоприятных условий и системы воспитательных мероприятий, направленных на нравственное развитие учащихся).
- **Блок 3.** Исследование взаимодействия образовательной организации с семьями воспитанников в рамках реализации программы воспитания и социализации учащихся (повышения педагогической культуры и ознакомление родителей (законных представителей) с возможностями участия в проектировании и реализации программы воспитания и социализации; степень вовлеченности семьи в воспитательный процесс).
- В рамках мониторинга предполагается проведение психолого-педагогического исследования и внедрение в педагогическую практику комплекса различных самостоятельных эмпирических методов, направленных на оценку эффективности работы образовательной организации по воспитанию учащихся.

Методологический инструментарий исследования предусматривает использование следующих методов: тестирование (метод тестов), проективные методы, опрос (анкетирование, интервью, беседа), психолого-педагогическое наблюдение (включенное и узкоспециальное) и эксперимент, педагогическое проектирование (моделирование), анализ педагогической деятельности (плана воспитательной работы).

Основной **целью исследования** является изучение динамики развития и воспитания учащихся в условиях специально-организованной воспитательной деятельности (разработанная образовательной организацией программа воспитания и социализации). В рамках исследования следует выделить три этапа:

- **Этап 1.** Контрольный этап исследования (начало учебного года) ориентирован на сбор данных социального и психолого-педагогического исследований до реализации образовательной организацией программы воспитания и социализации учащихся; составление годового плана воспитательной работы.
- Этап 2. Формирующий этап исследования (в течении всего учебного года)предполагает реализацию образовательной организацией основных направлений программы воспитания и социализации учащихся; выполнение и корректировка плана воспитательной работы.
- Этап 3. Интерпретационный этап исследования (окончание учебного года) ориентирован на сбор данных социального и психолого-педагогического исследований после реализации образовательной организацией программы воспитания и социализации учащихся. Заключительный этап предполагает исследование динамики развития младших школьников и анализ выполнения годового плана воспитательной работы.

Комплексная оценка эффективности реализуемой образовательной организацией воспитательной программы осуществляется в соответствии с динамикой основных показателей целостного процесса духовно-нравственного развития, воспитания и социализации младших школьников:

<u>Блок 1.</u> Исследование динамики развития учащихся проводится в соответствии с

основными направлениями программы воспитания и социализации (результаты исследования могут быть представлены по каждому направлению или в виде их комплексной оценки).

<u>Блок 2.</u> Анализ изменений (динамика показателей) развивающей образовательной среды в образовательной организации (классе) исследуется по следующим направлениям:

- Условия для профессионального творчества педагогов (психологический климат в коллективе (общая эмоциональная удовлетворенность); возможности для повышения психолого-педагогической культуры и развития профессиональных навыков).
- Содействие учащимися в решении задач индивидуального развития и социализации (содержание психолого-педагогической поддержки младших школьников в образовательной организации).
- Расширение образовательных и развивающих возможностей для учащихся и их родителей (законных представителей) в образовательной организации (организация кружков, секций, консультаций, семейного клуба, семейной гостиной).
- Взаимодействие с общественными и профессиональными организациями, организациями культуры, направленное на нравственное развитие учащихся и оптимизацию воспитательной деятельности (организация культурного отдыха, экскурсий, занятий в музеях, встреч с интересными людьми; проведение социальных и психологических исследований; участие в конкурсах).
- Интерес учащихся к воспитательной программе, реализуемой образовательной организацией (активное участие в мероприятиях, положительные эмоциональные отзывы учащихся).
- <u>Блок 3</u>. Характер изменения (динамика показателей) сотрудничества образовательной организации с семьями младших школьников в рамках реализации программы воспитания и социализации учащихся исследуется по следующим направлениям:
- Степень вовлеченности родителей (законных представителей) в воспитательный процесс (совместное проектирование, непосредственное участие в реализации и оценка эффективности воспитательной программы).
- Психолого-педагогическое просвещение родителей (законных представителей): организация мероприятий и разработка программ, направленных на повышение уровня психолого-педагогической культуры; ознакомление и рекомендация литературы по воспитанию и возрастной психологии.
- Содействие родителям (законным представителям) в решении индивидуальных проблем воспитания детей (педагогические консультации; информирование о работе психологической службы).
- Регулярное ознакомление родителей (законных представителей) с содержанием и ходом реализации воспитательной работы, дополнительными возможностями развития учащихся в рамках программы (участие во внешкольных мероприятиях; привлечение компетентных специалистов для проведения развивающих программ, исследований детскородительских отношений и коррекционной работы).
- Интерес родителей (законных представителей) к воспитательной программе, реализуемой образовательной организацией (активное участие в мероприятиях, положительные эмоциональные отзывы).

Параметры исследования эффективности программы воспитания и социализации по трем выделенным направлениям (блоки исследования) могут быть скорректированы и дополнены в соответствии с индивидуальным планом воспитательной работы (введение новых параметров (показателей); углубленное исследование одного из блоков).

В качестве критериев, по которым изучается динамика процесса воспитания и социализации учащихся, выделены:

- 1. Положительная динамика увеличение положительных значений выделенных показателей воспитания и социализации учащихся на интерпретационном этапе (окончание учебного года) по сравнению с результатами контрольного этапа исследования (начало учебного года).
- 2. Инертность положительной динамики подразумевает отсутствие характеристик положительной динамики и возможное увеличение отрицательных значений показателей

воспитания и социализации учащихся на интерпретационном этапе (окончание учебного года) по сравнению с результатами контрольного этапа исследования (начало учебного года).

3. Устойчивость (стабильность) исследуемых показателей духовно-нравственного развития, воспитания и социализации учащихся на интерпретационном и контрольном этапах исследования. При условии соответствия содержания исследуемых показателей у учащихся, в педагогическом коллективе и детско-родительских отношениях общепринятым моральным нормам, устойчивость показателей может являться одной из характеристик положительной динамики развития младших школьников и показателем эффективности реализации образовательной организацией программы воспитания и социализации учащихся.

Для расширения возможностей реализации программы воспитания и социализации учащихся (проведение развивающих программ, тренингов для детей, родителей (законных представителей) и педагогов; оценка динамики развития учащихся и общей эффективности воспитательной деятельности), при согласии родителей, могут быть привлечены квалифицированные специалисты, обладающие необходимой компетентностью в сфере психологической диагностики и развития личности в детском и подростковом возрасте.

Оценивать результаты воспитания очень сложно. Так, Федеральный государственный образовательный стандарт допускает только неперсонифицированную диагностику личностных результатов.

6.12. Организация текущего педагогического контроля

<u>Рекомендации по организации и текущему педагогическому контролю результатов урочной и</u> внеурочной деятельности

Для оценки качества результатов воспитания обучающихся можно использовать критерий личностного роста школьников, а саму оценку производить по следующим показателям:

- накопление школьниками основных социальных знаний;
- развитие позитивных отношений школьников к базовым общественным ценностям;
- приобретение школьниками опыта социально-значимого действия.

Программа мониторинга включает в себя следующие направления (блоки исследования):

Направление исследования	Методологический инструментарий
Исследование особенностей духовно-	Методика «Что такое хорошо и что
нравственного развития, воспитания и	такое плохо»
социализации младших школьников	Методика «Сюжетные картинки»
(достижение планируемых результатов	
духовно-нравственного развития,	
воспитания и социализации обучающихся	
по основным направлениям программы;	
динамика развития учащихся).	
Исследование целостной развивающей	Методика изучения удовлетворенности
образовательной среды в классе,	родителей работой образовательного
включающей урочную, внеурочную и	учреждения Е.Н.Степанова
внешкольную деятельность, нравственный	Методика изучения удовлетворенности
уклад школьной жизни (создание	учащихся работой образовательного
благоприятных условий и системы	учреждения А.А.Андреева
воспитательных мероприятий,	Диагностика уровня воспитанности
направленных на нравственное развитие	учащихся начальных классов (методика
учащихся).	Н.П. Капустиной)
Исследование взаимодействия школы с	Карта социально-педагогического
семьями воспитанников в рамках	изучения семьи.

реализации программы воспитания и	Анкета	«Интересы	И	потребности
социализации учащихся (повышения	родителей»			
педагогической культуры и ознакомление				
родителей (законных представителей) с				
возможностями участия в проектировании и				
реализации программы воспитания и				
социализации; степень вовлеченности семьи				
в воспитательный процесс)				

Показатели оценки организационных, ресурсных и психолого-педагогических условий осуществления воспитания младших школьников в организациях общего образования

Критерии Показатели		
Документационное обеспечение		
воспитательной деятельности	образовательной организации,	
	определяющих содержание воспитательной	
	деятельности и основные средства его	
	реализации	
Материально-техническая база и	наличие необходимых помещений и	
другие материальные условия	территорий для проведения воспитательной	
	деятельности;	
	обеспечение состояния отведенных для	
	проведения воспитательной деятельности	
	помещений и территорий образовательной	
	организации;	
	соответствие материально-технического	
	обеспечения регулярных воспитывающих	
	мероприятий и форм организации	
	внеурочной деятельности их целям и	
	задачам, установленным в плановой	
	документации;	
	соответствие санитарно-гигиенических	
	условий проведения воспитательной	
	работы, средств и условий обеспечения	
	безопасности участников воспитательной	
	деятельности требованиям федеральных	
	нормативных правовых актов.	
Информационно-методическое	наличие необходимого методического	
обеспечение	обеспечения воспитательной работы и	
	воспитывающих влияний целостной	
	образовательной деятельности;	
	информационно-техническая оснащенность	
	воспитательной работы: уровень	
	обеспеченности образовательной	
	организации компьютерной техникой;	
	уровень сохранности и использования школьного библиотечного фонда для	
	решения задач воспитательной	
05000000000000000000000000000000000000	деятельности.	
Обеспечение уровня организации	четкое указание целей, задач, средств их	
воспитательной работы и	реализации в документации	
воспитывающих влияний учебной	образовательной организации;	
деятельности	взаимосоответствие целей, задач и средств	
	воспитания; оптимальность,	

	реалистичность плана воспитательной		
	деятельности;		
	наличие достаточной связи внеурочной		
	воспитывающей деятельности с урочной		
	деятельностью;		
	соответствие предлагаемых учащимся форм		
	воспитательной деятельности		
	доминирующим социально позитивным		
	ориентациям учащихся;		
	обеспечение возможностей для развития		
	творческих способностей учащихся;		
	регулярное ведение текущего контроля		
	результатов выполнения установленных		
	документацией учреждения планов		
	воспитательной деятельности;		
	наличие в образовательной организации		
	органов ученического самоуправления		
Кадровое обеспечение	наличие в образовательной организации		
	должностей работников, по своему		
	функционалу отвечающих за		
	воспитательную работу и/или внеурочную		
	деятельность;		
	общий уровень психолого-педагогической		
	компетентности работников		
	образовательной организации в		
	организации воспитательной деятельности		
Использование в образовательной	наличие в образовательной организации		
организации форм организации	кружков, секций и других форм		
внеурочной деятельности в соответствии			
с содержанием, целями и задачами	,		
основных направлений воспитательного			
процесса	социально-нравственного развития		
	учащихся, воспитанников		
	б) общеинтеллектуального развития		
	учащихся, воспитанников		
	в) общекультурного развития учащихся,		
	воспитанников.		
Соответствие социально-	достижение психологической		
психологических условий проведения	защищенности учащихся в ходе		
воспитательной работы и	мероприятий воспитательной работы		
воспитывающих влияний обучения			
Соответствие педагогической	обеспечение освоения учащимися		
организации совместной деятельности	нравственных норм отношений на основе		
учащихся психолого-педагогическим	человеколюбия, развития у них		
требованиям	коллективистской идентификации в		
	процессе педагогически организуемой		
	совместной деятельности;		
	· ·		
	использование при организации совместной		
	использование при организации совместной деятельности учащихся осмысленной		
	использование при организации совместной деятельности учащихся осмысленной учащимися общественно-полезной		
	использование при организации совместной деятельности учащихся осмысленной учащимися общественно-полезной деятельности;		
	использование при организации совместной деятельности учащихся осмысленной учащимися общественно-полезной деятельности; отсутствие у педагогов образовательной		
	использование при организации совместной деятельности учащихся осмысленной учащимися общественно-полезной деятельности;		

воспитательно-значимой деятельности учащихся и в организации осуществления ими данной деятельности; разнообразие форм внеклассной работы с приоритетом форм, обеспечивающих: а) неформальное общение учащихся между собой и с педагогическими работниками; самовыражение И самоутверждение учащегося в коллективе сверстников;

в) создание наиболее благоприятных условий для включения учащихся в систему реальных нравственных отношений при проведении внеклассных мероприятий;

Обеспечение взаимодействия педагогического коллектива образовательной организации общественностью внешними организациями ДЛЯ решения задач воспитательной деятельности

активность обеспечения взаимодействия педагогического коллектива с родителями учащихся решении при задач воспитательной деятельности; выраженность ориентации администрации на поддержание связей свой организации с другими организациями для обеспечения культурного досуга, духовно-нравственного развития учащегося.

К результатам, не подлежащим итоговой оценке индивидуальных достижений выпускников начальной школы, относятся:

- ценностные ориентации выпускника, которые отражают его индивидуально-личностные позиции (этические, эстетические, религиозные взгляды, политические предпочтения и др.);
- характеристика социальных чувств (патриотизм, толерантность, гуманизм и др.);
- индивидуальные личностные характеристики (доброта, дружелюбие, честность и т.п.). Оценка и коррекция развития этих и других личностных результатов образовательной деятельности обучающихся осуществляется в ходе постоянного наблюдения педагога в тесном сотрудничестве с семьей учащегося.

7. ПРОГРАММА ФОРМИРОВАНИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ, ЗДОРОВОГО И БЕЗОПАСНОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ

Программа формирования экологической культуры, здорового и безопасного жизни учащихся - это комплексная программа формирования познавательного интереса и бережного отношения к природе, умений безопасного поведения в окружающей среде, отношения знаний, установок, личностных ориентиров и норм поведения, обеспечивающих сохранение и укрепление физического и психического здоровья как одного из ценностных составляющих, способствующих познавательному и эмоциональному развитию ребенка, достижению планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования. Программа разработана на основе системно-деятельностного исторического подходов, культурно учётом природно-территориальных c социокультурных особенностей региона.

Реализация программы позволяет нормализовать и предотвратить у учащихся развитие начальных форм патологических изменений, повысить сопротивляемость организма к различным заболеваниям, устранить ряд учебных факторов риска, поднять уровень работоспособности школьников и тем самым повысить продуктивность их обучения.

Программа формирования ценности здоровья и здорового образа жизни на уровне начального общего образования сформирована с учётом факторов, оказывающих существенное влияние на состояние здоровья детей:

неблагоприятные социальные, экономические и экологические условия;

- факторы риска, имеющие место в образовательном учреждении, которые приводят к дальнейшему ухудшению здоровья детей и подростков от первого к последнему году обучения;
- активно формируемые в младшем школьном возрасте комплексы знаний, установок, правил поведения, привычек;
- особенности отношения учащихся младшего школьного возраста к своему здоровью, что связано с отсутствием у детей опыта «нездоровья» (за исключением детей с серьёзными хроническими заболеваниями) и восприятием ребёнком состояния болезни главным образом как ограничения свободы, неспособностью прогнозировать последствия своего отношения к здоровью.
 - 1. <u>Цель программы</u>: создание благоприятных условий, обеспечивающих формирование основ экологической грамотности и экологического сознания, возможность сохранения здоровья учащегося младшего школьного возраста как одной из ценностных составляющих, способствующих познавательному и эмоциональному развитию ребёнка, формирование мотивации к активному и здоровому образу жизни (ЗОЖ).

Задачи программы:

- сформировать представления об основах экологической культуры на примере экологически сообразного поведения в быту и природе, безопасного для человека и окружающей среды;
- сформировать представление о позитивных и негативных факторах, влияющих на здоровье, в том числе о влиянии на здоровье позитивных и негативных эмоций, получаемых от общения с компьютером, просмотра телепередач, участия в азартных играх;
- дать представление с учётом принципа информационной безопасности о негативных факторах риска для здоровья детей (сниженная двигательная активность, инфекционные заболевания, переутомление и т. п.), о существовании причин возникновения зависимостей от табака, алкоголя, наркотиков и других психоактивных веществ, об их пагубном влиянии на здоровье;
 - сформировать познавательный интерес и бережное отношение к природе;
- научить школьников выполнять правила личной гигиены и развить готовность на их основе самостоятельно поддерживать своё здоровье;
- сформировать представление о правильном (здоровом) питании, его режиме, структуре, полезных продуктах;
- сформировать представление о рациональной организации режима дня, учёбы и отдыха, двигательной активности, научить ребёнка составлять, анализировать и контролировать свой режим дня;
- обучить безопасному поведению в окружающей среде и элементарным навыкам поведения в экстремальных ситуациях;
 - сформировать навыки позитивного общения;
- научить осознанному выбору поступков, стиля поведения, позволяющих сохранять и укреплять здоровье;
- сформировать потребность ребёнка безбоязненно обращаться к врачу по любым вопросам состояния здоровья, в том числе связанным с особенностями роста и развития.

Результаты деятельности, обеспечивающей формирование основ экологической культуры, сохранение и укрепление физического, психологического и социального здоровья учащихся при получении начального общего образования, построенных на ценностных ориентирах предусматривают:

- умение организовывать собственную жизнедеятельность для достижения полного благополучия;
- активное включение в совместную деятельность, взаимодействие со сверстниками и взрослыми для сохранения и укрепления личного и общественного здоровья как социокультурного феномена;
- умение доносить информацию по здоровьесберегающей тематике в доступной, эмоционально яркой форме в процессе взаимодействия со сверстниками и взрослыми людьми.

Ценности, являющиеся основой программы - сохранение и укрепление здоровья детей, создание оптимальных внешнесредовых условий в школе и дома и рациональная организация труда и отдыха школьников (здоровьесберегающая педагогика).

Выпускник начальной школы будет иметь мотивацию к занятиям физкультурой и спортом, сохранению здоровья, обладать первоначальными гигиеническими навыками и знаниями физиологии и гигиены.

Программа формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни должна обеспечивать:

- формирование представлений об основах экологической культуры на примере экологически сообразного поведения в быту и природе, безопасного для человека и окружающей среды;
- пробуждение в детях желания заботиться о своем здоровье (формирование заинтересованного отношения к собственному здоровью) путем соблюдения правил здорового образа жизни и организации здоровьесберегающего характера учебной деятельности и общения;
 - формирование познавательного интереса и бережного отношения к природе;
 - формирование установок на использование здорового питания;
- использование оптимальных двигательных режимов для детей с учетом их возрастных, психологических и иных особенностей, развитие потребности в занятиях физической культурой и спортом;
 - соблюдение здоровьесозидающих режимов дня;
- формирование негативного отношения к факторам риска здоровью детей (сниженная двигательная активность, курение, алкоголь, наркотики и другие психоактивные вещества, инфекционные заболевания);
- становление умений противостояния вовлечению в табакокурение, употребление алкоголя, наркотических и сильнодействующих веществ;
- формирование потребности ребенка безбоязненно обращаться к врачу по любым вопросам, связанным с особенностями роста и развития, состояния здоровья, развитие готовности самостоятельно поддерживать свое здоровье на основе использования навыков личной гигиены;
- формирование основ здоровьесберегающей учебной культуры: умений организовывать успешную учебную работу, создавая здоровьесберегающие условия, выбирая адекватные средства и приемы выполнения заданий с учетом индивидуальных особенностей;
- формирование умений безопасного поведения в окружающей среде и простейших умений поведения в экстремальных (чрезвычайных) ситуациях

2. Направления деятельности по здоровьесбережению

На этапе начальной школы на первое место в урочной и внеурочной деятельности выдвигается опыт применения формируемых усилиями всех учебных предметов универсальных учебных действий, ценностных ориентаций и оценочных умений, социальных норм поведения, направленных на сохранение здоровья и обеспечение экологической безопасности человека и природы. Формируется личный опыт самоограничения при решении ключевого противоречия экологического сознания этого возраста «хочу – нельзя» и его эмоционального переживания.

Основными источниками содержания выступают экологические образы в традициях и творчестве разных народов, художественной литературе, искусстве, а также элементы научного знания.

Основные виды деятельности учащихся: учебная, учебно-исследовательская, образно-познавательная, игровая, рефлексивно-оценочная, регулятивная, креативная, общественно полезная.

Формируемые ценности: природа, здоровье, экологическая культура, экологически безопасное поведение.

Основные формы организации внеурочной деятельности: развивающие ситуации игрового и учебного типа.

Системная работа на уровне начального общего образования по формированию экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни организована по следующим направлениям:

1. Создание экологически безопасной, здоровьесберегающей инфраструктуры образовательной организации:

В школьном здании созданы необходимые условия для сбережения здоровья учащихся. Все школьные помещения соответствуют санитарным и гигиеническим нормам, нормам пожарной безопасности, требованиям охраны здоровья и охраны труда учащихся.

В школе работает *столовая*, позволяющая организовывать горячие завтраки и обеды в урочное и внеурочное время. Общее количество посадочных мест-60. Количество учащихся, получающих питание - 82. Учащиеся начальных классов завтракают после 2 урока, учащиеся 5-11 классов после 3 урока.

В школе имеется спортивный зал, оборудованный необходимым игровым и спортивным оборудованием и инвентарём, имеются спортивная площадка и лыжная трасса.

Эффективное функционирование созданной здоровьсберегающей инфраструктуры в школе поддерживает *квалифицированный состав специалистов*: учитель физической культуры, социальный педагог, педагог-психолог, классные руководители.

2. Организация учебной и внеурочной деятельности учащихся.

Сохранение и укрепление здоровья учащихся средствами рациональной организации их деятельности достигается благодаря систематической работе педагогического коллектива над вопросами повышения эффективности учебной деятельности, снижения функционального напряжения и утомления детей, создания условий для снятия перегрузки, нормального чередования труда и отдыха.

Организация образовательной деятельности строится с учетом *гигиенических норм и требований* к организации и объёму учебной и внеурочной нагрузки (выполнение домашних заданий, занятия в кружках и спортивных секциях).

В учебной деятельности педагоги применяют методы и методики обучения, адекватные возрастным возможностям и особенностям учащихся. Используемый в школе учебно-методический комплект «Школа России» содержит материал для регулярного проведения учеником самооценки результатов собственных достижений на разных этапах обучения: в результате работы на конкретном уроке, в результате изучения темы или раздела, в результате обучения в том или ином классе начальной школы. Система заданий направленных на самооценку результатов собственных достижений, их сравнение с предыдущими результатами, на осознание происходящих приращений знаний, способствует формированию рефлексивной самооценки, личностной заинтересованности в приобретении, расширении знаний и способов действий. Содержание учебников имеет культурологический, этический и личностно ориентированный характер и обеспечивает возможность понимания школьниками основных правил поведения в обществе на основе традиционных духовных идеалов и нравственных норм. Достижению указанных личностных результатов способствует тесная связь изучаемого материала с повседневной жизнью ребенка, с реальными проблемами окружающего мира, материал о правах ребенка, о государственных и семейных праздниках и знаменательных датах. Особую актуальность имеет учебный материал, связанный с проблемой безопасного поведения ребенка в природном и социальном окружении. В школе строго соблюдаются все требования к использованию технических средств обучения, в том числе компьютеров и аудиовизуальных средств: компьютерный класс; видео- и аудиоаппаратура в учебных кабинетах, учебно-методическая и дидактическая база.

Педагогический коллектив учитывает в образовательной деятельности *индивидуальные* особенности развития учащихся: темп развития и темп деятельности. В используемой в школе системе учебников учтены психологические и возрастные особенности младших школьников, различные учебные возможности детей. В этой связи и для достижения указанных личностных результатов в учебниках всех предметных линий представлены разнообразные упражнения, задачи и задания, обучающие игры, ребусы, загадки, которые сопровождаются красочными иллюстрациями, способствующими повышению мотивации обучающихся,

учитывающими переход детей младшего школьного возраста от игровой деятельности (ведущего вида деятельности в дошкольном возрасте) к учебной.

Использование возможностей УМК в образовательной деятельности предусматривает формирование экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни средствами урочной деятельности и может быть реализована с помощью предметов УМК «Планета знаний»:

В курсе «Окружающий мир» — это разделы: «Природа в жизни человека», «Как люди познают мир», «Мы живем на планете Земля», «Природа вокруг нас», «Вода, воздух, горные породы и почва», «О царствах живой природы», «Человек» «Здоровье и безопасность», «Мы и наше здоровье», «Наша безопасность», «Почему нужно чистить зубы и мыть руки?», «Почему в автомобиле и поезде нужно соблюдать правила безопасности?», «Наш край», «Наша Родина на планете Земля» и др..

В курсе «Литературное чтение» - это разделы «Сказки о животных», «Природа и мы», «Осень пришла», «Вспомним лето», «Здравствуй, осень», «Зимние картины», «Загадки о зиме», «Зимы ждала, ждала природа», «Басни», «Братья наши меньшие» , «Весеннее настроение», «Уж небо осенью дышало», «Зима ждала, ждала природа», «Весна пришла», «О доброте и красоте» «Природа и мы»,

При выполнении упражнений на уроках русского языка учащиеся пишут изложения и сочинения: «Зима пришла», «Диковинная береза», «Кормушка для синицы», «Клестята», «Первый снег», «Март в лесу», занимаются проектной деятельностью: «Покормите птиц зимой», «Умеешь ли ты делать кормушки», «Здравствуй, лето», «Наш край». Формированию бережного отношения к материальным и духовным ценностям России и мира способствуют разделы, темы учебников, художественные тексты, упражнения, задачи, иллюстративный и фотоматериал с вопросами для последующего обсуждения.

В курсе «**Труд** (**технология**)» разделы: «Кладовая природы», «Пластилиновая страна», «Творческая мастерская», «Страна новаторов», которые способствуют любви к природе и родному краю. Программа «Технология», интегрируя значение о человеке, природе и обществе, способствует целостному восприятию ребёнком мира во всём его многообразии и елинстве.

В курсе «Английский язык» в учебниках «Первые шаги 2—4» содержится достаточное количество информации, направленной на воспитание ценностного отношения к своему здоровью, здоровью близких и окружающих людей, на развитие интереса к прогулкам на природе «Лето. Самое прекрасное время года». (3 кл.), «Осень. Какая сейчас погода?», «А что приносит нам зима?» (3 класс), «Что делает семья Свена в конце недели» (4 кл.) и другие. Подвижные игры, участие в спортивных соревнованиях (Расспросите друг друга о том, какие виды спорта или игры удаются вам лучше других. (3кл.).

Учащиеся приобретают первоначальные представления о роли физической культуры, знакомятся с понятием «Здоровый образ жизни»

В курсе «Изобразительное искусство» содержится материал, который способствует любви к родному краю, бережному отношению к ней. Разделы: «Жанры изобразительного искусства, «Декоративное искусство», «Виды изобразительного искусства». Проектная деятельность по темам: «Изобразительное искусство», «Мир дизайна и архитектуры», «Народное искусство» способствуют положительному отношению к здоровому образу жизни.

В курсе «Физическая культура» весь материал учебника (1-4 кл.) способствует выработке установки на безопасный, здоровый образ жизни. На это ориентированы все разделы книги, но особенно те, в которых сообщаются сведения по освоению и соблюдению режима дня, личной гигиены, закаливания, приема пищи и питательных веществ, воды и питьевого режима, необходимости оказания первой помощи при травмах.

Во внеурочной деятельности педагоги применяют различные формы и методы работы

$N_{\underline{o}}$	Внеурочная деятельность	Планируемые результаты (личностные)	
		У учащихся будут	учащиеся получат
		сформированы:	возможность для
			формирования:

1.	Тематические беседы и классные часы,	Понятие о	Представления об
	конкурсы, оформление классных	правильном режиме	основных
	уголков по экологии, БДД и ЗОЖ,	дня и отдыха;	компонентах
	проверка сохранности кабинетов «Наш		культуры здоровья и
	маленький дом»		экологической
			культуры.
2.	Оформление листков здоровья,	Понятие о ценности	Представления о
	стенгазеты, буклетов	своего здоровья и	влиянии позитивных
		здоровья своей	и негативных
		семьи	эмоций на здоровье
3.	Походы, весёлые старты,	Понятие о	Представления о
	соревнования по различным видам	полезности занятий	негативных
	спорта, учебная эвакуация, беседы с	физкультурой и	факторах риска
	социальным педагогом, педагогом-	спортом, здоровое	здоровью
	психологом, с врачами УЦРБ.	соперничество на	
		соревнованиях;	
4.	Президентские игры и Президентские	Понятие о	Анализировать свою
	состязания, военно-патриотическая	гиподинамии и об её	занятость во
	игра «Зарница», экскурсии, поездки,	преодолении, о	внеурочное время и
	соревнования, спартакиады	влиянии компьютера	корректировать
		на здоровье и зрение	нагрузку при
			помощи взрослых и
			родителей
5.	Учебная эвакуация, беседы,	Навыки действий	Поведения при
	оздоровительный лагерь, волонтерская	при пожаре и	пожаре и
	деятельность.	чрезвычайной	чрезвычайной
		ситуации, навыки	ситуации
		позитивного	
		коммуникативного	
		обучения	

3.Организация физкультурно-оздоровительной работы

Система физкультурно-оздоровительной работы в школе направлена на обеспечение рациональной организации двигательного режима учащихся, нормального физического развития и двигательной подготовленности учащихся всех возрастов, повышение адаптивных возможностей организма, сохранение и укрепление здоровья учащихся и формирование культуры здоровья. Сложившаяся система включает:

- полноценную и эффективную работу с учащимися всех групп здоровья (на уроках физкультуры, в секциях и т. п.);
- рациональную и соответствующую организацию уроков физической культуры и занятий активно-двигательного характера на ступени начального общего образования;
- организацию динамических перемен, физкультминуток на уроках, способствующих эмоциональной разгрузке и повышению двигательной активности;
- организацию работы спортивных секций и создание условий для их эффективного функционирования;
- регулярное проведение спортивно-оздоровительных мероприятий (дней спорта, соревнований, олимпиад, походов и т. п.).

В школе ежегодно проводится следующая работа:

- 1. Общешкольные дни здоровья;
- 2. Различные спортивные соревнования;
- 3. «Весёлые старты»;
- 4. Работа кружков.

Название мероприятия	Ответственность и контроль за
	реализацию направления

<u> </u>		Τ
1.	Организация эффективной работы с учащимися всех	Заместители директора
	групп здоровья (на уроках физической культуры, в	Учитель физической культуры
	секциях и т.п.)	Руководитель спортивных секций
2.	Организация рациональной и соответствующей	Заместители директора
	организации уроков физической культуры и занятий	Учитель физической культуры
	активно-двигательного характера	Руководители спортивных секций
3.	Организовать занятия лечебной физкультурой	Администрация школы
		Учитель физической культуры
4.	Организовать часы активных движений	Учитель физической культуры
	(динамическая пауза)	Классные руководители
5.	Организовать динамические перемены,	Учителя-предметники
	физкультминутки на уроках, способствующих	
	эмоциональной разгрузке и повышению двигательной	
	активности	
6.	Организовать на базе школы спортивные секции и	Администрация школы
	создать условия для их эффективного	1 Agricultura Programa Zantoviana
	функционирования	
7.	Использование различных форм массовой	Администрация школы
'	пропаганды здорового образа жизни	таминетридни школы
8.	Классные часы, пропагандирующие ЗОЖ;	Классные руководители
0.	мероприятия по профилактике детского травматизма;	Преподаватель ОБЖ
	мероприятия по профилактике детекого тразматизма,	преподаватель овле
	наркомании, алкогольной зависимости;	Совет профилактики
	мероприятия по правовой культуре	Заместитель директора по ВР
9.	Организация спортивно-массовых мероприятий во	Зам. директора по ВР
7.	время субботнего и воскресного отдыха	Учитель физической культуры
10.	Участие в районных и республиканских	Учитель физической культуры
10.	соревнованиях	учитель физической культуры
11.	Работа психологической и социально-педагогической	Пирактор инколи и
11.		Директор школы Школьный психолог
	службы с целью выявления дезадаптации учащихся,	
	а также коррекции, индивидуальной траектории	Совет профилактики
10	обучения и психологического комфорта учащихся	Учителя-предметники
12.	Оформление стендов, пропагандирующих ЗОЖ	Зам. директора по ВР
10		Старшая вожатая
13.	Воспитание учащихся личным примером учителей	Учителя-предметники
	(участие преподавателей в Днях здоровья,	Классные руководители
	доброжелательность в общении, забота о собственном	
	здоровье, отказ от вредных привычек)	
14.	Воспитание учащихся личным примером родителей	Родители
	(участие в Днях здоровья, помощь в проведении и	Классные руководители
	организации спортивных соревнований; отказ от	Школьный психолог
	вредных привычек; здоровый психологический	Совет профилактики
	климат в семье.	
15.	Обновление страницы школьного сайта, посвященной	Руководитель сайта
	пропаганде ЗОЖ	Учащиеся школы
_		

4.Реализация дополнительных образовательных программ

В школе созданы и реализуются дополнительные образовательные программы, направленные на формирование ценности здоровья и здорового образа жизни. Представленные программы предусматривают различные формы организации занятий, а именно: проведение конкурсов, соревнований, викторин, организация дней здоровья, игр «Весёлые старты», спортивный праздник «Семейная Спортландия».

5.Организационная работа с родителями (законными представителями).

Сложившаяся система работы с родителями (законными представителями) по вопросам охраны и укрепления здоровья детей направлена на повышение их уровня знаний и включает:

- проведение соответствующих лекций, семинаров, круглых столов и т. п.;
- привлечение родителей (законных представителей) к совместной работе по проведению оздоровительных мероприятий и спортивных соревнований;
- создание библиотечки детского здоровья, доступной для родителей и т.п.

Представители родительского комитета и родители-активисты привлекаются к организации таких мероприятий как:

- экскурсии;
- походы;
- спортивные мероприятия;
- дни здоровья.

Предварительно с родителями проводит инструктаж зам. директора по безопасности. Работа со всеми родителями ведётся по направлениям профилактики детского дорожнотранспортного травматизма, употребления учащимися ПАВ.

$N_{\underline{0}}$	Виды и формы работы с	У учащихся будут	Планируемые
	родителями	сформированы:	результаты работы с
			родителями
1.	Консультации по предметам,	Понимание	Согласованность
	день открытых дверей для	обязательности и	педагогических и
	родителей.	полезности учения,	воспитательных
		положительная	воздействий на
		мотивация, уважительное	ребёнка со стороны
		отношение к учителям и	семьи и школы.
		специалистам школы.	Коррекция
2.	Консультации специалистов	Бесконфликтное общение	проблемного
	школы для родителей	в классе и семье,	поведения детей.
		потребность безбоязненно	
		обращаться за помощью к	
		учителям и специалистам.	
3.	Родительские собрания:	-Навык организации	Повышение
	«Основы правильного	режима дня и отдыха,	педагогической
	питания», «Гигиенические	-Уважительное отношение	компетентности
	основы режима дня	к родителям и старшим,	родителей
	школьника», «Физическая	потребность в	Повышение
	культура и здоровье»,	выполнении правил	количества
	«Здоровый образ жизни»,	поведения в школе и	инициативных
	«Почему ребёнок не любит	общественных местах,	обращений родителей
	читать», «Десять заповедей	- Серьёзное отношение и	к специалистам
	для родителей»,	потребность в чтении;	школы.
	«Безопасность детей в	- Умение общаться в	Формирование у
	интернете» и др.	коллективе класса	родителей
		(толерантность,	положительного
		милосердие).	эмоционального
			отношения к школе
4.	Практикум для родителей:	- Умение следить за своим	Практическое участие
	«Уметь отказаться»,	здоровьем,	родителей в решении
	«Я и здоровье»	-Начальные навыки и	вопросов школьной
	Выпуск памяток для	умения выхода из трудной	жизни
	родителей:	жизненной ситуации;	
	« Что делать, если»	- Устойчивость к	
	«Профилактика острых и	неблагоприятным	
	кишечных заболеваний»	условиям внешней среды	

5.	Анкетирование: «Здоровье и физическая культура ребёнка»: «Как ребёнок справляется с домашним заданием»	-Потребность в общении со сверстниками, выбор установки на здоровый образ жизни; - Умение попросить совета и помощи у старших, мотивация к учению.	Формирование положительной мотивации родителей к получению педагогических знаний
6.	Общешкольное тематическое собрание	Принятие установки на здоровый образ жизни, понимание важности здоровья, экологически сообразного поведения.	Формирование «образа школы» как у родителей, так и у сторонних лиц и организаций
7.	Организация совместной работы педагогов и родителей (законных представителей) по проведению спортивных соревнований, дней здоровья, занятий по профилактике вредных привычек, организация походов, весёлых стартов	Навык толерантности, коммуникабельности.	Активное участие в делах школы и класса

Примерная тематика бесед с родителями

1 класс:

Содружество врача, педагога и семьи в гигиеническом обучении и воспитании учащихся начальных классов.

Психологические особенности детей младшего школьного возраста.

Особенности физического развития младших школьников.

2 класс:

Гигиена мальчиков и гигиена девочек.

Основные принципы режима для младшего школьника.

Гигиенические требования к детской одежде и обуви.

Гигиена питания.

3 класс:

Физическое воспитание детей в семье.

Закаливание.

Активный отдых младших школьников.

Режим просмотра телевизора.

4 класс:

Половое воспитание детей младшего школьного возраста.

Профилактика бытового травматизма.

Профилактика пищевых отравлений.

Профилактика уличного травматизма.

3. Модель организации работы, виды деятельности и формы занятий с учащимися по формированию экологически целесообразного, здорового и безопасного уклада школьной жизни

- анализ состояния учреждения по вопросам формирования у учащихся культуры здорового и безопасного образа жизни;
- выделение приоритетов в работе учреждения с учётом результатов проведённого анализа, а также возрастных особенностей учащихся на уровне начального общего образования, в том числе:

- организация режима дня детей, их нагрузка, питание, физкультурно-оздоровительная работа, формирование элементарных навыков гигиены, рационального питания; профилактика вредных привычек;
- организация просветительской работы учреждения с учащимися и родителями (законными представителями), направленной на формирование ценности здоровья и здорового образа жизни, включающей:
- внедрение в систему работы учреждения дополнительных образовательных программ, направленных на формирование ценности здоровья и здорового образа жизни, которые имеют модульный характер, реализуются во внеурочной деятельности либо включаются в учебный процесс;
- лекции, беседы, консультации по проблемам сохранения и укрепления здоровья, профилактики вредных привычек;
- проведение дней здоровья, конкурсов, праздников и других активных мероприятий, направленных на пропаганду здорового образа жизни;
- создание в школе общественного совета по здоровью, включающего представителей администрации, учащихся старших классов, родителей (законных представителей).
- В программе предусмотрена модель «Экология, здоровье, безопасность жизни», которая соответствует методологии системно-деятельностного подхода. В рамках этой общей модели используются следующие организационные модели:
 - модель физкультурно-спортивной и оздоровительной работы;
- модель организации работы по профилактике употребления психоактивных веществ;
- модель организации работы по профилактике детского дорожно-транспортного травматизма.

Данные модели предусматривают систему управления работой, функционал отдельных её звеньев, их взаимодействие, сочетание малых и больших, индивидуальных и массовых форм работы, связи с родительской общественностью, дополнительным образованием, мониторинг результатов; обновление содержания, методов и форм работы.

Организационная модель физкультурно-спортивной работы реализуется через такие формы работы, как уроки, школьные спортивные секции, массовые физкультурно-оздоровительные мероприятия, спортивные соревнования; предполагает охват учащихся различными видами деятельности через включение их в занятия подвижными играми, баскетболом, волейболом, пионерболом, беговыми упражнениями, прыжками, метанием мяча, проведением физкультминуток, соблюдение режима труда и отдыха, применение здоровьесберерегающих технологий, соблюдение снитарно-гигиенический требований и норм.

Модель организации работы по профилактике психоактивных веществ на уроках реализуется через проведение дней здоровья, недели здорового образа жизни, тематических бесед, выпуск газет, организацию встреч с медицинским работником, беседы с родителями о соблюдении режима дня школьников.

Организационная модель по профилактике детского дорожно-транспортного травматизма реализуется через встречи с инспекторами дорожного движения, беседы, праздники, конкурс «Безопасное колесо», оформление информационных стендов, выпуск стенгазет, проведение конкурсов рисунков, участие в акциях «Внимание - дети», «Подросток»

4. Критерии, показатели эффективности деятельности школы в части формирования здорового и безопасного образа жизни и экологической культуры учащихся

Критерий	Показатели	Измерители	
Наличие в детях желания	Положительная динамика	Анкетирование.	
заботиться о своем здоровье	результативности	Результаты	
(формирование	анкетирования по данному	медицинских осмотров.	
заинтересованного отношения к	вопросу	Количество дней	
собственному здоровью).		пропущенных по	

		болезни
Установка на использование	Положительная динамика	Анкетирование.
здорового питания	результативности	Наблюдение за
_	анкетирования по данному	питанием в учреждении
	вопросу.	и дома
Использование оптимальных	Отрицательная динамика	Анкетирование.
двигательных режимов для детей	уровня заболеваемости	Учет времени на занятия
с учетом их возрастных,	опорно-двигательного	физкультурой
психологических и иных	аппарата (исключая	2 2 22
особенностей.	заболевания органического	
	генеза, травматического	
	характера).	
Развитие потребности в занятиях	Положительная динамика	Анкетирование.
физической культурой и спортом	результативности	Наблюдение.
	анкетирования по данному	
	вопросу.	
	Положительная динамика	
	числа занимающихся в	
	спортивных кружках и	
	секциях.	
Применение рекомендуемого	Положительная динамика в	Анализ выполнения
врачами режима дня.	выполнении рекомендаций	рекомендаций.
	врача.	Наблюдение
Знание негативных факторов	Положительная динамика	Анкетирование.
риска здоровью детей	результативности	
(сниженная двигательная	анкетирования по данному	
активность, курение, алкоголь,	вопросу.	
наркотики и другие		
психоактивные вещества,		
инфекционные заболевания).		
Становление навыков	Положительная динамика	Анкетирование.
противостояния вовлечению в	1	Наблюдение.
табакокурение, употребление	анкетирования по данному	
алкоголя, наркотических и	вопросу	
сильнодействующих веществ.	-	
Потребность ребенка безбояз-	Положительная динамика	Анкетирование.
ненно обращаться к врачу по	результативности	
любым вопросам, связанным с	анкетирования по данному	
особенностями роста и развития,	вопросу.	
состояния здоровья.	П	
Развитие готовности	Положительная динамика	Анкетирование.
самостоятельно поддерживать	результативности	
свое здоровье на основе	анкетирования по данному	
использования навыков личной	вопросу.	
гигиены	Dagger marks	
Формирование представлений об	Результаты участия в	
основах экологической культуры	конкурсах экологической	
на примере экологически	направленности (личностные и	
сообразного поведения в быту и	школьные)	
природе, безопасного для	Количество акций, походов,	
человека и окружающей среды	мероприятий экологической	
	направленности	
	Реализация экологических	
	проектов (классов,	

	учреждения)	
Формирование познавательного	Уровень развития	
интереса и бережного отношения	познавательного интереса, в	
к природе	том числе к предметам с	
	экологическим содержанием	
	(диагностика)	

Методика и инструментарий мониторинга достижения планируемых результатов по формированию экологической культуры, культуры здорового и безопасного образа жизни учащихся

Основные результаты реализации программы формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни учащихся оцениваются в рамках мониторинговых процедур, предусматривающих выявление: динамики сезонных заболеваний; динамики

школьного травматизма; утомляемости учащихся и т.п.

Процедуры	Сроки	Ответственные
мониторинга	-	
Медосмотр учащихся.	В течение учебного года	Узкие специалисты,
Медосмотр педагогов	В течение года	Мед. работник
Ведение мониторинга	В течение учебного года	
здоровья.		Классные руководители
Мониторинг физических	В течение учебного года	
достижений.		Учителя физ. культуры
Проверка уровня компетенций	В течение года в процессе	Учителя, педагоги доп.
учащихся в области	урочной и внеурочной	образования
здоровьсбережения	работы, анкетирование	
	детей и родителей	
Совершенствование	В течении года	Руководство ОО
материально – технической		
базы учреждения.		
Умения, направленные на	В конце учебного года	Учитель
оценку правильности	(перед летними	
поведения на природе	каникулами)	
(Проверочные и контрольные		
работы к учебнику		
«Окружающий мир» для 1–4-		
го классов)		
Умения, нацеленные на	В конце каждой четверти	Учитель
понимание взаимоотношений		
человека и природы		
(Проверочные и контрольные		
работы к учебнику		
«Окружающий мир» для 1–4-		
го классов)		
Анализ проектов, докладов,	Ежегодно в конце учебного	Учитель. Анализ проводит
сообщений и т.п. учеников,	года	зам. директора по УР
посвящённых природе, живым		
организмам, проблемам		
взаимоотношения человека и		
природы. Оценивается		
динамика по сравнению с		
предыдущим годом		

Развиваемые у учащихся в образовательном процессе компетенции в области здоровьсбережения выявляются в процессе урочной и внеурочной деятельности: на уроках в

процессе обсуждения вопросов, связанных с охраной и укреплением здоровья, во внеурочной деятельности в процессе реализации дополнительных программ оздоровительной направленности.

Формирование культуры здоровья участников образовательной деятельности

Мероприятия Сроки Исполните				
Контроль соблюдения режима дня	В течение года	Классные		
учащихся.	В течение года	руководители, соц.		
учащихся.		1 2		
0	D	педагог		
Организация работы по пропаганде	В течение года	Классные		
здорового образа жизни среди		руководители, зам.		
учащихся (лекции, беседы, вечера).		директора по ВР		
Уход за цветами в учебных кабинетах	В течение года	Учителя		
и рекреациях учреждения.				
Проведение дней здоровья.	2 раза в год	Зам. директора по ВР,		
		учителя		
Обеспечение соблюдения санитарно-	В течение года	Зам. директора по УР,		
гигиенических требований на уроках,		учителя.		
профилактики у учащихся				
близорукости и сколиоза, режима				
проветривания классных комнат на				
перемене.				
Проведение медицинского осмотра	Ежегодно	Руководство ОО,		
педагогов учреждения		медицинские		
		работники		
Проведение подвижных школьных	В течение года	Классные		
перемен.	, ,	руководители		
Проведение бесед о вреде курения,	В течение года	Классные		
употребления спиртосодержащей		руководители		
продукции, наркотических и				
психотропных средств.				
Организация и проведения походов	В течение года	Классные		
выходного дня, экскурсии.		руководители		

Реализация программы позволит:

- Усовершенствовать созданную в МБОУ «СОШ» с.Усть-Уса модель развивающего, здоровьесберегающего, безопасного образовательного пространства в соответствии с требованиями $\Phi\Gamma$ ОС;
- Улучшить качество образования на начальной ступени на основе эффективного функционирования здоровьесберегающей среды и применения здоровьесберегающих и здоровьеформирующих технологий образования;
- Снизить заболеваемость и уровень функциональных нарушений у учащихся и педагогов;
 - Повысить уровень физического развития и физической подготовленности школьников;
 - Оптимизировать адаптационные процессы на всех этапах обучения;
- Повысить успешность детей и подростков в процессе обучения и овладения различными видами деятельности за счет снижения заболеваемости;
- Снизить количество детей группы социального риска с девиантными формами поведения.

Достижения планируемых результатов по формированию экологической культуры, культуры здорового и безопасного образа жизни у учащихся

• активное включение учащихся в общение и взаимодействие со сверстниками на принципах сохранения и укрепления личного и общественного здоровья;

проявление у школьников:

- позитивных качеств личности и умения управлять своими эмоциями в различных ситуациях риска нарушения здоровья;
- дисциплинированности и упорства в сохранении и укреплении личного здоровья и здоровья окружающих людей;
- оказание школьниками бескорыстной помощи своим сверстникам и окружающим людям в сохранении и укреплении их здоровья.

Учащийся должен научиться:

- давать объективную оценку здоровья как социокультурному феномену, на основе освоенных знаний и имеющегося опыта;
- защищать и сохранять личное и общественное здоровье позитивными средствами, соответствующими индивидуальным и типологическим возрастным особенностям;
- планировать и организовывать самостоятельную деятельность (учебную и досуговую) с учетом требований сохранения и совершенствования здоровья;
- анализировать и объективно оценивать результаты собственной деятельности с точки зрения возможных рисков нарушения здоровья и возможностей его совершенствования;
- управлять своим эмоциональным состоянием при общении со сверстниками и взрослыми с целью сохранения эмоционального благополучия;
- видеть красоту движений, выделять и обосновывать эстетические признаки в движениях человека;
- оценивать красоту телосложения и осанки, сравнивать их с эталонными образцами и совершенствовать с учетом индивидуальных особенностей.

8. ПРОГРАММА КОРРЕКЦИОННОЙ РАБОТЫ

Программа направлена на обеспечение коррекции недостатков в физическом и (или) психическом развитии детей с ограниченными возможностями здоровья и оказание помощи детям этой категории в освоении основной образовательной программы начального общего образования.

Программа коррекционной работы обеспечивает:

- выявление особых образовательных потребностей детей с ограниченными возможностями здоровья, обусловленных недостатками в их физическом и (или) психическом развитии;
- осуществление индивидуально ориентированной психолого-медикопедагогической помощи детям с ограниченными возможностями здоровья с учетом особенностей психофизического развития и индивидуальных возможностей детей (в соответствии с рекомендациями психолого-медико-педагогической комиссии);
- возможность освоения детьми с ограниченными возможностями здоровья основной образовательной программы начального общего образования и их интеграции в организации, осуществляющей образовательную деятельность.

В основе коррекционной работы лежит единство четырех функций: диагностики проблем, информации о проблеме и путях ее решения, консультация на этапе принятия решения и разработка плана решения проблемы, помощь на этапе решения проблемы. Организационно-управленческой формой коррекционного сопровождения является медико – психолого – педагогический консилиум. Его главная задача: защита прав интересов ребенка; диагностика по проблемам развития; выявление групп детей, требующих внимания специалистов; консультирование всех участников образовательного процесса.

Программа коррекционной работы содержит:

перечень, содержание и план реализации индивидуально ориентированных коррекционных мероприятий;

систему комплексного психолого-медико-педагогического сопровождения детей с ОВЗ в условиях образовательного процесса, а также описание специальных условий обучения и воспитания таких детей;

механизм взаимодействия в разработке и реализации коррекционных мероприятий учителей и других специалистов области коррекционной педагогики;

планируемые результаты коррекционной работы.

Цель:

- Создание системы комплексной помощи детям с ограниченными возможностями здоровья в освоении основной образовательной программы начального общего образования, коррекцию недостатков в физическом и (или) психическом развитии учащихся, их социальную адаптацию.
- Создание специальных условий обучения и воспитания, позволяющих учитывать особые образовательные потребности детей с ограниченными возможностями здоровья посредством индивидуализации и дифференциации образовательного процесса.

Программа включает в себя несколько последовательно реализуемых задач:

- своевременное выявление детей с трудностями адаптации, обусловленными ограниченными возможностями здоровья;
- определение особых образовательных потребностей детей с ограниченными возможностями здоровья.
- определение особенностей организации образовательного процесса для рассматриваемой категории детей в соответствии с индивидуальными особенностями каждого ребёнка, структурой нарушения развития и степенью его выраженности;
- создание условий, способствующих освоению детьми с ограниченными возможностями здоровья основной образовательной программы начального общего образования и их интеграции в образовательном учреждении;
- осуществление индивидуально ориентированной психолого— медико педагогической помощи детям с ограниченными возможностями здоровья с учётом особенностей психического и физического развития, индивидуальных возможностей детей (в соответствии с рекомендациями психолого медико педагогической комиссии);
- обеспечение возможности обучения и воспитания по дополнительным образовательным программам и получения дополнительных образовательных коррекционных услуг;
- реализация системы мероприятий по социальной адаптации детей с ограниченными возможностями здоровья;
- оказание консультативной и методической помощи родителям (законным представителям) детей с ограниченными возможностями здоровья по медицинским, социальным, правовым и другим вопросам.

Принципы программы:

- *Соблюдение интересов ребёнка*. Принцип определяет позицию специалиста, который призван решать проблему ребёнка с максимальной пользой и в интересах ребёнка.
- Системность. Принцип обеспечивает единство диагностики, коррекции и развития, т. е. системный подход к анализу особенностей развития и коррекции нарушений детей с ограниченными возможностями здоровья, а также всесторонний многоуровневый подход специалистов различного профиля, взаимодействие и согласованность их действий в решении проблем ребёнка; участие в данном процессе всех участников образовательного процесса.
- *Непрерывность*. Принцип гарантирует ребёнку и его родителям (законным представителям) непрерывность помощи до полного решения проблемы или определения подхода к её решению.
- *Вариативность*. Принцип предполагает создание вариативных условий для получения образования детьми, имеющими различные недостатки в физическом и (или) психическом развитии.
- *Рекомендательный характер оказания помощи*. Принцип обеспечивает соблюдение гарантированных законодательством прав родителей (законных представителей) детей с

ограниченными возможностями здоровья выбирать формы получения детьми образования, образовательные учреждения, защищать законные права и интересы детей, включая обязательное согласование с родителями (законными представителями) вопроса о направлении (переводе) детей с ограниченными возможностями здоровья в специальные (коррекционные) образовательные учреждения (классы).

Перечень, содержание и план реализации индивидуально ориентированных коррекционных мероприятий

Данная программа коррекционной работы позволяет реализовать личностноориентированный подход через медико-психолого-педагогическое сопровождение ребенка, способствующее достижению учащимся с ОВЗ стандарта образования. Она имеет подчиненную, вспомогательную функцию по отношению к Образовательной программе и уточняется и корректируется в процессе работы. Предметом данной программы коррекционной работы является создание комплекса условий для повышения эффективности обучения и воспитания детей с ОВЗ. К числу основных условий относятся:

- введение системы регулярного, углубленного, комплексного и разностороннего изучения детей в процессе различных видов деятельности на уроке, во внеурочное время, в семье;
- интеграция полученных в ходе медицинского, психологического и педагогического изучения ребенка данных, объединяемых в симптомо-комплексы;
- разработка и реализация педагогических технологий (диагностико-информационных, обучающе-образовательных, коррекционных, реабилитационных);
- объединение усилий педагогов, медицинских и социальных работников в оказании всесторонней помощи и поддержки детям с OB3;
- расширение перечня педагогических, психологических, социальных и правовых услуг детям и родителям;
- развитие системы отношений в направлении педагог ребенок- родитель- медицинские работники.

Практическая работа по реализации данной программы коррекционной работы предполагает:

повышение уровня медико-психолого-педагогической компетентности психологов педагогов, родителей;

разработку новых педагогических технологий, учитывающих особенности детей с ОВЗ;

координацию деятельности медицинских и образовательных учреждений по осуществлению комплексного медико-психолого-педагогического сопровождения.

Программа коррекционной работы позволяет педагогам обеспечить возможность оптимального применения методов и приемов коррекционно-развивающей работы с учетом индивидуально-типологических особенностей детей. Теоретико-методологическими основаниями программы коррекционной работы является взаимосвязь трех подходов:

- нейропсихологического;
- комплексного;
- междисциплинарного.

Система комплексного психолого-медико-педагогического сопровождения детей с ограниченными возможностями здоровья

Программа включает в себя пять модулей: концептуальный, диагностикоконсультативный, коррекционно-развивающий, лечебно-профилактический, социальнопедагогический.

Концептуальный модуль раскрывает сущность медико-психолого-педагогического сопровождения, его цели, задачи, содержание и формы соорганизации субъектов сопровождения.

В программе коррекционной работы медико-психолого-педагогическое сопровождение понимается как сложный процесс взаимодействия сопровождающего и сопровождаемого,

результатом которого является решение и действие ведущее к прогрессу в развитии сопровождаемого.

В основе сопровождения лежит единство четырёх функций:

- диагностика сущности возникшей проблемы;
- информация о сути проблемы и путях её решения;
- -консультация на этапе принятия решения и разработка плана решения проблемы;
- -помощь на этапе реализации плана решения.

Основными принципами сопровождения ребёнка в Школе являются: рекомендательный характер советов сопровождающего; приоритет интересов сопровождаемого («на стороне ребёнка»); непрерывность сопровождения; мультидисциплинарность (комплексный подход) сопровождения.

Основная цель сопровождения — оказание помощи в решении проблем. Задачи сопровождения: правильный выбор образовательного маршрута; преодоление затруднений в учёбе; решение личностных проблем развития ребёнка; формирование здорового образа жизни.

Образовательный маршрут для детей с ЗПР включает:

- коррекционные занятия с психологом, социальным педагогом;
- индивидуальные групповые консультации по образовательным предметам;
- ГПД;
- внеклассные мероприятия

Организационно-управленческой формой сопровождения является медико-психологопедагогический консилиум. Его главные задачи: защита прав и интересов ребёнка; массовая диагностика по проблемам развития; выявление групп детей, требующих внимания специалистов; консультирование всех участников образовательного процесса.

Диагностико-консультативный модуль составляют программы изучения ребенка различными специалистами (педагогами, психологами, медицинскими работниками, педагогами-дефектологами) и консультативная деятельность.

В данном модуле разрабатывается программа изучения ребенка различными специалистами (см. таблицу). Педагог устанавливает усвоенный детьми объем знаний, умений, навыков; выявляет трудности, которые испытывают они в обучении, и условия, при которых эти трудности могут быть преодолены. Педагог отмечает особенности личности, адекватность поведения в различных ситуациях. В сложных случаях, когда педагог не может сам объяснить причину и добиться желаемых результатов, он обращается к специалистам (психологу, дефектологу, психоневрологу).

В содержание исследования ребенка психологом входит следующее:

- 1. Сбор сведений о ребенке у педагогов, родителей. Важно получить факты жалоб, с которыми обращаются. При этом необходимо учитывать сами проявления, а не квалификацию их родителями, педагогами или самими детьми.
- 2. Изучение истории развития ребёнка. Подробный анализ собирает и анализирует врач. Психолог выявляет обстоятельства, которые могли повлиять на развитие ребенка (внутриутробные поражения, родовые травмы, тяжелые заболевания в первые месяцы и годы жизни). Имеют значение наследственность (психические заболевания или некоторые конституциональные черты); семья, среда, в которой живет ребёнок (социально неблагополучная, ранняя депривация). Необходимо знать характер воспитания ребенка (чрезмерная опека, отсутствие внимания к нему и другие).
 - 3. Изучение работ ребёнка (тетради, рисунки, поделки и т. п.).
- 4. Непосредственное обследование ребёнка. Беседа с целью уточнения мотивации, запаса представлений об окружающем мире, уровня развития речи.
- 5. Выявление и раскрытие причин и характера тех или иных особенностей психического развития детей.
- 6. Анализ материалов обследования. Психолог анализирует все полученные о ребенке сведения и данные собственного обследования, выявляются его резервные возможности. В сложных дифференциально-диагностических случаях проводятся повторные обследования.

7. Выработка рекомендаций по обучению и воспитанию. Составление индивидуальных образовательных маршрутов медико-психолого-педагогического сопровождения.

В каждом конкретном случае определяются ведущие направления в работе с ребенком. Для одних детей на первый план выступает ликвидация пробелов в знаниях учебного материала; для других — формирование произвольной деятельности, выработка навыка самоконтроля; для третьих необходимы специальные занятия по развитию моторики и т.д.

Эти рекомендации психолог обсуждает с учителем, медицинским работником и родителями, осуществляя постоянное взаимодействие. Составляется комплексный план оказания ребенку медико-психолого-педагогической помощи с указанием этапов и методов коррекционной работы. Обращается внимание на предупреждение физических, интеллектуальных и эмоциональных перегрузок, проведение своевременных лечебнооздоровительных мероприятий.

Программа медико-психолого-педагогического изучения ребёнка

Изучение ребенка	Содержание работы	Где и кем выполняется работа
Медицинское	Выявление состояния физического и психического здоровья. Изучение медицинской документации: история развития ребенка, здоровье родителей, как протекала беременность, роды. Физическое состояние учащегося. Изменения в	Школьный медицинский работник, педагог. Наблюдения во время занятий, в перемены, во
	физическое состояние учащегося. изменения в физическом развитии (рост, вес и т. д.). Нарушения движений (скованность, расторможенность, параличи, парезы, стереотипные и навязчивые движения). Утомляемость. Состояние анализаторов.	время игр и т. д. (педагог). Обследование ребенка врачом. Беседа врача с родителями.
Психологичес кое	Обследование актуального уровня психического и речевого развития, определение зоны ближайшего развития. Внимание: устойчивость, переключаемость с одного вида деятельности на другой, объем, работоспособность. Мышление: визуальное (линейное, структурное); понятийное (интуитивное, логическое); абстрактное, речевое, образное. Память: зрительная, слуховая, моторная, смешанная. Быстрота и прочность запоминания. Индивидуальные особенности. Моторика. Речь.	Наблюдение за ребенком на занятиях и во внеурочное время. (учитель). Специальный эксперимент. (психолог). Беседы с ребенком, с родителями. Наблюдения за речью ребенка на занятиях и в свободное время. Изучение письменных работ (учитель).
Социально- педагогическ ое	Семья ребенка. Состав семьи. Условия воспитания. Умение учиться. Организованность, выполнение требований педагогов, самостоятельная работа, самоконтроль. Трудности в овладении новым материалом. Мотивы учебной деятельности. Прилежание, отношение к отметке, похвале или порицанию	Посещение семьи ребенка. (учитель, соц. педагог). Наблюдения во время занятий. Изучение работ ученика (педагог). Анкетирование по выявлению школьных

учителя, воспитателя.

Эмоционально-волевая сфера. Преобладание настроения ребенка. Наличие аффективных вспышек. Способность к волевому усилию, внушаемость, проявления негативизма.

Особенности личности. интересы, потребности, идеалы, убеждения. Наличие чувства долга и ответственности. Соблюдение правил поведения в обществе, учреждении, дома. Взаимоотношения с коллективом: роль коллективе, симпатии, дружба детьми, отношение к младшим и старшим товарищам. Нарушения в поведении: гиперактивность. замкнутость, аутистические проявления, обидчивость, эгоизм. Поведение. Уровень притязаний и самооценка.

трудностей (учитель).

Беседа с родителями и учителямипредметниками.

Специальный эксперимент (педагог, психолог).

Анкета для родителей и учителей.

Наблюдение за ребёнком в различных видах деятельности.

Коррекционно-развивающий модуль на основе диагностических данных обеспечивает создание педагогических условий для ребенка в соответствии с его возрастными и индивидуально-типологическими особенностями.

Содержание и формы коррекционной работы учителя:

- наблюдение за учениками в учебной и внеурочной деятельности (ежедневно);
- поддержание постоянной связи с учителями-предметниками, школьным психологом, медицинским работником, администрацией учреждения, родителями;
- составление психолого-педагогической характеристики учащегося с ОВЗ при помощи методов наблюдения, беседы, экспериментального обследования, где отражаются особенности его личности, поведения, межличностных отношений с родителями и одноклассниками, уровень и особенности интеллектуального развития и результаты учебы, основные виды трудностей при обучении ребёнка.
- составление индивидуального маршрута сопровождения учащегося (вместе с психологом и учителями-предметниками), где отражаются пробелы знаний и намечаются пути их ликвидации, способ предъявления учебного материала, темп обучения, направления коррекционной работы;
 - контроль успеваемости и поведения учащихся в классе;
- формирование микроклимата в классе, способствующего тому, чтобы каждый учащийся с OB3 чувствовал себя в школе комфортно;
- ведение документации (психолого-педагогические дневники наблюдения за учащимися и др.);
- организация внеурочной деятельности, направленной на развитие познавательных интересов учащихся, их общее развитие.

Для повышения качества коррекционной работы необходимо выполнение следующих условий:

- формирование УУД на всех этапах учебного процесса;
- обучение детей (в процессе формирования представлений) выявлению характерных, существенных признаков предметов, развитие умений сравнивать, сопоставлять;
- побуждение к речевой деятельности, осуществление контроля за речевой деятельностью детей;
- установление взаимосвязи между воспринимаемым предметом, его словесным обозначением и практическим действием;
- использование более медленного темпа обучения, многократного возвращения к изученному материалу;
 - максимальное использование сохранных анализаторов ребенка;
- разделение деятельность на отдельные составные части, элементы, операции, позволяющее осмысливать их во внутреннем отношении друг к другу;

- использование упражнений, направленных на развитие внимания, памяти, восприятия.

Еще одним условием успешного обучения детей с OB3 является организация групповых и индивидуальных занятий, которые дополняют коррекционно-развивающую работу, и направлены на преодоление специфических трудностей и недостатков, характерных для учащихся с OB3.

Цель коррекционно-развивающих занятий — коррекция недостатков познавательной и эмоционально-личностной сферы детей средствами изучаемого программного материала.

Задачи, решаемые на коррекционно-развивающих занятиях:

создание условий для развития сохранных функций;

формирование положительной мотивации к обучению;

повышение уровня общего развития, восполнение пробелов предшествующего развития и обучения;

коррекция отклонений в развитии познавательной и эмоционально-личностной сферы; формирование механизмов волевой регуляции в процессе осуществления заданной деятельности;

воспитание умения общаться, развитие коммуникативных навыков.

Занятия строятся с учетом основных принципов коррекционно-развивающего обучения:

Принцип системности коррекционных (исправление или сглаживание отклонений и нарушений развития, преодоление трудностей развития), профилактических (предупреждение отклонений и трудностей в развитии) и развивающих (стимулирование, обогащение содержания развития, опора на зону ближайшего развития) задач.

Принцип единства диагностики и коррекции реализуется в двух аспектах.

- 1. Началу коррекционной работы должен предшествовать этап комплексного диагностического обследования, позволяющий выявить характер и интенсивность трудностей развития, сделать заключение об их возможных причинах и на основании этого заключения строить коррекционную работу, исходя из ближайшего прогноза развития (совместно с психологом).
- 2. Реализация коррекционно-развивающей работы требует от педагога постоянного контроля динамики изменений личности, поведения и деятельности, эмоциональных состояний, чувств и переживаний ребенка. Такой контроль позволяет вовремя вносить коррективы в коррекционно-развивающую работу.

Деятельностный принцип коррекции определяет тактику проведения коррекционной работы через активизацию деятельности каждого ученика, в ходе которой создается необходимая основа для позитивных сдвигов в развитии личности ребенка.

Учет индивидуальных особенностей личности позволяет наметить программу оптимизации в пределах психофизических особенностей каждого ребенка. Коррекционная работа должна создавать оптимальные возможности для индивидуализации развития.

Принцип динамичности восприятия заключается в разработке таких заданий, при решении которых возникают какие-либо препятствия. Их преодоление способствует развитию учащихся, раскрытию возможностей и способностей. Каждое задание должно проходить ряд этапов от простого к сложному. Уровень сложности должен быть доступен конкретному ребенку. Это позволяет поддерживать интерес к работе и дает возможность испытать радость преодоления трудностей.

Принцип продуктивной обработки информации заключается в организации обучения таким образом, чтобы у учащихся развивался навык переноса обработки информации, следовательно - механизм самостоятельного поиска, выбора и принятия решения.

Принцип учета эмоциональной окрашенности материала предполагает, чтобы игры, задания и упражнения создавали благоприятный, эмоциональный фон, стимулировали положительные эмоции.

Коррекционные занятия проводятся с учащимися по мере выявления педагогом и психологом индивидуальных пробелов в их развитии и обучении. Индивидуальные и групповые коррекционные занятия оказываются за пределами максимальной нагрузки учащихся. Однако указанное количество недельных часов (3 часа), отводимых на эти занятия в каждом классе, входит в нагрузку не каждого отдельно учащегося соответствующего класса, а

учителя. На долю же каждого учащегося приходится в неделю от 15 до 30 минут, поскольку занятия ведутся индивидуально или в маленьких группах (из двух-трех учащихся), укомплектованных на основе сходства корригируемых недостатков.

Работа с целым классом или с большим числом детей на этих занятиях не допускается. Учащиеся, удовлетворительно усваивающие учебный материал в ходе фронтальной работы, к индивидуальным занятиям не привлекаются, помощь оказывается ученикам, испытывающим особые затруднения в обучении. Периодически на индивидуальные занятия привлекаются также учащиеся, не усвоившие материал вследствие пропусков уроков по болезни либо из-за «нерабочих» состояний (чрезмерной возбудимости или заторможенности) во время уроков.

Индивидуальные и групповые коррекционные занятия проводит учитель во внеурочное время. Во время индивидуальных занятий со свободными учениками работают воспитатель, логопед, психолог, либо дети находятся на занятиях по внеурочной деятельности. Коррекционная работа осуществляется в рамках целостного подхода к воспитанию и развитию ребенка. В связи с этим, работа в часы индивидуальных и групповых занятий должна быть ориентирована на общее развитие, а не на тренировку отдельных психических процессов или способностей учащихся. Планируется не столько достижение отдельного результата (например: выучить таблицу умножения), сколько создание условий для развития ребенка.

При организации коррекционных занятий следует исходить из возможностей ребенка — задание должно лежать в зоне умеренной трудности, но быть доступным, так как на первых этапах коррекционной работы необходимо обеспечить ученику субъективное переживание успеха на фоне определенной затраты усилий. В дальнейшем трудность задания следует увеличивать пропорционально возрастающим возможностям ребенка.

Изучение индивидуальных особенностей учащихся позволяет планировать сроки, этапы и основные направления коррекционной работы. Дети, успешно справляющиеся с программой, освобождаются от посещения коррекционно-развивающих занятий

Лечебно-профилактический модуль предполагает проведение лечебно-профилактических мероприятий; осуществление контроля за соблюдением санитарно-гигиенических норм, режимом дня, питанием ребенка, проведение индивидуальных лечебно-профилактических действий, в зависимости от нарушения (специальные коррекционные занятия лечебной физкультурой, соблюдение режима дня, мероприятия по физическому и психическому закаливанию, специальные игры с музыкальным сопровождением, игры с перевоплощением, особые приемы психотерапевтической работы при прослушивании сказок, рисовании, использование здоровьесберегающих технологий на уроках и во внеурочной деятельности).

Социально-педагогический модуль нацелен на повышение уровня профессионального образования педагогов; организацию социально-педагогической помощи детям и их родителям.

- 1. Программы повышения профессиональной компетентности педагогов. Педагог должен быть знаком с особенностями развития данной неоднородной группы детей. Это необходимо для того, чтобы иметь возможность разобраться в комплексе проблем, грамотно поставить вопрос перед психологами-консультантами, правильно интерпретировать их рекомендации, координировать работу учителей-предметников и родителей, вести коррекционные занятия с учениками, имеющими нарушения. Педагог под руководством психолога может провести диагностику, используя несложные методики. Подготовка педагогов возможна на курсах повышения квалификации на семинарах-практикумах, курсах переподготовки по направлению «Коррекционная педагогика в начальном образовании».
- 2. Психологическая работа с семьей. Цель повышение уровня родительской компетентности и активизация роли родителей в воспитании и обучении ребенка. Проводится на индивидуальных консультациях специалистами, на родительских собраниях.

Реализация индивидуального образовательного маршрута требует постоянного отслеживания направления развития детей, что делает необходимым разработку системы начальной, текущей и итоговой диагностики по годам обучения.

Выявление одарённых детей начинается на І уровне образования на основе наблюдения, изучения психологических особенностей, речи, памяти, логического мышления. Работа с

одарёнными и способными учащимися, их поиск, выявление и развитие стали одним из важнейших аспектов деятельности учреждения.

В работе с этой категорией учащихся учреждение руководствуется следующими принципами:

- принцип индивидуализации обучения (высшим уровнем реализации этого принципа выступает разработка индивидуальной системы оптимальных условий развития одарённого учащегося);
- принцип свободы выбора учащимися дополнительных образовательных услуг, помощи, наставничества;
 - принцип максимального разнообразия предоставляемых возможностей;
- принцип возрастания роли внеурочной деятельности при снижении в определённом смысле и в определённой мере учебных требований;
- принцип особого внимания к проблеме межпредметных связей и индивидуальной работе с учащимися;
- принцип создания условий для совместной работы учащихся при минимальном участии учителя.

Условно можно выделить три категории одаренных детей:

- 1. Дети с необыкновенно высоким общим уровнем умственного развития при прочих равных условиях (такие дети чаще всего встречаются в дошкольном и младшем школьном возрасте).
- 2. Дети с признаками специальной умственной одаренности в определенной области науки (подростковый образ).
- 3. Учащиеся, не достигающие по каким-либо причинам успехов в учении, но обладающие яркой познавательной активностью, оригинальностью психического склада, незаурядными умственными резервами (чаще встречаются в старшем школьном возрасте).

Принципы педагогической деятельности в работе с одаренными детьми:

- принцип максимального разнообразия предоставленных возможностей для развития личности;
 - принцип возрастания роли внеурочной деятельности;
 - принцип индивидуализации и дифференциации обучения;
- принцип создания условий для совместной работы учащихся при минимальном участии учителя;
- принцип свободы выбора учащимся дополнительных образовательных услуг, помощи, наставничества.

Направления совершенствования системы работы с одарёнными учащимися

- 1. Создание подсистемы диагностики одарённости учащихся учреждения и организации эффективного функционирования этой системы.
 - 2. Расширение и совершенствование деятельности психологической службы.
 - 3. Создание и организация работы научного общества учащихся.
- 4. Создание и дальнейшее совершенствование системы курсов по выбору в рамках обязательной учебной нагрузки.

Условия успешной работы с одаренными учащимися

- Осознание важности этой работы каждым членом коллектива и усиление в связи с этим внимания к проблеме формирования положительной мотивации к учению.
- Создание и постоянное совершенствование методической системы работы с одареннымидетьми.
- Признание коллективом педагогов и руководством школы того, что реализация системы работы с одаренными детьми является одним из приоритетных направлений работы учреждения.

Этапы создания и реализации Программы коррекционной работы для детей с ОВЗ, одаренных детей

Реализация программы осуществляется в четыре этапа: концептуальный, проектный, технологический, заключительный.

Первый этап — концептуальный — направлен на раскрытие смысла и содержания предстоящей работы, совместное обсуждение с педагогами учреждения предполагаемых результатов и условий сотрудничества, уточнение профессиональных ожиданий и функциональных обязанностей. В процессе формирования общих целей, задач, мотивов и смыслов формируется коллектив участников проекта (учителя начальных классов, психологи, медицинские работники, педагоги — дефектологи). Коллективный субъект осваивает позиции теоретика, методолога и обсуждает основания проектирования Программы коррекционной работы.

Второй этап — проектный — включает в себя: подготовку учителей к участию в реализации Программы коррекционной работы и знакомство с комплектом документов, входящих в структуру программы. Это: карта медико-психолого-педагогического сопровождения детей, диагностическая карта школьных трудностей, индивидуальный образовательный маршрут, дневник наблюдений.

На третьем этапе — технологическом - осуществляется практическая реализация Программы коррекционной работы. На основе индивидуальных карт медико-психолого - педагогической диагностики и карт медико - психолого- педагогического сопровождения определяются функции и содержание деятельности учителей начальных классов, родителей, психолога, учителя физкультуры, логопеда, медицинских работников.

Четвертый этап – заключительный (аналитико - обобщающий) - включает в себя итоговую диагностику, совместный анализ результатов коррекционной работы.

Результатом коррекционной работы является достижение ребенком с ОВЗ планируемых результатов освоения Образовательной программы.

Результаты коррекционной работы для одаренных детей следующие:

- увеличение числа одаренных детей, детей с различными типами одаренности;
- разработка и реализация индивидуальных и дифференцированных программ поддержки и развития одаренных детей;
- использование системы диагностики для выявления и отслеживания различных типов одаренности;
- разработка системы подготовки педагогов для целенаправленной работы с детьми, склонными к творческой, интеллектуальной, художественно-эстетической и исследовательской деятельности;
 - Обобщение и систематизация материалов педагогической практики

Мониторинг динамики развития детей в рамках коррекционной работы

Основой разработки критериев и методов оценки сформированности универсальных учебных действий является диагностическая система психологического сопровождения. Первые диагностические измерения сформированности универсальных учебных действий проводятся при поступлении ребенка в учреждение. Самоопределение, смыслообразование и нравственно-этическая ориентация определяют личностную готовность к обучению ребенка в учреждении.

I этап (1 класс) – поступление ребенка в школу. В рамках этого этапа предполагается:

- 1. Проведение психолого-педагогической диагностики, направленной на определение школьной готовности ребенка, как правило, диагностика состоит из двух составных частей. Сначала осуществляется общая экспресс-диагностика, позволяющая судить об уровне психологической готовности и сформированности некоторых универсальных учебных действий у ребенка. Затем, по отношению к детям, показавшим чрезвычайно низкие результаты, организуется второй «диагностический тур». Он направлен на выявление причин низких результатов. В ряде случаев второй диагностический срез осуществляется в апреле.
- 2. Проведение групповых и индивидуальных консультаций родителей будущих первоклассников. Групповая консультация в форме родительского собрания это способ повышения психологической культуры родителей, рекомендации родителям по организации

последних месяцев жизни ребенка перед началом школьных занятий. Индивидуальные консультации проводятся для родителей, чьи дети по результатам тестирования имеют низкий уровень сформированности универсальных учебных действий и могут испытывать трудности в адаптации к учреждению.

- 3. Групповая консультация педагогов будущих первоклассников, носящая на данном этапе общий ознакомительный характер.
- 4. Проведение психолого–педагогического консилиума по результатам диагностики, основной целью которого является выработка и реализация подхода к комплектованию классов, динамика личностного развития педагогов, показателем которой является положительное самоопределение, мотивационная готовность к реализации нового ФГОС в 1 классе.

II этап — первичная адаптация детей к учреждению. Без преувеличения его можно назвать самым сложным для детей и самым ответственным для взрослых. В рамках данного этапа (с сентября по январь) предполагается:

- 1. Проведение консультаций и просветительской работы с родителями первоклассников, направленной на ознакомление взрослых с основными задачами и трудностями периода первичной адаптации, тактикой общения и помощи детям.
- 2. Проведение групповых и индивидуальных консультаций педагогов по выработке единого подхода к отдельным детям и единой системе требований к классу со стороны различных педагогов, работающих с классом.
- 3. Организация методической работы педагогов, направленной на построение учебного процесса в соответствии с индивидуальными особенностями и возможностями школьников, выявление в ходе диагностики и наблюдения за детьми в первые недели обучения.
- 4. Организация психолого-педагогической поддержки школьников. Такая работа проводится, как правило, психологом, воспитателями, педагогами во внеурочное время.
- 5. Основной формой ее проведения являются различные игры. Подобранные и проводимые в определенной логике они помогают детям быстрее узнать друг друга, настроить на предъявляемую учреждением систему требований, снять чрезмерное психическое напряжение, формировать у детей коммуникативные действия, необходимые для установления межличностных отношений, общения и сотрудничества, оказать помощь учащимся в усвоении школьных правил. На занятиях у учащихся формируется внутренняя позиция школьника, устойчивая самооценка. Психолог также содействует формированию познавательных действий, необходимых для успешного обучения на I уровне образования.
- 6. Организация групповой развивающей работы с детьми, направленная на повышение уровня их школьной готовности, социально-психологическую адаптацию в новой системе взаимоотношений. Аналитическая работа, направленная на осмысление итогов деятельности педагогов, психологов и родителей в период первичной адаптации первоклассников.

III этап — психолого-педагогическая работа со школьниками, испытывающими трудности в школьной адаптации. Работа в этом направлении осуществляется в течении второго полугодия 1-го класса и предполагает следующее:

- 1. Проведение психолого-педагогической диагностики, направленной на выявление групп школьников, испытывающих трудности в формировании универсальных учебных действий.
- 2. Индивидуальное и групповое консультирование и просвещение родителей по результатам диагностики.
- 3. Просвещение и консультирование педагогов по вопросам индивидуальных и возрастных особенностей учащихся. Групповая и индивидуальная просветительская работа по проблеме профилактики профессиональной деформации;
- 4. Семинарские занятия с учителями начальных классов по преодолению психологических барьеров.
- 5. Организация педагогической помощи детям, испытывающим различные трудности в обучении и поведении с учетом данных психодиагностики. Здесь же методическая работа педагогов, направленная на анализ содержания и методики преподавания различных предметов. Цель такого анализа выявить и устранить те моменты в учебном процессе, стиле общения с детьми, которые могут провоцировать различные школьные трудности.

- 6. Организация групповой психокоррекционной работы со школьниками, испытывающими трудности в обучении и поведении, осуществление психолого-медикосоциального сопровождения.
- 7. Аналитическая работа, направленная на осмысление результатов проведенной в течение полугодия и года в целом работы.

Психологическое сопровождение участников образовательного процесса позволит повысить его эффективность. Положения и рекомендации психологов могут стать основой проведения мониторингов с целью оценки успешности личностного и познавательного развития детей, позволит сохранить единство преемственности уровней образовательной системы

Дневник динамического наблюдения.

Содержание (разделы)

- Сведения социального характера (в динамике)
- Медицинские данные (в динамике)
- Педагогические наблюдения
- Сведения об усвоении учебного материала по предметам
- Сведения о работе с родителями
- Характеристики (в динамике)
- Лист учета, проведенной коррекционно-развивающей работы (рекомендации, проведенная работа, сроки, ответственный специалист, результаты)
 - Лист контроля динамики развития
- Методические рекомендации к ведению дневника (ответственные за заполнение разделов дневника, рекомендации к составлению характеристики и представлений, параметры и критерии оценки результативности работы, оформление разделов и т.д.

JI	ист	конт	роля	динамики	развития	ребенка
----	-----	------	------	----------	----------	---------

Ф.И.О. ученика	Возраст
MEOV «COIII» c Vete-Vea	Класс

	Моторная ловкость
	Характеристика деятельности:
	- мотивация
	- критичность
	- работоспособность
	- темп деятельности
•	Особенности внимания
	Особенности памяти
	Особенности интеллектуального развития
•	Сформированность представления о пространственных и временных отношениях
	Особенности конструктивной деятельности, графической деятельности, рисунка
	Сформированность учебных навыков (характерные ошибки): - при письме
	- при чтении
	- при счете
	Эмоционально – личностные и мотивационно – волевые особенности
	Заключение школьного психолога (уровень актуального развития, специфиченности в указанных сферах, рекомендации по коррекционной работе)
_	
-	

Психолого – педагогическое сопровождение образовательного процесса в начальных классах

Классы	Объект	Показатели	Используем	Сроки
	диагностики		ые методики,	проведения
			методы	

1 класс	Психическое состояние в период адаптации Особенности мотивации, мотивов учения и адаптации	Эмоциональное состояние ребенка в учреждении; наличие положительных и отрицательных эмоций в различных учебных ситуациях; эмоциональная самооценка ребенка. -высокая мотивация -средняя норма -низкая школьная мотивация, негативное отношение к учреждению -ведущий мотив-внутренняя позиция	Метод Люшера «Мотивация учения и адаптации к учреждению» Г.Н. Лускановой. Программа исследования адаптации первоклассников.	Октябрь- ноябрь
	Сплоченность в классе	школьника -адаптация Лидеры в классе; Выявление «отвергнутых ребят»;	Анкетирование родителей Анкетирование учителей Социометрия в 1-х классах Е.И. Мастаковой; Социометрическое	
	Психологические состояния учащихся	Уровень тревожности	исследование Проективная методика диагностики школьной тревожности А.М. Прихожан;	
	Психологическая диагностика отклонений развития детей.	Психические процессы	Комплекс методик «Психологическая диагностика отклон ений развития детей» под научной редакцией Л.М. Шипицыной.	Февраль — март По запросам преподавателей, родителей или администрации.
2-3 классы	Психологический климат в классе;	удовлетворенность школьной жизнью; конфликтность; сплоченность;	Опросник «Мой класс»; Метод незаконченных предложений; Рисуночный тест «Мои одноклассники»;	Декабрь – январь
3 класс	Психологические состоянии учащихся; Мотивация;	Уровень тревожности: -оч. высокий уровень; -явно повышенный уровень; -средний уровень;	Диагностика тревожности SMAS А.М. Прихожан; Анкета школьной мотивации Г.Н.Лус	февраль

		-нормальный уровень;	кановой	
4 класс	Определение	Гармоничный Т.Л.	Методика В.М.	Март -
	социально-	Доминирующий Т.Л.	Миниярова	апрель
	психологического	Конформный Т.Л.	«Определение	
	типа личности	Сензитивный Т.Л.	СПТЛ»;	
		Тревожный Т.Л.		
		Инфантильный Т.Л.		
		Интровертированный		
		Т.Л.		
	Готовность			
	учащихся к			
	переходу в среднее			
	звено.			

Показатели результативности и эффективности коррекционной работы

- 1. Психологически безопасная и комфортная образовательная среда для детей с ограниченными возможностями здоровья
- 2. Повышение уровня психического и физического развития детей с ограниченными возможностями здоровья
- 3. Создание условий для успешной социальной адаптации детей с ограниченными возможностями здоровья в общеобразовательном учреждении
 - 4. Снижение школьной тревожности у детей с ограниченными возможностями здоровья
- 5. Положительная динамика психологического развития ребенка в процессе школьного обучения
- 6. Создание специальных социально психологических условий для оказания помощи детям, имеющим проблемы в психическом развитии, обучении
 - 7. Повышение родительской компетентности в воспитании и обучении детей

План работы педагога – психолога с детьми с повышенной мотивацией

№ п/п	Мероприятия	Сроки	
1.	Создание банка данных по проблемам работы с	октябрь	
	одаренными детьми, проявляющих повышенную		
	мотивацию к учению		
2.	Анкетирование «Особенности умственной	октябрь	
	работоспособности» с целью: выявление учащихся с		
	повышенными способностями и высокой мотивацией		
3.	Обработка результатов	октябрь	
4.	Консультация учителей	октябрь	
5.	Консультация родителей	октябрь	
6.	Анкетирование «Карта интересов» по Климову с целью	ноябрь	
	выявления интересов учащихся с повышенной		
	мотивацией, способствование проявлению и		
	самореализации спектра увлечений		
7.	Обработка результатов	ноябрь	
8.	Консультирование родителей	ноябрь	
	Консультирование учителей		
	Консультирование учащихся		
9.	Анкетирование «О талантах ребенка» для родителей с	декабрь	
	целью: выявление знания родителей об интересах ребенка		
10.	Обработка результатов	декабрь	
11.	Консультирование родителей	декабрь	

	Консультирование учителей	
12.	Заполнение индивидуальных карточек на учащихся,	декабрь
	проявляющих повышенные способности	
13.	Анкета для учащихся, с повышенной мотивацией	январь
	(любимые занятия)	
14.	Коррекционные занятия с учащимися с повышенной	в течение учебного
	мотивацией по развитию внимания, памяти, мышления	года
15.	Консультирование педагогов по обеспечению и	в течение учебного
	сохранению душевного здоровья и эмоционального	года
	благополучия одаренных детей	
16.	Консультирование родителей по вопросам расширения	в течение учебного
	возможностей в понимании своего ребенка, развития	года
	рефлексии своих взаимоотношений с ребенком	

Специальные условия обучения и воспитания детей с ограниченными возможностями здоровья. Индивидуальные образовательные маршруты для детей с ОВЗ

Основной целью администрации и всего педагогического коллектива Школы в рамках реализации инклюзивной практики является создание специальных условий для освоения образовательных программ и социальной адаптации ребенка с ограниченными возможностями здоровья. Взаимодействие в междисциплинарной команде специалистов психологопедагогического сопровождения, учителей и родителей — одно из важнейших условий. Под индивидуальным образовательным маршрутом ребенка с ОВЗ в МБОУ «СОШ» с. Усть-Уса мы понимаем систему конкретных совместных действий администрации, основных педагогов, междисциплинарной команды специалистов сопровождения Школы, родителей в процессе включения ребенка с ОВЗ в образовательный процесс.

Индивидуальный образовательный план — документ, отражающий общую стратегию и конкретные шаги междисциплинарной команды и родителей в организации психолого-педагогического сопровождения индивидуального образовательного маршрута ребенка с ОВЗ в рамках Школы на определенный период, утвержденный директором ОО и подписанный родителями ребенка, согласно локальному акту «Порядок организации обучения по основным общеобразовательным программам на дому по медицинским показаниям».

Особенности работы над индивидуальным образовательным планом:

- 1) Разрабатывается в рамках деятельности ПМПК коллегиально. Учитель, родители полноправные участники работы над ИОП;
- 2) Разрабатывается на определенный ограниченный во времени период (триместр, полугодие);
- 3) По окончании периода производится оценка достижений ребенка динамики его развития, освоения адаптированной образовательной программы, адаптации в группе сверстников, школьном коллективе. Также предполагается анализ динамики и эффективности работы. По результатам всех заключений происходит корректировка плана;
- 4) Формулировки цели и задач, критериев достижений ребенка с OB3 носят максимально конкретный характер;
- 5) Закреплены ответственность и регламент деятельности всех участников совместной работы.

Содержание информации	Возможная документация
Психолого-педагогическое заключение о	Заключение ПМПК
состоянии ребенка на момент поступления в	
учреждение;	
Перечисление специальных условий,	Медицинская карта первоклассника
необходимых ребенку для освоения	
образовательной программы и социальной	
адаптации в данном образовательном	

учреждении. Актуальное состояние здоровья ребенка, рекомендации врачей на момент поступления в школу Образование и психолого-педагогическое	Психолого-педагогическая характеристика	
сопровождение ребенка до поступления в школу: посещал ли ребенок детский сад, какую группу или структурное подразделение, какие специалисты с ним работали в детском саду или дополнительно; посещал ли группы по подготовке к обучению в учреждении вне детского сада — ППМС-центре, другом учреждении, учреждениях дополнительного образования и т.д.	ребенка, дневник психолого-педагогического сопровождения	
Сведения о семье: полная или неполная, состав	Данная информация важна для понимания	
семьи; есть ли поддержка со стороны других	необходимости и объема помощи семье	
родственников; есть ли у ребенка няня или	ребенка с ОВЗ, а также для определения	
постоянный сопровождающий	режима пребывания ребенка в школе.	
Сведения о дополнительном образовании:	 посещает ли ребенок какие-либо кружки, секции, творческие объединения; занимается ли с педагогами на дому; каков режим и длительность дополнительных занятий 	
Сведения об актуальном психолого-педагогическом сопровождении	занимается ли ребенок с какими-либо специалистами (психолог, дефектолог, логопед, и т.д.) на момент поступления в учреждение; планируют ли родители продолжать занятия с этими специалистами параллельно обучению в учреждении, если да — то каким образом можно «связаться» с этими специалистами для определения общего направления работы	

Механизм взаимодействия в разработке и реализации коррекционных мероприятий

Одним из основных механизмов реализации коррекционной работы является оптимально выстроенное взаимодействие специалистов Школы, обеспечивающее системное сопровождение детей с ограниченными возможностями здоровья специалистами различного профиля в образовательном процессе. Такое взаимодействие включает:

- комплексность в определении и решении проблем ребёнка, предоставлении ему квалифицированной помощи специалистов разного профиля;
 - многоаспектный анализ личностного и познавательного развития ребёнка;
- составление комплексных индивидуальных программ общего развития и коррекции отдельных сторон учебно-познавательной, речевой, эмоционально-волевой и личностной сфер ребёнка.

Коррекционная работа может быть осуществлена через сотрудничество с психолого-медико-педагогический консилиумом (ПМПк), Советом профилактики МБОУ СОШ с. Усть-Уса, психолого-медико-педагогической комиссией (ПМПК).

Коррекционные занятия проводятся с учащимися по мере выявления педагогом и психологом индивидуальных пробелов в их развитии и обучении и осуществляется в рамках целостного подхода к воспитанию и развитию ребенка.

Личностные УУД:

- комплексность в определении и решении проблем ребёнка, предоставлении ему квалифицированной помощи специалистов разного профиля;
 - достижение оптимального эмоционального уровня самооценки;
 - многоаспектный анализ личностного развития ребёнка.

Познавательные УУД:

- многоплановый анализ познавательного развития ребёнка;
- мониторинг динамики развития познавательных способностей, выстраивание индивидуальной траектории их развития.

Регулятивные УУД:

- общее развитие и коррекция отдельных сторон учебно-познавательной, речевой, эмоционально-волевой и личностной сфер ребёнка.

Коммуникативные УУД:

- социальная адаптация в коллективе, обществе.

Результаты коррекционной работы для одаренных детей следующие:

- -увеличение числа одаренных детей, детей с различными типами одаренности;
- -разработка и реализация индивидуальных и дифференцированных программ поддержки и развития одаренных детей;
- -использование системы диагностики для выявления и отслеживания различных типов одаренности;
- -разработка системы подготовки педагогов для целенаправленной работы с детьми, склонными к творческой, интеллектуальной, художественно-эстетической и исследовательской деятельности;
 - обобщение и систематизация материалов педагогической практики.

9. УЧЕБНЫЙ ПЛАН НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ 9.1. Общие положения.

Учебный план начального общего образования (далее - учебный план) определяет перечень, трудоемкость, последовательность и распределение по периодам обучения учебных предметов, формы промежуточной аттестации обучающихся.

Основная образовательная программа начального общего образования может включать как один, так и несколько учебных планов.

Формы организации образовательной деятельности, чередование учебной и внеурочной деятельности в рамках реализации основной образовательной программы начального общего образования определяет школа.

Учебные планы обеспечивают преподавание и изучение государственного языка Российской Федерации, возможность преподавания и изучения государственных языков республик Российской Федерации и родного языка из числа языков народов Российской Федерации, а также устанавливают количество занятий, отводимых на их изучение, по классам (годам) обучения.

Обязательные предметные области и основные задачи реализации содержания

предметных областей приведены в таблице:

N п/п	Предметные области	Основные задачи реализации содержания		
1	Русский язык и литературное чтение	Формирование первоначальных представлений о русском языке как государственном языке Российской Федерации, как средстве общения людей разных национальностей в России и за рубежом. Развитие диалогической и монологической устной и письменной речи, коммуникативных умений, нравственных и эстетических чувств, способностей к творческой деятельности.		
2	Русский язык и	Формирование первоначальных представлений о единстве и		

	литературное чтение на родном языке	многообразии языкового и культурного пространства России, о языке как основе национального самосознания. Развитие диалогической и монологической устной и письменной речи на родном языке, коммуникативных умений, нравственных и эстетических чувств, способностей к творческой деятельности на родном языке.
3	Иностранный язык	Формирование дружелюбного отношения и толерантности к носителям другого языка на основе знакомства с жизнью своих сверстников в других странах, с детским фольклором и доступными образцами детской художественной литературы, формирование начальных навыков общения в устной и письменной форме с носителями иностранного языка, коммуникативных умений, нравственных и эстетических чувств, способностей к творческой деятельности на иностранном языке.
4	Математика и информатика	Развитие математической речи, логического и алгоритмического мышления, воображения, обеспечение первоначальных представлений о компьютерной грамотности
5	Обществознание и естествознание (Окружающий мир)	Формирование уважительного отношения к семье, населенному пункту, региону, России, истории, культуре, природе нашей страны, ее современной жизни. Осознание ценности, целостности и многообразия окружающего мира, своего места в нем. Формирование модели безопасного поведения в условиях повседневной жизни и в различных опасных и чрезвычайных ситуациях. Формирование психологической культуры и компетенции для обеспечения эффективного и безопасного взаимодействия в социуме
6	-	Воспитание способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию. Формирование первоначальных представлений о светской этике, об отечественных традиционных религиях, их роли в культуре, истории и современности России
7	Искусство	Развитие способностей к художественно-образному, эмоционально-ценностному восприятию произведений изобразительного и музыкального искусства, выражению в творческих работах своего отношения к окружающему миру
8	Технология	Формирование опыта как основы обучения и познания, осуществление поисково-аналитической деятельности для практического решения прикладных задач с использованием знаний, полученных при изучении других учебных предметов, формирование первоначального опыта практической преобразовательной деятельности
9	Физическая культура	Укрепление здоровья, содействие гармоничному физическому, нравственному и социальному развитию, успешному обучению, формирование первоначальных умений саморегуляции средствами физической культуры. Формирование установки на сохранение и укрепление

здоровья, навыков здорового и безопасного образа жизни.

Количество учебных занятий за 4 учебных года не может составлять менее 2904 часов и более 3345 часов.

В целях обеспечения индивидуальных потребностей обучающихся часть учебного плана, формируемая участниками образовательных отношений, предусматривает:

учебные занятия для углубленного изучения отдельных обязательных учебных предметов; учебные занятия, обеспечивающие различные интересы обучающихся, в том числе этнокультурные.

Для развития потенциала обучающихся, прежде всего одаренных детей и детей с ограниченными возможностями здоровья, разработан с участием самих обучающихся и их родителей (законных представителей) индивидуальный учебный план. Реализация индивидуального учебного плана сопровождается поддержкой тьютора школы.

Учебный план школы фиксирует общий объем нагрузки, максимальный объём аудиторной нагрузки обучающихся, состав и структуру предметных областей, распределяет учебное время, отводимое на их освоение по классам и учебным предметам.

Учебный план определяет общие рамки принимаемых решений при разработке содержания образования, требований к его усвоению и организации образовательной деятельности, а также выступает в качестве одного из основных механизмов ее реализации.

Содержание образования при получении начального общего образования реализуется преимущественно за счёт введения учебных курсов, обеспечивающих целостное восприятие мира, системно-деятельностный подход и индивидуализацию обучения.

Учебный план обеспечивает в случаях, предусмотренных законодательством Российской Федерации в сфере образования, возможность обучения на государственных языках субъектов Российской Федерации и родном (нерусском) языке, возможность их изучения, а также устанавливает количество занятий, отводимых на изучение этих языков, по классам (годам) обучения.

Учебный план состоит из двух частей — обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Обязательная часть примерного учебного плана определяет состав учебных предметов обязательных предметных областей, которые должны быть реализованы в школе и учебное время, отводимое на их изучение по классам (годам) обучения.

Обязательная часть учебного плана отражает содержание образования, которое обеспечивает достижение важнейших целей современного начального общего образования:

формирование гражданской идентичности обучающихся, приобщение их к общекультурным, национальным и этнокультурным ценностям;

готовность обучающихся к продолжению образования на последующих уровнях основного общего образования, их приобщение к информационным технологиям;

формирование здорового образа жизни, элементарных правил поведения в экстремальных ситуациях;

личностное развитие обучающегося в соответствии с его индивидуальностью.

Общие характеристики, направления, цели и практические задачи учебных предметов, курсов, предусмотренных требованиями ФГОС НОО к структуре основной образовательной программы начального общего образования, приведены в разделе «Программы отдельных учебных предметов, курсов» основной образовательной программы начального общего образования.

В часть, формируемую участниками образовательных отношений, входит и внеурочная деятельность. В соответствии с требованиями ФГОС НОО внеурочная деятельность организуется по направлениям развития личности (духовно-нравственное, социальное, общеинтеллектуальное, общекультурное, спортивно-оздоровительное) (см. План внеурочной деятельности в составе ООП НОО).

Время, отведённое на внеурочную деятельность, не учитывается при определении максимально допустимой недельной нагрузки обучающихся.

Режим работы школы определен на 6-дневную учебную неделю. Для учащихся 1 классов максимальная продолжительность учебной недели составляет 5 дней.

Продолжительность учебного года при получении начального общего образования составляет 34 недели, в 1 классе — 33 недели.

Продолжительность каникул в течение учебного года составляет не менее 30 календарных дней, летом — не менее 8 недель. Для обучающихся в 1 классе устанавливаются в течение года дополнительные недельные каникулы.

Продолжительность урока составляет:

в 1 классе — 35 минут, далее в соответствии с СанПиН;

во 2—4 классах — 45 минут.

9.2 Учебный план школы

Учебный план начального общего образования (далее - УП НОО) разработан в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартам начального общего образования, утвержденным приказом Министерства образования и науки РФ от 06.10.2009 года № 373 «Об утверждении и введении в действие федерального государственного стандарта начального общего образования» (в действующей редакции). + указываем ФОП НОО

УП НОО разработан на основе следующих нормативных правовых документов:

- 1. Федеральный закон от 29.112.2012 года №273-ФЗ «Об образовании Российской Федерации»;
- 2. Санитарные правила от 28.09.2020 года № 28 «Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 "Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи»;
- 3. Санитарные правила и нормы САНПИН 1.2.3685-21 "Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания" (Зарегистрировано в Минюсте России 29 января 2021 г. N 62296)
- 4. Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 22.03.2021 года № 115 в действующей редакции «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам начального общего, основного общего, среднего общего образования»;
- 5. Устав МБОУ «СОШ» с. Усть-Уса.

УП НОО рассчитан на организацию образовательной деятельности в режиме пятидневной учебной недели (решение Совета школы протокол №3 от 01.04.2019 года). Объем учебных часов в неделю не превышает максимальной учебной нагрузки, предусмотренной действующими санитарными нормами и правилами: в 3-4 классах - 23 часа в неделю.

Обязательная часть УП НОО в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом начального общего образования включает обязательные для изучения предметные области: «Русский язык и литературное чтение», «Родной язык и литературное чтение на родном языке», «Иностранные языки», «Математика и информатика», «Обществознание и естествознание (окружающий мир)», «Основы религиозных культур и светской этики», «Искусство», «Технология», «Физическая культура».

- «Русский язык» в объеме 5 учебных часов в неделю в 3 и 4 классах:
- «Литературное чтение» в объеме 3часов в неделю в 3-4 классах;
- «Государственный (коми) язык» в объёме 1 часа в неделю в 3-4 классах;
- «Иностранный язык» в объеме 2 учебных часов в неделю в 3-4 классах;
- «Математика» в объеме 4 учебных часов в неделю в 3-4 классах;
- «Окружающий мир» в объеме 2 учебных часов в неделю в 3-4 классах;

- «Основы религиозных культур и светской этики» в объеме 1 учебного часа в неделю в 4 классе. Выбор модулей, изучаемых в рамках курса, осуществлен в соответствии с Регламентом выбора в образовательной организации родителями (законными представителями) учащихся одного из модулей комплексного учебного курса ОРКСЭ, утвержденным приказом Министерства образования и молодежной политики Республики Коми от 29.01.2016 г. № 32. Выбор модуля, изучаемого в рамках курса ОРКСЭ, осуществляется родителями (законными представителями) учащихся ежегодно на основании письменных заявлений и фиксируется протоколом родительского собрания. Курс «ОРКСЭ» реализуется по 1 модулю: «Основы светской этики» (протокол собрания родителей учащихся 3 класса № 3 от 17 февраля 2023 года).
 - «Музыка» в объеме 1 учебного часа в неделю в 3-4 классах;
 - «Изобразительное искусство» в объеме 1 учебного часа в неделю в 3-4 классах;
 - «Технология» в объеме 1 учебного часа в неделю в 3-4 классах;
- «Физическая культура» в объеме 2 учебных часов в неделю в 3-4 классах. С целью восполнения дефицита двигательной активности и удовлетворения биологической потребности в движении учащихся, третий час физической культуры в 1-4 классах реализуется через внеурочную деятельность, посещение спортивных секций и школьного спортивного клуба.

Часть учебного плана НОО, формируемая участниками образовательных отношений, сформирована с учётом мнения участников образовательных отношений и представлена в виде учебного предмета: «Государственный (коми) язык» в объёме 1 часа в неделю в 3-4 классах. Выбор учебного предмета этнокультурной направленности осуществлён родителями (законными представителями) учащихся на уровень получения обучающимися НОО (Протокол №1 общешкольной родительской конференции по выбору изучения родного языка от 18.04.2018 г.).

По всем учебным предметам УП НОО учащиеся 3-4 классов проходят промежуточную аттестацию в сроки, в соответствии с календарным учебным графиком, утверждённым приказом директора школы от 31 июля 2023 года № 266. Промежуточная аттестация в 3-4 классах проводится в форме дифференцированного зачета результатов текущего контроля по четвертям без контрольных оценочных процедур и фиксируется в виде годовой отметки в соответствии с Положением о формах, периодичности и порядке текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации учащихся, утверждённом приказом директора школы от 28 октября 2021 года №359 и в сроки, в соответствии с календарным учебным графиком, утверждённым приказом директора школы от 31 июля 2023 года № 266.

УЧЕБНЫЙ ПЛАН для уровня начального общего образования 2023-2024 учебный год (5-дневная учебная неделя)

Предметные области	Учебные предметы	Количество часов в неделю			Формы промежуточно	
		3	4	всего	й аттестации (3-4 кл)	
	Обязательная часть					
Русский язык и	Русский язык	5	5	9		
литературное	Литературное чтение	3	3	6		
чтение						
Родной язык и	Государственный (коми)	1	1	1		
литературное	язык				Дифференциро	
чтение на родном					ванный зачет	
языке					результатов	

Иностранные	Иностранный язык	2	2	4	текущего
ЯЗЫКИ	Management	A	4	0	контроля по
Математика и	Математика	4	4	8	четвертям без
информатика	O	2	2		контрольных
Обществознание и	Окружающий мир	2	2	6	оценочных
естествознание					процедур в виде годовой
(Окружающий					отметки
мир)	Основы религиозных		1	1	- OTMCTKII
	культур и светской этики		1	1	
религиозных культур и светской	культур и светской этики				
этики					
Искусство	Музыка	1	1	2	-
1100,00100	Изобразительное искусство	1	1	2	1
Технология	Технология	1	1	2	1
Физическая	Физическая культура			2	1
культура	тэн төчкөн культура	2	=		
JJp	Итого обязательная часть	22	23	45	-
	Итого обязательная часть с	22	21	43	1
	учётом объединения				
Часть, формируема	ия участниками	1		1	1
образовательных оп					
Информатика		1		1	
Фактическая нагру	зка	23	23	46	
Максимально допус	етимая нагрузка	23	23	46	
Итого с учётом объе		23	21	44	
Внеурочная деятел	ьность	3	3	6	
	ОФП	1	1		-
	В мире информатики		1		1
	Орлята России	1	1		1
Нетрадиционное рисование		1	†		1
	Эрудиты		1		-
	Объем финансирования	26	24	50	1
	К финансированию		50		-
	T WILLIAM POPULITIO				

10. План внеурочной деятельности

План внеурочной деятельности является организационным механизмом реализации основной образовательной программы начального общего образования школы и определяет состав и структуру направлений, формы организации, объем внеурочной деятельности для учащихся при получении начального общего образования.

Нормативным основанием для формирования плана внеурочной деятельности на уровне начального общего образования являются следующие нормативно-правовые документы:

- Федеральный закон от 29.12.2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (статьи 2, 12, 28, 34, 44, 47, 48, 66);
- «Стратегия развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года», утвержденная распоряжением Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. № 996-р;

- Приказ Министерства просвещения РФ от 16.11.2022 г. № 992 «Об утверждении федеральной образовательной программы начального общего образования»;
- Санитарные правила от 28.09.2020 г. № 28 «Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 "Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи»;
- Положение о внеурочной деятельности в МБОУ «СОШ» с. Усть-Уса;
- Устав МБОУ «СОШ» с. Усть-Уса

В учебном плане представлены 7 направлений внеурочной деятельности: спортивнооздоровительная деятельность, проектно-исследовательская деятельность, коммуникативная деятельность, художественно-эстетическая творческая деятельность, информационная культура, интеллектуальные марафоны, «Учение с увлечением!». Внеурочная деятельность реализуется в таких формах, как соревновательные мероприятия, секции, экскурсии, общественно-полезные практики, РДДМ, олимпиады, классные часы, библиотечные уроки, игровые и праздничные программы, конкурсы, викторины, коллективные творческие дела, выставки, тренинги и другие формы, отличные от урочной.

Распределение часов внеурочной деятельности на каждый год осуществляется с учётом интересов учащихся, их родителей (законных представителей) и возможностей школы. Для организации внеурочной деятельности школой выбрана оптимизационная модель, которая разработана на основе всех внутренних ресурсов школы.

Рабочие программы имеют сроки реализации 1 год. Содержание программы, формы и методы её реализации, численный и возрастной состав определяются педагогом самостоятельно, исходя из образовательно-воспитательных задач, психолого-педагогической целесообразности, санитарно-гигиенических норм, материально- технических условий.

В реализации внеурочной деятельности учащихся принимают участие все педагогические работники школы (старшая вожатая, библиотекарь, педагог-психолог, социальный педагог, классные руководители, учителя-предметники).

Занятия «Разговоры о важном» проводятся еженедельно по 1 часу в неделю, во всех классах.

Занятия объединений внеурочной деятельности проводятся в соответствии с утверждённым расписанием, составленного с учетом наиболее благоприятного режима труда и отдыха учащихся: продолжительность занятий составляет 40 минут с обязательным перерывом 10 минут, для отдыха детей и проветривания помещений.

Комплектование групп проходит в соответствии с запросом участников образовательных отношений на основании анкет родителей (законных представителей) учащихся. Для проведения занятий по программам курсов внеурочной деятельности допускается комплектование групп как из учащихся одного класса, так и из учеников разных классов. Наполняемость группы устанавливается от 10 человек до класса-комплекта.

Проведение занятий (темы занятий) и учет посещения их учащимися фиксируется в отдельном журнале.

План внеурочной деятельности НОО

Направления внеурочной	Форма организации, название	Количество	
деятельности		часов в	неделю
		3	4
		класс	класс
Спортивно-	Секция «Общая физическая подготовка»	1	1
оздоровительная	Подвижные игры на улице, День здоровья,		1
деятельность	экскурсии		
Проектно-	Участие в конкурсах школьного,	1	1
исследовательская	муниципального, республиканского уровней		
деятельность			

Коммуникативная	Час общения «Разговоры о важном»	1	1
деятельность	Участие в реализации программы		-
	развития социальной активности		
	обучающихся «Орлята России»		
	Социально-значимые акции, классные	2	2
	часы, встречи с привлечением различных		
	специалистов, посещение старожилов		
Художественно-	Кружок «Нетрадиционное рисование»	1	-
эстетическая творческая			
деятельность			
Информационная	Кружок «В мире информатики»		1
культура			
Интеллектуальные	Кружок «Эрудиты»		1
марафоны			
«Учение с увлечением!»	Занятия с учащимися, имеющими	2	2
	особенные познавательные потребности		
Итого за неделю:		10	10
Итого за учебный год:		340	340
Итого на уровень		6	5830
образования:			

КАЛЕНДАРНЫЙ УЧЕБНЫЙ ГРАФИК МБОУ «СОШ» с. Усть-Уса на 2023-2024 учебный год

Уровень начального общего образования

Период		2 2 4
учебного года	1 класс	2, 3, 4 класс
Продолжительность	пятидневная учебная неделя	пятидневная учебная неделя
учебной недели		
Начало учебного года	1 сентября 2023 года	1 сентября 2023 года
Продолжительность	33 недели	34 недели
учебного года		
Сменность занятий	1 смена	1 смена
Продолжительность занятий	В сентябре-декабре – 35	40 минут
	минут	
	Январь-май – 40 минут	
Продолжительность первой	8 недель	8 недель
четверти	01.09.2023 - 27.10.2023	01.09.2023 - 27.10.2023
Продолжительность второй	8 недель	8 недель
четверти	07.11.2023 по 29.12.2023	07.11.2023 - 29.12.2023
Продолжительность третьей	10 недель	11 недель
четверти	09.01.2024 - 22.03.2024	09.01.2024 - 22.03.2024
Продолжительность	7 недель	7 недель
четвёртой четверти	01.04.2024 - 31.05.2024	01.04.2024 - 31.05.2024
Cp	оки и продолжительность кани	кул
Осенние каникулы 10 дней	28.10.2023 - 06.11.2023	28.10.2023 - 06.11.2023
Зимние каникулы 10 дней	30.12.2023 - 08.01.2024	30.12.2023 - 08.01.2024
Дополнительные каникулы	17.02.2024 - 25.02.2024	
9 д.		

Весенние каникулы 9 дней	23.03.2024 - 31.03.2024	23.03.2024 - 31.03.2024
Летние каникулы	01.06.2024 - 31.08.2024	01.06.2024 - 31.08.2024
Промежуто	очная аттестация, окончание уче	ебного года
Сроки проведения	Май	Май
промежуточной аттестации		
Окончание учебного года	24.05.2024	24.05.2024
урочной деятельности		
Окончание учебного года	31.05.2024	31.05.2024
внеурочной деятельности		

12. Система условий реализации основной образовательной программы

1. Общие положения

Программа разработана в соответствии с требованиями Стандарта и обеспечивает достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования.

Система условий реализации основной образовательной программы начального общего образования (далее – система условий) учитывает особенности организации, осуществляющей образовательную деятельность (далее - школы), а также его взаимодействие с социальными партнерами (как внутри системы образования, так и в рамках межведомственного взаимодействия).

Система условий содержит:

- описание кадровых, психолого-педагогических, финансовых,
 материально-технических, информационно-методических условий и ресурсов;
- обоснование необходимых изменений в имеющихся условиях в соответствии с целями и приоритетами основной образовательной программы начального общего образования организации, осуществляющей образовательную деятельность;
 - механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий;
- сетевой график (дорожную карту) по формированию необходимой системы условий;
 - контроль за состоянием системы условий.

Описание системы условий реализации основной образовательной программы школы, базируется на результатах проведённой в ходе разработки программы комплексной аналитико-обобщающей и прогностической работы, включающей:

- анализ имеющихся в школе условий и ресурсов реализации основной образовательной программы начального общего образования;
- установление степени их соответствия требованиям Стандарта, а также целям и задачам основной образовательной программы школы, сформированным с учётом потребностей всех участников образовательных отношений;
- выявление проблемных зон и установление необходимых изменений в имеющихся условиях для приведения их в соответствие с требованиями ФГОС НОО;
- разработку с привлечением всех участников образовательных отношений и возможных партнёров механизмов достижения целевых ориентиров в системе условий;
- разработку сетевого графика (дорожной карты) создания необходимой системы условий;
- разработку механизмов мониторинга, оценки и коррекции реализации промежуточных этапов разработанного графика (дорожной карты).

К условиям реализации ООП НОО в соответствии с требованиями ФГОС НОО отнесены:

- комфортная развивающая образовательная среда;

- условия для достижения планируемых результатов;
- готовность кадров;
- финансовые условия;
- материально-техническое оснащение;
- информационно-образовательная среда;
- учебно-методическое и информационное обеспечение.

В целях успешной реализации ООП НОО обозначим критерии каждого из перечисленных условий.

Mo					
№ п/п	Условия	Критерии условий			
1.	Комфортная развивающая образовательная среда.	 высокое качество образования, его доступность, открытость и привлекательность для учащихся, их родителей (законных представителей), социума, общества; духовно-нравственное развитие и воспитание учащихся; гарантии охраны и укрепления физического, психологического и социального здоровья учащихся 			
2.	Образовательная среда, способствующая достижению планируемых результатов и обеспечивающая возможность	- духовно-нравственное развитие и воспитание учащихся; -гарантии охраны и укрепления физического, психологического и			
3.	Кадровые условия, способствующие	механизмов финансирования -укомплектованности школы квалифицированными педагогическими, руководящими кадрами; -соответствию квалификационным характеристикам уровня квалификации педагогических и руководящих работников школы для каждой занимаемой должности;			

№ п/п	Условия	Критерии условий		
		- непрерывности профессионального развития педагогических работников, освоению работниками школы дополнительных профессиональных образовательных программ в объеме не менее 72 часов, не реже чем каждые пять лет в образовательных организациях, имеющих лицензию на право ведения данного вида образовательной деятельности; - получению педагогическими работниками постоянной методической поддержки, оперативных консультаций по вопросам реализации ООП НОО; -готовности кадров к проведению комплексных мониторинговых исследований результатов образовательного процесса и		
		эффективности инноваций, нововведений		
4.	Финансовые условия способные:	- обеспечивать педагогам и работникам школы возможность исполнения требований ФГОС НОО; - обеспечивать реализацию обязательной части ООП НОО и части, формируемой участниками образовательных отношений; - отражать структуру и объём расходов, необходимых для реализации ООП НОО и достижения планируемых результатов, а также механизм их формирования.		
5.	Материальнотехническое оснащение, включающее в себя:	- возможность достижения учащимися установленных ФГОС НОО требований к результатам освоения ООП НОО; - соблюдение санитарно-гигиенических норм образовательного процесса, санитарно-бытовых, социально-бытовых условий, пожарной и электробезопасности, требований охраны труда, своевременных сроков и необходимых объемов текущего и капитального ремонта. Материально-техническое и информационное оснащение образовательной деятельности должно обеспечивать возможность: - создания и использования информации; - получения информации различными способами; - проведения экспериментов, в том числе с использованием учебного лабораторного оборудования, вещественных и виртуальнонаглядных моделей и коллекций основных математических и естественно научных объектов и явлений; цифрового (электронного) и традиционного измерения; - наблюдений, определение местонахождения, наглядного представления и анализа данных; использования цифровых планов и карт; - обработки материалов и информации с использованием технологических инструментов; проектирования и конструирования; - физического развития, участия в спортивных соревнованиях и играх; - планирования учебной деятельности, фиксирования его реализации в целом и отдельных этапов (выступлений, дискуссий, экспериментов); - размещения своих материалов и работ в информационной среде школы; - проведения массовых мероприятий, собраний, представлений;		
	TT 1	- организации отдыха и питания		
6.	Информационно- образовательная среда должна	- совокупность технологических средств (компьютеры, базы данных, коммуникационные каналы, программные продукты и др.); - культурные и организационные формы информационного		

No	Условия	Критерии условий		
п/п				
	включать:	взаимодействия; - компетентность участников образовательных отношений в решении учебно-познавательных и профессиональных задач с применением информационно-коммуникационных технологий (ИКТ), а также наличие специалиста поддержки применения ИКТ. Информационно-образовательная среда школы должна обеспечивать возможность осуществлять в электронной (цифровой) форме следующие виды деятельности: - планирование образовательной деятельности;		
	- размещение и сохранение материалов образовательной деятельности, в том числе, работ учащихся и педагогов, используемых участниками образовательных отношений информационных ресурсов; - фиксацию хода образовательной деятельности и результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования;			
		- взаимодействие между участниками образовательных отношений, в том числе, дистанционное посредством сети Интернет, возможность использования данных, формируемых в ходе образовательной деятельности для решения задач управления образовательной деятельностью;		
		 контролируемый доступ участников образовательных отношений к информационным образовательным ресурсам в сети Интернет; взаимодействие школы с органами, осуществляющими управление в сфере образования и с другими образовательными организациями. 		
7.	Учебно- методическое и информационное обеспечение направлено:	- на обеспечение широкого, постоянного и устойчивого доступа для всех участников образовательных отношений к любой информации, связанной с реализацией основной образовательной программы, планируемыми результатами, организацией образовательной деятельностью и условиями его осуществления.		
		Требования к учебно-методическому обеспечению образовательной деятельности включают: - параметры комплектности и качества оснащения образовательной деятельности с учетом достижения целей и планируемых результатов освоения основной образовательной программы напри мого образовательной программы		
		начального общего образования; - школа должна быть обеспечена учебниками и (или) учебниками с электронными приложениями, являющимися их составной частью, учебно-методической литературой и материалами по всем учебным предметам основной образовательной программы начального		
		общего образования на определенных Уставом школы языках обучения и воспитания. Школа должна также иметь доступ к печатным и электронным образовательным ресурсам (ЭОР), в том числе к электронным образовательным ресурсам, размещенным в федеральных и региональных базах данных ЭОР.		
		Библиотека школы должна быть укомплектована печатными образовательными ресурсами и ЭОР по всем учебным предметам учебного плана, а также иметь фонд дополнительной литературы. Фонд дополнительной литературы должен включать детскую художественную и научно-популярную литературу, справочно-библиографические и периодические издания, сопровождающие реализацию основной образовательной программы начального		

№ π/π	Условия	Критерии условий	
		общего образования	

В совокупности все условия реализации ООП НОО в соответствии с требованиями ФГОС НОО являют собой систему.

Интегративным результатом выполнения требований к условиям реализации основной образовательной программы школы, должно быть создание и поддержание комфортной развивающей образовательной среды, адекватной задачам достижения личностного, социального, познавательного (интеллектуального), коммуникативного, эстетического, физического, трудового развития обучающихся.

Созданные в школе условия должны:

- соответствовать требованиям ФГОС НОО;
- гарантировать сохранность и укрепление физического, психологического и социального здоровья обучающихся;
- обеспечивать реализацию основной образовательной программы школы и достижение планируемых результатов её освоения;
- учитывать особенности школы, ее организационную структуру, запрось участников образовательных отношений;
- представлять возможность взаимодействия с социальными партнёрами, использования ресурсов социума.

Для реализации цели образовательной программы в школе сформирована необходимая образовательная развивающая среда, предполагающая активное использование культурнообразовательных ресурсов села и самой общеобразовательной организации.

Образовательная деятельность в школе строится в соответствии с моделью образовательной системы адаптивной школы, что позволяет обеспечить каждому обучающемуся достижение оптимального уровня интеллектуального и социального развития с учетом природных способностей и в соответствии с требованиями ФГОС.

2. Кадровые условия:

Реализация программы обеспечивается педагогическими кадрами, имеющими профессиональное педагогическое образование, систематически повышающими свою квалификацию и обладающими мотивацией для внедрения инновационных методов обучения и инновационной деятельности.

Для организации учебной и внеурочной деятельности имеются необходимые специалисты: учителя-предметники, педагог-психолог, педагоги дополнительного образования, логопед, библиотекарь, воспитатели группы продленного дня.

Психолого-педагогическое сопровождение образовательного процесса осуществляет педагог-психолог.

Специалисты, обеспечивающие реализацию ООП

	Специалисты, обеспечивающие реализицию ООП						
N_{0}/Π	Специалисты	Функции	Соответствие				
			требованиям к				
			уровню				
			квалификации				
			πο ΦΓΟС ΗΟΟ				
1.	Учитель начальных классов,	Осуществляет обучение и воспитание	Соответствуют				
	учителя – предметники	обучающихся, способствует					
	(иностранного языка,	формированию общей культуры					
	музыки, физической	личности, социализации, осознанного					
	культуры, технологии, коми	выбора и освоения образовательных					
	языка, информатики и ИКТ)	программ					
2.	Психолог	-Осуществляет профессиональную	Соответствуют				
		деятельность, направленную на					
		сохранение психического,					

		соматического и социального	
		благополучия обучающихся;	
		- Помощь педагогу в выявлении	
		условий, необходимых для развития	
		ребенка в соответствии с его	
		возрастными и индивидуальными	
		особенностями.	
4.	Воспитатель	Отвечает за организацию условий,	Соответствуют
		при которых ребенок может освоить	-
		внеучебное пространство как	
		пространство взаимоотношений и	
		взаимодействия между людьми	
5.	Библиотекарь	Обеспечивает интеллектуальный и	Соответствуют
	1	физический доступ к информации,	,
		участвует в процессе воспитания	
		культурного и гражданского	
		самосознания, содействует	
		формированию информационной	
		компетентности уч-ся путем	
		обучения поиску, анализу, оценке и	
		обработке информации	
6.	Педагог дополнительного	Обеспечивает реализацию	Соответствуют
	образования	вариативной части ООП НОО	J
7.	Административный персонал	Обеспечивает для специалистов ОУ	Соответствуют
		условия для эффективной работы,	J
		осуществляет контроль и текущую	
		организационную работу	
8.	Медицинский персонал	Обеспечивает первую медицинскую	Соответствуют
	1	помощь и диагностику,	
		функционирование	
		автоматизированной	
		информационной системы	
		мониторинга здоровья учащихся и	
		выработку рекомендаций по	
		сохранению и укреплению здоровья,	
		организует диспансеризацию и	
		вакцинацию школьников	
	1		

Характеристика педагогического состава школы

Количественный состав педагогических кадров

Общее число педагогических работников - 22, в том числе:

- администрация 8 чел.;
- учителя начальных классов 4 чел.;
- учителя-предметники 6 чел.;
- педагог- психолог 1 чел.;
- социальный педагог 1 чел.;
- старшая вожатая 1 чел.;
- воспитатель группы продленного дня 1 чел.;

Имеют отраслевые награды:

- «Заслуженный учитель школы РФ» Гоголин А.Н.;
- значком «Отличник народного просвещения» Гоголин А.Н.,
- нагрудным знаком «Почетный работник общего образования» Паншин И.В., Хозяинова Н.Н.
- Почетной грамотой главы Республики Коми 1 человек.

• Почетной грамотой Министерства образования Республики Коми - 7 человек.

Информация о педагогических работниках

№	Ф.И.О. (полностью)	Должность Образование Квалификационна я категория	Тема дополнительной профессиональной программы (курсивом выделены модули по особенностям организации, обучения и воспитания обучающихся с ОВЗ)	Количество часов	Дата прохождени я
1	Хозяинова Нелли Николаевна	Заместитель директора школы по учебной работе Высшее образование Первая квалификационная категория	«Управление общеобразовательно й организацией в условиях введения ФГОС общего образования» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 78040031127) «Оказание первой помощи пострадавшим на производстве» с проверкой знаний о требованиях охраны труда по программе руководителей и специалистов (удостоверение 310-17/12/3) «Менеджмент в образовании» (ООО «Инфоурок», удостоверение № ПК 00000095)	72 часа 72 часа 72 часа	23 марта по 28 марта 2015 года С 17 апреля по 2 мая 2017 года Апрель 2017 года С 25 октября по 22 ноября 2017 года

^		n	Г	72	[C 22
2	Святохо	Заместитель	«Государственное	72 часа	С 22 октября
	Мария	директора школы	регулирование и		по 3 ноября
	Александровна	по воспитательной	эффективные	72	2012 года
		работе	технологии	72 часа	10
		Высшее	образовательной		18 марта
		образование	деятельности в РФ»		2014 по 29
		Высшая	(ΦΓΟC)	72 часа	марта 2014
		квалификационная	μΠποφοραγονουν γιασ	72 yaca	года
		категория	«Профессиональная		
			ориентация		C 17 owners
			выпускников 9		С 17 апреля по 2 мая
			классов,	72 часа	
			проживающих в сельской местности,	12 yaca	2017 года
			· ·		
			на удалённых и	6 часов	
			труднодоступных	о часов	С 25 октября
			территориях» (ФГОС)		по 22 ноября
			(ΦΙ ΟC)		110 22 нояоря 2017 года
			Курсы повышения		201/10да
			курсы повышения квалификации в г.		03.09.2018
			Санкт-Петербург		03.07.2016
			АНО СПБЦДПО		
			«Инклюзивное и		
			интегрированное		
			образование детей с		
			ОВЗ в условиях		
			введения и		
			реализации ФГОС»		
			(удостоверение №		
			780400031121)		
			«Менеджмент в		
			образовании» (ООО		
			«Инфоурок»,		
			удостоверение № ПК		
			00000094)		
			«Проектирование		
			дополнительных		
			общеразвивающих		
			программ в условиях		
			перехода на ПФДО»		
			(Республиканский		
			семинар-практикум.		
			ГАУ ДО РК РЦДО.		
			Сертификат		
			AA31/39)		
3	Манзадей	Заведующий	«Оказание первой	72 часа	Апрель 2017
	Ольга	библиотекой	помощи		года
	Александровна	Высшее	пострадавшим на		
		образование	производстве» с		
			проверкой знаний о		
			требованиях охраны		

		T	Г		1
			труда по программе		
			руководителей и специалистов		
			(удостоверение 310-		
			17/12/4)		
4	Канева	Учитель	Курсы учителей коми	72 часа	C 06.04.2015
	Галина	начальных	языка и литературы	,	по
	Серафимовна	классов	по дополнительной		12.05.2015
	o op w t	Ср.специальное	профессиональной		
		образование	программе		
		Высшая	повышения		
		квалификационная	квалификации		
		категория	«Особенности	72 часа	
		1	реализации ФГОС		C
			общего образования»		28.03.2016-
			· 1		09.04.2016
			«Дополнительная		
			профессиональная	72 часа	
			образовательная		
			программа		С 17 апреля
			повышения		по 2 мая
			квалификации		2017 года
			учителей начальных	36 часов	
			классов» (ФГОС)		
			Курсы повышения		C 29.10.2018
			квалификации в г.		по
			Санкт-Петербург		03.11.2018
			АНО СПБЦДПО		
			«Инклюзивное и		
			интегрированное		
			образование детей с		
			ОВЗ в условиях		
			введения и		
			реализации ФГОС»		
			(удостоверение №		
			780400031118)		
			ГОУДПО «КРИРО»		
			«Формирование		
			учебной		
			деятельности		
			младшего школьника		
			в условиях		
			реализации ФГОС		
			HOO»		
5	Филиппова	Учитель	«Формирование	72 часа	С 15 августа
	Ольга	начальных	модели		по 3
	Николаевна	Классов	инклюзивного		сентября
		Высшее	образования для	108 часов	2016 года
		образование Высшая	детей с OB3 в соответствии с	тоо часов	
		квалификационная	ФГОС»		C
		категория	ΨΙ ΟС//		08.02.2016
	<u> </u>	категория			00.02.2010

			Особенности		года по
			реализации ФГОС		20.02.2016
			общего образования»		года
6	Перминова Ирина Васильевна	Учитель начальных классов Высшее образование Первая квалификационная категория	Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и	72 часа 36 часов	С 17 апреля по 2 мая 2017 года С 29.10.2018
			реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031119) ГОУДПО «КРИРО» «Формирование		по 03.11.2018
			учебной деятельности младшего школьника в условиях реализации ФГОС НОО»		
7	Волков	Учитель	«Преподавание	72 часа	С 18 по 30
	Вячеслав	информатики	информатики в		апреля 2013
	Аркадьевич	Высшее образование	современных условиях» (ФГОС)	108 часов	года
		Высшая		100 1400	
		квалификационная	«Дополнительная		Ноябрь 2014
		категория	профессиональная		
			образовательная		
			программа повышения	72 часа	
			квалификации	72 Idea	С 17 апреля
			учителей		по 2 мая
			информатики»		2017 года
			«Особенности ФГОС		
			общего образования» (ФГОС)		
			Курсы повышения квалификации в г.Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031116)		
8	Янбулатова	Учитель	«Воспитательные и	72 часа	C 24

Сайфетдиновн а Высшее образование Первая квалификационная категория Образование Первая квалификационная категория Образивация инклюзивного образования детей и молодёжи» Образивация инклюзивного образования детей с ограниченными возможностями здоровья в общеобразовательны х организациях, медико-психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Р Конова Татьяна Владимировна Татьяна Владимировна Ср. специальное образование высшая квалификационная категория Коново Торазование высшая квалификационная категория Образование технологии начальное образование высшая квалификационная категория Татьяна Владимировна Образование высшая квалификационная категория Образование технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельные технологии пачального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа	_ A U	,	<u> </u>	<u> </u>		1 4
а образование Первая квалификационная категория		-	английского языка	оздоровительные		февраля по 4
Первая квалификационная категория ———————————————————————————————————		ифетдиновн				-
Квалификационная категория 108 часов 2015 го 20	a		•	-		года
Молодёжи» (Организация инклюзивного образования детей с ограниченными возможностями здоровья в общеобразовательны х организациях, медико-психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО («Инклозивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условнях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 72 часа С 1 мар делизации фГОС» (удостоверение № 780400031123) 72 часа С 1 мар делизации фГОС» (удостоверение № 780400031123) 72 часа С 1 мар делизации фГОС» (удостоверение № 780400031123) 72 часа С 1 мар делизации фГОС» (удостоверение № 780400031123) 72 часа С 1 мар делизации фГОС» (удостоверение № 780400031123) 72 часа 72 часа 72 часа 72 часа 72 часа 73 мар делизации фГОС» (удостоверение № 780400031123) 72 часа 72 часа 73 мар делизации фГОС» (удостоверение № 780400031123) 72 часа 73 часа 72 часа 73 ча			-		100	
Фразования детей сограниченными возможностями здоровья в общеобразовательны х организациях, медико-психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 9 Конова Татьяна Владимировна образования квалификационная квалификационная квалификационная квалификационная квалификационная квалификационная квалификационная категория «Теория, методика и современные образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образовательног по общего образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системно-деятельностный подход как основа реализации 72 часа			•	-	108 часов	
«Организация инклюзивного образования детей-инвалидов, детей с ограниченными возможностями здоровья в общеобразовательны х организациях, медико-психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверсние № 780400031123) Конова Татьяна Ср. специальное образование высшая квалификационная категория Ср. специальное образование высшая квалификационная категория соервенные образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа 72 часа реализации 72 часа 72 часа 72 часа 72 часа 72 часа 72 часа 73 март общего образования 74 часа 75 март общего образования 75 часа 75 март общего образования 75 часа 75 часа 75 март общего образования 77 часа 75 часа 77 часа 75 март общего образования 77 часа 77 час			категория	молодежи»		2015
Инклюзивного образования детей- инвалидов, детей с ограниченными возможностями здоровья в общеобразовательны х организациях, медико- психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Учитель музыки Ср. специальное образование Высшая квалификационная категория ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Татьяна Владимировна Высшая квалификационная категория ФГОС» (орготоверенные образоватные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системно- деятельностный подход как основа реализации 72 часа С 1 мар 25 мар 2015 го Томар 26 мар 27 часа С 1 мар 26 мар 27 часа С 1 мар 27 часа Образования Томар 28 мар 29 мар 20 мар 20 мар 20 мар 20 мар 20 мар 20 мар 21 мар 22 мар 23 мар 24 мар 25 мар 26 мар 26 мар 27 часа Образования по теме «Системно- деятельностный подход как основа реализации Томар 28 мар 29 мар 20 мар						2015 год
образования детей инвалидов, детей с ограниченными возможностями здоровья в общеобразовательны х организациях, медико-психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПЫДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Конова Татъяна Владимировна Категория Образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа 72 часа 72 часа 72 часа 72 часа 73 март 2015 го				-		
инвалидов, детей с ограниченными возможностями здоровья в общеобразовательны х организациях, медико-психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБІДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Конова Татьяна Ср. специальное образовательные технологии вачального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа Категория С 1 мар 25 март основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа					72 ***	
ограниченными возможностями здоровья в общеобразовательны х организациях, медико-психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБІДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Учитель музыки среднего подозивательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа ОТ а ппо 2 ма 2017 го ма 2017 го медика и сопромеждение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБІДПО «Инклюзивное и интегрированное образование Фразование Фразование поразование поразование поразовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа				-	72 yaca	
Возможностями здоровья в общеобразовательны х организациях, медико- психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПЫЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Учитель музыки Ср. специальное образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа Возможностями здоровья в общеобразовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа						С 17 опрода
3доровья в общеобразовательны х организациях, медико- психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрирование образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 9 Конова Татьяна Ср. специальное образование Высшая квалификационняя квалификационняя категория Учитель музыки Ср. специальное образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа 72 часа С 1 мар 25 март основного общего и среднего (полного) общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа				-		-
общеобразовательны х организациях, медико- психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБІДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Учитель музыки Ср. специальное образовательные технологии ввысшая квалификационная категория Учитель музыки современные образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа 72 часа С 1 мар 25 март 2015 готоразовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа						
х организациях, медико- психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 9 Конова Татьяна Ср. специальное образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа 1 Татьяна Владимировна квалификационная кватегория технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа технология подход как основа технология				=		2017 10да
медико- психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Учитель музыки Ср. специальное образование Владимировна Владимировна Высшая квалификационная квалификационная квалификационная категория Медико- психологическое сопровождение и интегрированное образование реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 72 часа С 1 мар 25 март образовательные образовательные начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системно- деятельностный подход как основа реализации 72 часа				-		
Психологическое сопровождение» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПЫДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Учитель музыки Ср. специальное образование Высшая квалификационная категория Учитель музыки Ср. специальное образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа 72 часа С 1 мар 25 март 2015 го				1 ' '		
Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 9 Конова Татьяна Ср. специальное образование Владимировна Владимировна Высшая квалификационная категория сореднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа 2015 го						
Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБІДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 9 Конова Татьяна Владимировна Высшая категория Категория Категория Коново Сразование высшая категория Категория Категория Категория Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБІДПО «Инклюзивное и интегрированное образование № 780400031123) 72 часа С 1 мар 25 март 2015 го технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа						
Квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Образование детей с ОБЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Образование Ср. специальное образование образование образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа Образовательностный подход как основа реализации 72 часа Образовательностный подход как основа реализации Образовательностный подход как основа Образоват				опровождение//		
Квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Образование детей с ОБЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) Образование Ср. специальное образование образование образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа Образовательностный подход как основа реализации 72 часа Образовательностный подход как основа реализации Образовательностный подход как основа Образоват				Курсы повышения		
Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 9 Конова Татьяна Владимировна Владимировна Высшая квалификационная категория Технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системно- деятельностный подход как основа реализации 72 часа С 1 мар 25 март 2015 го						
АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 9 Конова Татьяна Ср. специальное образование Владимировна Образование Высшая квалификационная категория Среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа С 1 мар 25 март 2015 го С 1 мар 2015 го С 2 мар 27 часа С 2 мар 28 март 29 март 2015 го С 3 мар 29 март 2015 го С 4 мар 2015 го С 5 март 2015 го С 6 мар 2015 го С 7 мар 2015 го С 8 март 2015 го С 9 мар С 9						
«Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 9 Конова Татьяна Ср. специальное образование Высшая квалификационная категория Владимировна категория Ср. специальное образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа						
интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 9 Конова Татьяна Ср. специальное образование Высшая квалификационная категория Владимировна Категория Среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа 1 марта Стана Ст						
образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 78040031123) 9 Конова Татьяна Ср. специальное образование Владимировна Образование Высшая квалификационная категория Середнего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа ОТ мар 25 март 2015 го						
ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 9 Конова Татьяна Ср. специальное образование Высшая квалификационная категория Востовного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа С 1 марти образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа						
Введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031123) 9 Конова Татьяна Ср. специальное образование Высшая квалификационная категория Высшая категория Высшая категория Высшая категория Основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации Татьяна Владимировна Образование Образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации Татьяна Владимировна Образования по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации Татьяна Владимировна Образования Татьяна Стана Ста				_		
9 Конова Татьяна Владимировна Высшая квалификационная категория По теме «Системнодея образования» по теме «Системнодея технологный подход как основа реализации 72 часа (удостоверение № 780400031123) 72 часа С 1 мар современные образовательные 25 март 2015 го				3		
780400031123) Учитель музыки «Теория, методика и современные образование высшая квалификационная категория общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа Татьяна Ср. специальное образовательные современные образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа				реализации ФГОС»		
9 Конова Татьяна Учитель музыки Ср. специальное образование Владимировна «Теория, методика и современные образовательные технологии квалификационная категория 72 часа С 1 мар 25 март 2015 го 1 Высшая квалификационная категория технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа				(удостоверение №		
Татьяна Владимировна Ср. специальное образование Высшая квалификационная категория Ср. специальное образовательные образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа				780400031123)		
Владимировна образование высшая квалификационная категория исполного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа	Ко	нова	Учитель музыки	«Теория, методика и	72 часа	С 1 марта по
Высшая квалификационная категория технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа	Tar	тьяна	Ср. специальное	современные		25 марта
квалификационная категория начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа	Вл	адимировна		образовательные		2015 года
категория основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Системнодеятельностный подход как основа реализации 72 часа				технологии		
среднего (полного) общего образования» по теме «Системно- деятельностный подход как основа реализации 72 часа			-			
общего образования» по теме «Системно- деятельностный подход как основа реализации 72 часа			категория			
по теме «Системно- деятельностный подход как основа реализации 72 часа				1 2		
деятельностный подход как основа реализации 72 часа				· •		
подход как основа реализации 72 часа						
реализации 72 часа						
					70	
Федерального С 17 ап				-	/2 часа	0.17
				-		С 17 апреля
						по 2 мая
				*		2017 года
стандарта на уроках						
музыки				музыки		
Курсы повышения				Курсы порышения		
курсы повышения квалификации в г.						
Санкт-Петербург						
				АНО СПБЦДПО		

			«Инклюзивное и		
			интегрированное образование детей с		
			ОВЗ в условиях		
			введения и		
			реализации ФГОС» (удостоверение №		
			780400031132)		
1	Сметанина	Учитель коми	«Формирование	72 часа	С 15 августа
0	Елена	языка и	модели		по 3
	Фёдоровна	литературы	инклюзивного		сентября
		Высшее	образования для	100	2016 года
		образование Высшая	детей с ОВЗ в	108 часов	
		квалификационная	соответствии с ФГОС»		С 1 марта по
		категория	Ψ1 00//		25 марта 25 марта
		Категория	Курсы учителей коми		2015 года
			языка и литературы		
			по дополнительной		
			профессиональной		
			программе		
			повышения		
			квалификации		
			«Особенности реализации ФГОС		
			общего образования»		
1	Семяшкина	Учитель	«Дополнительная	72 часа	C 14.05.2014
1	Александра	технологии	профессиональная		года до
	Григорьевна	Ср.специальное	образовательная		26.04.2014
		образование	программа		года
		Высшая	повышения	600	
		квалификационная	квалификации	600 часов	
		категория	учителей технологии» (ФГОС)		С 1 ноября
					2017 года по
			Профессиональная	100	31 января
			переподготовка ООО «Инфоурок» по	108 часов	2018 года
1			TIJI		
			программе		
			программе «Технология» теория		
			программе «Технология» теория и методика		Co 2
			программе «Технология» теория и методика преподавания в		февраля по
			программе «Технология» теория и методика преподавания в образовательной		февраля по 21 февраля
			программе «Технология» теория и методика преподавания в образовательной организации».		февраля по
			программе «Технология» теория и методика преподавания в образовательной организации». Диплом		февраля по 21 февраля
			программе «Технология» теория и методика преподавания в образовательной организации».		февраля по 21 февраля
			программе «Технология» теория и методика преподавания в образовательной организации». Диплом №00000000000900, рег. №726		февраля по 21 февраля
			программе «Технология» теория и методика преподавания в образовательной организации». Диплом №000000000900, рег. №726		февраля по 21 февраля
			программе «Технология» теория и методика преподавания в образовательной организации». Диплом №000000000900, рег. №726 Профессиональная переподготовка ООО «Инфоурок» по		февраля по 21 февраля
			программе «Технология» теория и методика преподавания в образовательной организации». Диплом №000000000900, рег. №726		февраля по 21 февраля

1 2	Новичкова Олеся Александровна	Учитель начальных классов Ср.специальное образование	инклюзивного обучения в образовательной организации в условиях ФГОС» (ПК 00006519, рег.номер 6452) «Особенности реализации ФГОС общего образования» Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях	72 часа 72 часа	с 12.09.2016 г. по 05.10.2016 г. С 17 апреля по 2 мая 2017 года
			введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031120)		
1 3	Филиппова Ольга Николаевна	Учитель ОРКСЭ Высшее образование Высшая квалификационная категория	«Теория, методика и современные образовательные технологии начального, основного общего и среднего (полного) общего образования» по теме «Основы религиозных культур и светской этики: проблемы и перспективы преподавания в начальных классах» Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО, дистанционные	72 часа	Со 2 марта по 11 марта 2015 года
1 4	Истомина Ольга Рольфовна	Социальный педагог Ср.специальное образование	Медиация как способ взаимовыгодного разрешения конфликта (ФГОС) «Теория, методика и современные образовательные технологии начального, основного общего и	72 часа 72 часа 72 часа	29 сентября по 30 сентября 2014 года Со 2 марта по 11 марта 2015 года
			основного общего и среднего (полного)		С 17 апреля

1	Артеева	Педагог-психолог	общего образования» по теме «Педагогическая поддержка ребёнка и мир детства в образовательной среде» (72 часа) Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031117) Курсы повышения	72 часа	по 2 мая 2017 года С 17 апреля
5	Артеева Екатерина Владимировна	Педагог-психолог Высшее образование Высшая квалификационная категория	Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с ОВЗ в условиях введения и реализации ФГОС» (удостоверение № 780400031125) «Психологическая поддержка семей с приёмными детьми» Семинар-практикум «Суицид, или крик души»	72 часа 7 часов 7 часов	С 17 апреля по 2 мая 2017 года Апрель 2017 года Апрель 2017 года
1 6	Котова Сусанна Егоровна	Вожатая школы Высшее образование	«Программа взаимодействия педагогов образовательного учреждения с семьёй» (ФГОС) Курсы повышения квалификации в г. Санкт-Петербург АНО СПБЦДПО «Инклюзивное и интегрированное образование детей с	72 часа 72 часа 6 часов	12 ноября по 5 декабря 2014 года С 17 апреля по 2 мая 2017 года 20 февраля 2018 года

	ОВЗ в условиях	
	введения и	
	реализации ФГОС»	
	(удостоверение №	
	780400031122)	
	КРИРО г.	
	Сыктывкар,	
	открытые онлайн-	
	курсы «Развитие	
	деятельности	
	общественно-	
	государственной	
	детско-юношеской	
	организации	
	«Российское	
	движение	
	школьников».	
	Сертификат	

3. Ф инансовые условия:

Реализация программы осуществляется на основе бюджетного финансирования.

4. Материально-технические условия:

Материально-технические условия реализации основной образовательной программы начального общего образования обеспечивают:

- 1) возможность достижения обучающимися установленных Стандартом требований к результатам освоения основной образовательной программы начального общего образования;
 - 2) соблюдение:

санитарно-гигиенических норм образовательной деятельности (требования к водоснабжению, канализации, освещению, воздушно-тепловому режиму и т.д.);

санитарно-бытовых условий (наличие оборудованных гардеробов, санузлов, мест личной гигиены и т.д.);

социально-бытовых условий (наличие оборудованного рабочего места, учительской, комнаты психологической разгрузки и т.д.);

пожарной и электробезопасности;

требований охраны труда;

своевременных сроков и необходимых объемов текущего и капитального ремонта;

3) возможность для беспрепятственного доступа обучающихся с ограниченными возможностями здоровья к объектам инфраструктуры образовательного учреждения.

Материально-техническая база реализации основной образовательной программы начального общего образования должна соответствовать действующим санитарным и противопожарным нормам, нормам охраны труда работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность, предъявляемым к:

участку (территории) школы (площадь, инсоляция, освещение, размещение, необходимый набор зон для обеспечения образовательной и хозяйственной деятельности школы и их оборудование);

зданию школы (высота и архитектура здания, необходимый набор и размещение помещений для осуществления образовательной деятельности при получении начального общего образования, их площадь, освещенность, расположение и размеры рабочих, игровых зон и зон для индивидуальных занятий в учебных кабинетах организации, осуществляющей образовательную деятельность, для активной деятельности, сна и отдыха, структура которых

должна обеспечивать возможность для организации урочной и внеурочной учебной деятельности);

помещениям библиотек (площадь, размещение рабочих зон, наличие читального зала, число читательских мест, медиатеки);

помещениям для питания обучающихся, а также для хранения и приготовления пищи, обеспечивающим возможность организации качественного горячего питания, в том числе горячих завтраков;

помещениям, предназначенным для занятий музыкой, изобразительным искусством, хореографией, моделированием, техническим творчеством, естественнонаучными исследованиями, иностранными языками;

актовому залу;

спортивным залам, бассейнам, игровому и спортивному оборудованию;

помещениям для медицинского персонала;

мебели, офисному оснащению и хозяйственному инвентарю;

расходным материалам и канцелярским принадлежностям (бумага для ручного и машинного письма, инструменты письма (в тетрадях и на доске), изобразительного искусства, технологической обработки и конструирования, химические реактивы, носители цифровой информации).

Школа самостоятельно за счет <u>выделяемых</u> бюджетных средств и привлеченных в установленном порядке дополнительных финансовых средств обеспечивает оснащение образовательной деятельности при получении начального общего образования.

Материально-техническое и информационное оснащение образовательной деятельности должно обеспечивать возможность:

создания и использования информации (в том числе запись и обработка изображений и звука, выступления с аудио-, видеосопровождением и графическим сопровождением, общение в сети Интернет и др.);

получения информации различными способами (поиск информации в сети Интернет, работа в библиотеке и др.);

проведения экспериментов, в том числе с использованием учебного лабораторного оборудования, вещественных и виртуально-наглядных моделей и коллекций основных математических и естественнонаучных объектов и явлений; цифрового (электронного) и традиционного измерения;

наблюдений (включая наблюдение микрообъектов), определения местонахождения, наглядного представления и анализа данных; использования цифровых планов и карт, спутниковых изображений;

создания материальных объектов, в том числе произведений искусства;

обработки материалов и информации с использованием технологических инструментов;

проектирования и конструирования, в том числе моделей с цифровым управлением и обратной связью;

исполнения, сочинения и аранжировки музыкальных произведений с применением традиционных инструментов и цифровых технологий;

физического развития, участия в спортивных соревнованиях и играх;

планирования учебной деятельности, фиксирования его реализации в целом и отдельных этапов (выступлений, дискуссий, экспериментов);

размещения своих материалов и работ в информационной среде организации, осуществляющей образовательную деятельность;

проведения массовых мероприятий, собраний, представлений;

организации отдыха и питания.

Информационно-образовательная среда:

Информационно-образовательная среда школы представляет собой комплекс современных информационных образовательных ресурсов с необходимым методическим, технологическим и

техническим (в том числе телекоммуникационным) обеспечением, предназначенный для организации образовательного процесса.

Участниками ОП являются: администрация, педагогический коллектив школы, учащиеся, родители, органы управления образованием, информационные партнеры.

Информационно-образовательная среда

Направление	Информационное обеспечение
Планирование образовательного процесса и	Рабочие программы, УМК, Интернет-
его ресурсного обеспечения	ресурсы
Фиксация хода образовательного	Фиксация в классных журналах, дневниках
процесса, размещение учебных материалов,	учащихся, обучение с использованием
предназначенных для образовательной	образовательных порталов, сайтов, ЭОР,
деятельности учащихся	ЦОР
Обеспечение доступа, в том числе в	Развитие сайта школы, доступ обучащихся
Интернете, к размещаемой информации для	и педагогов к Интернет-ресурсам
участников образовательного процесса	
(включая семьи учащихся) методических	
служб, органов управления образованием	

Учебно-методическое и информационное обеспечение реализации основной образовательной программы начального общего образования направлено на обеспечение широкого, постоянного и устойчивого доступа для всех участников образовательной деятельности к любой информации, связанной с реализацией основной образовательной программы, планируемыми результатами, организацией образовательной деятельности и условиями его осуществления.

Требования к учебно-методическому обеспечению образовательной деятельности включают:

параметры комплектности оснащения образовательной деятельности с учетом достижения целей и планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования;

параметры качества обеспечения образовательной деятельности с учетом достижения целей и планируемых результатов освоения основной образовательной программы начального общего образования.

Школа имеет доступ к печатным и электронным образовательным ресурсам (ЭОР), в том числе к электронным образовательным ресурсам, размещенным в федеральных и региональных базах данных ЭОР.

Школа располагает библиотекой с небольшим читальным залом (на 6 посадочных мест).

Библиотека укомплектована печатными образовательными ресурсами и ЭОР почти по всем учебным предметам учебного плана, а также имеет фонд дополнительной художественной и научно-популярной литературы, справочно-библиографические и периодические издания, сопровождающие реализацию основной образовательной программы начального общего образования.

Помещение оснащено стеллажами и необходимым библиотечным оборудованием. В читальном зале имеются компьютер, принтер. В библиотеке имеются бумажные картотеки.

Каждый учитель школы выбирает учебники и УМК в соответствии с федеральным перечнем рекомендованных и допущенных учебников. Ежегодно на предметных МО рассматривается список учебников, используемых в образовательной деятельности. Перечень учебников и учебных пособий, обеспечивающих реализацию ООП НОО ФГОС утверждается ежегодно приказом директора в соответствии с Федеральным перечнем учебников, рекомендуемых к использованию при реализации имеющих государственную аккредитацию образовательных программ начального общего образования

Учащиеся школы обеспечены учебниками и (или) учебниками с электронными приложениями, являющимися их составной частью, по всем предметам учебного плана. Соблюдается преемственность предметных линий и уровней обучения.

Содержание информационно-методических ресурсов

Компоненты информационно-методических ресурсов обеспечения реализации основной образовательной программы начального общего образования 1. Книгопечатная продукция Учебно-методические комплекты (УМК «Школа России») для 1-4 классов: ФГОС НОО, образовательная программа, учебные программы, пособия для учителя, дидактические материалы, КИМы; учебники, рабочие тетради, пособия для учащихся; программа развития универсальных учебных действий; модели итоговой аттестации учащихся начальной школы; модели мониторинговых исследований личностного развития учащихся начальной школы (развития личности учащихся) на основе освоения способов деятельности; модель мониторинга процесса достижения планируемых результатов образования в начальной школе: научно-методическая, учебно-методическая, психолого-педагогическая литература по развивающего образования, деятельностной образовательной парадигмы, вопросам достижения современных результатов образования, организации мониторинга личностного развития учащихся; инструкции, технологические карты для организации различных видов деятельности ученика; научно-популярные, художественные книги для чтения (в соответствии с основным содержанием обучения по предметам); детская справочная литература (справочники, атласы-определители, энциклопедии и т.п.) об окружающем природном и социальном мире, детская художественная литература; журналы по педагогике; журналы по психологии; методические журналы по предметам; предметные журналы 2. Печатные пособия демонстрационный материал (картинки предметные, таблицы) в соответствии с основными темами учебной программы; карточки с заданиями; портреты деятелей литературы и искусства, исторических, политических деятелей в соответствии с образовательной программой; хрестоматии, сборники; схемы (схемы по правилам рисования предметов, растений, деревьев, животных, птиц, человека): плакаты (плакаты по основным темам естествознания: природные сообщества, леса, луга, сада, озера и т.п.; географическая карта России, географическая карта Республики Коми, Географическая карта мира; дидактический раздаточный материал. Демонстрационные пособия Объекты, предназначенные для демонстрации. Наглядные пособия. Объекты и пособия, сопровождающие учебно-воспитательный процесс. Экранно-звуковые пособия видеофильмы, соответствующие содержанию предметов (памятники архитектуры, народные промыслы, художественные музеи, творчество отдельных художников, художественные технологии, технологические процессы труд людей и т.д.);

видеофрагменты, отражающие основные темы обучения;

- презентации основных тем учебных предметов;
- аудиозаписи в соответствии с учебной программой, в том числе аудиозаписи художественного исполнения изучаемых произведений.
- аудиозаписи и фонохрестоматии по музыке;
- аудиозаписи по литературным произведениям;
- комплекты аудиокассет и CD-R по темам и разделам курса для каждого класса. Оперы, балеты, творчество отдельных композиторов, ведущих исполнителей и исполнительских коллективов;
- произведения пластических искусств, иллюстрации к литературным произведениям.

5. Цифровые образовательные ресурсы

Цифровые информационные источники по тематике предметов:

- тесты;
- обучающие программы



ДОРОЖНАЯ КАРТА ПО ФОРМИРОВАНИЮ НЕОБХОДИМОЙ СИСТЕМЫ УСЛОВИЙ СОГЛАСНО ФГОС НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Средняя общеобразовательная школа» с. Усть-Уса (наименование учреждения)

Республика Коми, г. Усинск, с. Усть-Уса, ул. Советская, д.36
Адрес учреждения

N₂	Перечень средств обучения	Имеются и	П	лан реалі	изации по	требност	гей
п/п		соответствуют	2018 г.	2019 г.	2020 г.	2021г.	2022 г.
		требованиям					
	Раздел 1. Комплекс ос	нащения общешкольн	ых помещ	ений			
	Подра	издел 1. Входная зона					
	Специализирован	ная мебель и системы	хранения				
1.1.1.	Диван модульный или кресла модульные				+		
1.1.2.	Доска объявлений	+					
1.1.3.	Стол для администратора	+					
1.1.4.	Кресло для администратора	+					
	Обор	удование					
1.1.5.	Интерактивная панель					+	
1.1.6.	Интерактивная стойка со встроенным планшетом						
1.1.7.	Стойка для зарядки мобильных устройств						
1.1.8.	Средство организации беспроводной сети						
	Под	раздел 2. Гардероб					
1.2.1.	Гардеробная система	+					
1.2.2.	Банкетка						

1.2.3.	Зеркало большое		+			
	Подраздо	ел 3. Библиотека				
	Специализированная	мебель и системы	хранения			
1.3.1.	Стол библиотекаря	+				
1.3.2.	Кресло для библиотекаря	+				
1.3.3.	Стеллажи библиотечные (одно-двусторонние,	+				
	демонстрационные, угловые) для хранения и					
	демонстрации печатных и медиа пособий и					
	художественной литературы					
1.3.4.	Стол для выдачи пособий	+				
1.3.5.	Шкаф для читательских формуляров	+				
1.3.6.	Картотека	+				
1.3.7.	Столы ученические (для читального зала, компьютерные)	+				
1.3.8.	Стул ученический регулируемый по высоте	+				
		нения (рабочее место библиотекаря)				
1.3.10.	Интерактивный программно-аппаратный комплекс	+				
1.3.11.	Компьютер библиотекаря	+				
1.3.12.	Многофункциональное устройство	+				
1.3.13.	Документ-камера					
1.3.14.	Акустическая система для аудитории					
1.3.15.	Сетевой фильтр	+				
1.3.16.	Средство организации беспроводной сети		+			
	Технические средства об	бучения (рабочее ме	есто ученика)			
1.3.17.	Компьютер учащегося	+				
1.3.18.	Планшетный компьютер для коворкинга					
	Подраздел 4. Многоф		ктовый зал			
	,	вированная мебель				
1.4.1.	Стул	+				
1.4.2.	Трибуна	+				
1.4.3.	Стол в президиум	+				
1.4.4.	Стул в президиум	+				
1.4.5.	Системы хранения светового и акустического оборудования	+				
1.4.6.	Струнно-клавишный музыкальный инструмент					

1.4.7.	Мультимедийная трибуна для презентаций	+					
1.4.8.	Управляемая видеокамера						+
	Обору	дование сцены			1	•	•
1.4.9.	Экран большого размера	+					
1.4.10.	Проектор для актового зала с потолочным креплением	+					
1.4.11.	Автоматизированное рабочее место оператора	+					
1.4.12.	DJ-проигрыватель звуковой системы	+					
1.4.13.	Радиосистема с головным микрофоном						
1.4.14.	Вокальный радио-микрофон	+					
1.4.15.	Напольная микрофонная стойка - журавль	+					
1.4.16.	Цифровой микшер	+					
1.4.17.	Сабвуфер	+					
1.4.18.	Активная трехполосная акустическая система	+					
1.4.19.	Средство организации беспроводной сети			+			
1.4.20.	Комплект проводов для проекта	+					
	Подраздел 5. (Столовая и пище	блок				
	Специализированная меб	ель и оборудовани	е для столово	рй			
1.5.1.	Стол	+					
1.5.2.	Стул складной с мягким сиденьем					+	
1.5.3.	Линия раздачи	+					
1.5.4.	Терминалы оплаты за питание						
1.5.5.	Индивидуальный набор посуды	+					
1.5.6.	Поднос	+					
	•	Спортивный комг					
	Часть 1. Оборудование универсал	тыного спортивно	ого зала 18 х 3() м, 24х	42 м	.	
1.6.1.	Табло электронное игровое (для волейбола, баскетбола,						
	футбола, гандбола) с защитным экраном						
1.6.2.	Комплект скамеек и систем хранения вещей обучающихся	+				+	
1.6.3.	Стеллажи для инвентаря	+					+
		тивные игры	T		T		
1.6.4.	Стойки волейбольные универсальные на растяжках (для			+			
	волейбола, бадминтона, тенниса) с механизмом						
	натяжения,						
	протектором и волейбольной сеткой.						

1.6.5.	Ворота для гандбола, минифутбола складные (Комплект					
	из 2-х ворот с протекторами и сетками)					
1.6.6.	Мяч баскетбольный № 7 тренировочный	+				
1.6.7.	Мяч баскетбольный №7 для соревнований	+				
1.6.8.	Мяч баскетбольный № 5	+				
1.6.9.	Мяч футбольный № 5 тренировочный	+				
1.6.10.	Мяч футбольный № 5 для соревнований	+				
1.6.11.	Мяч волейбольный тренировочный	+				
1.6.12.	Мяч волейбольный для соревнований	+				
1.6.13.	Мяч футбольный №4	+				
1.6.14.	Насос для накачивания мячей	+				
1.6.15.	Жилетка игровая					
1.6.16.	Тележка для хранения мячей					
1.6.17.	Сетка для хранения мячей					
1.6.18.	Конус с втулкой, палкой и флажком	+				
	Гимнастика, фитнес	, общефизическая по	дготовка			
1.6.19.	Скамейка гимнастическая жесткая			+		
1.6.20.	Мат гимнастический прямой	+				
1.6.21.	Мостик гимнастический подпружиненный			+		
1.6.22.	Бревно гимнастическое напольное 3м					
1.6.23.	Перекладина гимнастическая пристенная	+				
1.6.24.	Консоль пристенная для канатов и шестов (Зкрюка)	+				
1.6.25.	Канат для лазания	+				
1.6.26.	Шест для лазания					
1.6.27.	Перекладина навесная универсальная					
1.6.28.	Брусья навесные					
1.6.29.	Доска наклонная навесная					
1.6.30.	Тренажер навесной для пресса					
1.6.31.	Тренажер навесной для спины					
1.6.32.	Комплект для групповых занятий (с подвижным					
	стеллажом)					
		ая атлетика			T	
1.6.33.	Стойки для прыжков в высоту	+				
1.6.34.	Планка для прыжков	+				

1.6.35.	Мяч для метания	+								
1.6.36.	Щит для метания в цель навесной	+								
1.6.37.	Барьер легкоатлетический регулируемый, юношеский									
	Подвижные игр	ы и спортмеропрі	<i>іятия</i>							
1.6.38.	Набор для подвижных игр (в сумке)									
1.6.39.	Комплект для проведения спортмероприятий (в бауле)									
1.6.40.	Комплект судейский (в сумке)									
1.6.41.	Музыкальный центр	+								
	Часть 2. Кабине	т учителя физкул	ьтуры							
1.6.42.	Персональный компьютер (ноутбук) с установленным ПО	+								
1.6.43.	Стол компьютерный	+								
1.6.44.	Многофункциональное устройство с цветной печатью				+					
1.6.45.	Комплект видео программ по физической культуре	+								
1.6.46.	Информационный щит									
	Часть 3. Снарядная (дополнительное вариативное оборудование и инвентарь)									
1.6.47.	Стеллажи для лыж	+								
1.6.48.	Лыжный Комплект	+								
1.6.49.	Клюшки хоккейные									
1.6.50.	Стол для настольного тенниса передвижной для помещений	+								
1.6.51.	Комплект для настольного тенниса	+								
1.6.52.	Стойки для бадминтона									
1.6.53.	Набор для бадминтона (в чехле)									
1.6.54.	Конь гимнастический малый	+								
1.6.55.	Тележка для перевозки матов									
1.6.56.	Мат гимнастический складной	+								
1.6.57.	Комплект поливалентных матов и модулей			+						
1.6.58.	Определитель высоты прыжка									
1.6.59.	Обруч гимнастический	+								
1.6.60.	Медболы									
1.6.61.	Степ платформы									
1.6.62.	Снаряд для функционального тренинга									
1.6.63.	Снаряд для подтягивания/отжимания									
1.6.64.	Тумба прыжковая атлетическая									

1.6.65.	Канат для перетягивания	+				
1.6.66.	Граната для метания	+				
1.6.67.	Пьедестал разборный	+				
1.6.68.	Аптечка медицинская настенная	+				
1.6.69.	Стеллажи для инвентаря	+				
1.6.70.	Шкаф-локер для инвентаря					
1.6.71.	Коврик дезинфекционный					
	Часть 4. Малый	спортивный зал 12	х24 м		•	•
	Спор	тивные игры				
1.6.72.	Стойки волейбольные универсальные пристенные (для					
	волейбола, бадминтона, тенниса) с механизмом					
	натяжения, протектором и волейбольной сеткой					
1.6.73.	Скамейка гимнастическая жесткая	+				
1.6.74.	Лента для художественной гимнастики	+				
		гариативное оборудо	рвание			
1.6.75.	Зеркало травмобезопасное			+		
1.6.76.	Тренажер беговая дорожка (электрическая)					
1.6.77.	Тренажер эллипсоид магнитный					
1.6.78.	Велотренажер магнитный					+
1.6.79.	Тренажер на жим лежа					
1.6.80.	Тренажер на жим стоя					
1.6.81.	Тренажер для бицепсов					
1.6.82.	Тренажер для пресса					
1.6.83.	Тренажер для пресса ногами					
1.6.84.	Скамья атлетическая универсальная				+	
1.6.85.	Скамья атлетическая горизонтальная				+	
1.6.86.	Тренажер для мышц спины				+	
1.6.87.	Стеллаж для гантелей					
1.6.88.	Комплект гантелей обрезиненных					
1.6.89.	Штанга обрезиненная разборная					
1.6.90.	Мяч для фитнеса			+		
1.6.91.	Палка гимнастическая утяжеленная (боди бар)	+				
1.6.92.	Упоры для отжиманий					
1.6.93.	Тумба прыжковая атлетическая					

1.6.94.	Музыкальный центр	+					
	Комплект для с	ритнеса и хореограс	рии				
1.6.95.	Зеркало травмобезопасное				+		
1.6.96.	Станок хореографический двухрядный						
1.6.97.	Кронштейн для фитболов						
1.6.98.	Комплект баннеров для оформления зала			+			
1.6.99.	Телевизор с DYD на кронштейне						
1.6.100.	Музыкальный центр						
1.6.101.	Комплект для групповых занятий (с подвижным стеллажом)						
1.6.102.	Комплект для силовой гимнастики (с подвижным стеллажом)						
1.6.103.	Степ-платформа						
1.6.104.	Мяч для фитнеса			+			
1.6.105.	Банкетки						
1.6.106.	Шкаф-локер для инвентаря						
1.6.107.	Коврик дезинфекционный (с дезинфикционным раствором)				+		
	Комплект для занятий гимнас	тикой, акробатикої	т. Г. единобог	рствами		l.	
1.6.108.	Ковер гимнастический	, 1					
1.6.109.	Мат для приземлений и отработки бросков						
1.6.110.	Зеркало передвижное травмобезопасное						
1.6.111.	Модуль-трапеция большой						
1.6.112.	Ковёр борцовский						
1.6.113.	Манекены для занятий единоборствами (120-140-150-165 смД 5-22-26-40 кг)						
1.6.114.	Жгут тренировочный полимерный эластичный						
1.6.115.	Стенка гимнастическая	+					
1.6.116.	Перекладина навесная универсальная						
1.6.117.	Брусья навесные						
1.6.118.	Доска наклонная навесная						
	Дополнительное вариатив	ное оборудование по	видам спо	орта			
		аскетбол					
1.6.124.	Кольцо баскетбольное	+					

1.6.125.	Сетка баскетбольная	+					
1.6.126.	Стойки баскетбольная игровая передвижная (детская),						
	мобильная, стационарная						
1.6.127.	Ферма для щита баскетбольного	+					
1.6.128.	Щит баскетбольный	+					
1.6.129.	Мячи баскетбольные (размер 3,5,6,7)	+					
		Волейбол					
1.6.136.	Антенны с карманом для сетки						
1.6.137.	Вышка судейская универсальная						
1.6.138.	Мяч волейбольный	+					
1.6.140.	Протектор для волейбольных стоек	+					
1.6.141.	Сетка волейбольная	+					
1.6.142.	Стойка волейбольная универсальная						
1.6.143.	Тренажёр для волейбола						
		Гандбол					
1.6.144.	Ворота для мини-гандбола или гандбола						
1.6.145.	Мяч для метания	+					
1.6.146.	Сетка гашения						
1.6.147.	Сетка для ворот						
1.6.148.	Стойка для обводки						
1.6.149.	Мяч гандбольный (размеры - 1,2, 3)						
		жные гонки	T	T	T	T	
1.6.176.	Ботинки для лыж	+					
1.6.177.	Инвентарь для мелкого ремонта лыж	+					
1.6.178.	Инвентарь для обработки лыж						
1.6.179.	Крепления для лыж	+					
1.6.180.	Лыжи	+					
1.6.181.	Лыжные палки	+					
1.6.182.	Смазки для лыж						
1.6.183.	Станок для обработки и подготовки лыж						
		ольный теннис	T	T	Т	<u> </u>	
1.6.184.	Мяч для настольного тенниса	+					
1.6.185.	Ракетка для настольного тенниса	+					
1.6.186.	Сетка	+					

1.6.187.	Стол теннисный любительский	+									
1.6.188.	Стол теннисный профессиональный										
	F.F	Футбол		I	1						
1.6.305.	Мяч футбольный (размер 2, 3, 4, 5)	+									
		Соридоры и рекре	ации	•		1					
	Дополнительное в										
	Специализированная	і мебель и системы	хранения								
1.7.1.	Диван модульный или кресла модульные			+							
1.7.2.	Стол										
1.7.3.	Стеллаж демонстрационный										
	IT оборудование										
1.7.4.	Интерактивная стойка со встроенным планшетом										
1.7.5.	Интерактивная панель										
	Подраздел 8. Административные кабинеты										
	Часть 1. Кабинет директора										
	Специализированная	і мебель и системь	хранения								
1.8.1.	Стол	+									
1.8.2.	Стол приставной	+									
1.8.3.	Конференц-стол	+									
1.8.4.	Кресло директора	+									
1.8.5.	Стул	+									
1.8.6.	Шкаф закрытый с витринами	+									
1.8.7.	Шкаф для одежды	+									
1.8.8.	Сейф	+									
	1	ованное рабочее ме	есто	1	T	1	1				
1.8.9.	Компьютер, лицензионное программное обеспечение	+									
1.8.10.	Многофункциональное устройство	+									
1.8.11.	Интерактивная панель										
1.8.12.	Доска маркерная										
	Часть 2. Кабинет ади										
	Специализированная	я мебель и система	хранения	1	1	1					
1.8.13.	Стол	+									
1.8.14.	Кресло для административного работника	+									
1.8.15.	Стул	+									

1.8.16.	Шкаф открытый, закрытый с витринами	+			
1.8.17.	Шкаф для одежды	+			
	Автоматизир	ованное рабочее м	иесто		·
1.8.18.	Компьютер, лицензионное программное обеспечение	+			
1.8.19.	Многофункциональное устройство	+			
	Подразд	ел 9. Учительская	ī	<u> </u>	<u>.</u>
	Специализированна	я мебель и систем	а хранения		
1.9.1.	Шкаф для одежды				
1.9.2.	Стол	+			
1.9.3.	Кресло учителя				
1.9.4.	Диван				
1.9.5.	Шкаф закрытый с витринами	+			
1.9.6.	Магнитно-маркерная доска				
1.9.7.	Конференц-стол	+			
1.9.8.	Журнальный стол	+			
1.9.9.	Конференц-стул	+			
	Автоматизирован	ное рабочее мест	о учителя		
1.9.10.	Интерактивный программно-аппаратный комплекс				
1.9.11.	Компьютер; лицензионное программное обеспечение	+			
1.9.12.	Многофункциональное устройство	+			
1.9.13.	Телефонный аппарат				
1.9.14.	Сетевой фильтр	+			
1.9.15.	Средство организации беспроводной сети	+			
1.9.16.	Мини-АТС				
	Подраздел 10. Комплек				
	Дополнительное				
	Специализированна	ія мебель и систем	а хранения		
1.10.1.	Стол письменный для специалиста	+			
1.10.2.	Стол приставной	+			
1.10.3.	Кресло для специалиста	+			
1.10.4.	Стенд	+			
1.10.5.	Ящик для картотеки	+			
1.10.6.	Стул	+			
1.10.7.	Шкафы с открытыми и закрытыми витринами	+			

1.10.8.	Стол детский	+			
1.10.9.	Стул детский	+			
1.10.10.	Кресло детское	+			
	Автоматизирован	ное рабочее место у	чителя	<u> </u>	<u>.</u>
1.10.11.	Интерактивный программно-аппаратный комплекс	+			
1.10.12.	Компьютер специалиста, лицензионное программное	+			
	обеспечение				
1.10.13.	Планшетный компьютер специалиста	+			
1.10.14.	Многофункциональное устройство	+			
1.10.15.	Документ-камера				
1.10.16.	Акустическая система для аудитории	+			
1.10.17.	Сетевой фильтр	+			
1.10.18.	Средство организации беспроводной сети	+			
1.10.19.	Система видеозаписи				
1.10.20.	Система аудиозаписи				
	Оборудов	ание и материалы			
1.10.21.	Комплект аудио-, видео записей	+			
1.10.22.	Набор игрушек и настольных игр	+			
1.10.23.	Набор материалов для детского творчества	+			
1.10.24.	Комплект диагностических материалов и материалов для	+			
	развития психомоторики, сенсорики				
	Раздел 2. Комплекс осн				
	•	бинет начальной ш			
	, 1	я мебель и система х	гранения		<u>, </u>
2.1.1.	Доска классная	+		+	
2.1.2.	Стол учителя	+		+	
2.1.3.	Стол учителя приставной	+		+	
2.1.4.	Кресло для учителя			+	
2.1.5.	Парта школьная регулируемая или конторка	+		+	
2.1.6.	Стул ученический для начальной школы	+		+	
2.1.7.	Шкаф для хранения учебных пособий	+		+	
2.1.8.	Шкаф для хранения с выдвигающимися	+		+	
	демонстрационными полками				
2.1.9.	Стеллаж демонстрационный	+		+	

2.1.10.	Информационно-тематический стенд	+			+						
2.1.11.	Тумба для таблиц под доску	+			+						
2.1.12.	Система демонстрации и хранения таблиц и плакатов	+			+						
	Технические средства об	бучения (рабочее л	место учите	гля)							
2.1.13.	Интерактивный программно-аппаратный комплекс	+	+								
2.1.14.	Компьютер учителя, лицензионное программное обеспечение	+	+								
2.1.15.	Планшетный компьютер учителя		+								
2.1.16.	Многофункциональное устройство	+									
2.1.17.	Документ-камера			+							
2.1.18.	Акустическая система для аудитории	+									
2.1.19.	Сетевой фильтр	+									
	Комплекс учебных и наглядных пособий для кабинета начальной школы										
	Электронные средства обучения (CD, DVD, видеофильмы, интерактивные плакаты, лицензионное программное обеспечение)										
2.1.20.	Электронные образовательные комплексы для кабинета	-									
	начальной школы										
	Предметы "Русси	кий язык". "Родно	й язык"								
	Демонстрационны	е учебно-нагляднь	іе пособия								
2.1.21.	Демонстрационные учебные таблицы по русскому языку	+									
	и литературному чтению для начальной школы										
2.1.22.	Демонстрационные пособия по русскому языку и	+									
	литературному чтению для начальной школы										
2.1.23.	Сюжетные (предметные) картинки по русскому языку и	+									
	литературному чтению										
2.1.24.	Репродукции картин и художественных фотографий	+									
2.1.25.	Раздаточные карточки с буквами русского алфавита	+									
2.1.26.	Справочники и энциклопедии по русскому языку и литературному чтению для начальной школы	+									
2.1.27.	Словари для учителя начальной школы	+									
		Игры									
2.1.29.	Игровой набор по развитию речи	+									
2.1.30.	Настольные лингвистические игры	+									
2.1.31.	Игровые наборы по учебному предмету,	+									
	рекомендованные для детей младшего школьного										

	возраста									
2.1.32.	Модель-аппликация демонстрационная по обучению		+							
	грамоте родного языка									
2.1.33.	Демонстрационные учебные таблицы по родному языку									
	для начальной школы									
2.1.34.	Демонстрационные пособия по родному языку для		+							
	начальной школы									
2.1.35.	Сюжетные (предметные) картинки по родному языку	+								
2.1.36.	Раздаточные карточки с буквами родного алфавита	+								
2.1.37.	Справочники, словари и энциклопедии по родному языку	+	+							
	и истории родного края для начальной школы									
	Предметы "Литературное чтение'	', "Литературное ч	чтение на родном	языке"						
2.1.38.	Комплект демонстрационных учебных таблиц по									
	литературному чтению для начальной школы									
2.1.39.	Комплект портретов		+							
2.1.40.	Репродукции	+								
	Предмет "И	Иностранный язы	κ"							
	Модели объемне	ые, плоские (аппли	ікации)	<u> </u>						
2.1.43.	Модель-аппликация демонстрационная по иностранному		+							
	языку									
	Демонстрационные учебно-наглядные пособия									
2.1.44.	Демонстрационные учебные таблицы по иностранному	+								
	языку для начальной школы									
2.1.45.	Демонстрационные пособия по иностранному языку для	+								
	начальной школы									
2.1.46.	Раздаточные предметные карточки	+								
2.1.47.	Словари по иностранному языку	+								
		Игры			1	T				
2.1.48.	Игровые наборы На изучаемом иностранном языке		+							
2.1.49.	Куклы-персонажи		+							
	Предметная область		форматика"							
	1	т "Математика"								
	Демонстрационно	е оборудование и	приборы							
2.1.50.	Комплект чертежного оборудования и приспособлений		+							

		Модели					
2.1.51.	Модель-аппликация (касса) цифр демонстрационная		+				
2.1.52.	Модель-аппликация демонстрационная по множествам		+				
2.1.53.	Геометрические тела демонстрационные		+				
2.1.54.	Модели раздаточные по математике для начальной школы						
	Демонстрационны	е учебно-наглядные	пособия				
2.1.55.	Демонстрационные учебные таблицы по математике для						
	начальной школы						
2.1.56.	Демонстрационные пособия по математике для начальной		+				
	ШКОЛЫ						
2.1.57.	Раздаточные карточки с цифрами и математическими знаками		+				
2.1.58.	Справочники по математике для начальной школы	+					
		Игры					
2.1.59.	Игровой набор по математике						
2.1.60.	Комплект настольных развивающих игр по математике						
	Предметная область "Основы р			й этики"			
	Демонстрационны	е учебно-наглядные	пособия				
2.1.61.	Репродукции	+					
2.1.62.	Комплект демонстрационных пособий		+				
2.1.63.	Комплект раздаточных пособий		+				
2.1.64.	Справочники и энциклопедии						
	Предметная область "Естествознани			ающий м	шр")		
	1	ре оборудование и пр	риборы		1	.	
2.1.65.	Комплект демонстрационного оборудования по		+				
	окружающему миру для начальной школы						
2.1.66.	Цифровая лаборатория для начальных классов по		+				
	естествознанию						
		альные объекты	 		1		
2.1.67.	Коллекции и гербарии	+					
21.60	Лабораторно-технологическое оборудование (лабор	раторное оборудова	1 1	ры, набор	ы для экс.	перимент	<i>a)</i>
2.1.68.	Оборудование и наборы для экспериментов		+				
2.1.60		Модели	1 1		1	1	
2.1.69.	Модели объемные демонстрационные для начальной		+				

	школы										
2.1.70.	Модели-аппликации для начальной школы	+									
	Демонстрационные	учебно-нагляднь	іе пособия								
2.1.71.	Демонстрационные учебные таблицы по окружающему	+									
	миру для начальной школы										
2.1.72.	Карты учебные для начальной школы		+								
	Предмет "Изобра										
	Лабораторно-технологическое оборудование (лабора	аторное оборудо	вание, приборы, н	іаборы для э	ксперимент	na)					
2.1.74.	Комплект оборудования и инструментов для отработки		+								
	практических умений и навыков по изобразительному										
	искусству для начальной школы										
		Модели									
2.1.75.	Модели по изобразительному искусству		+								
2.1.76.	Муляжи предметов (вазы, фрукты, овощи, животных)		+								
	Демонстрационные	учебно-нагляднь	іе пособия			1					
2.1.77.	Демонстрационные учебные таблицы для начальной										
	ШКОЛЫ										
	Предмет "Технология"										
	Лабораторно-технологическое оборудова	ние (лабораторн	юе оборудование,	инструмен	ты						
2.1.78.	Комплект раздаточный учебно-лабораторного и		+								
	практического оборудования по технологии для										
	начальной школы										
	71	тьные объекты									
2.1.79.	Коллекции по предметной области технология для		+								
	начальной школы										
2.1.80.	Коллекция промышленных образцов тканей, ниток и		+								
	фурнитуры										
	Демонстрационные	учебно-наглядны	іе пособия			T					
2.1.81.	Демонстрационные учебные таблицы по технологии для		+								
2.1.02	начальной школы										
2.1.82.	Справочники										

6. Психолого-педагогические условия реализации основной образовательной программы

Непременным условием реализации требований ФГОС НОО является создание в школе психолого-педагогических условий, обеспечивающих:

- преемственность содержания и форм организации образовательной деятельности по отношению к дошкольному образованию с учётом специфики возрастного психофизического развития обучающихся;
- формирование и развитие психолого-педагогической компетентности участников образовательных отношений;
- вариативность направлений и форм, а также диверсификацию уровней психолого-педагогического сопровождения участников образовательных отношений;
 - дифференциацию и индивидуализацию обучения.

Психолого-педагогическое сопровождение участников образовательных отношений на уровне начального общего образования

Можно выделить следующие уровни психолого-педагогического сопровождения: индивидуальное, групповое, на уровне класса, на уровне образовательной организации.

Основными формами психолого-педагогического сопровождения являются:

- диагностика, направленная на выявление особенностей статуса школьника.
 Она может проводиться на этапе знакомства с ребёнком, после зачисления его в школу и в конце каждого учебного года;
- консультирование педагогов и родителей, которое осуществляется учителем и психологом с учётом результатов диагностики, а также администрацией образовательной организации;
- профилактика, экспертиза, развивающая работа, просвещение, коррекционная работа, осуществляемая в течение всего учебного времени.

К основным направлениям психолого-педагогического сопровождения можно отнести:

- сохранение и укрепление психологического здоровья;
- мониторинг возможностей и способностей обучающихся;
- формирование у обучающихся ценности здоровья и безопасного образа жизни;
 - выявление и поддержку детей с особыми образовательными потребностями;
- формирование коммуникативных навыков в разновозрастной среде и среде сверстников;
 - поддержку детских объединений и ученического самоуправления;

Основные направления и диверсификация уровней психолого-педагогического сопровождения в период реализации ООП НОО ФГОС

Основные				
направления				
психолого-	Инпирипуанн	Групповой уровень	На уровне класса	На уровне
педагогическ	Индивидуальн			школы
ОГО	ый уровень			школы
сопровожден				
RИ				
1.	- проведение	- проведение	- проведение	- проведение
Сохранение	индивидуальны	тренингов,	тренинговых занятий,	общешкольных
и укрепление	х консультаций	организация	организация	лекториев для
психологичес	с учащимися,	тематических	тематических	родителей

Основные направления психолого-педагогическ ого сопровожден ия	Индивидуальн ый уровень	Групповой уровень	На уровне класса	На уровне школы
кого здоровья	педагогами и родителями - индивидуальна я коррекционная работа с учащимися специалистов психологопедагогической службы - проведение диагностически х мероприятий - профилактика школьной дезадаптации (на этапе перехода в основную	и профилактич еских занятий, проведение тренингов с педагогами по профилактик е эмоциональн ого выгорания, проблеме профессиона льной деформации	классных часов; - проведение диагностических мероприятий с учащимися; - проведение релаксационных и динамических пауз в учебное время.	учащихся - проведение мероприятий, направленных на профилактику жестокого и противоправно го обращения с детьми
2. Формирован ие ценности здоровья и безопасности образа жизни	школу) - индивидуальна я профилактичес кая работа специалистов психолого- педагогической службы с учащимися; - консультативна я деятельность психолого- педагогической службы.	- проведение групповой профилактич еской работы, направленно й на формировани е ценностного отношения учащихся к своему здоровью	- организация тематических занятий, диспутов по проблеме здоровья и безопасности образа жизни - диагностика ценностных ориентаций учащихся	- проведение лекториев для родителей и педагогов - сопровождение общешкольных тематических занятий
3. Формирован ие коммуникати вных навыков в	- диагностика сферы межличностны х отношений и общения; -	- проведение групповых тренингов, направленны х на установление	- проведение тренинговых занятий, организация тематических классных часов; - проведение	- консультативн ой помощи педагогам; - проведение тематических

Основные направления психолого-педагогическ ого сопровожден ия	Индивидуальн ый уровень	Групповой уровень	На уровне класса	На уровне школы
разновозраст ной среде и среде сверстников	консультативна я помощь детям, испытывающи м проблемы в общении со сверстниками, с родителями.	контакта (тренинг развития мотивов межличностн ых отношений) - организация тематических и профилактич еских	диагностических мероприятий с учащимися класса	лекториев для родителей и педагогов
3. Мониторинг возможносте й и способностей учащихся	- диагностика психического развития (познавательно й сферы обучаемости школьников, диагностика индивидуально - типологически х особенностей, диагностика эмоциональноличностной сферы школьников и т.д.)	занятий; - групповая диагностика психического развития (познаватель ной сферы обучаемости школьников, диагностика индивидуаль но- типологическ их особенностей , диагностика эмоциональн о- личностной сферы школьников и т.д.)диагност	- коррекционноразвивающие занятия с учащимися (коррекция познавательных процессов и развитие интеллектуальных способностей школьников и т.д.)	- коррекционно-профилактичес кая работа с педагогами и родителями; - консультативно - просветительск ая работа со всеми участниками образовательно го процесса.
4. Выявление и поддержка детей с особыми образователь ными потребностя ми	- диагностика, направленная на выявление детей с особыми образовательны ми потребностями; - оказание	ика		- консультативно - просветительск ая работа со всеми участниками образовательн ых отношений;

Основные				
направления		Групповой уровень	На уровне класса	На уровне школы
психолого-	Индивидуальн			
педагогическ	ый уровень			
ОГО	ый уровень			
сопровожден				
РИ				
	консультативно			
	й помощи			
	педагогам по			
	работе с детьми			
	с особыми			
	образовательны			
	МИ			
	потребностями.			

Вариативными формами психолого- педагогического сопровождения участников образовательных отношений являются: профилактика, диагностика, консультирование, коррекционная работа, развивающая работа, просвещение, экспертиза.

7. Механизмы достижения целевых ориентиров в системе условий ООП НОО ФГОС

Основным механизмом достижения целевых ориентиров в системе условий является чёткое взаимодействие всех участников образовательной деятельности.

Направление. Создание условий, обеспечивающих личностный рост всех участников образовательной деятельности.

Цель: достижение положительной динамики развития личностных качеств и ключевых компетенций учащихся и профессиональной компетентности педагогов, способствующих общественной и профессиональной жизнедеятельности.

Задачи	Условия решения поставленных задач		
1. Осуществление	1. Организация курсов повышения квалификации педагогов		
курсовой подготовки и	через проекты социальной и профессиональной		
переподготовки	направленности.		
учителей	2. Проведение в рамках школьных методических объединений		
	семинаров по изучению современных образовательных		
	технологий		
2. Совершенствование	1. Совершенствование системы внутришкольного контроля.		
методической службы	2. Организация методической презентации работы классных		
школы	руководителей.		
	3. Разработка индивидуальных и совместных творческих		
	планов и их реализация.		
3.Организация	1. Организация индивидуальных консультаций по		
курирования учителя в	инновационной работе в школе.		
условиях	2. Повышение компетентности педагогов через включение в		
инновационных	инновационную деятельность		
процессов			
4.Научно-	1. Консультирование по вопросам организации диагностики и		
психологическое	мониторинга разных аспектов профессиональной деятельности		
сопровождение	педагогов.		
деятельности учителя	2. Информирование педагогов о результатах психологических		
	исследований.		
	3. Повышение профессионального методического уровня		

	педагогов-психологов в школе через участие в семинарах,
	1 1 1
	научно-практических конференциях; курсы.
	4. Оказание помощи педагогам в организации адекватных
	условий обучения и воспитания для школьников с особыми
	образовательными потребностями.
	5. Консультирование и оказание помощи учителям в
	организации взаимодействия между учениками в ходе учебного
	процесса и в период проведения досуга.
	6. Содействие педагогическому коллективу в обеспечении
	психологического комфорта для всех участников
	образовательной деятельности.
	7. Формирование у педагогов, школьников и их родителей
	потребности в психологических знаниях и желания
	использовать их в своей деятельности
5. Совершенствование	1. Совершенствование использования ИК-технологий,
использования	технологий дифференцированного и развивающего обучения,
современных	проблемного, проектного обучения.
образовательных	2. Создание условий для свободного выбора и самореализации
технологий	ученика в образовательной деятельности посредством
	внедрения вариативных программ, технологий.
6. Целенаправленное	1. Реализация технологий, обеспечивающих формирование
формирование	функциональной грамотности и подготовку к полноценному и
ключевых	эффективному участию в общественной и профессиональной
компетенций	областях жизнедеятельности в условиях информационного
·	общества, технологий развития «критического мышления».
	2. Повышение воспитательного потенциала обучения,
	эффективности воспитания.
	3. Предоставление учащимся реальных возможностей для
	участия в общественных и творческих объединениях
	J weeking a competition in 120p recently consequently

Направление. *Модернизация содержательной и технологической сторон образовательной деятельности*

Цель: совершенствование образовательной деятельности, определяющего личностное развитие ученика и возможность его полноценного участия в общественной и профессиональной жизнедеятельности.

Задачи	Условия решения поставленных задач		
1.Обновление	1. Внедрение ФГОС		
содержания	2. Разработка содержания рабочих программ по урочной и		
школьного	внеурочной деятельности.		
образования			
2. Внедрение	1. Широкое использование проектов. Поиск, апробация и		
инновационных	внедрение методов и форм организации образовательной		
образовательных	деятельности в условиях внедрения ФГОС		
технологий	Использование в образовательной деятельности различных форм		
	социальных практик как одного из основных средств,		
	способствующих развитию ценностно-смысловой сферы		
	личности.		
3. Использование	1. Изучение социального заказа и создание соответствующей		
УМК	системы урочной деятельности.		
«Школа России»	2. Совершенствование механизмов оценки достижений		

	планируемых результатов учащихся. 3. Установление контактов между школой и другими образовательными организациями с целью обмена опытом по вопросам организации различных форм учебной деятельности.
4.Совершенствование способов оценивания учебных достижений учащихся	1. Включение в содержание обучения методов самоконтроля и самооценивания. 2. Разработка требований к организации объективной системы контроля, адекватной специфике начальной школы. 3. Разработка системы оценивания достижений учащихся по личностным и метапредметным результатам.

Направление. *Создание в рамках школы открытого информационного образовательного пространства*.

Цель: интеграция информационных ресурсов, позволяющих осуществить сбор, хранение, передачу и обработку информации, имеющей учебную и социокультурную значимость для школы; предоставление свободного доступа к информации всем участникам образовательной деятельности.

Задачи	Условия решения поставленных задач			
1.Совершенствование умений	1. Совершенствование навыков работы на персональных			
учителей в использовании	компьютерах и применение информационных			
ИКТ в образовательной	технологий.			
деятельности и формирование	2. Прохождение курсов по освоению современных			
ИКТ-компетенции учащихся	информационных технологий.			
	3. Внедрение информационных технологий в			
	образовательную практику.			
	4. Целенаправленная работа по формированию ИКТ-			
	компетенции учащихся.			
	5. Использование ресурсов дистанционного обучения.			
2.Создание банка	1. Совершенствование материально-технической базы			
программно-методических,	школы, обеспечивающей информатизацию			
ресурсных материалов,	образовательной деятельности.			
обеспечивающих внедрение	2. Укрепление и совершенствование технического			
ИКТ в образовательную	оснащения образовательной деятельности.			
деятельность и вхождение в	3. Развитие банка программно-методических материалов.			
глобальное информационное	4. Создание локальной сети школы.			
пространство	5. Эффективное использование ресурсов глобальной			
	информационной сети в образовательной деятельности.			

Направление. Внедрение технологий здоровьесбережения и обеспечение медико-педагогического сопровождения учащихся.

Цель: обеспечение полноценного психофизического развития учащихся и позитивной адаптации, социализации и интеграции в быстроменяющемся современном обществе.

Задачи	Условия решения поставленных задач			
1. Мониторинг	1. Организация мониторинга состояния здоровья			
психофизического развития	школьников.			
учащихся и условий для ЗОЖ				
2. Внедрение технологий	1. Разработка и проведение мероприятий, которые			

здоровьесбережения и	уменьшают риск возникновения заболеваний и		
создание	повреждений, тесно связанных с социальными аспектами		
здоровьесберегающей среды в	жизни школьников (сбалансированное разнообразное		
школе	питание; профилактика алкоголизма, наркомании и		
	табакокурения и т.д.).		
	2. Пропаганда здорового образа жизни среди учащихся,		
	их родителей, педагогов.		
3. Разработка технологий	1. Профилактика школьной и социальной дезадаптации		
медико- педагогического	детей.		
сопровождения учащихся	2. Создание благоприятной психологической среды в		
	образовательном учреждении.		
	3. Формирование у учащихся способности к		
	самоопределению и саморазвитию.		
	4. Профилактика и преодоление отклонений в		
	психологическом здоровье учащихся.		

8. Контроль за состоянием системы условий реализации ООП НОО

Контроль за состоянием системы условий реализации ООП НОО осуществляется на основе внутришкольного контроля и системы образовательного мониторинга. В содержательном плане образовательный мониторинг отражает следующие стороны функционирования школы: контингент учащихся, его движение: поступление в ОО, перевод, окончание; учебно-воспитательный процесс: образовательные программы, проведение занятий, успеваемость, методическая работа; фонды, обеспечение функций ОО: обеспеченность учебниками, дополнительной литературой и пособиями, средствами обучения; состояние персонала ОО: тарификация преподавательского состава, обеспеченность вспомогательным персоналом; инфраструктура школы.

Мониторинг образовательной деятельности в школе включает следующие направления: мониторинг состояния и качества функционирования образовательной системы; мониторинг учебных достижений учащихся; мониторинг физического развития и состояния здоровья учащихся; мониторинг воспитательной системы; мониторинг педагогических кадров; мониторинг ресурсного обеспечения образовательной деятельности; мониторинг изменений в образовательной деятельности.

Мониторинг состояния и качества функционирования образовательной системы школы включает следующее: анализ работы (годовой план); выполнение учебных программ, учебного плана; организация внутришкольного контроля по результатам промежуточной аттестации; система методической работы; система работы МО; система работы школьной библиотеки; система воспитательной работы; система работы по обеспечению жизнедеятельности школы (безопасность, сохранение и поддержание здоровья); социологические исследования на удовлетворенность родителей и учащихся условиями организации образовательной деятельности в школе; занятость учащихся в системе дополнительного образования; организация внеурочной деятельности учащихся; количество обращений родителей и учащихся по вопросам функционирования школы.

Мониторинг учебных достижений учащихся в школе: внутришкольное инспектирование (график ВШК); диагностика уровня обученности; результаты промежуточной аттестации (по четвертям, по полугодиям, за год); качество знаний по предметам (по четвертям, по полугодиям, за год); работа с неуспевающими учащимися; уровень социально-психологической адаптации личности; достижения учащихся в различных сферах деятельности (портфель достижений учащегося).

Мониторинг физического развития и состояния здоровья учащихся школы: распределение учащихся по группам здоровья; количество дней, пропущенных по

болезни; занятость учащихся в спортивных секциях (по классам, по школе); организация мероприятий, направленных на совершенствование физического развития и поддержания здоровья учащихся.

Мониторинг воспитательной системы в школе: реализация программы духовнонравственного воспитания; реализация программы экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни; уровень воспитательных систем по классам; занятость в системе дополнительного образования; выполнение учащимися Устава школы; организация и участие в работе детских объединений; развитие ученического самоуправления (на уровне класса, на уровне школы); работа с учащимися, находящимися в трудной жизненной ситуации; уровень воспитанности учащихся.

Мониторинг педагогических кадров в школе: - повышение квалификации педагогических кадров (по предметам, по учителям); - участие в реализации Программы развития школы (по разделам программы, по учителям); работа над индивидуальной методической темой (результативность); использование образовательных технологий, в т.ч. инновационных; участие в семинарах различного уровня; трансляция собственного педагогического опыта (проведение открытых уроков, мастер-классов, публикации); участие в инновационной деятельности школы (тема реализуемого проекта, результативность либо ожидаемые результаты); реализация образовательных программ (развивающего обучения, углубленного изучения отдельных предметов, программ профильного обучения); аттестация педагогических кадров.

Мониторинг ресурсного обеспечения образовательного процесса в школе: - кадровое обеспечение: потребность в кадрах; текучесть кадров. - учебно-методическое обеспечение: укомплектованность учебных кабинетов дидактическими материалами; содержание медиатеки школы; материально-техническое обеспечение; оснащение учебной мебелью; оснащение демонстрационным оборудованием; оснащение компьютерной техникой; оснащение наглядными пособиями; оснащение аудио и видеотехникой; оснащение оргтехникой; комплектование библиотечного фонда.

Контроль за состоянием системы условий осуществляется через внутреннюю систему оценки качества образования, систему электронного мониторинга образовательной организации.

Информационное сопровождение мероприятий комплекса мер предусматривает освещение хода его реализации на сайте школы.

Результатом реализации ООП НОО станет повышение качества предоставления общего образования, которое будет достигнуто путём создания современных условий образовательного процесса и роста эффективности учительского труда. Ключевым индикатором будет являться удовлетворенность качеством образования педагогических работников, родителей, учащихся, определяемая по результатам социологических опросов.

Программа управления реализацией ООП НОО ФГОС

Условия	Содержание	Ожидаемый	Сроки	Ответствен-
реализаци	деятельности	результат	исполнения	ные
И				
программ				
ы				
развития				
из)-	Внесение	Пакет	ежегодно	Директор
1.Организ ационно- содержате льные	необходимых	документов.		
1.Орга ацион годеру	изменений в			
1.(att) co,	функциональные			

	opassimosan			
	обязанности			
	администрации.			
	Определение			
	ответственности			
	администрации и			
	педагогов за			
	реализацию			
	образовательной			
	программы	TC		
	Формирование	Координацион	постоянно	Администраци
	творческих групп,	ный совет		R
	Координационного	Творческие		
	совета	группы. Банк		
		творческих,		
		контрольно-		
		измерительных		
		, программно-		
		методических		
		работ.		
	Подбор кадровых	Кадровое	постоянно	Директор
	ресурсов для	обеспечение.		
	осуществления			
	преподавания в			
	начальных классах			
	Мотивация	Критерии	постоянно	Комиссия по
	деятельности	стимулировани		распределению
	педагогического	Я		стимулирующи
	коллектива по	педагогической		х выплат
	организации	деятельности.		
	развивающей			
	образовательной			
	среды. Разработка			
	критериев			
	стимулирования			
	деятельности			
	педагогов.			
	Создание условий для	Персонифицир	ежегодно	Зам. директора
	профессионального	ованная модель		по УР
	совершенствования	повышения		
	педагогов.	квалификации		
	Совершенствование	Повышение	постоянно	MO
	системы повышения	компетентност		
	профессиональной	и педагогов.		
	компетентности	, , 3		
	педагогов.			
	Обеспечение		по мере	Зам. директора
	многообразия форм и	Представление	представления	по ВР
	многосоразия форм и	опыта на		
	профессионального	различных		
00B	общения педагогов для	уровнях		
a山[формирования	уровия		
2.Кадровые	общности ценностных			
7	оощности ценностивіх			

	ориентаций.			
	Выявление степени	Аттестация	1 раз в 3 года	Аттестационна
			тразвэтода	
	соответствия оценки	педкадров.		я комиссия
	результата			
	деятельности учителя			
	уровню			
	образованности			
	ученика.	-		n
3.	Подготовка	Пакет	1 раз в год	Зам. директора
Научно-	программно-	документов.		по УР
методичес	методического			
кие	обеспечения.			
	Выявление	Самообразован	ежегодно в мае	Зам. директора
	индивидуальных	ие по		по УР
	педагогических	заявленным		
	затруднений.	темам		
	Определение тематики	План работы	ежегодно в мае	Заместители
	педсоветов,	школы		директора,
	совещаний, круглых			рук.МО
	столов, заседаний			
	творческих групп, на			
	которых планируется			
	постановка вопросов			
	по образовательной			
	программе			
	Теоретическое	Применение	постоянно	MO,
	изучение основ	технологий в		заместители
	современных	образовательно		директора.
	образовательных	м процессе		,, 1
	технологий:			
	интегральные,			
	коммуникативные			
	технологии,			
	проблемно-			
	диалогические			
	технологии, проектные			
	технологии, проективе			
	деятельностные			
	технологии.			
	Реализация	Изменение	постоянно	MO
	педагогических		постояппо	1410
	V 1	структуры образовательно		
	методов обучения,	го процесса.		
	соответствующих требованиям ФГОС			
	1	Vonneywy	постолить	MO
	Диагностика	Коррекция	постоянно	MO,
	эффективности	(при		заместители
	внедрения системы	необходимости		директора
	педагогических) основных		
	процедур,	положений		
	направленных на	программы.		
	достижение			

I	ожидаемого результата			
	Социально-	Аналитические	ежегодно	ШМО
	психологический,	отчеты,		
	педагогический и	проекты,		
	методический анализ и	методические		
	обобщение	рекомендации,		
	полученных	сборники		
	результатов.	статей.		
	Письменная	Claich.		
	подготовка материалов			
	=			
	по итогам реализации ООП НОО.			
		Похиот	1	A
	Установление сроков	Пакет	1 раз в год	Администраци
	промежуточной	документов.		R
	аттестации качества			
	выполнения			
	муниципального			
	заказа.	П		
	Подбор	Пакет	постоянно	Администраци
	диагностических	инструментари		я, творческие
	методик для	Я.		группы
	формирования			
	целостной системы			
	отслеживания качества			
	выполнения ООП			
	HOO.		~	
	Информатизация	Формирование	Согласно	Администраци
	образовательной среды	информационн	программе	Я
	школы.	ой культуры у	информатизаци	
		педколлектива	И	
1				
		и учащихся.		
	Создание	и учащихся. Система	Ежегодно	Администраци
	информационного	-	Ежегодно	Администраци я
	информационного банка образовательных	Система	Ежегодно	-
	информационного банка образовательных услуг для потребителя.	Система информирован	Ежегодно	-
	информационного банка образовательных	Система информирован	Ежегодно	-
	информационного банка образовательных услуг для потребителя.	Система информирован ия населения.		Я
	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и	Система информирован ия населения. Аналитический		я
	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ	Система информирован ия населения. Аналитический материал.		я
	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии,	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический		я
	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии, условиях и результатах образовательной деятельности.	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический сборник по		я
	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии, условиях и результатах образовательной	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический сборник по результатам		я
5.	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии, условиях и результатах образовательной деятельности.	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический сборник по результатам		я
5. Материал	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии, условиях и результатах образовательной деятельности. 2. Составление отчета.	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический сборник по результатам работы. Отчет	Ежегодно	я Администраци я
	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии, условиях и результатах образовательной деятельности. 2 Составление отчета. Ресурсное обеспечение	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический сборник по результатам работы. Отчет	Ежегодно	я Администраци я Директор,
Материал	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии, условиях и результатах образовательной деятельности. 2 Составление отчета. Ресурсное обеспечение ООП НОО:	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический сборник по результатам работы. Отчет Новые материально-	Ежегодно	я Администраци я Директор, зам. директора
Материал ьно-	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии, условиях и результатах образовательной деятельности. 2 Составление отчета. Ресурсное обеспечение ООП НОО: бюджетные средства,	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический сборник по результатам работы. Отчет Новые материальнотехнические	Ежегодно	я Администраци я Директор, зам. директора
Материал ьно- техническ	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии, условиях и результатах образовательной деятельности. 2. Составление отчета. Ресурсное обеспечение ООП НОО: бюджетные средства, спонсорские средства,	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический сборник по результатам работы. Отчет Новые материальнотехнические	Ежегодно	я Администраци я Директор, зам. директора
Материал ьно- техническ	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии, условиях и результатах образовательной деятельности. 2 Составление отчета. Ресурсное обеспечение ООП НОО: бюджетные средства, спонсорские средства, информатизация.	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический сборник по результатам работы. Отчет Новые материальнотехнические	Ежегодно	я Администраци я Директор, зам. директора
Материал ьно- техническ	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии, условиях и результатах образовательной деятельности. 2. Составление отчета. Ресурсное обеспечение ООП НОО: бюджетные средства, спонсорские средства, информатизация. Расширение	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический сборник по результатам работы. Отчет Новые материальнотехнические	Ежегодно	я Администраци я Директор, зам. директора
Материал ьно- техническ	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии, условиях и результатах образовательной деятельности. 2 Составление отчета. Ресурсное обеспечение ООП НОО: бюджетные средства, спонсорские средства, информатизация. Расширение библиотечного фонда	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический сборник по результатам работы. Отчет Новые материальнотехнические	Ежегодно	я Администраци я Директор, зам. директора
Материал ьно- техническ	информационного банка образовательных услуг для потребителя. 1. Выявление и сравнительный анализ данных о состоянии, условиях и результатах образовательной деятельности. 2. Составление отчета. Ресурсное обеспечение ООП НОО: бюджетные средства, спонсорские средства, информатизация. Расширение библиотечного фонда учебников и	Система информирован ия населения. Аналитический материал. методический сборник по результатам работы. Отчет Новые материальнотехнические	Ежегодно	я Администраци я Директор, зам. директора

иных учеб	но-			
методических				
материалов.				
Проведение		Новые	постоянно	Директор
мероприятий	ПО	материально-		
переоснащению		технические		
действующих учебн	ых	условия.		
кабинетов				
необходимым				
оборудованием.				

9. Планируемый результат реализации программы по отработке механизмов по введению ФГОС:

- разработана нормативно-правовая база ОУ в соответствии с требованиями ФГОС;
- разработаны механизмы, призванные обеспечить организационное, научнометодическое и информационное сопровождение введения ФГОС;
- определена оптимальная модель образовательной деятельности, обеспечивающая организацию внеурочной деятельности учащихся;
 - осуществлено повышение квалификации учителей.

Система условий реализации ООП НОО обеспечивает достижение планируемых результатов освоения ООП НОО ФГОС.